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1 
2 de enero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
HACIENDA. El Ministerio de Hacienda pide que se informe si se ha planteado y 
qué efectos ha tenido el decreto que estableció fondos municipales; también 
pregunta por los productos de cada uno de los establecimientos municipales hasta 
el año pasado, y el cálculo de lo que deberán rendir este año. El jefe de la sección 
de contribuciones dio tal informe. 
HACIENDA. Se dan las gracias al jefe de la sección de contribuciones por sus 
trabajos en la formación de la noticia que pidió el Supremo Gobierno.  
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. El secretario afirma que en virtud del decreto 
último, y del resultado efectivo de la recaudación, estaba cubierto el presupuesto 
anual, y debía quedar un sobrante, que quizá aumentaría.  
HACIENDA. Se propone que la Tesorería forme cada mes un informe semejante 
al que se presentó al Supremo Gobierno.  
CONGRESO GENERAL, ASISTENCIAS. El Gobierno del Distrito cita al 
Ayuntamiento a la apertura de sesiones del Congreso General, que tuvo lugar el 
primero de enero a las 12 de la mañana.  
TRIBUNAL DE CIRCUITO. Se nombran a los regidores que en unión del Tribunal 
de Circuito y del Promotor Fiscal, deben nombrar a los conjueces. 
AGUAS. Francisco María Lombardo afirma que está de acuerdo sobre los abonos 
que pagará para saldar la deuda que tiene por la merced de agua de su casa de 
San Antonio, pero pide que se empiecen a contar desde febrero, y que se le 
ponga en corriente el agua.  
 AGUAS. Tomás Ávila informa que no le es posible hacer abonos de $15 
mensuales para pagar lo que debe por su merced de agua, por lo que pide que se 
reduzcan a $10. 
HACIENDA. Se aprueba el presupuesto para el mes de enero, con un ingreso de 
$29,553, 7 reales 2 granos; contando el deficiente de $3000 que no se ha cubierto, 
resulta el de $8000, que tuvieron que ser cubiertos para nivelar a toda costa el 
presupuesto. Se hacen varias economías en diversos ramos con tal objeto. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se nombran varios Alcaldes de manzana y auxiliares 
para el cuartel número 14. 
AGUAS. Se admiten al representante de la testamentaria de Manuel Barrera 
abonos de $15 mensuales para cubrir lo que adeuda por el arrendamiento del 
agua que disfruta el mesón de San Pedro y San Pablo. 



EMPEDRADOS, ATARJEAS. Los vecinos de las calles de la Escondida, y primera 
y segunda de San Juan, se quejan del estancamiento de las aguas en algunos 
caños de dichas calles, y piden el remedio oportuno. 
 
2 
3 de enero (cabildo extraordinario) 
 
CABILDO EXTRAORDINARIO. El objeto de este cabildo es el decidir si la 
Corporación asistirá hoy al acto en que se administrará el sagrado viático a la 
señora madre del presidente del Ayuntamiento, el día de hoy a las oraciones de la 
noche.  
AYUNTAMIENTO, ASISTENCIAS. Toda la Corporación, incluidos los Jefes y 
empleados de las oficinas, concurrirá esta noche a los Sacramentos que se darán 
a la madre del presidente del Ayuntamiento. Los maceros esperarán en la casa del 
señor Cosío para que ahí se organice la Corporación.  
 
3 
5 de enero 
 
ACTAS. Se aprueban las actas de 2 y 3 de enero. 
ALCALDES DE MANZANA. El presidente de la República resolvió que 
corresponde a las mismas autoridades que estaba encargadas de remover a los 
Alcaldes constitucionales, la remoción de los Alcaldes de manzana, por lo que a 
esa autoridad deberán enviarse las quejas contra los mismos.  
ALCALDES DE MANZANA. El presidente manda sobre la destitución que piden 
varios vecinos del alcalde de la manzana número 108, Casto Ramírez, que se 
comunique a los regidores encargados de cuartel la última resolución sobre la 
remoción de esta clase de funcionarios, y a quien corresponda la resolución sobre 
la destitución de Ramírez, se pidió un informe justificado al mismo. 
EMPEDRADOS. Los vecinos de las manzanas números 8, 15, 16, 23, 24 y 26, se 
quejan del mal estado de las calles correspondientes a dichas manzanas, 
especialmente la de la espalda de la Misericordia y segunda de la Pila Seca. 
HOSPITAL DE SAN ANDRÉS. El Supremo Gobierno autoriza el arreglo del pago 
hecho por el Ayuntamiento al Hospital de San Andrés. 
CARNES. El Gobierno del Distrito está conforme con la resolución del 
Ayuntamiento de que se permita a los padres religiosos del colegio de San 
Fernando el conservar y matar los carneros que consumen, dentro de su edificio. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El director general del desagüe de Huehuetoca transcribe la 
orden suprema librada a los Gobernadores del Estado de México y del Distrito 
Federal, para que en esta época de secas se ejecute la limpia de los ríos que se 
hallan en sus demarcaciones. El gobernador las noticias convenientes al respecto.  
JUSTICIA. El secretario de la Suprema Corte de Justicia contesta de enterado al 
oficio en que se le manifestaron las causas de la demora en remitir al Juzgado 
cuarto de lo criminal el certificado de la inspección del cadáver de José Guadalupe 
Villegas.  
COLEGIATA DE GUADALUPE. El Cabildo eclesiástico de S. María de Guadalupe 
pide la asistencia del Ayuntamiento a los funerales del Canónigo de la misma, 



Pedro Corona, en observancia al concordato. El acto se difirió para el día siguiente 
a las ocho y media. A pesar de que se giraron las circulares citatorias, sólo 
asistieron dos Capitulares al acto, lo cual fue muy notorio.  
TRIBUNAL MERCANTIL. El Tribunal Mercantil informa de su instalación, y 
expresa sus miembros. 
GUARDIA NACIONAL. Pedro Valdés renuncia al cargo de vocal del Jurado de 
apelación de la Guardia Nacional. 
POLICÍA DE SEGURIDAD, ALCALDES DE MANZANA. El Capitular Labastida 
propone que se divida el cuartel número 20 sólo en tres secciones, ya que a su 
juicio sólo hay 3 personas en todo el cuartel capaces de cumplir las funciones de 
Alcalde. Nombra a dichos señores, que ya son Alcaldes, y también del jefe del 
mismo cuartel.  
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios Alcaldes de manzana.  
AGUAS. Se dividirá entre Mariano Esteva y Miguel Muñoz la merced de agua que 
disfrutan las casas números 20 y 21 de la calle de Medinas, si Muñoz no se 
opone.  
AGUAS. Se repone a Francisco María Lombardo el uso de los derrames que ha 
tenido la casa de San Antonio, siempre que en tres meses tenga corriente la 
cañería que conducirá el agua al Jardín de Tolsa, admitiéndosele además los 
abonos de $150 mensuales por cuenta de todo lo que adeuda por mercedes de 
agua.  
AGUAS. Se admiten a Tomás Ávila los abonos que ofrece para paga su deuda por 
la merced de agua que disfruta.  
LONJAS. La Comisión de Hacienda determina que se hagan las reparaciones 
necesarias en la Lonja, ascendiendo el presupuesto a $554, que deberán pagar 
los locatarios, reintegrándose después. 
HACIENDA, CÁRCELES. La Comisión de Hacienda pide que en los $3,500 
asignados este mes al ramo de cárceles, se incluya el presupuesto de sueldos y 
todo gasto.  
HACIENDA. Se aprueba la minuta de la exposición que se dirigirá al Gobierno al 
remitirle el estado de la recaudación de las contribuciones municipales. Se manda 
una copia al Ministerio de Relaciones para que apoye en las Cámaras el decreto 
de 6 de octubre anterior.  
AUXILIARES. Se manifiesta al Gobierno del Distrito que a pesar de la designación 
de Alcaldes de manzana, subsiste la providencia que creó a los Alcaldes 
auxiliares, y esto porque dicho gobierno se niega a confirmarlos. 
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. El señor Arango manifestó que no puede ya 
encargarse de los cuarteles números 3 y 4, por lo que pide que el señor Cortina, 
de vuelta de su licencia, se encargue de ellos. El señor Bustos arreglará este 
punto.  
CÁRCELES. Se determina que siempre que haya en el Ayuntamiento un profesor 
de medicina, éste se asocie a la Comisión de cárceles, para ver los puntos 
convenientes a la salubridad de las mismas. Queda ahora en dicha comisión como 
presidente el Capitular Jiménez. 
FERROCARRILES. La Junta directiva encargada del proyecto de establecer un 
ferrocarril de la Capital a Tacubaya, pide que el Ayuntamiento auxilie a la empresa 
con algo de lo que el Supremo Gobierno le debe, sufriendo el fondo que se dé un 



50% de descuento. 
TERRENOS. Cástulo Barreda pide se le dé a censo enfitéutico un terreno que se 
halla en la calle de Zuleta, entre los números 7 y 8. 
AGUAS. Manuel Tornel y Bonilla, en representación de su padre José María 
Tornel, pide que para pagar los $300 que debe por la merced de agua que disfruta 
en la casa del puente de Alvarado, se le reciba el abono de $100, pagando el resto 
en abonos iguales dentro de tres y seis meses. 
 
4 
9 de enero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma los nombramientos de los Alcaldes 
auxiliares para los cuarteles números 14, 17, 18, 19 y 20. 
ALCALDES DE MANZANA. El Gobierno del Distrito manda que se sustituya a 
Pablo Sánchez, alcalde de la manzana 204, porque mudó de domicilio. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. El juez de primera instancia de la ciudad de 
Campeche, pide sea recibido en el hospital de presos de San Hipólito el reo Rafael 
Cueto.  
BANDOS. Se reciben y reparten 50 ejemplares de los bandos de 24 y 28 de 
diciembre. 
COMPAÑÍA LANCASTERIANA. El secretario de la Compañía Lancasteriana avisa 
de los nombramientos de los funcionarios de la misma para este año. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombra a Espiridión Martínez como alcalde de la 
manzana número 221, ya que no puede servir ese cargo Luis García, por ser 
farmacéutico.  
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios Alcaldes de manzana para los 
cuarteles números 11 y 12.  
AUXILIARES. Se nombra a Miguel Varas como auxiliar extraordinario para que 
vigile la plaza del Factor. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se nombran Alcaldes auxiliares para el cuartel número 
22, así como varios Alcaldes de manzana.  
EMPEDRADO, ATARJEAS. Se dará al señor Bustos testimonio de los recibos que 
tiene presentados, relativos a las cantidades entregadas a Benito León Acosta en 
virtud de la contrata que celebró con el Supremo Gobierno para la limpia de las 
atarjeas de la Ciudad.  
HACIENDA (PROPIOS). El acuerdo relativo a que el arrendamiento de fincas del 
Ayuntamiento sea en subasta pública, comprenderá también a los cajones de 
mercados.  
HACIENDA, MERCADOS. Se pagarán los $43, 4 reales, a cuenta de los gastos 
erogados en la posesión judicial que se dio al Ayuntamiento de la plazuela de San 
Juan de la Penitencia.  
HACIENDA, HOSPITAL DE SAN PABLO. Se da primera lectura a la propuesta de 
que se pague al señor Rangel la renta hasta este día debida por el local que se le 
está arrendando, haciéndolo en lo sucesivo mientras no se determine lo contrario. 
AGUAS. Se concede a los herederos de Esteban Díaz González que puedan 
conducir los derrames de la fuente pública de la Alcaicería a las casas que se les 



concedió esta gracia, mediante una cañería exterior. 
AGUAS. Se admiten a Joaquín Ortiz abonos de $25 para cubrir la pensión 
atrasada que adeuda, por la merced de agua que disfruta. 
HACIENDA, MERCADOS. Se pasa a la Comisión de Hacienda el presupuesto 
hecho por la de Mercados para la formación de un tinglado en la plazuela de San 
Juan de la Penitencia. 
AGUAS. Carlos Dacosta, apoderado de Francisco de Pons, ofrece hacer una obra 
a fin de que habiendo más caudal de agua, se le pueda conceder la merced de 
agua que solicita.  
MERCADOS. Los comerciantes del portal de Agustinos piden unos cajones de la 
plaza del Factor, para trasladarse a ellos. 
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. Gregorio Sigler pide un destino en la 
municipalidad.  
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Se expedirá al Oficial Mayor de 
la Secretaría un certificado de que desde el último marzo se ha encargado del 
despacho del cabildo, presentando las actas para su aprobación, sin haber dejado 
de asistir a las sesiones de la Junta de hacienda, ni de extender los dictámenes 
acordados por ella. 
 
5 
12 de enero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
REVOLUCIONES, YUCATÁN. El Gobierno del Estado de México remite $391, dos 
tres cuartillas de real, con que contribuyeron los particulares de Texcoco, Chalco y 
Teotihuacán, para el auxilio de los yucatecos. 
ALCALDES DE MANZANA. El Gobierno del Distrito admitió la renuncia del alcalde 
de la manzana número 95, Mariano Velasco, por no ser vecino de la misma. 
 ALCALDES DE MANZANA. Se exonera del cargo de alcalde de la manzana 
número 53 a Agustín Arpide. 
ALCALDES DE MANZANA. Se exonera del cargo de alcalde de la manzana 
número 58 a Luis María de la Torre, por ser Juez de letras de Sultepec. 
ALCALDES DE MANZANA. Se debe sustituir al alcalde de las manzanas números 
117 y 118, porque José Yermo no es vecino de la Capital. 
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito manifiesta que nunca ha creído que han 
cesado los Alcaldes auxiliares, y que ha confirmado todos los que han nombrado 
los regidores. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. El Gobierno del Distrito está conforme con el arreglo 
propuesto para el cuartel número 20. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. La Suprema Corte de Justicia pide que los Alcaldes de 
manzana remitan las causas que hayan llevado el último noviembre, y así lo 
hagan el primero de cada mes respecto a las instruidas en el mes próximo 
anterior.  
PASEOS, BOSQUE DE CHAPULTEPEC, PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN. El 
presidente de la República pide que se pongan las puertas de la Alberca de 
Chapultepec, y que antes de que pase la presente estación se planten los árboles 
que faltan en el atrio de la Catedral, y se pongan los del cuadro de la plaza. Sobre 



los árboles hay un dictamen que se dará a conocer en este cabildo. 
CASAS CONSISTORIALES. El Gobierno del Distrito pide que se asee el salón 
que está al subir la escalera, a cuyo frente se hallan las piezas que va a ocupar 
dicho Gobierno, así como las paredes de la misma escalera. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios Alcaldes de manzana para el 
cuartel número 14, así como de otras manzanas.  
HACIENDA, HOSPITAL DE SAN PABLO. Se da segunda lectura y se pasa a la 
Comisión de Hacienda, el dictamen que propone que a Joaquín Rangel se le 
paguen desde este mes los $50 correspondientes al arrendamiento del corral que 
sirve al hospital de San Pablo.  
HACIENDA, CASAS DE MATANZA. El Sobrestante mayor ha contraído bajo su 
crédito varios compromisos para concluir la obra del matadero, y por no estar 
incluido ese gasto en el presupuesto se propone que para erogarlo se destinen 
parte de los $365 que deben pagar los comerciantes de la Lonja. Se suspende el 
dictamen por no estar clara la legalidad de tal operación. 
HACIENDA, MERCADOS. Se aprueba el gasto de $201, 3 reales, para la 
formación de un tinglado en la plazuela de San Juan de la Penitencia, 
adicionándose esta suma al presupuesto general. 
PASEOS. Se autoriza el gasto de hasta $653 para la plantación de varios árboles 
según las líneas de circunferencia demarcadas en el plano levantado por Jacobo 
Barroso, y se acepta el donativo propuesto al respecto por Santiago Moreno. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Para la limpia de los ríos que pidió el Gobierno del Distrito, se 
pedirá la intervención de la Dirección de Caminos, además el apoyo de los 
gobiernos superior y supremo para vencer las resistencias que ponen muchos 
particulares para dicha limpia.  
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. Se informa a la autoridad de Yucatán que el 
Ayuntamiento está dispuesto a recibir en el hospital de San Hipólito a Rafael 
Cueto, sólo si él está realmente loco, y no en calidad de reo, por lo que se le 
dejaría en libertad en cuanto se curase. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se concede a Juan Cuadfas la licencia que pide para 
unos bailes en el edificio de ex-Betlemitas, pagando por cada uno $50. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. La Comisión de Policía informa estar hecha la 
limpia de la calle de la Escondida, correspondiendo a la de Empedrados la 
compostura de banquetas y atarjeas. 
MERCADOS. Se aprueba el traslado de los comerciantes de ropa nueva que se 
hallan en el portal de Agustinos, a los cajones desocupados de la plaza del Factor, 
no estando autorizados para vender a la mano ni ropa usada.  
MERCADOS. Se suspende la discusión de la propuesta de que los recibos que se 
den a los inquilinos de los cajones del mercado, se firmen por el tesorero del 
Ayuntamiento, dejando bajo responsabilidad del mismo que no se sustituya un 
inquilino por otro. 
CELADORES. El Cabo de Celadores pide por sí y por los demás dependientes del 
ramo, que se les dé el importe de los vestidos que quedaron debiéndoseles en 
1836, 1838, 1840 y 1847. 
TERRENOS, RÍOS Y ACEQUIAS. Ramón López Uria pide que se le dispense el 
canon que debe de un terreno que tiene en enfiteusis, ofreciendo ejecutar la limpia 
de una parte de un río.  



 
6 
16 de enero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
JUSTICIA. La Suprema Corte de Justicia pide que se remita el certificado de la 
inspección del cadáver de José Guadalupe Villegas, que no ha podido conseguir 
el juez cuarto de lo criminal. 
PRESIDIO DE SANTIAGO. El Gobierno del Distrito manifiesta la necesidad de que 
en el Presidio de Santiago exista un facultativo que atienda a los reos.  
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma los nombramientos de unos 
Alcaldes auxiliares. 
HOSPITAL DE SAN ANDRÉS. El Vicario Capitular está enterado de que el 
Supremo Gobierno aprobó el arreglo de pago hecho con el hospital de San 
Andrés, y pide noticia del valor de las fincas para designar la hipoteca, 
otorgándose la escritura correspondiente. 
ALCALDES DE MANZANA. Casto Ramírez se queja de que debiendo él ocupar el 
cargo de alcalde primero de la manzana número 108, se nombró para el mismo a 
José Arellano. 
AGUAS. Se divide la merced de 10 pajas de agua que disfrutan las casas 
números 5 y 6 de la línea de San Cosme, quedando una merced de 5 pajas en 
propiedad a José Bernardo Conto, y otra de 5 pajas en arrendamiento a Germán 
Landa.  
AGUAS. Se rechaza la solicitud presentada por Mariano Domínguez a nombre del 
menor Tomás Salgado, de que se le condonara la pensión el agua que disfruta el 
mesón de Aldana, por el tiempo que estuvo ocupado por los estadounidenses. Se 
le aceptarán abonos de $10 mensuales para el pago de lo que adeuda por dicha 
merced.  
AGUAS. Se admiten a Manuel Tornel y Bonilla, en representación de su padre, 
abonos por lo que debe por la merced que disfruta la casa número 4 del Puente de 
Alvarado.  
MERCADOS. Se aprueba que los recibos que se den a los inquilinos de los 
cajones del mercado, se firmen por el tesorero del Ayuntamiento, dejando bajo 
responsabilidad del mismo que no se sustituya un inquilino por otro, y teniendo su 
oficina que llevar un libro donde se lleve el asiento de dichos comerciantes.  
AYUNTAMIENTO, CAPITULARES. Se pedirá a los Capitulares sin licencia que no 
acuden a los cabildos, que concurran a los mismos, o de lo contrario se publicará 
este acuerdo con sus nombres. 
ALCALDES DE MANZANA. Se dirigirá al Gobierno del Distrito una lista de los 
Alcaldes primeros de manzana que han funcionado hasta diciembre anterior, para 
que se les recojan sus nombramientos, evitando que sigan actuando sin misión 
alguna. 
AYUNTAMIENTO, ELECCIONES. Se pedirá al Supremo Gobierno que solicite al 
Congreso General, que resuelva lo conveniente sobre las elecciones en que debe 
renovarse el Ayuntamiento.  
AYUNTAMIENTO, ELECCIONES. Se suspenden por 8 días los efectos del 
anterior acuerdo, hasta que la comisión respectiva presente su dictamen sobre las 



reformas del Ayuntamiento. 
CASAS CONSISTORIALES. Se pasa a la Comisión de Hacienda, para su 
aprobación, el gasto de $40 o $50 que costará el arreglo de la escalera y la pieza 
que precede a las que va a ocupar el Gobierno del Distrito.  
MERCADOS. Manuel Martínez pide en arrendamiento los cajones números 51 y 
52 de la plaza del mercado. 
AGUAS. Francisco Cejo, en representación de Román García, ofrece hacer 
abonos para pagar lo que debe por la merced de agua que disfruta la casa fábrica 
de indianas, situada frente al colegio de Belén.  
MERCADOS, PARIÁN. Vicente Meca y Santiago Aldasoro piden que el 
Ayuntamiento apoye la indemnización que han pedido los locatarios del Parián, 
por el saqueo que sufrieron en 1828. 
CELADORES. El Cabo de Celadores pide a nombre de los mismos que se les 
pague lo que se les debe. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Las Preceptoras de las Amigas municipales piden que 
se les pague lo que se les debe. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 
7 
19 de enero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Juran unos Alcaldes auxiliares de los cuarteles números 19 y 20. 
POLICÍA DE SEGURIDAD, HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. El Gobierno del 
Distrito pide que se resuelva la queja presentada por el señor Arenas, Coronel del 
Batallón de Policía, respecto a que los facultativos del hospital de San Hipólito se 
negaron a darle los certificados de salud.  
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios Alcaldes de manzana. 
AUXILIARES. Se nombran Alcaldes auxiliares para los cuarteles números 27 y 28.  
JUSTICIA. Se informa al Gobierno del Distrito que el Administrador del hospital de 
San Hipólito entregó hace mucho tiempo el certificado de la inspección del 
cadáver de José Guadalupe Villegas, por lo que la demora que se nota al respecto 
debe ser culpa de los dependientes del Juzgado cuarto de lo criminal. 
PANADERÍAS. El jefe de la Oficina recaudadora de contribuciones municipales 
informa que en el amasijo de pan de la calle de Nuevo México se amasan 
diariamente 20 arrobas de harina, para que se resuelva lo conveniente sobre la 
reducción de la contribución impuesta, que solicitó el dueño de dicho amasijo.  
PATENTES. Se expedirá a Carlos Monbres la patente respetiva, pagando el 
mínimum de la cuota designada a su giro. 
MERCADOS. Antonio Aguilar solicita en arrendamiento un cajón de la plaza de 
Jesús. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 
8 
23 de enero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 



AUXILIARES. Juran varios Alcaldes auxiliares de los cuarteles números 20, 22, 27 
y 28. 
COMISIONES ESPECIALES, ESTADÍSTICA. El Gobierno del Distrito pide al 
Ayuntamiento la formación, en la parte que le corresponde, de una noticia sobre la 
población del Distrito, para cumplir con la solicitud de la Cámara del Senado, que 
ha pedido tal especie de noticias para formar la definitiva división del territorio 
nacional.  
GUARDIA NACIONAL. El recaudador d la contribución de exentos de la Guardia 
Nacional, pide la lista de los empleados de las oficinas y demás dependientes de 
la municipalidad, para que el Jurado haga la calificación correspondiente. 
PRESIDIO DE SANTIAGO, AGUAS. El director del Presidio de Santiago 
manifiesta la falta de agua que tiene aquel establecimiento. 
COCHES, CELADORES. El celador del ramo de coches, Vidal Alcocer, se queja 
de que se le ha recargado de trabajo indebidamente. 
AGUAS, PASEOS. El Supremo Gobierno pide al Ayuntamiento que proporcione el 
agua necesaria para el riego de los árboles que van a plantarse en la calzada que 
conduce del Molino del Rey a Chapultepec.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se reciben 500 ejemplares de la ley que creó los 
Alcaldes de manzana, y de la de 11 de enero de 1847 sobre Jefes de manzana, 
para que se repartan a los que ocupan dichos cargos.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. El jefe del cuartel número 4 se queja de la falta de 
Alcaldes que hay en su cuartel.  
AYUNTAMIENTO, RENUNCIAS. El Capitular Aguayo informa haberse mudado 
cerca de Coyoacán, por lo que renuncia al cargo de regidor, motivo por el cual no 
se presentó concluida su licencia. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se nombran Alcaldes de manzana para los cuarteles 
números 25 y 26, así como de otras manzanas, y un alcalde auxiliar para el cuartel 
número 17. 
ALCALDES DE MANZANA. El señor Jiménez pide que se recabe de la 
superioridad la autorización para que un mismo alcalde sirva en las manzanas 
números 162 y 163. 
TERRENOS. Se aceptan a Simón de la Torre abonos mensuales de $25, para el 
pago de lo que adeuda por un censo que reconoce a la municipalidad. 
HACIENDA, CRÉDITOS. Se pagarán a Brígida Sánchez los $120 que se le 
reconocen procedentes del fideicomiso de Baltasar Rodríguez de los Ríos, dado 
que dicha suma es insignificante, y la interesada debe hacer grandes gastos para 
su cobro. 
TERRENOS. La escritura del terreno que se le adjudicó en enfiteusis a Ignacio 
Garfias por la plazuela de Santa Clarita, se extenderá a favor de su esposa Ana 
Malavear. 
AGUAS. Se admiten a Francisco Ocejo, como curador de los menores Garcías, 
abonos de $20 mensuales por lo que se adeuda, por las composturas de la 
cañería del agua que disfruta la fábrica de estampados de la calle de Belén. 
AGUAS. No se admiten a Joaquín Rangel abonos mensuales de $10 por lo que 
debe por las composturas de la cañería de la merced que disfruta, dado que él 
mismo exige el pago de lo que se le debe por el arrendamiento un corral. Se 
devuelve el dictamen a la comisión. 



TERRENOS. Se declara sin lugar la solicitud que hizo Carlos Franco, para que se 
le adjudicara la plazuela de Tlatilco en la parte comprensiva de un terreno del 
callejón del Manco. 
PRESUPUESTOS. Se presenta y se suspende la discusión de un dictamen que 
propone que se si una comisión se excede de los gastos que se le asignaron por 
presupuesto, se haga responsables a los Capitulares de dicha comisión, quienes 
además deben asistir a la Junta de Hacienda para la elaboración del presupuesto 
mensual, presentado el que les pertenece el día 10 del mes anterior a aquel que 
se refiere dicho presupuesto. 
BANCOS DE HERRADOR. Vicente Silva pide licencia para poner un banco de 
herrador en la espalda de la calle de la Misericordia, y costado del mesón de 
Guadalupe. 
HACIENDA, INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Antonio Rubio pide que se haga efectivo el 
acuerdo por el que se determinó que se le pague con meses dobles lo que se le 
debe por el arrendamiento de una finca que ocupa una de las Amigas municipales. 
TERRENOS. José Negrete pide que la escritura del terreno que se le adjudicó en 
la calle de Peralvillo, se extienda a favor de Rafael Morales. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 
9 
26 de enero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Juran dos Alcaldes auxiliares, para los cuarteles números 17 y 28. 
PASEOS, PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN. El presidente de la República aprueba 
el dictamen de la Comisión de Hacienda, sobre el plantío de árboles en la plaza 
conforme al presupuesto formado por Jacobo Barroso. 
MONUMENTOS. El presidente de la República manda que, previo el informe del 
número de piedras de mármol que existen guardadas en el hospital de San Pablo 
para el monumento a la Independencia, se entreguen 14 o 16 de ellas a Eduardo 
Gorostiza para que levante un monumento en honor a la Guardia Nacional por el 
hecho de armas de Churubusco. 
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma el nombramiento de algunos 
Alcaldes auxiliares para los cuarteles números 27 y 28.  
AYUNTAMIENTO, RENUNCIAS. El Gobierno del Distrito pide informes sobre las 
causas de la renuncia de José María Aguayo al cargo de regidor. 
ALCALDES DE MANZANA. Los vecinos del barrio de Santa Cruz piden que se 
nombre como su alcalde de manzana a Francisco Calderón. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El Consejo Superior de Salubridad 
recomienda que para evitar la invasión del cólera, o atenuar sus efectos, se tomen 
cuantas medidas sean necesarias para observar el aseo de la población y sus 
casas. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El director de la Escuela de Medicina 
remite la cartilla que formó una comisión de su seno, en donde se expone de 
modo claro y sencillo el método adecuado para prevenir la infección del cólera 
morbus, y para dar los primeros auxilios a los infectados.  
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Se pide informes a las comisiones de 



Empedrados, Limpia, etc., a las que se encomendaron varias obras para impedir o 
debilitar los efectos de la invasión del cólera.  
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Se imprimirá el número de ejemplares 
necesario de la antedicha cartilla. 
ALCALDES AUXILIARES. Se nombran varios Alcaldes auxiliares para los 
cuarteles números 31 y 32. 
TERRENOS. Se devuelven a Francisco Rodríguez los documentos que presentó 
para oponerse a la denuncia que hizo Carlos Franco del callejón del Manco.  
ALUMBRADO. Se retira un dictamen que proponía que se prorrogara la contrata 
del aceite para el alumbrado celebrada con Prieto, por todo el año de 1849. 
AGUAS. Se franquearán hasta 18 pajas de agua para el regadío de los árboles 
que se están plantando en la calzada que va del Molino del Rey a Chapultepec, 
suspendiéndose en caso de que el vecindario resienta escasez de agua, y 
durando este permiso hasta que prendan los árboles. 
AGUAS. Los abonos que el General Joaquín Rangel debe hacer por lo que 
adeuda del arrendamiento de una merced de agua, se le descontarán de lo que 
debe percibir por el arrendamiento de un corral que ocupa el hospital de San 
Pablo. 
AYUNTAMIENTO. Se aprueba la minuta, de la cual supuestamente se agrega 
copia, aunque de hecho no consta en el acta, relativa al certificado que en cabildo 
de 20 de enero se acordó dar al regidor Mariano Icaza. 
TERRENOS. Manuel Lizalde pide licencia para enajenar un terreno ubicado en la 
plazuela de la Alamedita, en el barrio d Santa Cruz. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
10 
30 de enero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AYUNTAMIENTO. El señor Cosío manifestó que el señor Cervantes no concurrió 
al cabildo anterior por estar ocupado en la Lotería. 
AUXILIARES. Juran unos Alcaldes auxiliares para los cuarteles números 14, 27, 
31 y 32. 
BANDOS. Se reciben y reparten 50 ejemplares del bando de 27 de enero. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. El Gobierno del Distrito pide que se resuelva la queja 
presentada por el jefe del cuartel número 23, Francisco Bonilla, relativa a que 
quien escribe las contraseñas de policía comete muchas equivocaciones. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. El Gobierno del Distrito pide que se haga una nueva 
lista de Jefes de cuartel y Alcaldes de manzana, por ser muy inexacta la que se le 
remitió.  
AYUNTAMIENTO, RENUNCIAS. El Gobierno del Distrito pide que se admita la 
renuncia del Capitular Manuel Cordero, dada su enfermedad, y a que tiene una 
excepción por ser suplente en el ejercicio del Juzgado de Distrito. 
PANADERÍAS. La Suprema Corte de Justicia pide que se cumplan las leyes que 
prohíben que en las panaderías se tenga forzada. 
ALCALDES DE MANZANA. El Gobierno del Distrito pide informes sobre la 
remoción de Casto Ramírez del cargo de alcalde de la manzana número 108. 



ALCALDES DE MANZANA. El jefe del cuartel respectivo pregunta con cuál de los 
Alcaldes de la manzana número 108 debe entenderse. 
ALCALDES DE MANZANA. La Suprema Corte de Justicia manda que cuando los 
Alcaldes de manzana se ausenten, no nombren ellos a su sustituto, sino que den 
parte a la autoridad competente para haga tal nombramiento. 
AGUAS, ACUEDUCTOS. El presidente de la República pide que se arreglen los 
arcos del acueducto que están dañados, para que no se desperdicie el agua. La 
comisión trabaja sobre este punto, pero no tiene los recursos suficientes. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Gobierno del Distrito pide que el Ayuntamiento limpie el 
canal principal que desagua en la laguna de Texcoco, para evitar los gastos que 
vendrían de retardar dicha limpia. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS, SALUBRIDAD, PERROS. El Gobierno del 
Distrito manifiesta que el encargado de enterrar los perros que se matan en la 
Ciudad, sólo los tira descubiertos en la entrada del paseo de Bucareli, lo que 
ocasiona graves perjuicios para la salubridad pública. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El Gobierno del Distrito dice que varios carros 
nocturnos se vacían en el punto llamado “la Beata”, perjudicando al vecindario y 
azolvando las zanjas, por lo que pide que dichos carros se vacíen en el punto 
destinado a tal efecto. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El Gobierno del Distrito pide que ya no se tiren 
basuras en la Viña y el Caballete, sino que mejor se designen tiraderos en los 
lugares más bajos de la Ciudad, al sur y fuera de garitas. 
CEMENTERIOS. El Gobierno del Distrito pidió al Vicario Capitular la limpia del 
cementerio de Catedral, quien respondió que eso correspondía al Ayuntamiento, 
por lo que se pide que la Corporación haga dicha operación, o informe si no existe 
tal acuerdo. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. El Gobierno del Distrito aprueba que las manzanas 
números 161 a 163, y 164 y 165, se unan para el nombramiento de Alcaldes. 
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma el nombramiento de Alcaldes 
auxiliares para el cuartel número 17. 
CÁRCELES. Genaro Montañez pide que por cuenta de lo que le corresponde de 
sueldo a José María Silva, Alcaide que fue e la cárcel de Ciudad, se le paguen $11 
que le debe por papel sellado. 
CÁRCELES. El Vicario Capitular, como presidente de la Junta Directiva de 
Cárceles, pide que se ponga a disposición de las mismas, conforme a la ley de 7 
de octubre de 1848, el baño anexo al edificio de las Recogidas. 
TABACO. M. Saviñon pide que se le entreguen los documentos que el 
Ayuntamiento haya recogido, pertenecientes a la renta del tabaco. 
NAIPES. Se pedirá a Vicente Pozo, encargado de la inspección de las rentas 
estancadas, que dé a Joaquín de la Cadena la noticia que pide sobre los naipes 
que se vendieron por el Ayuntamiento, y su precio. 
HACIENDA, LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El Comandante General del Estado 
comunica que a cuenta de los $1,700 que tiene que percibir el Comandante de 
Escuadrón José María Barrera, se le retengan $105 a favor de Germán Diranton, 
cesionario por esa cantidad de Pedro Lafor. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios alcaldes de manzana para los 
cuarteles números 15 y 16, así como para otras manzanas.  



AUXILIARES. Se nombra un alcalde auxiliar para el cuartel número 27. 
HOSPITALES. Se elevará al Gobierno del Distrito el convenio hecho por la 
Comisión de Hospitales con los comisionados del Supremo Gobierno, para la 
asistencia de los militares enfermos en los hospitales de la municipalidad, 
estipulando las cantidades que deberá pagar la Comisaría General por cada uno 
de estos individuos.  
RÍOS Y ACEQUIAS, SALUBRIDAD. Se ve el informe detallado de la Comisión de 
Ríos y Acequias en unión al Arquitecto primero de Ciudad y al Escribano de 
diligencias, relativo al reconocimiento que hicieron del estado de las zanjas del 
norte y oriente de la Ciudad, con el objetivo de hacer la limpia correspondiente 
para la prevención del cólera asiático. Se manda publicar esta información. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Capitular Bustos dice que el informe anterior es inexacto, 
por lo que protesta contra su publicación. Se manda suspender tal publicación por 
15 días para que pueda observarse el éxito de tal información.  
HACIENDA, CRÉDITOS. Las oficinas de contabilidad presentan el estado de las 
divisiones que ha tenido el fideicomiso de Baltasar Rodríguez de los Ríos, y se 
manda que dicho estado se ponga en un cuadro con vidrio en la Secretaría. 
COCHES DE PROVIDENCIA. Se propone que se concedan a Vidal Alcocer los 
dos meses de licencia que pide para curarse. 
AYUNTAMIENTO, RENUNCIAS. Se pedirá al gobernador del Distrito que no 
admita la renuncia del regidor José María Aguayo, pero que sí le conceda la 
licencia que pide. 
EMPEDRADOS, ATARJEAS, LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. La Comisión de 
Policía informa de las operaciones de limpia que ha llevado a cabo en varias 
atarjeas y caños, no pudiendo hacer más que las ordinarias, dada su falta de 
recursos. Se tuvo que suprimir una cuadrilla extraordinaria, no quedando más 
recurso para la extinción de muladares, que la cuadrilla de paleros destinada a la 
limpia de caños abiertos. Informa también haber cambiado de lugar los tiraderos 
del norte, a un potrero de Estanislao Flores, quien se rehúsa a que se siga usando 
dicho terreno para tal fin. A esto último se suma que los particulares siguen 
llevando sus basuras al rumbo del norte. Pide que se aumente su presupuesto, y 
manifiesta que no se puede tapar la cloaca situada en el Puente Blanco a menos 
que se aumente el número de pipas.  
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. La Comisión de Policía no puso a disposición 
del señor Icaza los paleros que ofreció, dado que los mismos estaban dedicados a 
aflojar los muladares, pero es de notarse que ni se quitaron los muladares, ni se 
dieron los paleros al señor Icaza.  
MERCADOS. Mariano Larrina pide en arrendamiento los cajones números 51, 52 
y 53 del mercado principal. 
TERRENOS. Pedro Genton pide licencia para enajenar un terreno situado junto a 
la casa del Alamedero, del que es enfiteuta. 
CÁRCELES. Rafael Canalizo solicita contratar las raciones de los reos. 
CÁRCELES, HACIENDA. El secretario en unión de los Capitulares, hará la 
liquidación relativa a cárceles, con la Junta Directiva de éstas.  
 

FEBRERO 
 



11 
3 de febrero  
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior.  
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El Gobierno del Distrito recomienda que la 
cartilla higiénica que contiene el método curativo para el cólera morbus, formada 
por la Escuela Nacional de Medicina, se imprima en muchos ejemplares, 
reservándolos para el caso necesario. Así se ha mandado. 
CÁRCELES. El Gobierno del Distrito pide se cumpla la solicitud del presidente de 
la Junta Directiva de Cárceles, el Vicario Capitular, de las escrituras y demás 
documentos relativos a las fincas y créditos consignados a las cárceles.  
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma el nombramiento de los Alcaldes 
auxiliares de los cuarteles números 31 y 32, y pregunta en virtud de qué ley se 
nombran dichos funcionarios.  
CALZADAS, PUENTES. El Gobierno del Distrito pide que se repare el puente que 
está en la calzada de tierra que une la Ciudad con Guadalupe de Hidalgo.  
AGUAS. El presidente de la República pide que se limpie la alberca de 
Chapultepec, sin que por ello falte el agua por mucho tiempo.  
AGUAS, ACUEDUCTOS. El Gobierno del Distrito pide que se reparen los arcos 
del acueducto del agua gorda, que están a punto de caer, y que entre tanto se 
suplan dichos arcos con algún medio para que no falte el agua en la Ciudad.  
POLICÍA DE SEGURIDAD, CÁRCELES. La Suprema Corte de Justicia pide que 
los Alcaldes de manzana actúen conforme a la ley, dado que cuando piden por 
boleta varios reos para alguna diligencias, no los devuelven.  
RÍOS Y ACEQUIAS, EMPEDRADOS. El Gobierno del Distrito pide que el Obrero 
Mayor Jacobo Barroso limpie el canal de la Viga antes de que comience el paseo 
del mismo nombre, usando los presidiarios destinados a componer los 
empedrados. Se le contesta con las razones que hacen imposible destinar dicha 
cuadrilla a tal obra. 
CÁRCELES. El Gobierno del Distrito manifiesta que en el presidio de Santiago hay 
38 reos que no salen a los trabajos por falta de trabas, por lo que pide se les 
faciliten para que dichos reos se dediquen a los empedrados.  
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios Alcaldes de Manzana para el 
cuartel número 21. 
AUXILIARES. Se nombra un alcalde auxiliar para el cuartel número 22. 
JEFES DE CUARTEL. Se nombra al jefe del cuartel número 17. 
HACIENDA. Se aprueba el presupuesto para el mes entrante, con un deficiente de 
poco más de $5,000, resultante de los gastos extraordinarios que tuvieron que 
contemplarse.  
TERRENOS. Se permite a Manuel Lizalde que enajene el terreno que tiene a 
censo enfitéutico, pagando previamente el laudemio y expresando quién es el 
comprador.  
ALCALDES DE MANZANA. Se informa al gobernador del Distrito que Casto 
Ramírez ya no es alcalde de la manzana número 108 por haberlo sido 
anteriormente. Se considera inoportuna la duda de con quién debe entenderse el 
jefe del cuartel número 11, pues se le ha dicho que el alcalde de dicha manzana 
es José Jorge Arellano. Se pedirá a Casto Ramírez que se abstenga de funcionar 



como alcalde primero de manzana. 
EMPEDRADOS. Se informa al gobernador del Distrito que se procederá a la 
reposición del embanquetado del a primera calle de San Lorenzo, y de todos los 
demás embanquetados, en cuanto se concluya con la reparación del empedrado.  
EMPEDRADOS. Se archiva el expediente relativo a que se componga la tercera 
calle de San Juan, por estarse efectuando dicha obra.  
AGUAS. Se pide al cura de la parroquia de San José que haga la elevación de los 
albañales de la iglesia, para evitar su inundación.  
SALUBRIDAD. Se insiste a los regidores que remitan la noticia que se les ha 
pedido, sobre los Profesores de Medicina y eclesiásticos que hay en cada 
manzana, porque sólo se han presentado las correspondientes a los cuarteles 
números 17 y 18.  
HACIENDA, HOSPITAL D SAN ANDRÉS. Para lograr la consumación del 
convenio hecho con el Hospital de San Andrés para que se levante el embargo 
impuesto por el mismo, se reformaron las cláusulas relativas a la hipoteca 
especial, de que dispondrá el Vicario Capitular sobre las fincas del Ayuntamiento 
que elija.  
 
12 
6 de febrero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Jura un alcalde auxiliar del cuartel número 17. 
OBRERÍA MAYOR. Se pide informe a la Comisión de Obrería Mayor sobre la casa 
de Gregoria Fuentes, ubicada en las inmediaciones de la garita de Vallejo, y que 
se demolió para la defensa de la Capital, y de cuyos materiales dispuso en parte el 
Ayuntamiento, ofreciendo pagarlos. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. El secretario de la Compañía Lancasteriana dice que 
dicha corporación no tiene facultades para intervenir en la queja puesta por 
Francisco Romanos contra el preceptor de primeras letras situado en la calle de 
Manrique, siendo el Ayuntamiento quien debe inspeccionar dicho ramo. 
AUXILIARES. Se nombran Alcaldes auxiliares para los cuarteles números 3, 4 y 
27. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombra al alcalde de la manzana número 155. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Se manifestará al gobernador que es urgente practicar el 
reconocimiento de los ríos del Distrito, no pudiendo verificarlo la Comisión por falta 
del Ingeniero que tiene pedido. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Siendo urgente el desazolve de los ríos del rumbo del norte, 
la Tesorería no distraerá los fondos destinados a dicho objeto. 
ESTADÍSTICA, PLANOS. Se aprueba el gasto hecho para la impresión de 
planillas y los oficios necesarios para la formación de los planos. Se manifestará al 
Supremo Gobierno que se han pedido a algunas autoridades los datos necesarios 
para la formación del plano estadístico, y que se están imprimiendo las planillas 
relativas.  
AGUAS. Se da primera lectura a las propuestas de reforma de ordenanza del 
aguas, entre ellas: se pedirá al Supremo Gobierno la parte de la ordenanza de 
aguas que prohíbe la concesión de mercedes tomándolas de las arquerías. Los 



derrames de las mercedes se podrán dar en arrendamiento pagándose la pensión 
adelantada de $25 anuales. Estas mercedes tampoco se podrán transferir a otras 
fincas.  
AGUAS. Se aprueba la solicitud hecha por Carlos Dacosta, en representación de 
los señores García y Dupons, de una merced de 5 pajas de agua para su casa del 
callejón de Luna, siempre que hagan por su cuenta las obras que ofrecieron para 
aumentar la toma en el ramal que ha de surtir a su vecindario a 10 pajas, así como 
la demolición de la alcantarilla.  
HACIENDA, HOSPITAL DE SAN ANDRÉS. El representante del Hospital de San 
Andrés está conforme con las reformas hechas al convenio hecho con dicha 
institución, con una leve variación. Además se hará otra reforma para definir el 
tiempo de las anticipaciones que se podrán hacer por el Ayuntamiento para 
conseguir una quita.  
EMPEDRADOS. Los vecinos de Tumbaburros y las Delicias piden que se 
repongan los pisos de dichas calles. Ya se están haciendo las obras solicitadas.  
DIVERSIONES PÚBLICAS, TEATRO NACIONAL. Ramón Gutiérrez pide licencia 
para dar unos bailes de máscara en el Teatro Nacional durante el Carnaval 
siguiente y algunos días después.  
 
13 
9 de febrero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Juran dos Alcaldes auxiliares del cuartel número 21. 
AYUNTAMIENTO, LICENCIAS. El Gobierno del Distrito concede al regidor José 
María Aguayo la licencia de dos meses que pidió. También pide una lista de los 
Capitulares que no desempeñan su cargo, y la causa de tal ausencia.  
POLICÍA DE SEGURIDAD, ALCALDES DE MANZANA. Se remitirá a los Alcaldes 
de manzana un extracto del pedimento fiscal aprobado por la Suprema Corte de 
Justicia, sobre que no pidan los reos por boletas.  
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito aprueba el nombramiento de un alcalde 
auxiliar del cuartel número 27, así como de otros cuyo cuartel no se especifica. 
Pregunta además si los dichos auxiliares cumplen con las obligaciones que les 
imponen la cartilla y su respectivo reglamento.  
TERRENOS, PLAZUELAS. El alcalde de la manzana número 140, Antonio Daza, 
pide que se cerque la plazoleta en que en un tiempo estuvo la pulquería de la calle 
de Celaya.  
TERRENOS. El Administrador de la oficina de contribuciones afirma que Mariano 
Tagle ha acreditado que desde el año de 1841 es improductivo el terreno del 
“Lailzon”, por lo que no ha causado contribución alguna, y puede mandarse dar el 
testimonio de la escritura relativa al contrato de enfiteusis.  
HACIENDA, NAIPES. Vicente Pozo, que fue Inspector de las rentas estancadas 
en el tiempo en que la ciudad estuvo ocupada por el ejército americano, informa 
que en tal época se vendieron 2,204 paquetes de naipes al precio de 19 reales. 
HACIENDA, LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El juez de letras de lo civil, Ignacio 
Flores Alatorre, comunica el proveído que ha recaído al escrito firmado por José 
María Salas, en representación de la testamentaria de José María Martínez y por 



Luis Bracho, para que quede a favor del primero la suma que alcanza el segundo 
por la contrata de Limpia, levantándose la orden de retención mandada por el 
mismo Juzgado.  
HACIENDA, ACTOS RELIGIOSOS. La Tesorería municipal dará $50 para el triduo 
que ha comenzado este día en la Iglesia de señoras religiosas de Santa Teresa de 
la antigua fundación, y costeará el alquiler de 200 luces para la procesión del día 
11 de febrero, que saldrá de dicho templo a la Profesa. Se invitará a esos actos a 
los colegios y comunidades religiosas, y el Ayuntamiento asistirá en forma al 
último día del triduo.  
DIVERSIONES PÚBLICAS, TEATRO NACIONAL. Se concede a Ramón Gutiérrez 
licencia para dar dos bailes de máscara en el Teatro Nacional las noches del 18 y 
20 de febrero, pagando $100 por cada uno. Cobrará por las entradas un máximo 
de $16 por los palcos con ocho entradas, $2 en el patio y $1 en la galería alta. Los 
que vendan alimentos en el patio de entrada, galerías y piezas adyacentes, lo 
harán a precios moderados, fijándose con anterioridad los precios 
correspondientes. Se observará el reglamento especial de 16 de enero de 1846. 
CÁRCELES. La Comisión de Cárceles pidió el informe que dio el director del 
Presidio, en que aparece que sólo 24 reos no salen a los trabajos por falta de 
tropa y no de trabas, cuya equivocación se ha hecho advertir al gobernador, en 
contestación a la nota en que pedía se facilitaran trabas para los mismos.  
AGUAS. Se liquidará la cuenta de lo que debe Antonio García y García por la 
merced de agua que disfruta la casa número 2 de la segunda calle del Reloj, por el 
tiempo que ha tenido esa casa, desde 1838. Se cobrará a él lo que adeuda por 
dicho período, y por lo anterior al antiguo dueño.  
RÍOS Y ACEQUIAS. Se manifiesta al Gobierno del Distrito que aunque la limpia 
que se hizo del canal navegable que desagua en la laguna de Texcoco es 
imperfecta, no se puede repetir tal operación porque no se cuenta con los $8,000 
o más pesos que cuesta, por lo que se hará cuando sea posible.  
RÍOS Y ACEQUIAS. Se archiva el expediente relativo a que se limpie 
superficialmente el canal de la Viga, porque ya se está haciendo tal obra. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Se manifestará al gobernador que los carros de 
la Limpia nunca se han vaciado en el punto llamado “la Beata”, en relación a la 
solicitud que él hizo de que los carros se vaciaran sólo en los puntos destinados a 
tal objeto. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Se informa al gobernador, en relación a la 
solicitud que se hizo de que se vaciaran los carros de la Limpia en el rumbo del 
sur, que dicha providencia la acordó el Ayuntamiento desde el 24 de noviembre. 
Se pedirá también al gobernador que mientras se asea el punto de la Viña, se 
sitúe ahí un vivac que impida que se vacíen ahí carros de limpia particulares, y la 
concurrencia de quienes forman muladares en esos parajes. Se le manifestarán 
también las dificultades que representaría el situar los tiraderos fuera de las 
garitas, por la mucha distancia.  
AGUAS. Se da segunda lectura y se aprueba dictamen de la Comisión de Aguas, 
en que se propone que se pida al Supremo Gobierno la derogación de la 
ordenanza de aguas en la parte que prohíbe que las mercedes se concedan 
directamente de las arquerías, y que los derrames puedan arrendarse por 
pensiones adelantadas de $25 anuales.  



MERCADOS. Se declara que los cajones del mercado que deben arrendarse en 
subasta pública son los que en la actualidad ganan de $25 mensuales para arriba, 
dado que por no haberse podido arrendar en [sub]hasta pública los cajones, hay 
200 vacíos.  
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se recordarán las providencias que prohíben volar 
papalotes en las azoteas y calles, luego del incidente que ocurrió el domingo en la 
tarde cuando una criatura cayó de la azotea del Teatro Nacional, donde estaba 
practicando tal actividad.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se nombra al jefe del cuartel número 19, así como a 
un alcalde de manzana del cuartel número 3. 
MERCADOS. Se sustituirán las puertas de la plaza del Factor. 
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. El Señor Cosío manifiesta que repartirá los 
cuarteles entre todos los Capitulares, con proporción e igualdad.  
MERCADOS, REBOCERÍAS. Varios tratantes del giro de rebocerías piden que se 
les designe un local para vender sus rebozos.  
AGUAS. Manuel García y Marcelino Labrada piden que se les reponga en el 
destino de Sobrestantes de aguas. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Los vecinos del rumbo del Carmen piden que se limpie la 
acequia que pasa cerca de dicho convento.  
 
14 
13 de febrero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Se confirma el nombramiento de unos Alcaldes auxiliares para los 
cuarteles números 3, 4, 27, 31 y 32. 
PASEOS. El Gobierno del Distrito pide copia del acuerdo celebrado en 1793 con el 
cabildo eclesiástico metropolitano, por el cual se redujo el atrio de la Catedral.  
SALUBRIDAD. El Vicario Capitular remite la lista que se le pidió de los 
eclesiásticos que residen en la Ciudad de México, con expresión de sus 
domicilios.  
DIVERSIONES PÚBLICAS, TEATRO NACIONAL. Se pidieron 20 ejemplares del 
convite para los bailes de máscara, remitido por la empresa del Teatro Nacional, 
para repartirlos entre los Capitulares que han de presidir ese espectáculo.  
AUXILIARES. Juran unos Alcaldes auxiliares de los cuarteles números 27 y 28. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se nombra a los Jefes de los cuarteles números 23, 
24, 27 y 28, así como varios Alcaldes de manzana. 
LICORES. Se dio cuenta con el parte presentado por el Vigilante del ramo de 
licores, respecto a las casas en que se expenden dichas bebidas dadas las 
oraciones de la noche, con infracción de los bandos relativos, y a pesar de las 
amonestaciones que se les han hecho. Se mandó la lista de tales establecimientos 
a los regidores correspondientes, para que vean el cumplimiento de los bandos 
relativos. 
POLICÍA DE ASEO, LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS, SALUBRIDAD, 
EPIDEMIAS, CÓLERA. Se numerarán provisionalmente las manzanas de la 
Ciudad, y se pedirá a los Jefes de cuartel que cuiden que los Alcaldes de 
manzana vigilen el aseo de las calles y establecimientos públicos y privados. La 



Comisión de Policía dará un parte diario respecto a las acciones emprendidas 
para la extinción de muladares, limpia de caños abiertos y demás acciones 
conducentes al aseo de la Capital. En caso de que aparezca el cólera en la 
Capital, las Comisión de Salubridad y de Hacienda quedarán autorizadas para 
dictar las medidas para cuidar el bienestar de la población, y el Ayuntamiento todo 
cuidará la salud pública.  
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Se pide al gobernador del Distrito que 
impida la publicación de todo anuncio alarmante sobre el cólera, y la circulación de 
todo método preservativo o curativo de dicha enfermedad, que no haya sido 
impreso con intervención y aprobación de la autoridad política o municipal.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se mandará que los Jefes de cuartel, Alcaldes de 
manzana y Alcaldes auxiliares, coloquen en la parte exterior de sus viviendas un 
letrero visible que indique su cargo. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Se aprueba el reglamento para epidemias 
formado por el Consejo de Salubridad y la Comisión municipal respectiva, que se 
transcribe íntegro en el acta.  
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Se informa al Gobierno que el 
Ayuntamiento tiene seis mil ejemplares de la cartilla con el método curativo y 
preservativo del cólera, hecho por el colegio médico, y que se ha mandado 
guardar con sigilo para evitar la alarma de la población. Se pone a disposición del 
Gobierno dicha cartilla para que si lo cree conveniente la adopte y ponga en 
práctica en los territorios que considere oportunos. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. La Comisión de Salubridad pide al 
Ayuntamiento que eleve a la superioridad una solicitud para que se formen en las 
poblaciones de la República unas Juntas de Sanidad, encargadas de recabar 
datos muy precisos sobre el desarrollo de la posible epidemia de cólera morbus, 
de manera que se adelante el conocimiento y estadística de esta clase de 
acontecimientos.  
 
15 
16 de febrero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Jura un alcalde auxiliar del cuartel número 3. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El Gobierno del Distrito acusa recibo del 
dictamen de la Comisión municipal de Salubridad, respecto a que el Gobierno 
Supremo vea la reunión, en varias poblaciones, de datos relativos al cólera, para 
formar la estadística de esa enfermedad.  
HACIENDA, CARNES. El Ministerio de Relaciones envió al de Hacienda la 
petición del Ayuntamiento, de que se exima del pago de derechos municipales a 
los carneros que maten los religiosos fernandinos y comunidades de capuchinas, 
para su subsistencia. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. El Ministerio de Guerra pide informes sobre si es 
cierto que Pedro Vanderlinden, en el tiempo que estuvo en el Ayuntamiento, trató 
de vender las camas del Hospital militar. La Secretaría informa que no tiene 
ningún dato sobre el particular, y se pasa este oficio a la Comisión de Hospitales.  
CÁRCELES. La Suprema Corte de Justicia recomienda al gobernador que siendo 



estrecho el local que sirve para las mujeres en la Cárcel de Ciudad, se pasen las 
rematadas a la de la ex-Acordada. Antes de recibida esta nota, se ordenó a la 
Alcaidía que pasaran a dicha cárcel las mujeres sentenciadas, quedando en la de 
Ciudad sólo las necesarias para el aseo de la misma. 
CÁRCELES. El director del Presidio de Santiago manifiesta que ha sido suprimida 
su plaza, que es necesaria y no grava a los fondos municipales, porque la paga la 
Comisaría. El gobernador dice que dicho empleado es necesario. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS, SALUBRIDAD. El Gobierno del Distrito insiste 
en que no se vacíen los carros nocturnos de la Limpia en el Puente Blanco o en la 
Beata, sino en la cloaca formada en San Lázaro, por las ventajas que ello implica 
para la salud pública.  
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Habiendo recibido la lista con los puntos en que 
se vacían los carros diurnos y nocturnos, el Gobierno del Distrito conferenciará 
esta noche con la Comisión de Policía para arreglar el negocio relativo.  
DIVERSIONES PÚBLICAS, TEATRO NACIONAL. El Gobierno del Distrito está 
enterado del permiso que se dio a Ramón Gutiérrez para dar dos bailes de 
máscaras en el Teatro Nacional. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS. El Gobierno del Distrito aprueba el gasto de $50 
que se hizo para costear las luces que el domingo 11 de febrero sirvieron en la 
procesión que fue de Santa Teresa a la Profesa. 
GUARDIA NACIONAL. El Recaudador de la contribución de los exentos de la 
Guardia Nacional transcribe al secretario del Ayuntamiento el oficio del Ministerio 
de Relaciones en que se manda que los empleados de la municipalidad paguen la 
pensión respectiva.  
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares de los bandos de 9 y 12 de 
febrero. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. La Secretaría de la Compañía Lancasteriana avisa que 
por renuncia del señor Fagoaga, presidente de dicha Compañía, se ha variado la 
distribución de los individuos que la componen, quedando como presidente 
Ignacio Trigueros, como Vicepresidente Ramón Garay, como Secretario Ramón R. 
Chousal, como Prosecretario Juana N. Govantes, como Tesorero José María 
Rosas, y como contador Pedro P. Iturria.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. El señor Andrés, encargado de la escuela de primeras 
letras fundada por José María Rico, situada en el número 2 de la calle de Santa 
Catarina Mártir, invita a una Comisión del Ayuntamiento al examen y distribución 
de premios que tendrá lugar el domingo 18 de febrero. 
TEATRO NACIONAL, PALCOS. Terminado el trienio cómico fijado en el contrato 
de arrendamiento de los palcos que tenían los señores Escandón e Icazbalceta, 
se deberán convocar postores para el nuevo arrendamiento y para el que se hará 
para las óperas que se darán durante la Cuaresma. 
PASEOS. Previa autorización superior, se designarán tres guardas, que 
dependerán de la Comisión de Alumbrado, para que cuiden día y noche los 
árboles plantados en el atrio de la Catedral y la Plaza Mayor, con un sueldo de 4 
reales diarios cada uno, construyéndose para ellos tres garitones.  
HACIENDA (PROPIOS), MERCADOS. Se dará en arrendamiento a Fernando 
Orbañanos y hermanos, el cajón de la primera calle de la Monterilla, marcado con 
los números 7 y 8, por la cantidad mensual de $60.  



HACIENDA. En relación a las solicitudes hechas por la testamentaria de José 
María Martínez y por Germán Duranton como cesionario de Pedro Laforgue, se 
notificará a Luis Bracho y a José María Barrera, que deben rectificar la liquidación 
hecha de lo que deben percibir por el valor de los útiles de la Limpia, o no recibirán 
las cantidades que les corresponden. Se informa además a la Comandancia 
General, que las solicitudes de retención de cantidades relativas a lo que se le 
debe a José María Barrera por los útiles de la Limpia, superan la cifra de dicha 
deuda.  
HACIENDA, INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se reintegrarán a José García Figueroa 
los $23 que pagó como fiador por la renta de la casa que sirvió a una de las 
Amigas municipales. 
TERRENOS. Se permite a Pedro Genton enajenar el terreno que tiene en 
enfiteusis, situado junto a la casa del Alamedero, frente a la ex-Acordada. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, ÓPERA, TEATRO NACIONAL. Los empresarios del 
Teatro Nacional piden licencia para dar funciones de ópera los jueves y domingos 
durante la Cuaresma. Se concede dicha licencia hasta el Domingo de Pasión 
exclusive, debiendo pagarse la pensión relativa por anticipado.  
RÍOS Y ACEQUIAS. Habiendo el señor Labastida, como presidente de la 
Comisión de Ríos y Acequias, hecho con fuerza pública el derribo de unas presas 
que amenazaban con provocar una inundación de la Ciudad, el juez de letras de lo 
civil Agustín Pérez de Lebrija falló en su contra mandándole reponer de su cuenta 
las referidas presas derribadas. Los Síndicos deberán ver la forma de remediar 
esos abusos de los Jueces de letras, que suelen menguar el decoro y las 
facultades del Ayuntamiento.  
HACIENDA, MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. La Comisión de 
Hacienda manifiesta las providencias que ella y el secretario del Ayuntamiento han 
tomado para lograr la construcción de un mercado en la plazuela de San Juan de 
la Penitencia, y piden la aprobación de los contratos celebrados con Juan Jorge 
Candas, Joaquín Flores y hermanos, y Enrique Griffon, para la adquisición del 
terreno y la construcción del edificio, explicándose detalladamente los préstamos 
que se proponen celebrar para financiar la interesante obra.  
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
16 
17 de febrero (cabildo extraordinario) 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior, haciéndose constar que el señor Zaldivar no 
dio su voto en el negocio relativo al arrendamiento del cajón, hecho a los señores 
Orbañanos. 
CABILDOS, GOBERNADOR. Se envió una comisión para solicitar la presencia del 
gobernador del Distrito en este cabildo. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Gobierno del Distrito insiste en la necesidad de que antes 
de que lleguen las lluvias se limpien los ríos pertenecientes al Distrito, para evitar 
inundaciones, y manifiesta que ha pedido al Supremo Gobierno el Ingeniero que 
se necesita para dirigir esa operación. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se remite al regidor respectivo la queja presentada por 
Ignacio Loaiza, respecto a los abusos que sobre él cometió el auxiliar del cuartel 



menor número 25, recomendándole la lectura del párrafo que sobre este asunto 
contiene el Universal de este día. 
LICORES. Ángel Vicario, Vigilante del ramo de licores, se queja de varios abusos 
cometidos en varias casas en que se expenden los mismos, las cuales enlista.  
ALCALDES DE MANZANA. Se nombra un alcalde para la manzana número 124. 
CABILDOS, GOBERNADOR. Ni el gobernador ni el secretario pudieron se 
hallaban en sus oficinas, por lo que no pueden asistir al cabildo presente. 
RÍOS Y ACEQUIAS. En respuesta a la determinación del juez de letras Agustín 
Pérez de Lebrija, que mandó al Capitular Labastida reponer las presas que 
destruyó con uso de la fuerza pública, y sin reconocer que actuó como funcionario 
público bajo las órdenes del Ayuntamiento, se decide que la Comisión de Ríos y 
Acequias siga haciendo cumplir cabalmente el bando de 15 de marzo de 1826, 
oponiéndose a la determinación del juez de letras, y elevando los Supremo y 
Superior Gobiernos una exposición de estas decisiones. 
 
17 
20 de febrero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA. El Supremo Gobierno pide informes respecto a 
la solicitud hecha por el Oficial Mayor de la Secretaría, Leandro Estrada, para que 
el Gobierno le dispense la cantidad que debe a los fondos municipales, pagando el 
mismo gobierno dichas sumas. El informe pedido se refiere a varios hechos que 
sólo presenciaron los Capitulares de 1847.  
POLICÍA DE ASEO, SALUBRIDAD. El jefe del cuartel número 23 se queja de los 
abusos que contra las reglas de policía (notablemente la de aseo) se cometen en 
su cuartel, y que pueden comprometer la salubridad pública. El Gobierno del 
Distrito manda que se remedien estos males, procediendo José Barroso a la limpia 
de los sitios referidos. 
FESTIVIDADES, CARNAVAL. El Gobierno del Distrito remite 300 ejemplares del 
aviso en que constan las disposiciones que deben observarse para conservar el 
orden en el próximo Carnaval. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Gobierno del Distrito cree necesario que pronto se haga la 
limpia del canal principal que desagua en la laguna de Texcoco, por lo que pide 
que el Ayuntamiento arbitre el modo de proporcionarse la cantidad debida para 
dicha obra. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El Gobierno del Distrito informa que 
transcribió al Ministerio de Relaciones el oficio en que el Ayuntamiento ofrece al 
Supremo Gobierno el método curativo y preventivo del cólera, para que si lo cree 
conveniente lo aplique en las poblaciones afectadas. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS. El Gobierno del Distrito aprueba el reglamento de 
epidemias formado por el Consejo de Salubridad, mandándolo imprimir y publicar 
por bando. 
GUARDIA NACIONAL. El Recaudador de las contribuciones de los exentos de la 
Guardia Nacional informa que ni el secretario ni el tesorero han cumplido su 
solicitud, relativa a que se descuente a los empleados municipales las pensiones 
respectivas. El gobernador pide que se ejecute este descuento. 



LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. José María Barrera se manifiesta contrario al 
acuerdo que le exige rectificar la liquidación hecha sobre el valor de los útiles de la 
Limpia; Luis Bracho está conforme con la misma determinación, excepto en la 
parte en que se requiere la aprobación de Barrera para que él perciba lo que de la 
liquidación le corresponde. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se nombran varios Alcaldes de manzana para los 
cuarteles números 12, 21, 23 y 24, y otros dos para un cuartel no especificado. 
También se nombra un alcalde auxiliar para el cuartel número 14. 
AGUAS, ACUEDUCTOS. Se da primera lectura a la propuesta de la Comisión de 
Aguas, de que se apruebe el presupuesto de $1,530 presentado por Enrique 
Griffon para la reparación del acueducto. 
AGUAS. Se admiten a Antonio Bonilla abonos mensuales de $10 para satisfacer lo 
que debe por la merced de agua que disfruta el mesón de San Antonio, situado en 
el puente de Tesontlale. 
AGUAS. Se subroga en Gaspar Escobedo la merced de agua concedida a José 
Juan Cervantes para la casa número 9 de la primera calle de Plateros, misma que 
antes fue propiedad de José Juan Cervantes. Las oficinas cortarán la cuenta de 
Cervantes y abrirán una nueva a Escobedo. 
AGUAS. La merced de 5 pajas de agua concedida a José Cabalie para su casa 
número 5 de la calle de los Rebeldes, será de agua gorda, tomándose del ramo 
principal del Bosque. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. Se informa al Gobierno que no se tienen noticias 
oficiales sobre si Pedro Vanderlinden trató de vender las camas del hospital de 
presos de San Hipólito. 
ALUMBRADO. Se da a Manuel Martínez un testimonio de haber sido Guarda 
Mayor del Alumbrado. 
ALUMBRADO. Se archiva el expediente relativo a la petición de varios tratantes 
de aceite, que solicitaban la convocatoria de postores para la contrata del 
Alumbrado.  
ALUMBRADO. El presidente del Cabildo afirma que los equívocos padecidos en la 
distribución y transcripción de la contraseña, dependen de las malas copias que 
los Jefes de cuartel hacen de la misma, por lo que se pide a los regidores que 
recomienden que dichas copias se hagan con exactitud.  
CÁRCELES. Se manifestará al Gobierno la equivocación que se padeció al 
asegurar que 38 presidiarios no salen a los trabajos por falta de trabas, ya que 
según la noticia presentada por el director del presidio, son 24 los reos que se 
hallan sin poder salir por falta de tropa. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. La Comisión de Policía presenta una exposición 
de las operaciones practicadas para la limpia de la Ciudad desde el 16 de 
diciembre hasta el 15 de febrero. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Se rechaza la solicitud de que el Ayuntamiento se adhiera a 
la apelación interpuesta por el señor Labastida al interdicto hecho por los pueblos 
de Santa Anita e Iztacalco, pues a pesar de estar de acuerdo en que el asunto se 
resuelva favorablemente para dicho señor y para la Corporación, no estaban de 
acuerdo con estos medios. Se cita a cabildo extraordinario para ver la forma más 
conveniente de actuar en el asunto. 
AGUAS. Francisco María Lombardo pide se le admitan abonos de $50 para pagar 



lo que debe por la merced de agua que disfruta. 
AGUAS. José Mariano de Aranda ofrece abonos por lo que debe de la merced de 
agua que tiene el baño del puente del Correo Mayor. 
AGUAS. Fernando Benítez pide una merced de agua para la casa número 7 de la 
calle de la Joya. Teodoro Orihuela, apoderado de Manuel de la Pedreguera, pide 
los mismo para la casa número 8 de la calle de Cadena. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. Los vecinos de la calle de Don Toribio se quejan de la 
inseguridad que hay en dicho rumbo, provocada por no estar cercado el terreno de 
la plazuela de Tlatilco. 
EMPEDRADOS. Los vecinos de la calle del Salto del Agua manifiestan que dicha 
calle y la de los Arcos de Belén están muy descompuestas y anegadas, por lo que 
piden que se reparen. 
EMPEDRADOS. Los vecinos de las calles del cuadrante de San Miguel, calle del 
mismo nombre y Rejas de San Gerónimo, piden que se componga el empedrado 
de las mismas. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO, HACIENDA. Rafael del Caso pide que se le 
paguen $853, 4 reales, por el pan que ha proporcionado a los presos del hospital 
de San Hipólito. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Gabina Ruiz Arroyo pide que se le satisfaga el gasto 
hecho para la traslación de la escuela que tiene a su cargo. 
HOSPITALES. El Administrador del Hospital de San Pablo se fugó con una 
cantidad que tenía en su poder, aunque tal robo quizá no influirá en el aumento del 
presupuesto para el mes entrante; se consultará la anulación de esa plaza que 
quizá sea inútil. 
MERCADOS. El señor Castañón dice que aún no se han hecho las puertas del 
Factor, para las cuales él colectó $17 y reales, que entregó a la Comisión de 
Mercados, misma que había ofrecido hacer tal obra.  
AYUNTAMIENTO. El señor Castañón advierte que Francisco Bonilla sigue 
funcionando como Jefe del cuartel número 23, y así lo reconoce el Gobierno del 
Distrito, quizá porque no se le informó a tal gobierno de dicho señor ha cesado en 
tal cargo. 
EMPEDRADOS. Se oficia a los señores Landa, Cortina y Cervantes para que 
reasuman la comisión de empedrados. 
 
18 
23 de febrero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior.  
HOSPITAL DE SAN ANDRÉS. El Ministerio de Relaciones manifiesta estar 
aprobada la reforma hecha a la transacción celebrada con el hospital de San 
Andrés. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El presidente de la República, enterado del 
dictamen de la Comisión de Salubridad, mandó que se circule entre los 
Gobernadores y Jefes Políticos, recomendándoles que reúnan y remitan los datos 
solicitados respecto al cólera morbus. 
PASEOS. El Gobierno del Distrito aprueba la creación de tres plazas de celadores 
para que cuiden los árboles de la Plaza Mayor y el atrio de la Catedral, creyendo 



dicho gobierno que deberían ser cuatro guardas. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, ÓPERA, TEATRO NACIONAL. El Gobierno del 
Distrito está enterado de la licencia dada a la empresa del Teatro Nacional para 
que los jueves y domingos de la Cuaresma se den funciones de ópera.  
RÍOS Y ACEQUIAS. El juez de letras Agustín Pérez de Lebrija contesta de 
enterado del oficio que se le dirigió respecto a la demolición de las presas hecha 
por el señor Labastida, en calidad de presidente de la Comisión de Ríos y 
Acequias, y los procedimientos posteriores, que están suspensos por haber 
interpuesto dicho Capitular una apelación. Afirma que verá que el Juzgado 
proceda conforme a la ley. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES, DULCERÍAS. El jefe de la sección recaudadora 
de contribuciones municipales pide que el Ayuntamiento resuelva respecto a la 
negativa que hace Carlos Gramon de pagar la pensión municipal por los licores 
que vende en su dulcería “el Paraíso Terrenal”, ubicada en la calle del Refugio, ya 
que dicho señor dice que vende al mayoreo, cosa que el funcionario considera 
falsa. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Se vieron unos partes de la Comisión de Policía 
sobre los trabajos de la Limpia. 
LICORES. Se pasan a los regidores correspondientes dos partes del Vigilante del 
giro de vinaterías, relativos a las infracciones cometidas en algunas. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios Alcaldes de manzana. 
AUXILIARES. Se nombra un alcalde auxiliar para el cuartel número 22. 
GUARDIA NACIONAL. Se manda que la Tesorería haga el descuento del 2% 
sobre la cantidad que los empleados municipales reciben, correspondiente a la 
pensión que deben pagar los exentos del servicio de la Guardia Nacional. 
CÁRCELES. Se manda que el Sobrestante Mayor de Ciudad, Jacobo Barroso, 
entregue a la Junta directiva de cárceles el baño contiguo al edificio de las 
Recogidas, por ser parte del mismo edificio, en cumplimiento del decreto supremo 
de 7 de octubre. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. La Comisión de Hacienda pide que se deseche 
la petición de Luis Bravo [Bracho], sobre que se reforme el acuerdo de 16 de 
febrero en la parte que previene ser necesaria la ratificación de José María 
Barrera de la liquidación del valor de los útiles de la Limpia, para que el solicitante 
perciba algo de lo que le corresponde por el mismo concepto. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Las Comisión de Ríos y Acequias y de Hacienda se 
encargarán del cumplimento de la solicitud del gobernador, relativa a que se haga 
la limpia del canal navegable en la estación propicia.  
CARNES. Se regresa a la Comisión de Carnes el dictamen que declara sin lugar 
la solicitud de Pedro López, sobre que se le levante la multa que le impuso el 
Inspector de Carnes, de manera que dicha comisión obre con sus facultades 
económicas. 
CARNES. No se admite a Jacinto Pérez la renuncia que hace el cargo de Síndico 
de tocinerías, por ser conocida su probidad, inteligencia y actividad en el ramo. 
MERCADOS. Fernando Orbañanos declara no estar conforme con la renta de $70 
designada para el cajón marcado con los números 7 y 8 de la primera calle de la 
Monterilla. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El señor Ayllon, que tenía el derecho exclusivo para poner 



unos vapores que por el canal navegable se dirigieran a Chalco, ocupó para esa 
obra una parte del Presidio, perjudicando las obras públicas y a los fondos 
municipales destinados a sostener a los presidiaros. Para la construcción del 
muelle afectó la calzada de la Viga. Además, obligó a los indígenas que transitan 
en canoas que quitaran las hierbas de las orillas. Se elevará al gobernador del 
Distrito una exposición de estos abusos, sin mención de los presidiarios. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Los vecinos de las calles del puente del Molino 
de Tlatlaoyo, el de la Palma, Zavala, Alamedita y Rosario, piden que se quiten las 
inmundicias que hay en ellas. 
TERRENOS. Miguel Tentori pide se le permita pagar por anualidades el canon de 
un terreno que tiene en enfiteusis, y que está por la plazuela de Pacheco. 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. El Presbítero Rafael María del Castillo, capellán del 
hospital de San Lázaro, pide separarse de dicho cargo, y servir interinamente un 
curato. 
TERRENOS, LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Mariano Tagle y Luis Munier, 
dueños del terreno de Lailzon, piden que los carros de la basura se vacíen ahí, 
recibiendo ellos gratuitamente una merced de agua. La Comisión de Policía se 
encargará del primer punto, conociendo los antecedentes del muladar formado y 
mandado quitar ahí anteriormente. La Comisión de Aguas verá lo relativo al 
segundo punto. Se indagará la posesión que Munier declara de dicho terreno, sin 
que para ello haya mediado el consentimiento del cuerpo municipal, que tiene 
dominio directo sobre el terreno.  
PLAZUELAS, MERCADOS. Mariano Tagle pide poner unos árboles en la plazuela 
de Santa Catarina Mártir. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 
19 
27 de febrero 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El gobernador pide informes sobre la instancia 
interpuesta por Luis Bracho, quien se queja de que el Ayuntamiento se ha negado 
a pagarle lo que se le debe por los útiles de la Limpia, porque su socio no ha 
aprobado la liquidación. 
TERRENOS. El alcalde de la manzana número 140, Antonio Daza, pide de nuevo 
que se mande cercar el terreno situado en la calle de Celaya, y que antes era una 
pulquería. 
AYUNTAMIENTO, LICENCIAS. El regidor Manuel Álvarez de la Cadena pide 
licencia por dos meses. El Gobierno del Distrito pide una noticia de los señores 
Capitulares que se hallan con licencia ya cumplida. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. El Gobierno del Distrito manifiesta que el auxiliar de la 
manzana número 35 está ejerciendo funciones judiciales que sólo corresponden a 
los Alcaldes, porque no existe en ella ese funcionario. Pide que se nombre al 
alcalde y se reprenda al auxiliar. 
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma el nombramiento de un alcalde 
auxiliar para el cuartel número 14.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. El jefe del cuartel número 23 se queja de que el 



Ayuntamiento lo despojó de su cargo sin haber expirado el plazo de dos años que 
la ley fija para la duración de dichos funcionarios. El Gobierno del Distrito 
recomienda que se le restituya su puesto. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El Gobierno del Distrito remite 6 
ejemplares del dictamen impreso de la Comisión especial de Salubridad, para 
pedir a los Estados los datos relativos al cólera morbus. Se piden 60 ejemplares 
más. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Luis Bracho protesta contra el acuerdo de 23 de 
febrero relativo al pago por los útiles de la Limpia, y que usará sus recursos 
legales para combatirlo. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios Alcaldes de numerosas 
manzanas. 
AUXILIARES. Se nombran varios Alcaldes auxiliares para el cuartel número 19, 
uno para el 27 y dos para el 14. 
HACIENDA, CRÉDITOS. Se satisfará a Rodrigo Neira, albacea testamentario de 
su hermana Rita, el rédito correspondiente al capital de $1,176, 5 reales 4 granos, 
que los fondos municipales reconocen como parte del fideicomiso de Baltasar 
Rodríguez de los Ríos, devolviéndose al interesado la copia del testamento con 
que acreditó su personalidad. 
HACIENDA, CRÉDITOS. Se aprueba la cesión que Domingo Ramírez Arellano y 
su sobrino Mariano Angulo hicieron de las posesiones que les corresponden, de 
un capital de $5,000 procedente del fideicomiso de Baltasar Rodríguez de los 
Ríos, a favor de Luis Prieto. 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. Se concede al capellán de San Lázaro la licencia 
que pidió para separarse de dicho cargo y ocupar interinamente un curato, bajo la 
condición de que dicha licencia dure el tiempo que ocupe tal curato, y que nombre 
un suplente para la capellanía. 
CÁRCELES. Se contestará al gobernador su oficio relativo a la solicitud de los 
presos de la Acordada, respecto a que se les permitiera trabajar en el ramo de 
zapatería, diciéndole que la Comisión de Cárceles se ocupa de un plan para 
establecer talleres en las cárceles. 
CÁRCELES. No hay inconveniente en que se trasladen los reos de la cárcel de 
Tlaxcala a las de la Capital, asegurándose completamente el pago de sus 
estancias, a razón de 1 real por persona. 
CELADORES. Se aprueba la propuesta de Francisco de Paula Rubio, de que por 
su cuenta se establezca un Celador que se ocupe exclusivamente de cuidar el 
portal de Agustinos, sujeto al Ayuntamiento y portando las armas y el uniforme de 
los Celadores de policía. 
POLICÍA DE ASEO. Respecto a la propuesta hecha por el gobernador para que se 
trasladen las vendedoras de frutas y verduras que hay por los arcos de San Diego 
a la plazuela de Santa Clarita, para mejorar la policía del cuartel número 23, se 
determina que no se lleve a cabo dicho traslado, pero sí que se impida la reunión 
de personas que impida en el paso en el tránsito de la calle, sobre todo después 
de las 5 de la tarde, y se manda también que el jefe de cuartel y los Jefes de 
manzana inmediatos a ese lugar, consideren bajo su responsabilidad la 
conservación del orden, aseo y seguridad, sobre todo mientras hay vendimias.  
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS, RÍOS Y ACEQUIAS. Respecto a la solicitud de 



los vecinos del barrio del Carmen sobre que se quite el tiradero de carros 
nocturnos situado en el puente Blanco y que se dé corriente a la zanja, la 
Comisión de Policía dice que ya está cegado ese tiradero, y pide a la Comisión de 
Ríos y Acequias que verifique si se ha hecho el desazolve para dar corriente a esa 
zanja. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. La Comisión de Policía en unión del 
gobernador, señaló tiraderos de la limpia diurna en las calzadas de la Piedad y el 
Niño Perdido fuera de la de San Antonio Abad, pudiendo también hacerse en la 
Ciudadela, para llenar muchas oquedades en que se forman fangos en tiempo de 
lluvias. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Se ha cegado la cloaca del puente Blanco, cumpliendo una 
indicación del gobernador; se prevendrá a la Tesorería que cubra el presupuesto 
extraordinario de la Limpia. 
MERCADOS, REBOCERÍAS. Se designa la plaza de Jesús en la calle del puente 
de Palacio, frente a la plaza del Volador, como el lugar donde podrán colocarse los 
vendedores de rebozos, que deberán colocarse exclusivamente en el costado de 
Palacio, sin impedir el tránsito o estorbar las calles. 
MERCADOS. Se permite a Mariano Tagle plantar doce fresnos en la plaza de 
Santa Catarina Mártir. 
AGUAS. Se admiten a Francisco Lombardo los abonos de $50 mensuales que 
ofrece para pagar lo que debe por las mercedes de agua que disfrutan la casa 
número 5 de la calle de Cadena, Jardín de Tolsa y derrames de la casa de San 
Antonio, ubicad en la rinconada de San Diego. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Se pedirá al Gobierno del Distrito que designe al Ingeniero 
que solicitó la Comisión de Ríos y Acequias para efectuar la limpia, advirtiendo 
que si tal nombramiento se demora hasta llegada la estación de lluvias, el 
Ayuntamiento salva su responsabilidad por los males que sobrevengan a la 
Ciudad por no haberse hecho esa obra. 
AGUAS, ACUEDUCTOS. El presidente de la República manifestó la extrema 
necesidad de que se repare el acueducto en la parte que pertenece a 
Chapultepec. Ya está presentado el presupuesto para la obra, y sólo es espera 
que sea aprobado. 
FUENTES, PLAZA MAYOR. Se pedirá al Supremo Gobierno parte de los 
mármoles destinados a la construcción del monumento a la Independencia, para la 
construcción de las fuentes que se formarán en la Plaza de armas, mismos que 
serán reintegrados cuando se vaya a hacer el referido monumento. 
TERRENOS. Ángel López pide licencia para enajenar un terreno que tiene en 
enfiteusis, ubicado en la calle del Niño Perdido. 
 

MARZO 
 
20 
2 de marzo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
GUARDIA NACIONAL. El Supremo Gobierno ordena que los descuentos que se 
harán a los empleados del Ayuntamiento, exentos del servicio de la Guardia 



Nacional, se hagan en prorrateos por meses dobles, para pagar lo atrasado y lo 
corriente.  
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma el nombramiento del alcalde 
auxiliar para el cuartel número 22. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Gobierno del Distrito ordenó a Mariano Ayllon que 
suspenda la obra del muelle, que está formando cerca de la garita de la Viga, 
hasta que se ponga de acuerdo con el Ayuntamiento. Se le previno también que 
no moleste a los indígenas que transitan por el canal. 
AYUNTAMIENTOS, HACIENDA. El Supremo Gobierno pide la entrega de las 
cuentas de los Ayuntamientos del Distrito, de los hospitales de San Juan de Dios, 
San Lázaro, San Hipólito y el Divino Salvador, que ha reclamado la Contaduría de 
propios.  
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El director general de Artillería se queja de que 
existe gran cantidad de estiércol en el cuartel de artillería de Peredo, y que no ha 
podido sacarse porque no se cuenta con los presos necesarios, por lo que pide 
que se faciliten al Teniente Coronel Julián Carrillo cuatro o seis mancuernas de 
presidiarios.  
MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. El Ministerio de Relaciones 
aprueba los contratos hechos por el Ayuntamiento con Jorge Candas, Joaquín 
Flores y hermanos, y Enrique Griffon, para la construcción del nuevo mercado en 
la plazuela de San Juan de la Penitencia. Pide al Ayuntamiento que desde luego 
se lleven a efecto esos contratos y no se exceda el presupuesto previsto. Faculta 
a la Corporación para hacer los gastos correspondientes a las mejoras que 
necesitará el sitio del mercado. El presidente, los Secretarios del despacho, el 
gobernador del Distrito y el Ayuntamiento ocurrirán juntos a la colocación de la 
primera piedra. 
MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. Se aprueba un gasto de no más 
de $450 para la elaboración de 50 medallas conmemorativas, una cubeta de 
madera fina, una cuchara de plata, etc., para la solemnidad que se llevará a cabo 
con motivo de la colocación de la primera piedra del mercado, que se levantará en 
la plazuela de San Juan de la Penitencia.  
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares de los bandos de 21, 24 y 27 de 
febrero. 
CARNES. El Inspector del ramo de carnes formó una memoria de los ramos que 
tiene a su cargo, en cumplimiento del bando y reglamentos relativos. Leerá dicha 
memoria en cabildo. 
LICORES. Se ve un parte dado por el Vigilante de vinaterías y demás casas en 
que se expenden licores, sobre las infracciones que se cometen en ellas.  
ALCALDES DE MANZANA. Se nombra un alcalde para la manzana número 221. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. Se lee e inserta la manifestación hecha por el 
jefe de la sección recaudadora de contribuciones, relativa a los productos que ha 
tenido la recaudación, y se envía copia al presidente de la Comisión de Hacienda 
del Senado.  
PRESUPUESTOS. Se aprueba el presupuesto formado para el mes de marzo, en 
el que consta un ingreso de $30,195, 1 real 10 granos, y un egreso de $35,254, 
dos reales un grano, existiendo por tanto un déficit de $5,059, 1 real 3 granos. Se 
aprueban los gastos extraordinarios y las reducciones en los presupuestos de 



varios ramos.  
PRESUPUESTOS, LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El señor Álvarez expone 
que el presupuesto para la Limpia está muy corto y pronto el público resentirá la 
falta de los nuevos carros que por la insuficiencia del mismo no podrán 
construirse. 
PRESUPUESTOS, CÁRCELES. El señor Cosío manifestó que el presupuesto 
asignado a Cárceles era insuficiente, por lo que se determinó que el mismo quede 
en los términos que lo presentó la Comisión de Cárceles.  
PRESUPUESTOS, ACUEDUCTOS. Se aprueba explícitamente el presupuesto 
para la obra de la arquería de Chapultepec, con el plano del proyecto y las 
proposiciones presentadas por el arquitecto Griffon.  
AGUAS, ACUEDUCTOS. La Comisión de Aguas propone que para proporcionarse 
recursos para reparar el acueducto que se pida al Supremo Gobierno la 
autorización para poder enajenar hasta treinta mercedes de 5 pajas de agua por el 
precio de $1,000 cada una. La Comisión informará sobre las obras que deben 
realizarse en los acueductos, acompañando un presupuesto general de las 
mismas. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES, DULCERÍAS. Se rechaza la solicitud de Carlos 
Gramont, para que se le eximiera del pago de la contribución municipal sobre 
licores, ya que no los vende al mayoreo. 
TERRENOS, LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Se rechaza la solicitud de Mariano 
Tagle y Luis Munier respecto al tiradero de basuras que quieren formar en el 
terreno del Lailzon; podrán levantar lodos de las calles para componerlo, y los 
carros de la limpia podrán llevar a ese punto los lodos de sus inmundicias.  
TERRENOS, AGUAS. No se puede dar a Mariano Tagle y a Luis Munier 
gratuitamente una merced de agua, ya que el Ayuntamiento no puede hacer 
donaciones. 
AYUNTAMIENTO, LICENCIAS. Se pide al Gobierno del Distrito que conceda la 
licencia que pidió el señor Álvarez de la Cadena para separarse por un mes de las 
atenciones municipales. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Tomasa Flores, Preceptora de una de las amigas 
municipales, pide se le dé algo a cuenta de lo que se le debe. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 
21 
6 de marzo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AYUNTAMIENTO, CABILDOS. El señor Jiménez no concurrió al cabildo anterior 
por enfermedad. 
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma los nombramientos de los Alcaldes 
auxiliares los cuarteles números 4, 14, 19 y 27. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Gobierno del Distrito está enterado de que se cegó la 
cloaca del puente Blanco. 
CÁRCELES. El Supremo Gobierno ordena que se le entreguen a la Comisión de 
Cárceles los útiles de cocina que estaban destinados para la fuerza de policía. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El presidente de la República nombró al Ingeniero José del 



Portillo para que en unión de la comisión municipal practique la vista de ríos. La 
operación deberá verificarse cuanto antes. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El gobernador pide informes sobre la solicitud 
hecha por José María Barrera, de que su socio Luis Bracho no reciba nada por 
cuenta de lo que se le debe a la extinta compañía encargada de la Limpia de 
Ciudad. 
AUXILIARES. Juran varios Alcaldes auxiliares del cuartel número 19. 
LICORES. Se vio el parte dado por el Vigilante de las casas en que se expenden 
licores, en donde denuncia las infracciones que cometen.  
PASEOS. El encargado del plantío de los árboles de la Plaza de Armas dictamina 
que el sueldo del guarda de los árboles del atrio de Catedral disfrutará de un 
sueldo de $15 mensuales, en lugar de los $8 que tenía asignados.  
AGUAS, ACUEDUCTOS. Se aprueban las propuestas de la Comisión de Aguas, 
para dotarse de recursos para el arreglo del acueducto de Chapultepec. Las 
medidas contemplan el pedir al Supremo Gobierno permiso para enajenar hasta 
treinta mercedes de agua a $1,000 cada una, destinando los productos a la 
reparación del acueducto. La Comisión de Aguas presentará a la brevedad posible 
el presupuesto de la obra en cuestión. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 
22 
7 de marzo (cabildo extraordinaria) 
 
CABILDOS, CARNES. El objeto de este cabildo es que el Inspector de carnes 
presente la memoria que formó, prevenida en el bando de 15 de mayo de 1848. 
Se dio lectura a dicho documento. 
CARNES. El Ayuntamiento expresa su satisfacción respecto a la memoria que se 
leyó, porque demuestra la actividad, el celo y la vigilancia del Inspector del ramo 
en el cumplimiento del bando de 15 de mayo y 15 de diciembre de 1848, y de la 
ley de 6 de octubre del mismo. Se le manifestará dicha satisfacción por escrito, 
expidiéndosele además el título en que coste su nombramiento de Inspector.  
 
23  
9 de marzo 
 
ACTAS. Se aprueban las actas de los días 6 y 7 de marzo.  
JUSTICIA. Se reciben y reparten 20 ejemplares de la memoria del ramo, remitidos 
por el Ministro de Justicia. 
HACIENDA, AYUNTAMIENTO. La Comisión de aranceles, economías y recursos 
de la Cámara de Diputados, pide la planta de las oficinas del Ayuntamiento, y una 
noticia circunstanciada de lo gastado en los seis meses últimos en comida de 
presos.  
AGUAS. El Gobierno del Distrito contesta a una comunicación anterior diciendo 
que se debe reformar la ordenanza de aguas no sólo en el artículo décimo, sino en 
toda la parte que se crea necesario, y sobre todo en lo relacionado con el nuevo 
sistema de medidas que se establecerá. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Ministerio de Relaciones trasladó al Ministro de Justicia la 



exposición del Ayuntamiento relativa a las presas que mandó quitar el regidor 
Sebastián Labastida en los potreros de Iztacalco y Santa Ana Zacatlamanco. 
AYUNTAMIENTO, LICENCIAS. El Gobierno del Distrito concede al regidor Manuel 
Álvarez de la Cadena la licencia de un mes que pidió.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. El Gobierno del Distrito avisa que el día 11 de marzo 
tendrá lugar en una extraordinaria reunión de gente, sin objeto conocido por el 
Gobierno, por lo que pide la más estrecha vigilancia de los regidores respectivos, 
avisando que habrá en el cuartel de San Diego una fuerza de 100 hombres, 
disponible para salvaguardar la tranquilidad pública en caso necesario. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El juez quinto de lo civil, Antonio Madrid, 
manifiesta que varios dependientes de la Limpia se han quejado de que José 
María Barrera les retenía sus jornales, por lo que se convocó a una junta para 
arreglar el negocio, y pide que se le remita una lista de los acreedores de Barrera 
que han solicitado la retención del pago de lo que a él le corresponde por los útiles 
de la Limpia.  
LICORES. Se dio cuenta con el parte del Vigilante de licores, respecto a las 
infracciones de policía notadas en las casas donde se expenden.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se nombran varios Alcaldes de manzana, y al jefe del 
cuartel número 7. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Se remitirá al Gobierno del Distrito una copia del acta anterior 
y de las piezas a que ésta se refiere, solicitándole su apoyo para que se limpien 
los ríos y las acequias antes de la estación de aguas. Se leyó el acta de la visita 
de ríos practicada por la comisión el día 7 de marzo, y las órdenes giradas por la 
comisión para el desazolve de los ríos que pasan por la hacienda de Aragón, el 
pueblo de Guadalupe y la hacienda de la Escalera. La comisión, por 
recomendación del Ingeniero nombrado por el supremo Gobierno, sugiere que se 
profundice el cauce del río de Guadalupe tres varas.  
PASEOS. Se da segunda lectura y se envía a la Comisión de Hacienda, la 
propuesta de que se aumente a $15 mensuales el sueldo del guarda de los 
árboles del atrio de la Catedral. 
PASEOS. El Capitular Moreno señala los defectos de la banqueta exterior del atrio 
de Catedral; una comisión se acercará al gobernador para hablarle de este asunto 
AGUAS. Se da primera lectura a la propuesta de que se dividan las dos mercedes 
de agua que disfrutaban las casas de José Gómez Campos, entre Vicente Manero 
y Francisco Pérez. Se aprueba la permuta de agua delgada por gorda que ofrece 
Vicente Manero, y la cesión que se hace a Fernando Benítez de 5 pajas de la 
parte que le corresponden. Se suspendió la discusión. 
POLICÍA DE SEGURIDAD, ALCALDES DE MANZANA. Se elevará al Supremo 
Gobierno un recuerdo de la solicitud que hizo el Ayuntamiento para que se 
consiga que el Congreso derogue el decreto que creó a los Alcaldes de manzana, 
debido a los abusos y vejaciones que ellos cometen. 
CASAS CONSISTORIALES. La Comisión de Hacienda y Obrería Mayor 
presentarán un presupuesto para el aseo de la Sala Capitular. 
CASAS DE MATANZA. Una comisión especial visitará el matadero de la Ciudad 
para que informe del estado que guarda. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. El domingo 11 de marzo será la inauguración de la 
escuela de primeras letras para los reos de la cárcel de la Acordada, por lo que se 



invita al Ayuntamiento a que asista al acto, al que concurrirán también el 
presidente de la República y los Secretarios del Despacho. 
AYUNTAMIENTO. Una comisión visitará al Capitular Cervantes, que está enfermo. 
AGUAS. Teodoro Orihuela, representante de Manuel de la Pedreguera, pide una 
merced de 5 pajas de agua para la casa número 8 de la calle de Cadena. 
AGUAS. Felipe Martínez pide una merced de 5 pajas de agua gorda para la 
tocinería del callejón de Grosso.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Luciano Perea pretende obtener el título de Preceptor 
de primeras letras. 
CALZADAS, RÍOS Y ACEQUIAS. Mariano Ayllon solicita que una comisión del 
Ayuntamiento vea el terreno cercano a la garita de la Viga, en que está formando 
el muelle, y que intervenga en la raya de los operarios que limpian el canal. 
TERRENOS. Mariano Tagle pide licencia para enajenar el terreno de Lailzon, que 
tiene en enfiteusis. 
LICORES. Varios tratantes del giro de vinaterías piden que se les permita vender 
licores después de las oraciones de la noche, pagando cada mes un peso más 
sobre la pensión respectiva.  
BANCOS DE HERRADOR. Vicente Silva pide que se le permita continuar 
ocupando con un banco de herrador una parte del terreno de San Juan de la 
Penitencia, y que se le diga a quién debe pagar el arrendamiento correspondiente. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Guadalupe Díaz pide licencia para dar unas funciones 
de circo, y lidiar tres toros en el número 6 del puente de Santa Ana.  
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, LICENCIAS. El Oficial segundo de la Secretaría 
municipal pide licencia por dos meses para reparar su salud y atender negocios 
particulares. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
24 
13 de marzo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
INCENDIOS. El Comandante de la artillería de Mina informa del incendio que hubo 
el día 8 de marzo en la herrería de M. Leprenst, situada en los bajos de su cuartel, 
y que fue muy peligroso por estar dicha herrería muy cerca del depósito del 
parque. Por ello pide que la citada herrería tenga una campana amplia que impida 
el incendio de la madera del techo.  
ALCALDES DE MANZANA, PADRONES. El alcalde de la manzana número 75, 
Félix de la Torre, pide que se le excuse de formar el padrón que se le solicitó, por 
las ocupaciones que tiene en el Juzgado. El gobernador recomienda esta solicitud. 
VACUNA. En respuesta a su solicitud, se remiten al Ministerio de Relaciones dos 
cajas de pus vacuno del territorio de Colima. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS, MULADARES. El Gobierno del Distrito pide que 
se quiten los tres muladares que se han formado a espaldas de la parroquia de 
Santa María, y al costado del baño de Illescas.  
AYUNTAMIENTOS. El Ayuntamiento de Tacubaya cita al de México para que se 
señalen los límites de aquella municipalidad, y pide se le diga si el Gobierno del 
Distrito lo ha de hacer por su parte. Se mandó que los regidores respectivos, el 



Síndico primero y un Arquitecto de Ciudad concurran al acto. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El Profesor de Medicina Juan N. González 
Urueña ofrece sus servicios como facultativo en el caso de que aparezca el cólera 
en la Capital, por lo que se le da las gracias. 
GUARDIA NACIONAL. Varios Comandantes de la Guardia Nacional se han 
quejado de la molestia que se infiere a los individuos de la misma, nombrándolos 
de ronda a la noche siguiente al día en que han prestado alguna fatiga, por lo que 
el Gobierno del Distrito recomienda se obre con prudencia, conciliando ambos 
servicios. 
CONVENTO DE SANTO DOMINGO. Se manda inspeccionar el Convento de 
Santo Domingo, pues el Gobierno del Distrito ha avisado que hay en las paredes 
que miran a las calles algunas horadaciones por donde podrían introducirse 
ladrones para robar el templo. 
CEMENTERIOS. El Cura de la parroquia de Santa Catarina Mártir pide que se le 
permita sepultar los cadáveres de los feligreses en el antiguo camposanto de la 
misma parroquia.  
POLICÍA DE SEGURIDAD, DEMARCACIÓN DE CUARTELES Y MANZANAS. Se 
remiten a la Suprema Corte de Justicia dos ejemplares de la demarcación de las 
manzanas, que pidió para atender las quejas puestas por los Alcaldes de 
manzana. 
ALCALDES DE MANZANA. El Gobierno del Distrito admitió la renuncia del alcalde 
de la manzana número 46, Antonio Rubio. 
ESTADÍSTICA. El Gobierno del Distrito pide la remisión de las noticias 
estadísticas de la Capital, para formar la general del Distrito que pide el Ministerio 
de Relaciones por acuerdo del Senado. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios Alcaldes de manzana 
AUXILIARES. Se nombran Alcaldes auxiliares para los cuarteles números 4 y 12. 
TERRENOS. Pasará a la comisión de empedrados el expediente sobre la 
denuncia hecha por Amado Aguilar de un terreno y ruinas que se hallan en la calle 
de Santa Bárbara, en el barrio de San Pablo, para que vea si le son útiles los 
materiales que el regidor Ibarrola quería sacar de las ruinas mencionadas. Se 
llamará de nuevo al dueño de dichas ruinas y al anterior denunciante, Donaciano 
Villafuerte, para que en caso de desistir de su pretensión se adjudique todo o sólo 
el terreno a Aguilar.  
AGUAS. Se dividirán las dos mercedes de agua que disfrutaban las casas de José 
Gómez Campos, entre Vicente Manero y Francisco Pérez, según sus títulos de 
propiedad de una 1/3 al primero, y 2/3 al segundo. Las propuestas relativas a la 
cesión del agua a Fernando Benítez fueron retiradas por la comisión. 
AGUAS. Se declara que cuando un propietario de merced de agua quiera 
venderla, sólo podrá hacerlo en el lugar donde la tenga concedida, y no 
poniéndose la toma en lugar diverso.  
AGUAS. Modesto Dayo y Francisco Carbajal piden que la merced de agua que 
tiene en arrendamiento el primero, pase al segundo.  
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 
25 
16 de marzo 



 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior.  
AYUNTAMIENTO, ASISTENCIAS. El Oficial Mayor hizo presente que el 19 de 
marzo es cumpleaños del presidente de la República y del gobernador del Distrito, 
por lo que deberá felicitar al primero el Ayuntamiento completo, y al segundo una 
comisión del mismo. 
VACUNA. El Supremo Gobierno pide la remisión de unos cristales con pus 
vacuno, solicitados por el gobierno del estado de Guanajuato, por haber aparecido 
en él las viruelas. Se envían seis cajas de pus. 
VACUNA. El pus vacuno remitido puede no ser eficaz, por lo que se pide al 
gobernador del Distrito que se envíen de los lugares que necesiten el antídoto a 
uno o más niños para que se les comunique el pus tomándolo de un grano bueno 
calificado por el profesor encargado de propagar y conservar el fluido vacuno. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El presidente de la República ve con 
agrado la oferta hecha por el Ayuntamiento de los ejemplares de la cartilla que 
contiene el método preventivo y curativo del cólera morbus. 
AYUNTAMIENTO, LICENCIAS. El regidor Antonio Castañón informa de los 
motivos que le han obligado a salir violentamente del país, por lo que pide una 
licencia.  
JEFES DE CUARTEL. El Gobierno del Distrito pregunta si Francisco Bonilla sigue 
siendo Jefe del cuartel número 23, y en respuesta se manda que la Secretaría 
elabore un informe sobre el negocio. 
EMPEDRADOS. El Padre Prefecto de la casa de San Camilo pide que se 
componga la calle del mismo nombre. 
TRIBUNAL DE VAGOS. El Gobierno del Distrito contesta de enterado sobre el 
oficio en que se le comunicó la instalación del Tribunal de Vagos, y los días en que 
tiene sus reuniones. 
POLICÍA DE SEGURIDAD, RUINAS. El alcalde de la manzana número 145 pide 
que se reparen las ruinas que circundan el mesón de San Antonio, o que se ponga 
a una persona que cuide de ellas, dado que la noche del 11 de marzo unos 
ladrones que asaltaron dicho mesón fueron perseguidos y se fugaron refugiándose 
en las mismas.  
DEMARCACIONES DE CUARTELES Y MANZANAS. El Gobierno del Distrito 
recibió las dos demarcaciones de cuarteles que se le enviaron. 
VACUNA. El Gobierno del Distrito recibió las dos cajas de pus vacuno que se 
remitieron al jefe político del territorio de Colima.  
TERRENOS. Mariano Ayllon pide que una comisión del Ayuntamiento arregle lo 
relativo al terreno próximo a la garita de la Viga, pues el gobierno le cedió dicho 
terreno junto con la garita, para la formación del muelle para la navegación de 
vapores, e ignoraba que la Corporación tuviera derechos sobre el mismo. 
Manifiesta también que no es exacto que esté obligando a trabajar a los operarios 
que limpian el canal, porque les paga un jornal más alto que lo ordinario.  
EMPEDRADOS, ATARJEAS. El Comandante del batallón Mina pide que se 
desazolve la atarjea de la calle en que está el edificio en el que se halla dicho 
cuerpo, por la anegación que en él se nota. 
HOSPITAL DE SAN ANDRÉS. El Ministerio de San Andrés manifiesta estar 
aprobada la transacción hecha con el hospital de San Andrés.  



AUXILIARES. El Juzgado primero de letras del ramo criminal manifiesta que se 
impuso al auxiliar Pablo Córdova una multa de $25, y se le declaró inhábil para 
ejercer dicho cargo, por la estafa que hizo al reo Narciso Peralta, al haberle pedido 
más dinero del que se le impuso de multa, tomándolo para sí.  
LICORES. Se dio cuenta con el parte del Vigilante de licores, respecto a las 
infracciones de policía notadas en las casas donde se expenden.  
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran algunos Alcaldes de manzana para el 
cuartel número 11, y para otras manzanas. 
ALCALDES DE MANZANA. Previa rectificación de la Secretaría, quedarán como 
Alcaldes de manzana del cuartel número 4 los que eran primeros, y se recogerá el 
nombramiento que se les dio el año anterior, expidiéndoseles el documento que 
los acredite como alcaldes únicos de sus manzanas. 
AUXILIARES. Se sustituye a un alcalde auxiliar de un cuartel no especificado. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Se ve el acta de la vista de ríos practicada el 12 de marzo. 
Se remite copia al Gobierno del Distrito, y junto con otros documentos se enviará a 
un periódico para su publicación. Se recordará al señor Bustos sobre el informe 
que ofreció dar respecto al que dio el señor Labastida, relativo a la limpia de 
zanjas, y si no lo remite en 8 días la Secretaría hará la publicación acordada. 
ESTADÍSTICA. Se hará al gobernador una reseña de los trabajos que ha tenido 
que hacer la Comisión encargada de reunir las noticias estadísticas de la Capital, 
solicitadas por el Gobierno Supremo, adjuntándole copias de los modelos 
formados y manifestándole el estado que guardan los trabajos.  
AGUAS. Se admiten a Juan Rodríguez Cantoya por pago de los $328, 6 reales, 
que adeuda por el arrendamiento de la merced de agua que disfruta su cervecería 
de la primera calle de Revillagigedo, unos pagarés de $340 contra Martel y 
compañía. 
EMPEDRADOS, AGUAS. Se reparará el empedrado de la calle de Belén luego de 
que la Comisión de Aguas componga la arquería de la misma, pues es 
indispensable que dicha obra sea previa a la del empedrado. 
EMPEDRADOS, RUINAS. La Comisión de Empedrados pide que se le den los 
materiales de las ruinas denunciadas por Donaciano Villafuerte, si no aparecen los 
dueño de las mismas, para las obras que deben hacerse. 
EMPEDRADOS. La Comisión de Empedrados considera que no pueden darse los 
presidiarios que solicita el gobernador del Distrito para la limpia del cuartel del 
puente de Peredo, por estar ocupados en el empedrado. Se darán los presidiarios 
necesarios de aquellos 50 que no salen por falta de tropa, si se proporciona ese 
auxilio. 
EMPEDRADOS. Se dirá a los vecinos de las calles del cuadrante de San Miguel y 
rejas de San Gerónimo que se repararán esas calles en cuanto lo permitan los 
fondos municipales. 
AGUAS. Francisco Lombardo pide se le reciban sólo $50 mensuales el día último 
de cada mes, y que se pongan en corriente las mercedes que se le cortaron. 
HACIENDA, CRÉDITOS. Tiburcio Gómez de la Madrid pide que se le rediman 
$2,333, que le reconocen los fondos municipales, ofreciendo hacer una quita 
según los abonos y tiempos en que se le hagan. 
TERRENOS. El apoderado de la extinguida parcialidad de Tequistepa, Guillermo 
Flores, pide que el canon de un terreno denunciado por Peralvillo se pague a 



dicha parcialidad, por ser de ella. 
TERRENOS. Juan Andonegui pide licencia para enajenarle a Clara López el 
terreno que al primero se le adjudicó por la plazuela del Zopilote.  
CARNES. Rafael Vargas pide licencia para abrir una caza de matanza en la calle 
del Estanco Viejo de los hombres. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
26 
20 de marzo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma los nombramientos de Alcaldes 
auxiliares para los cuarteles números 4 y 12.  
CALZADAS, RÍOS Y ACEQUIAS. El presidente del Ayuntamiento de Tacubaya 
manifiesta que en la limpia de la zanja de la hacienda de la Condesa, los señores 
Flores tomaron parte de la calzada, sin dejar tierra suficiente para que los árboles 
enraizaran, provocando la caída de varios.  
POLICÍA DE SEGURIDAD, HOSPITALES. El secretario de la Suprema Corte de 
Justicia informa que en la visita de cárceles celebrada el 10 de marzo, dos Jueces 
de manzana declararon que el retardo que sufren varias causas se debe a que los 
obligan a ellos mismos a recoger los certificados de esencia de las heridas, por lo 
que pide el secretario que se remedie este mal. 
SALUBRIDAD. El Gobierno del Distrito remite 60 ejemplares del dictamen de la 
Comisión municipal de Salubridad.  
RÍOS Y ACEQUIAS. El Gobierno del Distrito aprueba en todas sus partes el 
dictamen de la Comisión de Ríos y Acequias, para la limpia de las mismas, y lo 
elevará al Supremo Gobierno para obtener su apoyo.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. La Suprema Corte de Justicia informa de las 
dificultades que manifestó tener el alcalde en la visita que se celebró el 10 de 
marzo, para practicar algunas diligencias mandadas por los Alcaldes de manzana, 
porque carece de ordenanzas o dependientes, e ignora las calles y casas donde 
habitan dichos Jueces. En la visita se determinó que se remedie esa falta. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. El jefe de cuartel Félix de la Torre se queja de los 
abusos cometidos por el alcalde de la manzana número 74, Alvino Silva. Se pasa 
esta queja al regidor respectivo y a la Suprema Corte de Justicia. 
AUXILIARES. Jura un alcalde auxiliar del cuartel número 32. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Por órdenes superiores y supremas se debe variar el cauce 
del río Consulado, ya que sus aguas en tiempo de lluvias entorpecen el curso del 
canal que desfoga en la laguna de Texcoco. El señor Labastida pide que a esta 
obra se destinen los presidiarios de Santiago que no salen por falta de tropa, 
pidiendo al gobernador una fuerza que los custodie.  
EMPEDRADOS. No puede arreglarse la calle de San Camilo hasta que no se 
apruebe íntegro el presupuesto de la Comisión de Empedrados.  
EMPEDRADOS, ATARJEAS. El expediente relativo a la limpia de la atarjea de la 
calle de santa Brígida pasará a la Comisión de Policía. 
AGUAS. Se rechaza la solicitud de los antiguos Sobrestantes del ramo de aguas: 
Manuel Basaldua, Marcelino Labrada, Manuel García y Crispín de la Rosa, que 



pedían se les restituyera en su destino. Se extrañará a los tres primeros por el 
lenguaje irrespetuoso que usaron en sus ocursos. El Fontanero Mayor liquidará las 
cuentas de los cuatro y les pagará lo que se les deba. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios Alcaldes de manzana para los 
cuarteles números 9 y 10. 
PASEOS. Se darán al Sobrestante Mayor los $200 que pidió para no dejar 
inconclusa la obra de la banqueta que circunda el paseo de la Plaza de Armas. 
MERCADOS. Se pide a la comisión respectiva que tenga especial cuidado en 
impedir que se continúe vendiendo fruta en otros lugares que no sean los 
mercados públicos, o en aquellos permitidos por la ley. El Capitular Icaza votó a 
favor de esta determinación en el concepto de que no se incluye en ella a los 
vendedores situados en los zaguanes. 
CARNES, TOCINERÍAS. Los tratantes en el giro de tocinerías piden se revoquen 
o reformen varias providencias relativas al ramo. 
AGUAS. Agustín Jáuregui pide una merced para la casa número 17 de la calle de 
San Hipólito.  
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 
27 
23 de marzo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Juran varios Alcaldes auxiliares de los cuarteles números 12 y 19.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. El Guarda Mayor del Alumbrado informa que el 
Guardafarol número 113 José María Ramírez reportó que la noche de 21 de 
marzo vio una reunión de algunos integrantes del Batallón de Independencia, que 
bailaban ante el cadáver de un parvulito, y que tenían licencia del alcalde de la 
manzana número 25 para ello, por lo que no pudiendo dispersarlos, se les tuvo 
que vigilar toda la noche. El Guarda Mayor pide que los Alcaldes no den esta clase 
de licencias.  
ACTOS RELIGIOSOS. Se convoca al Ayuntamiento a la última función del triduo 
celebrado en la Catedral para el Papa Pío IX, a la que asistirá también el 
presidente de la República.  
ALCALDES DE MANZANA. El Gobierno del Distrito pregunta la causa por la que 
cesó de su cargo el alcalde de manzana Alvino Silva, y supuesta ella, por qué se 
ha tolerado que continúe en él.  
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma el nombramiento de un alcalde 
auxiliar para el cuartel número 22. 
MERCADOS, EMPEDRADOS. El Gobierno del Distrito está enterado de los 
inconvenientes que supondría trasladar el mercado de los arcos de San Hipólito a 
la plazuela de Santa Clarita, y manifiesta las ventajas que supondría el quitar de 
ahí dicho mercado; recomienda además que se compongan los hoyos que hay en 
las calles que corren desde la Santa Vera Cruz hasta San Hipólito.  
RÍOS Y ACEQUIAS. El Gobierno del Distrito ha pedido al Supremo Gobierno una 
fuerza del Batallón tercero de línea, para que custodie las mancuernas que se 
ocuparán de la apertura del nuevo cauce del río Consulado. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El Gobierno del Distrito pide informes sobre el 



pago que reclama Luis Bracho, por lo que le corresponde del valor de los útiles de 
la Limpia. 
CALZADAS. El Gobierno del Distrito pide que se repare un puente que está en la 
calzada de Guadalupe. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. El Gobierno del Distrito pide a los regidores, que 
soliciten a los Jefes de cuartel que hagan la noticia que se les tiene pedida, sobre 
las escuelas de primeras letras que existen en cada demarcación, de manera que 
si no lo hacen se les pueda castigar. 
AYUNTAMIENTOS. Se pospone la concurrencia de la comisión que va a hacer en 
Tacubaya el deslinde de esa municipalidad, debido a que el Ayuntamiento debe 
asistir a una función en la Catedral. Se agrega a esa comisión el secretario, y la 
misma no podrá decidir sin el acuerdo del Ayuntamiento la demarcación definitiva, 
debiendo además cuidar los derechos de la municipalidad sobre los diversos 
puntos que le corresponden.  
AGUAS, ACUEDUCTOS. El presidente de la República aprueba que se enajenen 
30 mercedes de agua, para que con sus productos se compongan las cañerías, y 
pide que se procure que dichas mercedes no falten al público, y que en lo posible 
sean las mismas que ya se han concedido y por las cuales se paga una pensión 
anual. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Administrador de las parcialidades afirma que hará la parte 
que le corresponde en la limpia de los ríos de Guadalupe y del Consulado en la 
parte que pertenece a la hacienda de Aragón, pero que no puede ver lo relativo a 
la demolición de una presa del primer río, porque esa obra es propia de la 
hacienda de Aragón, que tiene derecho a conservarla, sobre lo cual ocurrirá a la 
autoridad respectiva.  
ALUMBRADO. El señor Icaza manifestó estar de acuerdo en que se contrate, con 
los señores Baggaly y Gren, la iluminación de 500 faroles, mejorando la actual con 
unas lámparas de nueva invención, y como la mayoría de los miembros de la 
Comisión de Alumbrado no conocen tal propuesta, se la mandó pasar a ellos para 
que la examinen y dicten lo conveniente.  
AUXILIARES. Se nombran Alcaldes auxiliares para los cuarteles números 9, 10 y 
20. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombra un alcalde para la manzana número 201. 
AYUNTAMIENTO, FONDOS MUNICIPALES. Dado que existe un proyecto en la 
Cámara de Diputados sobre economías y arreglo de las Oficinas, el cual echa por 
tierra el decreto de 6 de octubre de 1848 que dotó a los fondos municipales, una 
comisión del Ayuntamiento hará una exposición en que se manifestarán al 
Congreso los males que sufriría la municipalidad, de aprobarse dicho proyecto. 
AGUAS. Se reconoce a Francisco Carbajal como arrendatario de la merced de 
agua que tenía Modesto Dayo en la casa que pasó a manos del primero, en la 
calle Real de Santa Ana, y que está hipotecada a la municipalidad. Carbajal 
pagará $20 mensuales hasta que salde la cantidad que adeudaba Dayo. Carbajal 
deberá devolver los títulos o escrituras que acrediten el dominio de Dayo a la casa 
en cuestión, si no tiene efecto la enajenación a favor de Carbajal. 
HACIENDA (PROPIOS), MERCADOS. Se discute ampliamente las repercusiones 
de reconocer o no, y prohibir o no, el derecho de traspaso de las propiedades que 
la municipalidad arrienda, como es el caso del cajón de “la Estrella de Oro”, 



marcado con los números 7 y 8 de la primera calle de la Monterilla, cuyo 
arrendamiento quieren modificar los señores Orbañanos. Se suspende la 
discusión.  
HISTORIA. Se colocarán a la brevedad posible los retratos de José Joaquín 
Herrera y Manuel de la Peña y Peña en la Sala de Cabildos. La Junta de Hacienda 
determinará el gasto que para ese efecto deba hacerse.  
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 
28 
27 de marzo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
CÁRCELES. Se nombran los regidores que asistirán a la visita general de 
cárceles, dispuesta por la Suprema Corte de Justicia para los días 27 y 28 de 
marzo. 
CÁRCELES, CASAS CONSISTORIALES (SALA DE CABILDOS). Se presta la 
Sala de Cabildos para la visita general de cárceles que tendrá lugar los días 27 y 
28 de marzo, en respuesta a una solicitud del Gobierno del Distrito. A la misma 
asistirán los Alcaldes de manzana para que contesten a las proclamas que los 
reos hagan. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. El Ministerio de Relaciones informa la orden suprema 
para que los extranjeros residentes en la Capital estén exentos del servicio de 
rondas. 
AUXILIARES. Se confirman los nombramientos de los Alcaldes auxiliares de los 
cuarteles números 9, 10 y 20. 
ASEOS. El Gobierno del Distrito informa que no se le remitió el expediente que 
pidió, sobre el convenio que la Corporación hizo con el Cabildo Metropolitano, 
para que el Ayuntamiento asee el atrio de Catedral. Pide dicha remisión.  
AYUNTAMIENTO, RENUNCIAS. El regidor Mariano Icaza renuncia a su cargo por 
ser promotor interino del Juzgado de Distrito. 
CARNES, GARITAS. El Inspector de carnes sugiere la realización de varias obras 
en diversas garitas, para impedir el tránsito por ellas en la noche. El Gobierno del 
Distrito recomienda esta medida.  
PASEOS, TERRENOS. El Gobierno del Distrito recibió el convenio celebrado 
entre el Ayuntamiento y el Cabildo Metropolitano, sobre el terreno que circunda la 
Catedral, y que debía quedar expedito. 
GUARDIA NACIONAL. El Gobierno del Distrito dice no haber recibido el 
expediente que supuestamente se le dirigió, pidiendo algunas noticias sobre la 
Guardia Nacional para formar la estadística que ha recomendado.  
CARNES. El Inspector de carnes informa del acuerdo que han tenido varios 
dueños de las casas de matanza, relativo a varios puntos económicos para 
justificar sus relaciones, registros, noticias de las carnicerías y también acerca de 
los inconvenientes para establecer los carros. Pide que se forme una comisión 
para que se vea lo conveniente. 
AYUNTAMIENTOS. El Ayuntamiento de Tacubaya sugiere que la comisión 
encargada de ver con dicha municipalidad el deslinde de la misma, concurra el 28 
de marzo para tal efecto. Se contesta que no es posible por tener lugar ese día la 



visita de cárceles, por lo que se asigna el lunes de la Pascua próxima de 
Resurrección para esa operación.  
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran Alcaldes de manzana para los cuarteles 
números 7 y 8. 
CALZADAS. Se reprenderá seriamente, y se impondrá una multa de $10, al 
Guarda de Calzadas, por no haber cuidado de evitar que se usurpara una parte de 
la calzada que está a la parte oriental del puente de la Piedad, en dirección del 
paseo de Aranza.  
MERCADOS. El mes próximo se establecerán cloacas comunes en todos los 
mercados públicos, con un departamento para hombres y otro para mujeres. Las 
comisiones de mercados y hacienda presentarán el presupuesto de dicha obra. Se 
tomará en cuenta al momento de formar el presupuesto general. 
EMPEDRADOS, ATARJEAS. La Comisión de Empedrados se encargará de quitar 
el caño descubierto y de poner una atarjea en el callejón de Tabaqueros, según lo 
permitan los fondos. Los vecinos ofrecieron dar un auxilio pecuniario para tal obra. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se dará a Luciano Perea el título de Preceptor de 
primeras letras, en el concepto de que la escuela que abra se ubique en uno de 
los pueblos cercanos a la Capital.  
MERCADOS. Varios tratantes de la Plaza del mercado piden que no se 
monopolice el huevo. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES, LICORES. Ramón Pena pide que se le reduzca 
la pensión impuesta a su cervecería, ubicada en el callejón de Betlemitas.  
HACIENDA, CONTRIBUCIONES, LICORES. Carlos Verdier pide que se le 
reduzca la pensión impuesta a los licores que vende en la dulcería de la calle del 
Coliseo Viejo número 21. 
EMPEDRADOS. Los vecinos del callejón de la Veracruz y callejón del Pinto, piden 
que se pongan en éste más banquetas con parte de los recintos que se han 
quitado en la calle de Plateros, ofreciendo contribuir en la obra con $70. 
TERRENOS. Agustín Suárez de Peredo pide que se revoque la adjudicación que 
se hizo del terreno contiguo a la puerta falsa del convento de San Diego, del cual 
es patrono.  
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 
29 
31 de marzo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior.  
AGUAS. El Ministro de la Guerra informa sobre el estado que guarda el agua que 
se toma del Molino del Rey, y que según el Ayuntamiento se toman para uso 
particular del Teniente Coronel de Artillería, Eugenio Ulloa. Se explican las obras 
que en dicho punto se efectúan, y se pide que se remedien la avería de una 
cañería, y que se corrija el abuso de los funcionarios municipales que informan 
mal al Ayuntamiento.  
ALCALDES DE MANZANA. La Comandancia General informa que varias 
diligencias que deben practicarse con los Alcaldes de manzana, no se hacen 
porque no se expresa el domicilio de los mismos. Piden que se expresen dichos 
datos en las comunicaciones, después del número de manzana.  



VACUNA. El Diputado José María Arostegui pide una caja de pus vacuno para 
Cuernavaca.  
HACIENDA (PROPIOS), PASEOS. El Gobierno del Distrito pide que se entreguen 
al Arquitecto Manuel Zea Gómez las tres pipas que se contrataron para el riego de 
los paseos, por cuenta del Gobierno del Distrito. Se contesta que el Ayuntamiento 
tuvo dichas pipas y se usaron para transportar agua a la fortaleza del Peñón 
durante el asedio de la Ciudad, pero que no existen desde la ocupación de la 
misma. 
CEMENTERIOS. El cura de la parroquia de Santa Catarina Mártir pide licencia 
para enterrar algunos cadáveres en el camposanto de San Francisco Tepito, y el 
Gobierno del Distrito adjunta el informe del relativo del Consejo de Salubridad.  
EMPEDRADOS. El Gobierno del Distrito pide que se acelere el embanquetado de 
la Plaza Mayor y la compostura de las calles de San Hipólito, aunque se paralicen 
otras obras menos importantes. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El gobernador del Estado de México ha dictado órdenes para 
que se haga la limpia del río que pasa por la hacienda de En medio, autorizando 
para tal operación al Ingeniero José del Portillo. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Ingeniero José del Portillo informa que los días 22 y 23 de 
marzo quedaron demolidas las presas del río de Guadalupe, que pasa por la 
hacienda de Aragón.  
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El Gobierno del Distrito pide informes sobre la 
solicitud hecha por Luis Bracho, para que se le pague lo que se le debe por el 
valor de los útiles de la Limpia.  
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. El Ministro de Relaciones elevó a la Cámara de 
Diputados la exposición hecha por el Ayuntamiento, para que se deseche la parte 
del dictamen de la Comisión de Presupuestos y Aranceles, en la parte que trata de 
los gastos y ramos municipales, y se confirme el decreto de 6 de octubre pasado, 
que dotó los mismos fondos.  
CARNES. El Inspector de carnes sugiere que ahora que están demarcándose los 
límites del Distrito, se demarquen también los de la municipalidad de México, para 
el mejor arreglo de su ramo.  
CARNES. El Inspector de carnes pide que se abra un concurso para la 
elaboración de un tratado de veterinaria, según recomendó el Consejo de 
Salubridad, para el conocimiento de las enfermedades de los ganados. Se podría 
usar para el mismo los $1,000 destinados al Consejo para tal efecto. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Ignacia Pavón, dueña de la casa número 13 del 
callejón del Padre Lecuona, donde se encuentra una de las Amigas municipales, 
pide que se desaloje dicha casa o se le pague una renta de $25 mensuales.  
AUXILIARES. Se nombran Alcaldes auxiliares para los cuarteles números 7, 8 y 
27.  
MERCADOS, RÍOS Y ACEQUIAS. La Comisión de Mercados informará si pagan y 
cuánto, las canoas “trajineras” que viajan a Chalco y se sitúan en una parte de la 
Acequia Real. 
PRESUPUESTOS. Se aprueba el presupuesto para el mes de abril, siendo el 
ingreso de $29,611, 4 reales 2 granos, y el egreso de $34,932, 4 reales 5 granos, 
resultando un deficiente de $5,321, 4 reales 5 granos. 
HACIENDA. La Junta de Hacienda podrá disponer de las entradas eventuales que 



no se computaron en el presupuesto, para darle a Ignacio Flores Alatorre alguna 
suma por el capital que se le reconoce.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se dio segunda lectura al dictamen por el cual se da a 
Luciano Perea el título de Preceptor de primeras letras, en los términos vistos 
anteriormente.  
AGUAS. Se concede a Manuel de la Pedreguera en arrendamiento, una merced 
de agua de 5 pajas para la cas número 8 de la calle de Cadena.  
AYUNTAMIENTO, RENUNCIAS. El Ayuntamiento pide al Gobierno del Distrito que 
no admita al regidor Mariano Icaza la renuncia que hizo a su cargo.  
AGUAS. Se subrogará en Agustín Jáuregui el arrendamiento de la merced de 5 
pajas de agua que se concedió a Luis Rojas para la casa número 17 de la calle de 
San Hipólito. 
AGUAS. Se rechaza la solicitud de Francisco María Lombardo de que se le 
restituyeran las 3 mercedes de agua que gozaba, para lo cual había ofrecido el 
abono mensual de $50, y dicha restitución sólo tendrá lugar cuando el interesado 
pague lo que debe.  
CALZADAS. Se informará al Gobierno del Distrito que los señores Flores han 
limpiado perfectamente las zanjas que les pertenecen, sin el menor perjuicio del 
camino y de las arboledas de las calzadas próximas a la hacienda de la Condesa.  
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. Nicolás Barrera, Administrador y Tesorero de 
las rentas del establecimiento de la Cuna, pide que se exima al mismo de pagar la 
contribución de canales.  
 

ABRIL 
 
30 
3 de abril 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Jura un alcalde auxiliar del cuartel número 20. 
AGUAS. El Ministerio de la Guerra dice que son falsos los informes que se han 
dado al Ayuntamiento, respecto al abuso que se suponía cometido en el Molino 
del Rey, dando otro destino a l agua que surte a la Capital. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. El Gobierno del Distrito informa que los Alcaldes de 
manzana, sin tener facultades para ello, suelen dar licencias para dar bailes, lo 
cual ocasiona desgracias. Se avisa a los regidores para que resuelvan estos 
abusos. 
ALCALDES DE MANZANA. Manuel Arenas, representante e María de Jesús 
Gómez, pide que se llene el cargo vacante de alcalde de la manzana número 78, 
pues requiere de un documento firmado por el mismo. También pide que se llenen 
las demás vacantes similares. 
ALCALDES DE MANZANA, RENUNCIAS. El Gobierno del Distrito admitió la 
renuncia del alcalde de la manzana número 181.  
MERCADOS. Los vecinos del cuartel número 23 piden que el mercado que se 
halla cerca de San Diego, se traslade a la plazuela de Santa Clarita, para mejora 
del aseo y la seguridad del rumbo. 
CARNES. El Inspector del ramo de carnes se queja de que el jefe del cuartel 



número 14 se ha mezclado en la policía del ramo, dictando providencias que son 
su exclusivo resorte.  
 RÍOS Y ACEQUIAS. Se lee el acta de la vista de ríos, practicada el 27 de marzo 
con arreglo al bando de 15 de marzo de 1826. Se manda copia al Gobierno del 
Distrito. Se publicará por periódicos.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. La Comisión de Instrucción Pública tratará de arreglar 
con Ignacia Pavón, dueña de la casa número 13 del callejón de Lecuona, que no 
aumente la renta de dicha finca, que ocupa una Amiga municipal, y en caso 
contrario se desocupará dicho local como convenga.  
AGUAS. Se arrienda a Felipe Martínez una merced de 5 pajas de agua para la 
casa ubicada en el callejón de Grasso, conocida como “antigua tocinería”. 
CALZADAS. Se manda levantar el apercibimiento y la multa impuestos al Guarda 
de calzadas, pues sí informó oportunamente de los abusos cometidos en la de 
Azanza, y el día 24 de marzo estuvo ocupado en los trabajos que se ejecutan en 
la de la Tlaspana.  
DEMARCACIONES. El señor Zaldívar, como regidor del cuartel número 13, 
propone que se forme una sección de las manzanas 119 y 120. 
AGUAS. Se da segunda lectura y se aprueba el dictamen, que fue leído el 31 de 
marzo, por el cual se concede a Manuel de la Pedreguera una merced de agua 
para la casa número 8 de la calle de Cadena. 
AGUAS. Juan Fernández Madrid ofrece comprar una merced en $1,200 pesos, 
siendo de su cuenta la escritura y demás gastos. 
AGUAS. El secretario municipal Cástulo Barreda ofrece comprar una merced de 
$1,000. 
AGUAS. La viuda de Martínez del Campo y Cía. pide se le continúe en el uso de la 
merced que tenía concedida Manuel Martínez del Campo, en la casa número 4 de 
la calle del Empedradillo. 
CÁRCELES. José María Alva pide que se le paguen $18, 7 reales, 8 granos, que 
suplió para las composturas de la cárcel de ciudad. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
31 
10 de abril 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Juran los Alcaldes auxiliares de los cuarteles números 9 y 10. 
HACIENDA (PROPIOS), PASEOS. El Gobierno del Distrito está enterado de que 
no existen las pipas que solicitó al Ayuntamiento, y que dicho gobierno había 
donado para el riego de los paseos. Pide que se faciliten otras, o alguna máquina 
que mejore el riego. 
CASAS DE MATANZA. El Gobierno del Distrito está enterado de los motivos por 
los cuales no debe otorgarse a Rafael Villegas y a Manuel Arellano, la patente que 
pedían para abrir rastros, pues sus locales no cuentan con las condiciones 
indispensables de policía.  
DEMARCACIONES. El Gobierno del Distrito aprueba que las manzanas 119 y 120 
formen una sola. 
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito aprueba los nombramientos de Alcaldes 



auxiliares para los cuarteles números 7, 8 y 27. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El Gobierno del Distrito insiste en que se le 
informe sobre las cantidades que pide Luis Bracho por lo que le corresponde de 
los útiles de la Limpia. Se remitirá el informe solicitado para el viernes próximo.  
EMPEDRADOS, ATARJEAS. El Comandante del Batallón Mina se queja de que 
no se ha limpiado la parte que ocupa dicho cuerpo en el convento de San 
Francisco. El mal de que se trata procede de estar azolvados y destruidos unos 
albañales del edificio, mismos que tanto los religiosos, como el mismo Mina se 
niegan a reparar. El Ayuntamiento de ninguna manera tiene responsabilidad sobre 
este asunto. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS. El Padre Superior del convento de Santo Domingo 
invita a la Corporación a la procesión anual del Santo Entierro, el Viernes Santo en 
la tarde. 
EMPEDRADOS. La Comisión de Empedrados expresa que por el corto 
presupuesto asignado, no se pueden continuar las obras, por lo que se 
suspenderán, renunciando además la Comisión entera. El señor Cosío expuso 
que no se cuentan con fondos porque los causantes no han pagado sus 
contribuciones, debido a que los días anteriores fueron feriados, pero que una vez 
que se verifiquen esos pagos, se atenderá a la Comisión. 
TEATRO NACIONAL, PALCOS. Se aprueban los contratos celebrados para el 
arrendamiento de los palcos del Teatro Nacional propios de la municipalidad. Se 
arriendan a Manuel Escandón por tres años los números 12 y 14 para las 
funciones de la noche; a Miguel Mozo se arriendan por el presente año cómico los 
palcos números 12, 14 y 15 para las funciones de la tarde. 
CARNES. Se hará la obra sugerida por el Inspector de carnes, en el local contiguo 
al matadero.  
ALCALDES DE MANZANA. Se nombra al alcalde de la manzana número 178. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. El Presbítero Dionisio Pérez Callejo, encargado 
de la casa número 6 del puente del Monzón, conocida con el nombre del Viaterio, 
pide se redima a dicha finca del pago de la contribución de canales. 
TOCINERÍAS. Jacinto Pérez, Síndico del ramo de tocinerías, pide que para el 
mejor servicio de ese ramo, se observe el bando de 4 de mayo de 1847.  
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
32 
13 de abril 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Juran unos Alcaldes auxiliares del cuartel número 7.  
EMPEDRADOS, ATARJEAS. El Gobierno del Distrito pide que se resuelvan los 
riesgos que representa para la salubridad, la zanja que recibe las aguas fecales 
del vecindario en donde está ubicada la tocinería de Pedro Malo, en el callejón de 
Soto.  
PRESUPUESTOS. El Gobierno del Distrito remite los presupuestos que se le 
enviaron, de los meses de enero a abril, haciendo varios señalamientos, y 
pidiendo que en lo sucesivo se nivelen los ingresos con los egresos. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Gobierno Supremo no puede facilitar el auxilio del Batallón 



tercero de línea, para custodiar a los presidiarios que deben abrir el nuevo cauce 
del río Consulado, porque dicho cuerpo está encargado del servicio de los cuerpos 
del Ejército permanente.  
HACIENDA, CONTADURÍA DE PROPIOS. La Contaduría de Propios informó a la 
Comisión de aranceles de la Cámara de Diputados, que el Ayuntamiento le ha 
entregado cuentas en los años de 1768-1786, 1791-1827, y de 1837-1845.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. El jefe de la manzana número 19, Rafael Vargas, se 
queja en representación de los vecinos, de que ese rumbo está plagado de 
malhechores, que se ocultan en el callejón del Recreo, propio de Manuel Pichardo. 
CARNES. El Inspector de carnes manifiesta que los que trabajan en los rastros se 
entretienen en jugar albures, por lo que recomienda que se apruebe el 
establecimiento ahí de billares o juegos de ajedrez, prohibiéndose los de juegos 
de cartas.  
DEMARCACIONES, ALCALDES DE MANZANA, JEFES DE CUARTEL. Se une la 
manzana 228 a la 229, nombrándose un alcalde para las dos. Se nombra al jefe 
del cuartel número 32. 
TEATRO NACIONAL, PALCOS. Se notificó a los señores Escandón y Mozo de la 
aprobación que se hizo de los contratos de arrendamiento, relativos a los palcos 
del Teatro Nacional propiedad de la municipalidad. Se concede al señor 
Escandón, sólo por una vez, preferencia en el derecho del tanto.  
HACIENDA. Se propone que se redima en abonos mensuales el capital de $6,000 
que se reconoce a la testamentaria de Manuela Zavaleta, y que su albacea, 
Agustín Carpena, solicitó desde hace más de un año. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Se remite al Gobierno del Distrito el informe en 
el que se explican las razones por las que no se le quiere pagar a Luis Bracho lo 
que le corresponde por el valor de los útiles de la Limpia, hasta que su socio José 
María Barrera apruebe la liquidación. 
CASAS DE MATANZA. Se da segunda lectura y se aprueba el dictamen que 
manda que se haga una nueva obra en el matadero.  
CEMENTERIOS. Se rechaza la solicitud del cura de la parroquia de Santa 
Catarina Mártir, para que se le permitiera enterrar algunos cadáveres en el 
camposanto de San Francisco Tepito, ya que de dicho rumbo proceden los vientos 
reinantes de la Ciudad. Se pedirá al gobernador que solicite al Consejo de 
Salubridad, que resuelva lo relativo al establecimiento del Panteón municipal.  
HACIENDA. Se aprueba el dictamen que manda que se paguen mensualmente 
$250 al señor Carpena, Albacea de la testamentaria de Manuela Zavaleta, hasta la 
amortización de $1,000, de los $6,000 que se deben a dicha testamentaria.  
AYUNTAMIENTO, LICENCIAS. Los Capitulares Cervantes y Elguero explican la 
necesidad que tuvo el señor Castañón para ausentarse, y piden que se le conceda 
la licencia que solicita. 
HACIENDA, EXPENDIOS DE COMIDA. Se reprueba la propuesta de que los 
puestos que expenden almuerzos y otros efectos de comida, no estén obligados a 
pedir la patente respetiva, ni a seguir las reglas a que están sujetos los bodegones 
y figones.  
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. Se rechazan las solicitudes de Carlos Verdier y 
Ramón Pena, relativas a que se les redujera la pensión que pagan por los licores 
que venden, ya que el Ayuntamiento no tiene facultades para alterar el decreto de 



6 de octubre de 1848. 
CARNES. Se pasa al Consejo de Salubridad la propuesta hecha por el Inspector 
de carne, relativa al medio para saber las enfermedades de los animales de lana, 
o cerda, para que tal Consejo informe lo conveniente.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se pedirá al gobernador que todas las esencias de 
heridas y demás documentos de medicina legal, se remitan por el Administrador 
del hospital de presos al Alcaide de la cárcel, quien deberá distribuirlas entre los 
Alcaldes de manzana respectivos.  
ALUMBRADO. Se pasa a la Comisión de Hacienda la propuesta de que se den 
$50 a J. Acosta, Cabo del Alumbrado, para que ponga algún giro con el que pueda 
auxiliar a su familia, ya que no puede continuar en su cargo y no se le puede 
asignar una pensión vitalicia.  
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
33 
17 de abril 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Jura un alcalde auxiliar del cuartel número 8. 
AYUNTAMIENTO. El Gobierno del Distrito pide, por disposición del Comandante 
General, un informe sobre el tiempo en que Pedro Vanderlinden funcionó como 
regidor.  
CÁRCELES, PRESIDIO DE SANTIAGO TLATELOLCO. El Gobierno del Distrito 
cree necesaria la permanencia de Carlos Ocampo en la dirección del Presidio de 
Santiago Tlatelolco, y que se le considere con el mismo haber que hasta ahora ha 
tenido, pues lo debe pagar el erario nacional. 
TERRENOS. El Gobierno del Distrito recomienda que se atiendan las denuncias 
de terrenos eriazos hechas por Vidal Alcocer, porque ellas tienen por objeto el 
beneficio de la instrucción pública. 
CASAS DE MATANZA. El Gobierno del Distrito pide informes acerca de la 
negativa que se hizo dio a la solicitud de Manuel Arellano, para que pudiera darle 
uso a su corral de matanza, situado en el callejón de la Garrapata. 
CÁRCELES. La Suprema Corte de Justicia manda que se amplíen los calabozos 
de la cárcel de ciudad, o que se remitan los reos a la de la Acordada, para evitar la 
insalubridad que se nota. 
ALCALDES DE MANZANA. La Suprema Corte de Justicia manda que los Alcaldes 
de manzana den mensualmente a la misma las actas de los juicios que hayan 
tenido lugar en el mes anterior, para que se examinen y se exijan las 
responsabilidades correspondientes, en caso de ser ilegales.  
RÍOS Y ACEQUIAS. El Gobierno del Distrito recibió el acta de la tercera visita de 
ríos y acequias. 
MERCADOS. El Administrador de parcialidades pide que se le indemnice por los 
jacalones destruidos en la plazuela del Tecpan de San Juan, a los cuales cree 
tener derecho.  
BENEFICENCIA. Se ceden a la Casa de Niños Expósitos los productos que rindan 
los palcos propios de la municipalidad.  
AUXILIARES. Se nombra a un alcalde auxiliar para el cuartel número 27. 



ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios Alcaldes de manzana.  
RÍOS Y ACEQUIAS. Se publicará por los periódicos las notas en que se ha pedido 
al Gobierno una escolta par a los presidiarios que han de abrir el nuevo cauce del 
río Consulado, junto con las contestaciones relativas. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Se aprueba que Ramón López Uria efectúe la limpia primera 
desde el puente de las Granaditas hasta donde concluye el terreno de su 
pertenencia, que linda con el finado Joaquín Pedroso, en cuyo punto se halla 
agobiada la inmundicia que por mucho tiempo han arrojado los carros nocturnos. 
Por este servicio se eximirá al interesado del censo vencido y el que está por 
vencer. En lo sucesivo Uria hará la limpia de la zanja desaguadora que corre por 
su terreno. En lo sucesivo los carros nocturnos de la Limpia no tirarán la 
inmundicia desde el puente Blanco hasta donde concluye el terreno de Uria.  
TERRENOS. Se aprueba la enajenación que Mariano Pérez Tagle pretende hacer 
a Luis Munier, del terreno llamado de “Lailzon”, del que es enfiteuta, siguiendo los 
trámites y pagos acostumbrados. 
TERRENOS. Se aprueba la enajenación que Juan Andonegui pretende hacer a 
Clara López, del sitio que él tiene en enfiteusis en la plazuela del Zopilote, y la 
parte edificada en él, mientras se cumplan los trámites y pagos acostumbrados.  
MERCADOS. Se aprueba que los vendedores de frutas, verduras y demás efectos 
situados en las calles de los Arcos de San Hipólito, Retama, etc., se pasen dentro 
de tres días a la plazuela de Santa Clarita. 
HACIENDA, PROPIOS, CASAS CONSISTORIALES. Se pide a la Comisión de 
Hacienda que el cabildo siguiente presente un dictamen relativo a exigir el pago 
del arrendamiento que deben los escribanos por las piezas bajas que ocupan en 
los portales de este edificio.  
JEFES DE CUARTEL. Francisco Bonilla seguirá desempeñando el cargo de Jefe 
del cuartel número 23, cesando el que actualmente lo desempeña.  
HOSPITALES. La Comisión de Hospitales pide se le transcriban los informes que 
han dado al Administrador y facultativos del Hospital de presos, sobre las quejas 
del jefe del Cuerpo de Policía, para arreglar lo relativo la correcta expedición de 
las esencias de los heridos.  
HACIENDA, INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Pedro Pablo Iturria, como colector que fue 
de la Compañía Lancasteriana, pide se le pague lo que se le debe por el 
sostenimiento de las escuelas municipales en el tiempo que las mismas estuvieron 
a cargo de aquella compañía.  
CALLES. Los vecinos del barrio, plaza y calle de San Juan de la Penitencia, piden 
se abra el callejón de la Chiquihuitera, y que se amplíe el de San Antonio, para 
facilitar el tránsito a la plazuela de San Juan. 
AGUAS. Vicente Manero pide que de la cantidad de agua que se le ha de poner 
en Tacubaya se le den 5 pajas a Manuel Pedreguera. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES, LICORES. Los vecinos del pueblo de la 
Magdalena de las Salinas piden que no se les cobre la pensión municipal por sus 
giros de licores y tlachique, sino desde el mes de marzo anterior, y que se les 
reduzcan las asignaciones. 
AGUAS. Luis Rosa y Landa, Administrador de Aguas, pide que se le presten $100 
por cuenta de sus sueldos. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  



 
34 
20 de abril 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior.  
AUXILIARES. Jura un alcalde auxiliar del cuartel número 27. 
CASAS DE MATANZA. El Supremo Gobierno aprobó exceptuar a los religiosos 
del colegio apostólico de San Fernando y a las religiosas Capuchinas del pago de 
las contribuciones municipales por los carneros que consuma la comunidad. 
PRESUPUESTOS. El Gobierno del Distrito recibió las copias que se le remitieron 
de los presupuestos generales y particulares de los meses de enero a abril de este 
año. 
CARNES. El Gobierno del Distrito transcribió al Consejo de Salubridad la consulta 
relativa a la apertura de un concurso de médicos, para la formación de un tratado 
de veterinaria.  
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito aprueba el nombramiento del alcalde 
auxiliar para el cuartel número 27. 
EMPEDRADOS. El alcalde de las manzanas números 232 y 233 manifiesta el mal 
estado de algunas calles de ese rumbo, por la falta de empedrado. 
HACIENDA, CRÉDITOS. El Escribano de diligencias manifiesta estar cancelada la 
escritura de $11,000 que tiene ya recibidos José de Iturriaga, en pago del 
préstamo que hizo al Ayuntamiento en 18 de octubre de 1847. 
ALUMBRADO. Se darán al Cabo del Alumbrado Juan Acosta $50 para que 
establezca un giro con el que pueda auxiliar a su familia, ya que no puede seguir 
desempeñando su cargo.  
HACIENDA. Se prevendrá a los dependientes principales o administradores y 
jefes de todos los ramos que el día último de abril, presenten las cuentas que 
deben. De no hacerlo en este mes y en los venideros, se les impondrán multas.  
AGUAS. Se aprueba continuar a la viuda de Martínez del Campo y compañía, la 
merced de agua de 5 pajas que tenía arrendada su esposo en la casa número 4 
de la calle del Empedradillo. 
HOSPITALES. Se da segunda lectura y se aprueba un dictamen en que la 
Comisión de Hospitales pide se le transcriban los informes que han dado al 
Administrador y facultativos del Hospital de presos, sobre las quejas del jefe del 
Cuerpo de Policía, para arreglar lo relativo la correcta expedición de las esencias 
de los heridos.  
JEFES DE CUARTEL. Se dio segunda lectura y se suspendió la discusión del 
dictamen que manda que Francisco Bonilla continúe como Jefe del cuartel número 
23. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Se ve el informe del impuesto que pagan las trajineras que se 
sitúan en la Acequia Real, y que van para Chalco. Están colocadas dichas canoas 
desde el puente de Santiaguito hasta el Colorado. Dicho impuesto es el de 1 real 
por cada sitio de 12 varas, dando un producto semanal de $2, 7 reales.  
RÍOS Y ACEQUIAS. El jefe del cuartel número 18 deberá arreglar el modo en que 
se deben colocar las canoas en el canal para descargar los efectos que conducen, 
sin impedir el paso de las demás canoas y chalupas.  
EMPEDRADOS. Por la suma escasez de los fondos municipales, se rechaza la 



solicitud de los vecinos de San Juan de la Penitencia de que se arreglara el 
empedrado de ese rumbo, colocándose un embanquetado en el callejón del Pinto. 
MERCADOS. Se archiva el expediente relativo al traslado de los vendedores de 
las calles de los Arcos de San Hipólito, Santa Veracruz, etc., a la plazuela de 
Santa Clarita, por estar tomadas las providencias necesarias. Se pide al 
Ayuntamiento que declare a dónde podrían trasladarse estos vendedores, en caso 
de requerirse un lugar más a propósito para ello.  
DIVERSIONES PÚBLICAS, CIRCOS. Guadalupe Días pide licencia para continuar 
con sus funciones de circo y lucha de toretes en el puente de Santa Ana. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, PALENQUES. Mariano Peralta pide licencia para un 
palenque de gallos en la calle del Bosque número 18. 
EMPEDRADOS, ATARJEAS. Los vecinos del callejón de Luna piden que se 
componga el empedrado del mismo, y se resuelva su azolve.  
TERRENOS. Petra Cherlin pide que el Ayuntamiento ratifique la venta que hizo a 
Ramón Gómez, del terreno que se le adjudicó en el barrio de San Pablo. 
AGUAS. Miguel Mozo solicita una merced de 5 pajas de agua para la casa número 
13 de la calle de San Agustín.  
AGUAS. Juan Fernández de Madrid pide, a nombre del Obispo de Tenagra, 
comprar en venta real la merced de 5 pajas de agua que disfruta en arrendamiento 
su casa número 3 de la calle de Chavarría. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se nombran Jefes para los cuarteles números 9 y 10, 
así como varios Alcaldes de manzana.  
 
35 
24 de abril 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Jura un alcalde auxiliar del cuartel número 4. 
HOSPITAL DE SAN ANDRÉS. El juez de letras Agustín Pérez de Lebrija ha 
proveído el auto para que se levantara el embargo de los cajones y fincas de la 
mañana de la Diputación, mandado ejecutar a petición del hospital de San Andrés.  
RÍOS Y ACEQUIAS. Rafael Gómez se queja de que no se han quitado los lodos 
de la acequia que está detrás de la parroquia de Santa Ana, y además los vecinos 
no usan el carro nocturno, por lo que derraman los vasos inmundos en ese punto, 
en el que ya se está formando un muladar. 
GARITAS. Se manda poner un Guarda de policía en el puente construido en la 
calzada del Ejido, ya que el Administrador de la Renta del Tabaco retiró al que ahí 
existía porque los malhechores lo maltrataban. 
CORREOS. El Ministro de Hacienda transcribe el del Administrador General de 
correos, en que solicita que se pidan al señor Zurutuza los sellos que le sirvieron 
durante el tiempo que tuvo a su cargo la renta, y cuya entrega se rehúsa hacer si 
no se le compran los demás útiles y aperos, de lo cual no hay obligación alguna. 
Pregunta el gobierno si en la contrata respectiva está estipulado que deba hacerse 
tal compra. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El juez de letras Antonio Madrid determinó que 
debe pagarse a Luis Bracho lo que le corresponde por los útiles de la Limpia, a 
pesar de la oposición de José María Barrera, con lo cual el gobernador está de 



acuerdo. El Ayuntamiento acatará esta determinación, pero con todo, expone los 
motivos por los que no es correcta.  
EMPEDRADOS. Los vecinos de San Lorenzo y puente de la Misericordia piden 
que se componga el pavimento de dichas calles.  
PASEOS. El Gobierno del Distrito pide el plano que presentó al Ayuntamiento la 
empresa del tabaco, para la formación de un jardín frente a la Ciudadela. Dicho 
plano debe estar en manos de esa compañía porque parece que según su 
contrata, está obligada a formar ese jardín. 
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares de cada uno de los bandos de 14 y 
17 de abril. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. La Comandancia General manda que a José 
María Barrera se le retengan, además de los $105 que deben darse a Germán 
Duranton, otros $12, 5 reales, por los gastos que ha hecho el mismo.  
CARNES, CASAS DE MATANZA. El Inspector de carnes pide se le una la 
Comisión de Policía para expeditar la designación del tiradero de las suciedades 
que produce la matanza.  
CARNES. El Inspector de carnes hace en forma su consulta relativa a que se fijen 
las reglas para conocer las enfermedades del ganado. 
AGUAS. Se da segunda lectura y se aprueba el dictamen por el que se continúa, a 
título personal, a la viuda de Martínez del Campo, la merced de agua que tenía en 
arrendamiento su esposo Manuel, en la casa número 4 de la calle del 
Empedradillo. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, PALENQUES. Matías Hernández dice que es para él 
la licencia que ha solicitado Mariano Peralta, para establecer un palenque de 
gallos, y lidiar tres toretes en la calle del Bosque número 18. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
36 
27 de abril 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares de los tres bandos de 26 de abril. 
CÁRCELES. La Suprema Corte informa de la sentencia que recayó sobre el reo 
Marcos Rivas, y la resolución que recayó a su solicitud de que se le permitiera 
tener en la cárcel un local para poner su taller, con oficiales y aprendices.  
CARNES. El Gobierno del Distrito pide informes sobre queja que presentó Miguel 
Roke a nombre de Manuel Arellano, respecto a la conducta del Inspector de 
carnes. 
BENEFICENCIA. El Gobierno del Distrito pide informes sobe el proyecto de Juan 
María del Bustillo y Luis G. del Vidal, relativo a establecer un banco de 
beneficencia en la Capital.  
HACIENDA, AYUNTAMIENTO. El presidente de la Comisión de Aranceles y 
Presupuestos de la Cámara de Diputados pide informes sobre varios puntos: 
sobre si varios puntos de los ramos de empedrado, aguas, paseos, etc. se 
financian por quinquenios o anualmente, sobre el estado de lo que se gasta en 
comida para presos y la contrata relativa, y pide además la remisión de varios 
documentos relativos a las ordenanzas municipales.  



EMPEDRADOS, ATARJEAS. El alcalde de la manzana 96 pide que se componga 
el piso del callejón de Tabaqueros, quitando el caño descubierto, para cuya obra 
ofrecen contribuir algunos vecinos. 
MONUMENTOS. El presidente de la República pide que se trasladen al Palacio 
las piedras de mármol destinadas a formar la columna comenzada en la Plaza 
Mayor. Dichas piedras están en el Hospital de San Pablo, y fueron solicitadas por 
el Ayuntamiento para la construcción de cuatro fuentes para el paseo que se está 
formando en la Plaza. Se entregan las piedras, y se pide también al Supremo 
Gobierno que permita la formación de dichas fuentes, y si no acepta que se hagan 
con los mencionados mármoles, que se formen de chiluca. Una comisión se 
acercará al presidente para instruirle en este asunto. 
TERRENOS. Mariano Tagle se opone al valúo que se pretende hacer del terreno 
de “Lailzon”, del que es enfiteuta, y que pretende enajenar a Munier. Se le explica 
que el valúo es para determinar el laudemio que debe pagarse por la enajenación.  
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios Alcaldes de manzana.  
DIVERSIONES PÚBLICAS. La Comisión de Diversiones Públicas, unida a dos 
peritos, verificará en el Teatro Nacional el estado de los conductores del gas y el 
aparato que lo elabora, para verificar que estén sujetos a la mayor seguridad y 
comodidad. 
TERRENOS, HOSPITALES. Se presenta el contrato por el cual el Ayuntamiento 
compra a la testamentaria de José María Guridi y Alcocer el jardín contiguo al 
edificio de San Hipólito en toda su extensión, detallando lo que en él se encuentra. 
Dicho terreno tendrá por objeto el que los dementes puedan contar con un lugar 
donde practicar los ejercicios que convienen para la mayor esperanza de su 
restablecimiento. El precio final de la compra asciende a $11,500. La merced de 
agua que tenía la testamentaria en dicho jardín pasa al poder del Ayuntamiento. 
HACIENDA (PROPIOS), MERCADOS. Se reconoce a Fernando Orbañanos y 
hermanos como arrendatarios del cajón “la Estrella de Oro”, marcado con los 
números 7 y 8 de la primera calle de Monterilla, pero no se les reconoce derecho 
alguno de traspaso de los mismos.  
JEFES DE CUARTEL. Se aprueba que continúe Francisco Bonilla como legítimo 
Jefe del cuartel número 23.  
ALUMBRADO. Se recordará al jefe del Alumbrado que los guardafaroles deben 
quitar diariamente los papeles fijados en las esquinas, y que cubren los rótulos de 
las calles.  
 

MAYO 
 
37 
1 de mayo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
JEFES DE CUARTEL. Avisado el Gobierno de que se reponía a Francisco Bonilla 
en el cargo de Jefe del cuartel número 23, sugiere que toda vez que se da este 
paso por segunda vez, se lleven a cabo previamente las averiguaciones 
convenientes.  
HOSPITALES. El Gobierno del Distrito recibió la que se le dirigió respecto a las 



quejas que se dan contra los facultativos del hospital de presos. Pide que se 
indique a los facultativos de dicho hospital que contesten los oficios con más 
rapidez. 
EMPEDRADOS. El Gobierno del Distrito pide que se repongan las calles de San 
Juan de Dios, la Lagunilla y Santa Veracruz. Se han tomado las providencias 
correspondientes.  
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El gobernador manda que se pague a Luis 
Bracho lo que le corresponde por los útiles de la Limpia.  
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El Juzgado cuarto de letras informa del 
procedimiento iniciado por José María Barrera contra Luis Bracho sobre el pago 
de algunas cantidades procedentes de la contrata de la Limpia. Ambos y el 
Ayuntamiento fueron llamados a una Junta para fallar lo conveniente. Se informa 
de esto al gobernador. 
CEMENTERIOS. Los Jueces de lo criminal piden saber del lugar donde se 
sepultan los cadáveres de los reos que pertenecieron a sus juzgados, y por tanto 
se manda que los Administradores de San Hipólito y San Pablo den al Juzgado 
una noticia detallada de esos fallecimientos y sus consecuentes entierros.  
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. El Supremo Gobierno rechaza la solicitud de 
Leandro Estada y del Ayuntamiento, de que se condone al primero una deuda de 
$1,600 que tiene con los fondos municipales, en atención a sus servicios 
extraordinarios, pero autoriza al Ayuntamiento para que de sus propios fondos 
salde esa cantidad.  
RUINAS. El Guarda de Santa Fe y Cuajimalpa advierte que la cerca del Bosque y 
ermita amenazan ruina. El Arquitecto Joaquín Heredia hará un reconocimiento de 
la cerca y formará un presupuesto para su reparación.  
CARNES. Se permite el establecimiento de un billar en el corral del matadero en la 
pieza de su mayordomo, siendo su arreglo responsabilidad del Inspector de 
carnes. Se prohíben en dicho establecimiento bajo pena de multa los juegos de 
naipes. 
PRESUPUESTOS. Se aprueba el presupuesto para el mes de mayo, habiendo un 
deficiente de $3,780, 6 reales 5 granos.  
MERCADOS. Se manda que el Administrador del mercado entregue íntegras las 
cantidades que recaude, sin deducir nada para gastos administrativos, sino sólo lo 
que directamente perciben del mercado varios acreedores. 
CÁRCELES. Se nombra a Carlos Ocampo como Director del Presidio, con un 
sueldo de $90 mensuales, y a Francisco Barrueta como Director segundo del 
mismo, con un sueldo de $70 al mes. 
PLAZAS DE TOROS. El Gobierno del Distrito advierte que la plaza de toros del 
barrio de Santa Ana amenaza ruina. Se le remitió una copia del informe dado al 
respecto por el Arquitecto de Ciudad. 
TOCINERÍAS. Pedro Malo se queja de los procedimientos del Síndico del ramo de 
tocinerías. Pide que se cite a una junta entre los que firman esta queja y el 
Síndico. 
CÁRCELES. Atanasio Guzmán pide se le pague la mistad del sueldo que le 
corresponde como Alcaide, por el tiempo que ha estado suspenso. 
COCHES DE PROVIDENCIA. José María Valdés pide poner dos coches de 
alquiler en San Cosme, rebajándosele la pensión.  



PULQUERÍAS. Doña Jesús Zepeda se queja de que el alcalde de la manzana 
número 123 se rehúsa a darle un certificado para poner una tlachiquería.  
TERRENOS, EMPEDRADOS, ATARJEAS. Los vecinos del Pradito de Santa 
María, plazuela de la Nana, Juan Carbonero y San Juan de Dios, se quejan de 
que algunos propietarios de terrenos han tomado más de lo que les corresponde, 
obstruyendo el curso de los caños y albañales.  
TERRENOS, OBRAS. El dueño de la casa número 13 de la calle del puente del 
Zacate se queja de que sus vecinos han construido arbitrariamente sobre las 
paredes de su casa. 
CÁRCELES. Los herederos de José María Maldonado, Cirujano de cárceles, 
piden que se les paguen los sueldos que quedaron debiéndosele.  
DIVERSIONES PÚBLICAS, PALENQUES. Rafael Román pide licencia para 
establecer un palenque de gallos en la Retama.  
TERRENOS. Manuel Marmolejo se opone a la adjudicación de un terreno propio 
de la Parcialidad de Santiago.  
FORTIFICACIONES, PLAZAS DE TOROS. José María y Manuel Barrera y Prieto 
piden un certificado de que, por orden del Gobierno, se tomó para las 
fortificaciones parte de la madera de la plaza de toros de San Pablo.  
AGUAS. Luis Robalo pretende comprar en $1,000 una merced de aguas. 
MERCADOS, PARIÁN. Javier Heras pide un certificado de los cajones que ocupó 
en el Parián, con expresión de sus números. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El Administrador de la Limpia pide que se le 
aumente el sueldo.  
MERCADOS. Manuel Moya pide se le vuelva un cajón de Villamil, ofreciendo 
caucionar el pago de la renta.  
POTREROS. Víctor Monterola y Antonio Tagle ofrecen redimir un censo 
enfitéutico que reconocen en el potrero de Balbuena.  
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
38 
4 de mayo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
ALCALDES DE MANZANA. La Corte de Justicia informa del auto proveído por la 
tercera Sala en la causa contra Manuel Rosel, alcalde de la manzana número 188, 
para que se le suspenda del cargo y se le arreste. El gobernador pide que se le 
sustituya en su cargo y que se arreste en la Sala de Jurados. 
ALCALDES DE MANZANA. La tercera Sala de la Suprema Corte de Justicia 
manda que el alcalde de las manzanas números 37 y 38, Gregorio Arce, que de 
suspenso en el ejercicio de sus funciones y a su disposición. El gobernador pide 
que se lo reemplace y se le arreste en la Sala de Jurados.  
FINCAS. El presidente de la República pide que se le remitan los padrones sobre 
fincas formados últimamente por el Ayuntamiento. 
MONUMENTOS. El Gobierno del Distrito ha elevado al Supremo la solicitud del 
Ayuntamiento de que se le den los mármoles destinados a la columna de la 
Independencia, para la fabricación de unas fuentes en la Plaza Mayor. 
CÁRCELES. Por orden del presidente, y para evitar una epidemia, las presas de la 



Cárcel de Ciudad deben pasar a la Cárcel Nacional.  
CARNES. El Inspector de carnes dice que para evitar los malos olores que 
despiden los menudos y panzas que se venden en la plazuela de la Paja, en el 
callejón que queda frente al hospital de Jesús, es necesario que esos dos puestos 
se pongan dentro, y que se componga el caño por donde corre el agua en que se 
meten los menudos y panzas para evitar su putrefacción.  
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares de los bandos de 27 y 28 de abril.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. Francisco Calpiz, alcalde de la manzana número 100, 
se queja de que el Capitán Joaquín Corral lo ha agredido con una daga, porque 
procedió en contra del hermano de Corral por los golpes que dio a un doméstico 
del baño de los Betlemitas. Se transcribe a la Comandancia General.  
ALCALDES DE MANZANA. El alcalde de la manzana número 140, Antonio Daza, 
manifiesta que no puede seguir en ese cargo porque se ha mudado, y pide se le 
sustituya. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. La Preceptora Gavina Arroyo pide se le paguen $24, 7 
½ reales, que dio para la compostura del establecimiento que ocupa. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombra al alcalde de la manzana número 82. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Se informa al juez cuarto de lo Civil, Ignacio 
Solares, sobre el asunto de la liquidación del valor de los útiles de la limpia, y las 
diferencias suscitadas entre los ex-socios Luis Bracho y José María Barrera, así 
como de la resolución tomada al respecto por el gobernador. Se arreglará con 
Bracho el pago de lo que se le debe, y se informará de todo al gobernador.  
CÁRCELES. Se da segunda lectura al dictamen por el cual se nombra a Carlos 
Ocampo como Primer Director del Presidio, y a Francisco Barrueta como 
Segundo. Se aprobó sólo en parte, y se regresó a la Comisión respectiva.  
CARNES. Se da segunda lectura, y se retira el dictamen relativo a que se permita 
el establecimiento de un billar en el corral del matadero.  
TERRENOS, HOSPITALES. Se aprueba el contrato celebrado con la 
testamentaria de José María Guridi y Alcocer, para la compra por parte del 
Ayuntamiento del jardín y terrenos anexos contiguos al hospital de San Hipólito. 
Se agradecerá al señor Fagoaga por sus servicios en este asunto.  
TERRENOS. Se propone que se revoque el acuerdo de 25 de octubre de 1844, 
quedando en el mismo estado el expediente de denuncia del ancón de la plaza de 
San Juan de Dios. 
AUXILIARES. Se nombra a un alcalde auxiliar para el cuartel número 20. 
AGUAS. Lorenzo Hidalga pide una merced de 5 pajas de agua para la casa 
número [no se especifica] de la Calle Ancha.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. María Josefa Arrieta pide se le expida el título de 
Preceptora de primeras letras, previo el correspondiente examen. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Tomasa Flores, una de las Preceptoras de las Amigas 
municipales, pide se le den $200 a cuenta de lo que se le debe. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Gabina Arroyo manifiesta no haber dado motivo al 
extrañamiento que se le hizo por acuerdo de primero de mayo. Se levanta dicho 
extrañamiento.  
PULQUERÍAS. Juan Sánchez, dueño de una pulquería, pide se le rebaje la cuota 
que se le tiene designada. 
PULQUERÍAS. Manuel Jarillo pide que, habiendo cerrado la pulquería que tenía 



en las Rejas de Balvanera 7 días antes de que concluyera el mes, se le devuelva 
la cantidad que le corresponde, o se le abone por cuenta de lo que tiene que 
pagar por otra pulquería.  
TEATRO NACIONAL. Varios abonados del Teatro Nacional, que tienen en 
propiedad sus localidades, piden que no habiendo cumplido la empresa con sus 
estipulaciones, se les deje en libertad por ella para suspender los abonos por dos 
meses. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
39 
8 de mayo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior.  
AYUNTAMIENTO. Se pasará al Gobierno del Distrito una lista de los Capitulares 
que no concurren a los cabildos.  
AUXILIARES. Jura un alcalde auxiliar del cuartel número 13. 
MERCADOS. Varios vecinos de las plazuelas del Tecpan de San Juan y las 
Vizcaínas se quejan de que se les destruyeron los jacalones que había en esos 
sitios. 
EMPEDRADOS. El Gobierno del Distrito llama la atención sobre una publicación 
del Monitor, en que se manifiesta que los vecinos del callejón de Tabaqueros y la 
Condesa han pedido al Ayuntamiento que se reparen esas calles, ofreciendo 
ayudar con alguna cantidad.  
MERCADOS. El Gobierno del Distrito pide que se establezcan oficinas tributarias 
en los mercados.  
GARITAS. El Gobierno del Distrito pregunta si la garita de Guadalupe pertenece a 
esa municipalidad, y si hay constancia de ello en el archivo de la Corporación.  
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma el nombramiento de un alcalde 
auxiliar para el cuartel número 2. 
BANDOS. El Gobierno del Distrito pide que cuanto antes se despachen los 
proyectos de bando de policía, para su revisión. 
PRESUPUESTOS. El Gobierno del Distrito remite, aprobado, el presupuesto de 
mayo, pidiendo una copia y el corte de caja correspondiente al mes de abril. Pide 
nivelar para el próximo mes los egresos y los ingresos.  
MONUMENTOS. El presidente de la República accedió al pedido del 
Ayuntamiento sobre los mármoles, que solicitó en calidad de reintegro para la 
construcción de unas fuentes en la Plaza Mayor, en el concepto de que se deberá 
de devolver su importe o se repondrán con el mismo número de piedras.  
MONUMENTOS. Se revoca el acuerdo por el que se pidieron, en calidad de 
reintegro, al Supremo Gobierno, los mármoles destinados a la formación del 
monumento a la Independencia, para la construcción de unas fuentes en la Plaza 
Mayor. 
RÍOS Y ACEQUIAS, ALAMEDA. El Gobierno del Distrito recomienda que se limpie 
la zanja cuadrada que circunda la Alameda, dado el mal olor que despide. Pide 
también que se forme una casita para la fuerza que custodia la Alameda. La limpia 
de esa zanja corresponde a Benito León Acosta, que deberá ahora verificarla.  
FINCAS. Dado que los padrones de fincas que solicitó el Gobierno Supremo son 



los únicos datos con que cuenta la municipalidad sobre este punto, se manifestará 
a dicho Gobierno que el Ayuntamiento facilitará esos padrones a las personas 
designadas, para que tomen de ellos los datos necesarios. 
MERCADOS. El Administrador de las Parcialidades pide que se resuelva lo 
relativo a la destrucción que se hizo de los jacalones de las Vizcaínas, pues dice 
que tal acción despojó de los derechos a las mismas. 
TERRENOS. El Administrador de las Parcialidades se opone a la denuncia del 
sitio conocido como plazuela del Molino.  
CARNES. Se pasan a la Comisión de Hacienda las cuentas remitidas por el 
Inspector de carnes, relativa una a lo que ha producido el piso del rastro de la 
Ciudad, y la otra a lo gastado en los muebles y útiles del mismo establecimiento. 
CARNES. El Inspector de carnes ha presentado el reglamento del Rastro de la 
Ciudad. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran dos Alcaldes de manzana. 
AUXILIARES. Se nombra un alcalde auxiliar para el cuartel número 32. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. Se pide al Gobierno del Distrito que publique las 
instrucciones dadas por el Ayuntamiento, relativas a que se multará a los Alcaldes 
de manzana y auxiliares que expidan certificados de estar cerrado algún giro de 
los que causan contribuciones municipales, sin ser eso cierto. Dichos certificados 
no tendrán efecto sino hasta que estén visados por el regidor respectivo.  
CÁRCELES. La Comisión de Cárceles informará por qué se llevan los heridos al 
edificio de la Diputación, antes que al hospital, y propondrá los medios para 
conciliar la administración de justicia, con la asistencia pronta e inmediata a los 
heridos. 
TERRENOS. Se da primera lectura a la propuesta de que se nombre una comisión 
especial que entienda todo lo relativo a denuncias de terrenos, y que se asociará 
con los peritos que crea convenientes; verá también los medios para remediar los 
defectos y abusos que se notan en el ramo.  
GOBERNADORES. Entró el gobernador al presente cabildo. 
HOSPITALES. Se varían los términos del artículo quinto de la contrata, relativa a 
las sobreestancias que deben pagar los militares que se asisten en los hospitales 
de la ciudad, pues en su antigua redacción resultaban indecorosos.  
ALUMBRADO. A petición del gobernador, se manda que se despache lo antes 
posible el proyecto sobre mejorar la iluminación de algunas calles de la Ciudad.  
BANDOS, POLICÍA. El gobernador del Distrito pide que se despachen cuanto 
antes los proyectos de bando de policía.  
MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. Se designa el 13 de mayo como la 
fecha en que se colocará la primera piedra del nuevo mercado de San Juan de la 
Penitencia. 
HACIENDA. Se rechaza la solicitud del Padre Prepósito de San Felipe Neri, de 
que se eximiera a la casa número 6 del puente del Monzón, del pago de la 
contribución de canales, por no estar facultado el Ayuntamiento para conceder tal 
gracia. 
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS, CONTRIBUCIONES. Se prevendrá a los 
administradores de los ramos municipales, que mensualmente hagan el descuento 
a sus subalternos, por la contribución de salarios.  
HACIENDA, CRÉDITOS. Se pagarán a Domingo Ramírez Arellano los $300 que 



se le deben, reservándose la Comisión de Hacienda arreglar con él los términos 
de ese pago. 
TERRENOS. Se revoca el acuerdo de 25 de octubre de 1844, y el expediente de 
la denuncia del ancón de la plaza de San Juan de Dios continuará según su 
estado. 
MONUMENTOS. Se revoca el acuerdo por el cual se declaró insubsistente la 
petición hecha al Supremo Gobierno de los mármoles destinados al monumento a 
la Independencia, para la formación de las fuentes de la Plaza Mayor. 
ALUMBRADO. Fray Francisco Cornago pide se ponga un farol en la rinconada de 
San Diego, ofreciendo dar su importe. 
EMPEDRADOS. Varios vecinos piden que se componga el callejón de Dolores. 
 
40 
11 de mayo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Jura un alcalde auxiliar del cuartel número 14.  
BANDOS. Se reciben y reparen 30 ejemplares de los bandos de 6 y 8 de mayo. 
AYUNTAMIENTO. El Gobierno del Distrito está enterado de los Capitulares que no 
asistieron al cabildo anterior, y ha solicitado la asistencia de los que faltan sin 
razón justificada. 
EMPEDRADOS, PASEOS. El Gobierno del Distrito pide que el Ayuntamiento 
pague, como ofreció, la mitad de lo que cueste la obra de la banqueta del atrio de 
la Catedral, que ya va avanzada más de la mitad; para tal efecto solicita que se 
den al menos $10 diarios.  
EMPEDRADOS, MERCADOS. Se ve un oficio del Gobierno del Distrito 
contestando al que se le envió, relativo a la compostura del callejón de 
Tabaqueros, y a la construcción de unas oficinas tributarias en el mercado. 
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma el nombramiento de un alcalde 
auxiliar del cuartel número 32. 
ALCALDES DE MANZANA. José María Valencia renuncia al cargo de ayudante 
del alcalde de la manzana número 160.  
HACIENDA. El Gobierno del Distrito determina que sobre el medio % que se cobra 
en la Tesorería municipal de las cantidades que recibe de la Tesorería General, se 
aplique un cuarto % más que se distribuirá proporcionalmente entre los empleados 
de dicha oficina y los de la Contaduría. 
GOBERNADORES. El gobernador del Distrito debe separarse de su cargo, y 
agradece la cooperación que tuvo del Ayuntamiento en el ejercicio del mismo, lo 
que se contesta en términos semejantes. 
PRESUPUESTOS. El Gobierno del Distrito recibió la copia del presupuesto para el 
mes de mayo. 
POLICÍA SECRETA. El Gobierno del Distrito ha dictado las providencias relativas 
a evitar los abusos que se asegura comete la policía secreta. 
ALCALDES DE MANZANA. La Suprema Corte de Justicia expone sobre la falta 
que hizo el alcalde de la manzana número 74 a la visita semanaria de 28 de abril, 
por la que fue multado con $5, que el interesado está impedido físicamente para 
ejercer el cargo, por lo que ese Tribunal acordó hacer presente al gobernador del 



Distrito de la imposibilidad de Juan Arellano para ejercer ese puesto. Una comisión 
especial se encargará de este asunto, en el cual la Suprema Corte se ha tomado 
facultades que no le corresponden.  
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El Gobierno del Distrito recibió el oficio relativo 
a que se hará el pago de lo que se le debe a Luis Bracho por los útiles de la 
Limpia.  
VACUNA. El Gobierno del Distrito pide unas cajas de pus vacuno para Acámbaro 
y Texcoco. 
EMPEDRADOS. El Gobierno del Distrito pide que se componga cuanto antes la 
Calle Ancha, que con el tiempo será de las principales de la Ciudad. 
SECRETARÍA DEL DISTRITO. El Gobierno del Distrito remite el escrito de Andrés 
Leguísamo, Oficial Segundo de la Secretaría del mismo Distrito, en que pide se le 
paguen $100 que se le deben del fondo de multas, procedente de $50 mensuales 
que se le habían asignado por estar encargado de la sesión de vagos. 
CARNES. El Padre Guardián del colegio Apostólico de San Fernando da las 
gracias por el favor que se le dispensó a su comunidad, al concedérsele que mate 
dentro de su convento los carneros que necesita para su consumo, sin pagar 
pensión alguna. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. El secretario de la Compañía Lancasteriana, Juan N. 
Govantes, avisa que ha sido nombrado en este cargo, y como Prosecretario se 
nombró a José Rico y Calderón. 
HACIENDA (PROPIOS), MERCADOS. Los señores Orbañanos contestan 
relativamente al reconocimiento que se hizo de ellos como arrendatarios del cajón 
llamado “la Estrella de Oro”, manifestando que están conformes con la renta de 
$76, pero no con las adiciones que se hicieron, y salvan sus derechos al respecto, 
sobre todo en caso de que el Ayuntamiento pierda el domino de la casa número 8 
de la primera calle de la Monterilla. 
AUXILIARES. Se nombra un alcalde auxiliar para el cuartel número 13. 
CALLES. Se tomarán las providencias necesarias para lograr que se abra una 
calle que ha de llamarse “Joaquín de Herrera”, y que se amplié el callejón de San 
Antonio. 
TERRENOS. Se da segunda lectura y se aprueba en lo esencial la propuesta de 
que se forme una comisión especial que verá todo lo relativo a las denuncias de 
terrenos. Se nombran en la misma a los Capitulares Cervantes y Arango. 
MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. El Ayuntamiento acudirá en forma 
al Palacio Nacional para acompañar al presidente de la República hasta San Juan 
de la Penitencia, donde se colocará la primera piedra del nuevo mercado. 
ALUMBRADO. La Comisión de Alumbrado presentará mañana en cabildo 
extraordinario un dictamen sobre el proyecto presentado por los señores Baggaly 
y Green, para alumbrar la Ciudad con un nuevo método.  
EMPEDRADOS, ATARJEAS. Se manda limpiar la atarjea lateral de la primera 
calle de San Ramón. 
COCHES. Se concede permiso a José María Valdez para colocar dos coches de 
alquiler en la Rivera de San Cosme, pagando la pensión acostumbrada.  
AGUAS. Se acuerda que en cuanto Francisco Lombardo pague $300 por lo que 
debe por arrendamiento de mercedes de agua, se pongan en corriente las que 
disfrutaban el Jardín de Tolsa, la casa número 5 de la calle de Cadena, y los 



derrames del jardín concedidos a la casa de San Antonio en la rinconada de San 
Diego. El resto de la deuda se pagará en abonos mensuales de $60. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se rechaza la solicitud de Gavina Arroyo de que se le 
dé un certificado del acuerdo por el que se le levantó un apercibimiento.  
TERRENOS. Dolores Gallardo se opone a la denuncia de un sitio que se halla por 
la plazuela de Tarasquillo. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Pedro N. Olvera pide se le expida el título de preceptor 
de primeras letras, previo el examen correspondiente. 
AGUAS. Se rechaza la solicitud de José María Rodríguez, albacea del Presbítero 
Ramón María Sánchez, que pedía que se le relevara de la obligación de pagar la 
merced de agua que tiene la casa número 8 del puente de Peredo, por haber 
estado ocupada por el ejército estadounidense.  
RÍOS Y ACEQUIAS. Se pedirá al Supremo Gobierno que auxilie más eficazmente 
al desagüe de Huehuetoca, por estar ligada dicha obra con las providencias 
conducentes a evitar una inundación de la Capital.  
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
41 
12 de mayo (cabildo extraordinario) 
 
ALUMBRADO. El objeto de este cabildo es ver el dictamen de la Comisión de 
Alumbrado relativo a las mejoras del mismo. 
ALUMBRADO. Se ve y retira la propuesta de facultar a la Comisión de Alumbrado 
para invertir mensualmente hasta $450 más, para adoptar al menos en el centro 
de la Ciudad el nuevo método de alumbrado.  
ALUMBRADO. Se pasa la contrata propuesta para el nuevo método del alumbrado 
a las Comisiones de Hacienda y Alumbrado, para que presenten dictamen el 15 de 
mayo. 
GOBERNADORES. La Corporación deberá recibir hoy a las 6:30 de la tarde al 
nuevo Gobernador, Pedro Jorrin.  
GOBERNADORES. El nuevo Gobernador, Pedro Jorrin, presentó el discurso 
acostumbrado, al cual se respondió en términos semejantes.  
 
42 
15 de mayo 
 
ACTAS. Se aprueban las actas de 11 y 12 de mayo. 
AUXILIARES. Jura un alcalde auxiliar del cuartel número 27. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se agradece al presidente de la República el donativo 
de $250 que ofreció hacer a una de las escuelas municipales situadas en el 
cuartel mayor número 8. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Los Capitulares Labastida y Arango están citados este tarde 
a una Junta ante el señor Pérez de Lebrija, relativa a las presas que se mandaron 
quitar en el pueblo de Santa Anita.  
GOBERNADORES. Se ve la orden que giró el presidente para que el 
Ayuntamiento asistiera al juramento del nuevo Gobernador del Distrito, Pedro 
Jorrin. 



BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares del bando de 12 de mayo. 
ALCALDES DE MANZANA. El Gobierno del Distrito pide que se nombre al alcalde 
de la manzana en que vive María de Jesús Gómez de la Cortina, ya que a falta del 
mismo no ha podido recabar un certificado para acreditar una excepción a la 
oficina de contribuciones. 
AGUAS, POLICÍA. El Comandante del Escuadrón De Policía se queja de que en el 
cuartel de dicha fuerza falta el agua repetidas veces. El gobernador pide un 
remedio oportuno a este problema. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. El Comandante General manifiesta que se está 
instruyendo una causa contra el Capitán Joaquín Corral, por la queja que dio el 
alcalde de la manzana número 130, Francisco Calapis. Dicha causa no se ha 
concluido por culpa de Calapis. 
CARNES. El Inspector de carnes pregunta si conforme al bando relativo, después 
de la pena impuesta a Regino Cárdenas y a Pascuala Zaldívar, obligándoles a 
tener cerradas por un año sus casas de matanza, deben pagar ahora $250 para 
obtener la patente correspondiente.  
HACIENDA. Francisco Bermejillo, albacea de Josefa Domingas de Guarte, pide se 
le paguen los réditos de la capellanía laica que reconocen una cantidad a dicha 
señora.  
AUXILIARES. Se nombran Alcaldes auxiliares para los cuarteles números 29 y 30. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran dos Alcaldes de manzana. 
AGUAS. Jacobo Barroso pide una merced de 5 pajas de agua para la casa 
número 15 del Chapitel de Moncerrate. 
AGUAS. Se concede la merced de aguas solicitada por Jacobo Barroso. 
AGUAS. Se determina que de las nueve pajas y un tercio de agua que le 
corresponden a la casa de Vicente Manero, ubicada en la villa de Tacubaya, sólo 
se le pondrá en posesión de cuatro pajas y un tercio. Se aprueba la enajenación 
que Manero hizo de las otras 5 pajas a Manuel de la Pedreguera, en la casa 8 de 
la calle de Cadena. 
TERRENOS. Francisco Bonilla pide que para acreditar que el terreno que tiene 
denunciado en la plazuela de San Juan de Dios, es un ancón y no toda la 
plazuela, se practique una vista de ojos al mismo, después de la cual podrá 
continuar la denuncia. 
TERRENOS. Manuel Arteaga, representante de Ana Mendieta, pide se haga 
efectiva la concesión del terreno en que está fabricada la casa número 3 de la 
segunda calle de Manzanares. 
GUARDIA NACIONAL. El gobernador del Distrito recomendó que se llenen las 
vacantes de Alcaldes de manzana, para proceder a la formación de los padrones 
para el arreglo de la Guardia Nacional. 
 
43 
18 de mayo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior.  
RÍOS Y ACEQUIAS. Habiendo asistido los Capitulares Arango y Labastida a la 
Junta que tuvo lugar para resolver el asunto relativo al derribo que se hizo de unas 
presas en los pueblos de Santa Anita e Iztacalco, la parte denunciante insistió en 



que el señor Arango se presentara sólo como abogado del señor Labastida, y no 
como Síndico, lo cual rehusó hacer el señor Arango, protestando contra una 
pretensión que menoscaba las atribuciones facultades del Ayuntamiento.  
RÍOS Y ACEQUIAS. El Ayuntamiento adopta y reproduce las protestas hechas por 
el señor Arango en la Junta antedicha. 
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares del bando de 14 de mayo. 
FINCAS. El Supremo Gobierno orna que el Ayuntamiento facilite al empleado que 
nombre la Oficina de Contribuciones, los padrones formados por la Corporación 
relativos a los valores de las fincas de la Ciudad, para que se tomen de ellos los 
datos necesarios. 
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma el nombramiento de un alcalde 
auxiliar para el cuartel número 13. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Gobierno del Distrito transcribió al Ministerio de Relaciones 
la nota en que se piden al Gobierno Supremo auxilios para activar la limpia de los 
ríos del Distrito. 
AYUNTAMIENTO. El Gobierno del Distrito recibió la lista de los Capitulares que no 
concurrieron al cabildo de 12 de mayo. 
AYUNTAMIENTO. Se darán $50 a la familia del Oficial Segundo Manuel 
Carballeda, como auxilio para el entierro de dicho empleado. 
RÍOS Y ACEQUIAS, INUNDACIONES. La Comisión de Policía y la de Zanjas y 
Acequias, unidas a uno de los Arquitectos de Ciudad, irán al Colegio de San 
Fernando para ver las causas de la anegación que sufre dicho edificio. 
AUXILIARES. Se nombran Alcaldes auxiliares para los cuarteles números 20 y 32. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Se lee el acta de la vista de ojos practicada el 21 de mayo, se 
manda copia al Gobierno del Distrito y se manda publicar por los periódicos. 
AGUAS. Se vende al secretario Cástulo Barreda una merced de 5 pajas de agua 
gorda, para unas casas ubicadas en la plazuela de San Juan de la Penitencia, por 
la cantidad de $1,000, que pagará en abonos mensuales de $100. 
HACIENDA. Se admite la quita que ofrece hacer Tiburcio Gómez, de un tercio de 
lo que se le debe, y se le pagará el resto por medio de dos abonos iguales. 
 
44 
22 de mayo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior.  
CONGRESOS. El gobernador del distrito cita a la Corporación al cierre de las 
sesiones ordinarias del Congreso, el 21 de mayo. 
AUXILIARES. Se confirman los nombramientos de Alcaldes auxiliares para los 
cuarteles números 20, 29, 30 Y 32. 
CÁRCELES. Se nombra a los Capitulares que deberán asistir a la visita general de 
cuarteles y causas militares, que llevará a cabo el Supremo Tribunal de guerra los 
días 24 y 25 de mayo a las nueve de la mañana. 
AYUNTAMIENTO. El Gobierno recibió la lista de los Capitulares que no asistieron 
al cabildo del 18 de mayo, y les ha pedido que en lo sucesivo asistan con 
puntualidad. 
ESCRIBANOS. El Gobierno del Distrito transcribe un pedimento del Fiscal que 
busca saber diversas cosas respecto a los escribanos, cuáles siguen fungiendo y 



qué funciones tienen. Esto en relación a la solicitud hecha por Antonio García 
Pérez, Mariano Gómez Castaño y Crescencio Langrave, que quieren se les 
examine de escribanos.  
MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. La Madre Abadesa del convento 
de San Juan de la Penitencia se queja de que por haberse levantado el nivel del 
sitio donde va a edificarse el nuevo mercado, se anega su convento, del cual 
además se tomó un terreno para la referida construcción. Enrique Griffon está 
haciendo un informe al respecto, que debe revisarse. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Ministerio de Relaciones ha transcrito al de Hacienda la 
petición que el Ayuntamiento hizo al Supremo Gobierno para que auxilie más 
eficazmente a la obra del desagüe. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombra un alcalde para la manzana número 140. 
JEFES DE CUARTEL. Se nombra al jefe del cuartel número 13. 
PRESUPUESTOS. Por un error de las oficinas de contabilidad, al pasar en limpio 
el presupuesto no se incluyó una suma de $180 que se acordó pagar a José 
Ramón Ibarrola, por los servicios que presentó como corredor en el negocio hecho 
con el señor Candas. Se aprueba hacer ese pago. 
TERRENOS. Se adjudica a censo enfitéutico a Francisco Arbeu el antiguo callejón 
que se halla entre el colegio de San Juan de Letrán y el convento de Santa 
Brígida.  
TERRENOS. Se adjudica a censo enfitéutico a Gregorio Ramírez un terreno 
ubicado cerca del puente del Tesontlale, que es diferente a otro a cuya denuncia 
se opuso Andrés Rodríguez, en representación de María Ignacia Caballero, 
pensando que era el que en el presente se adjudica. 
TERRENOS. Se pide a Dolores Gallardo que presente los títulos en que funda su 
oposición a la denuncia que hizo Manuel Díaz Vera de un terreno ubicado en la 
plazuela de Tarasquillo. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, PALENQUES. Se concede a Rafael Román la licencia 
que pidió para establecer un palenque de gallos en la Retama, avisando así al 
gobernador del Distrito para que, si lo cree necesario, envíe una fuerza de policía 
al mismo. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se expedirá a Pedro María Olvera el título de Preceptor 
de primeras letras. Se le pedirá que reciba tres niños gratuitamente en la escuela 
que pretende abrir.  
AGUAS. Se da segunda lectura, y se devuelve a la Comisión, el dictamen por el 
cual se permitía la enajenación que Vicente Manero pretende hacer de 5 pajas de 
agua a Manuel de la Pedreguera, de las nueve y un tercio pajas que tiene en la 
villa de Tacubaya. 
ALUMBRADO. Se dio primera lectura y se aprobó el dictamen mediante el cual se 
adoptarán nuevos medios para el alumbrado, y establece la compra de 500 
lámparas a los señores Green, Arbeu y Baggaly, a 12 reales cada una, así como 
un contrato por 5 años para la compra del líquido con el que las mismas 
funcionan.  
DIVERSIONES PÚBLICAS, PALENQUES. Matías Hernández pide licencia para 
establecer un palenque de gallos en la calle del Bosque número 18. 
CARNES, CASAS DE MATANZA. Varios matanceros que matan sus reses en el 
rastro de la Ciudad, manifiestan los inconvenientes de que se les obligue a matar 



ahí. 
TERRENOS. Jorge Madrigal se opone a la denuncia hecha por Manuel Díaz, de la 
plazuela de Tarasquillo. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Francisco Meana pide licencia para dar una Jamaica 
durante la pascua próxima en el baño del Sol.  
AGUAS. Francisco Iturbe pide se le venda una merced de agua para la casa 
número 13 de la calle de San Bernardo.  
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
45 
25 de mayo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
ALCALDES. Juran unos Alcaldes auxiliares para los cuarteles números 30 y 32. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Gobierno del Distrito ha recibido el acta de la cuarta visita 
de ríos, y dice que no se mencionan las providencias tomadas para evitar que los 
desatierres cercados del rancho de San José y el hospicio de San Jacinto, no se 
deslicen sobre la caja del propio río. 
CÁRCELES. La Suprema Corte de Justicia pide que a la visita general de 
cárceles, que tendrá lugar los días 25 y 26 de mayo, asistan los Alcaldes de 
manzana que tengan reos pendientes. Se acuerda de conformidad. 
EMPEDRADOS, INUNDACIONES, RUINAS, ALUMBRADO. El jefe del cuartel 
número 2, Felipe Neri Castillo, manifiesta varios desperfectos: que a consecuencia 
de la compostura hecha en la primera calle de la Amargura, se desniveló el 
callejón de Gachupines, mismo que no tiene embanquetado; en dicha calle y en la 
rinconada de Sana Catarina, hay varias casas de vecindad cuyo pavimento no se 
ha nivelado con el de la calle, provocando que la gente viva en un fango inmundo. 
Además en la rinconada de Santa Catarina y en el Estanco de hombres hay caños 
por los que se derrama el común; Francisco Ontiveros desempedró una parte del 
callejón de Gachupines del de las Papas, y de la calle del Estanco viejo de 
hombres para poner una cañería subterránea y no reempedró; los altos de la casa 
número 8 del puente de Santo Domingo amenazan ruina, poniendo en riesgo toda 
la finca; el callejón de Techichilte, el de la Lagunilla y la calle homónima carecen 
de alumbrado, a pesar de haber contribuido los vecinos para el mismo con $25. El 
gobernador del Distrito pide que se resuelvan estos puntos. 
POLICÍA DE ASEO. El Gobierno del Distrito pide que los agentes de seguridad 
cuiden de conservar el aseo y ornato de la Ciudad. 
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. El Ministerio de Relaciones informa de la orden 
suprema relativa a que los empleados tanto civiles como militares, concurran a sus 
oficinas los días lunes y martes de la próxima pascua de Pentecostés, y que 
ninguno de los asalariados se ocupe en el ejercicio indecoroso de tallador en los 
juegos de Tlalpan. 
REMEDIOS. Se hará un novenario a la Virgen de los Remedios en la Catedral, 
que comenzará el día que se acuerde con el Cabildo eclesiástico, avisando de 
esto al presidente, al gobernador y a la Archicofradía.  
AGUAS. Se aprueba el dictamen relativo a aprobar la venta que hace Vicente 
Manero a Manuel de la Pedreguera de 5 pajas de agua, de las 9 y un tercio que 



tiene en Tacubaya, cediendo a la municipalidad un tercio de paja. El derecho de 
Pedreguera a dicha agua es muy precario, pues depende de que se confirme si 
Manero es realmente propietario de la cantidad indicada.  
POTREROS. Se mandó que la Comisión de Ríos y Acequias exija a Antonio 
Batres los títulos que acrediten su dominio sobre los potreros del Ejido, que ocupa. 
CARNES. Se permite a Pascuala Salazar reabrir su casa de matanza marcada 
con el número 3 de la segunda calle del Rastro, a reserva de que se resuelva si 
debe pagar la suma de $250 por la patente.  
AGUAS. Se admite la compensación que ofrece Francisco Dayo, del crédito de 
José María Capetillo que le pertenece en el de Modesto Dayo, pagando en el acto 
lo que a favor del Ayuntamiento resulte por el agua que Dayo disfrutó en la casa 
del puente de Tesontlale. Cesan por tanto los abonos mensuales de $22 que se 
hacían a Capetillo. 
AGUAS. Se vende al Coronel Mariano Cosío una merced de 5 pajas de agua para 
la casa número 24 de la calle de San Lorenzo, por el precio de $1,000.  
AGUAS. Se discute el dictamen por el que se pretende vender a Francisco Iturbe 
la merced de agua que disfrutaba en arrendamiento la casa número 13 de la calle 
de San Bernardo, por el precio de $1,000. El interesado podrá usar de dicha agua 
en las casas números 11, 12 y 13 de esa calle. Se retiró el dictamen porque no 
hubo un acuerdo respecto a que la Corporación haga por su cuenta las 
composturas simples de la cañería de dicha merced.  
AGUAS. Se aprueban como puntos base para la venta de mercedes de agua, que 
el Ayuntamiento se reserva el derecho de reasumir el domino de las mismas 
pagando al propietario lo que haya exhibido al adquirirla, y que las composturas de 
la cañería correrán por cuenta de los interesados.  
AGUAS. El Capitular Cortina manifestó que como resultado del anterior acuerdo, 
nadie querría comprar mercedes de agua, y retiró por tanto los dictámenes que 
tenía pendientes al respecto.  
TERRENOS. Se ratifica la enajenación que hizo Petra Cherlin a Ramón Gómez 
del terreno que ella tenía en enfiteusis, en la plazuela de San Pablo, presentando 
previamente con la escritura de venta, el precio de la enajenación. 
TERRENOS. Juan Suárez deberá pagar el laudemio con arreglo al valor que 
presentó, por el terreno que va a enajenar a Rosario Oronzoro. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El señor Labastida informó que fue citado por el juez de 
letras Agustín Pérez de Lebrija para resolver el artículo relativo a la destrucción 
que se hizo de las presas de Santa Anita e Iztacalco, y uno de los puntos de la 
sentencia definitiva es la reposición de esas presas, por lo que pregunta qué hacer 
llegado ese caso. El señor Zaldivar opina que lo correcto sería pedir al gobernador 
que impida dicha providencia, pero nada se resolvió sobre este asunto. 
TERRENOS. Antonio Icaza, Mayordomo del convento de Santa Brígida, se queja 
de que un extranjero ha hecho un agujero en el muro que tapa el callejón que se 
halla entre su convento y el colegio de San Juan de Letrán, ocupándolo bajo 
pretexto de que se le adjudicó, lo cual no es posible porque dicho terreno 
pertenece a su convento. Al no estar entregada la escritura, son ilegítimas las 
acciones efectuadas por el denunciante, y así se le advertirá, para que restituya 
las cosas a su antiguo estado.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Cosme Prado pide que se le expida el título de 



Preceptor de primeras letras, previo el examen correspondiente.  
TERRENOS. Francisco Mancebo pide licencia para enajenar un terreno que tiene 
en enfiteusis por la Pila de la Habana. 
AGUAS. Guadalupe Rivas, Capellán del santuario de los Ángeles, se queja de la 
escasez de agua potable que sufre aquel rumbo. 
 
46 
29 de mayo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AGUAS. Se añade a la advertencia hecha a la persona a quien el señor Manero 
venda 5 pajas de agua que tiene en Tacubaya, relativa a que el derecho sobre esa 
agua es precario, que además todas las mercedes concedidas en Tacubaya están 
sujetas a la reserva acordada en 1793. 
AUXILIARES. Juran unos Alcaldes auxiliares de los cuarteles números 20 y 29. 
RÍOS Y ACEQUIAS, INUNDACIONES. El director del Desagüe de Huehuetoca 
informa que el regidor Ramón Domínguez, miembro del Ayuntamiento de 
Guadalupe, manifestó que los colindantes del río de Guadalupe se rehúsan a 
pagar la cuota que les corresponde para limpiarlo, impidiendo así las providencias 
conducentes a evitar una inundación en la Capital.  
HOSPITALES. El Gobierno del Distrito pregunta de dónde procede la asignación 
de $50 que se entregan semanalmente al hospital del Divino Salvador. 
ACTOS RELIGIOSOS, REMEDIOS. El Cabildo metropolitano informa que se hará 
un triduo a la Virgen de los Remedios, por la escasez de lluvias, y demás 
necesidades públicas, invitando a la Corporación a dicha solemnidad. La 
Corporación asistirá al último día del triduo. 
TERRENOS. El Mayordomo del convento de Santa Brígida se queja de que el 
señor Arbeu no ha suspendido la obra que inició en el callejón situado entre su 
convento y el colegio de San Juan de Letrán, como se le ordenó.  
AGUAS. Se ve y suspende la discusión de un dictamen que fija las bases para la 
venta de las mercedes de agua: que sólo las composturas simples de la cañería 
correrán por cuenta del Ayuntamiento, que el propietario sólo podrá usar la 
merced en la casa en que se le vendió y en aquellas contiguas y de su propiedad, 
varias disposiciones relativas a las tomas y el traspaso de las mercedes, y 
finalmente lo relativo a las escrituras de las mismas.  
CALLES. Se aprueba el contrato hecho con Atilio Tangassi y hermanos para la 
colocación de 168 piedras de mármol en algunas de las manzanas de la capital.  
CÁRCELES. Se aprueba el dictamen presentado anteriormente, relativo a que 
queden como Director Primero y Segundo del Presidio, Carlos Ocampo y 
Francisco Barroeta respectivamente. 
TERRENOS. Francisco Arbeu pide que se le otorgue la escritura del callejón que 
se le adjudicó, y que se levante la orden de suspensión de la obra que empezó, 
por no ser fundado el reclamo del convento de Santa Brígida respecto a ese 
terreno.  
VACUNA. Pilar Mercado pide se le pague algo a cuenta de lo que se le debe como 
Corredor de vacuna. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. Leandro María Estrada pide se le exima de 



pagar la contribución de canales para la casa que tiene en el puente de Zavala. 
REMEDIOS. Respecto a la propuesta que hizo el Ayuntamiento de hacer un 
novenario a la Virgen de los Remedios, el Arcediano de la Catedral dijo que daría 
cuenta al Cabildo eclesiástico con esa manifestación, pero que dicho novenario 
acaso podría hacerse hasta el viernes siguiente a la Octava de Corpus, por las 
festividades que se interponen.  
 

JUNIO 
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2 de junio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AGUAS. El Gobierno del Distrito pregunta la causa por la que a veces llega 
suficiente agua de los Leones, y otras es muy escasa, a reserva que se 
inspecciones la cañería para averiguar el origen de este mal, y se ponga el 
remedio oportuno. Se le dio un informe por escrito al respecto.  
ALUMBRADO. El Gobierno del Distrito aprueba el contrato celebrado con Green, 
Arbeu y Baggaly, para el mejoramiento de 500 faroles, en el concepto de que esta 
experiencia se haga en la Plaza Mayor y las calles inmediatas a la misma con las 
primeras 50 lámparas, para ver si puede con ellas realizarse el alumbrado, o si por 
alguna razón es imposible. 
MERCADOS, POLICÍA DE SEGURIDAD. Los inquilinos del mercado del Volador 
manifiestan que por haberse disminuido el número de Guardas, y por otras 
causas, se han cometido numerosos robos en ese lugar, sobre lo que piden un 
remedio oportuno. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO, TERRENOS. El presidente de la República 
autoriza que el Ayuntamiento adquiera el jardín de San Fernando, con la condición 
de que un mes después de firmada la escritura, la testamentaria de Alcocer 
entregue el jardín enteramente libre de arrendamientos a la municipalidad, y que la 
Corporación no tenga que innovar en nada sus créditos; y afirma que si el 
arrendatario quiere, podrá reclamar sus derechos ante un Tribunal competente. 
Respecto a la adquisición que se pretende hacer de otros terrenos para el 
mejoramiento del hospital de San Hipólito, pide informes detallados para poder 
autorizar la operación. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El director del Desagüe manifiesta que a pesar de las 
providencias tomadas para que se limpien los ríos, nada se ha conseguido. 
CEMENTERIOS. El Consejo Superior de Salubridad afirma que desde diciembre 
del año anterior dio curso y devolvió el expediente relativo a la erección de un 
panteón municipal en los solares del Molino del Rey. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran varios Alcaldes de manzana para el 
cuartel número 23, así como para otras manzanas.  
AUXILIARES. Se nombran varios Alcaldes auxiliares para los cuarteles números 
20 y 23. 
PRESUPUESTOS. Se aprueba el presupuesto de junio, con un ingreso de 
$31,695, 4 reales 4 granos, y un egreso forzoso de $37,308, 3 reales 6 granos, 
con el consecuente deficiente de $5,692, 7 reales 2 granos. 



DIVERSIONES PÚBLICAS, GALLOS. Leandro Ortiz pide licencia para dar unas 
funciones de gallos los días de fiesta en la tarde en la pradera. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, GALLOS. Se accede a la solicitud de Leandro Ortiz 
para dar unas funciones de gallos, siendo responsabilidad del organizador 
cualquier desgracia que se ocasione con ese motivo, y pagando la cuota 
correspondiente. 
AGUAS. Se retoma la discusión respecto al dictamen que fija las condiciones en 
que se venderán las mercedes de agua. Se aprobaron sus primeras dos 
proposiciones, dejando para el próximo cabildo las demás. Destaca la primera, 
que previene que los que compren mercedes de agua harán por su cuenta las 
composturas de las cañerías, o pagarán por adelantado $100 para que el 
Ayuntamiento las haga.  
AGUAS. Ignacio Sandoval pide una merced de agua para la casa número 16 de la 
calle de Chiconautla. 
MERCADOS, POLICÍA DE SEGURIDAD. Varios locatarios de la plaza del Volador 
manifiestan que se han cometido varios robos en ese lugar, por haberse 
disminuido el número de Guardas, a lo que piden pronta solución, y solicitan 
además que los cajones interiores sean ocupados por personas de confianza. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, PALENQUES. Leandro Ortiz pide que se restablezca 
el palenque de gallos, ofreciendo por el asiento $100 al año. 
HACIENDA. Manuela, Juan Nepomuceno y Manuel Carballeda, hijos legítimos del 
Oficial segundo de la Secretaría, Manuel Carballeda, piden que se les declare el 
derecho al montepío que deben disfrutar. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Paulina Sehmid pide se le expida el título de 
Preceptora de primeras letras, previo el examen correspondiente.  
ELECCIONES. Se nombra a la comisión que deberá llevar a cabo los trabajos 
preparatorios previstos en la ley de 29 de mayo anterior, conformada por los 
señores Cosío, Cervantes y Secretario. 
 
48 
5 de junio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
CARNES. El Consejo Superior de Salubridad manifiesta los impedimentos 
económicos que tiene para la apertura de un concurso de médicos, para la 
formación de un tratado sobre la enfermedad de los ganados.  
CARNES. El Consejo Superior de Salubridad manifiesta que es perjudicial que las 
carnes que se conducen en mulas se cubran con lienzos o mantas sucias, porque 
eso favorece su corrupción. 
CARNES. Se pide a la Comisión de Carnes que exija al Inspector del ramo que las 
carnes se conduzcan como está mandado. 
MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. El Ministerio de Relaciones remite 
los oficios del encargado de negocios de S. M. Británica, del Ministro residente de 
S. M. el Rey de Prusia, y del enviado extraordinario de Guatemala, en que dan las 
gracias por las dos medallas que a cada uno se dieron, con motivo de la 
colocación de la primera piedra del nuevo mercado, que se levanta en San Juan 
de la Penitencia. 



ALCALDES DE MANZANA. Se nombran 3 Alcaldes de manzana. 
CALZADAS. Se autoriza a la Comisión de Calzadas que invierta en la compostura 
de la de la Piedad, los $124 sobrantes de lo señalado para el plantío de los 
árboles de la Plaza Mayor. 
AGUAS. Se advierte que la cañería que está en el camino de Santiago Tlatelolco 
está muy rota. 
HACIENDA, PULQUERÍAS. Respecto a la solicitud de Juan Sánchez de que se le 
disminuya la cuota que tiene designada por una pulquería, se determina que se 
observe en este caso lo previsto para aquellas que no son de la cuarta clase, y 
que si hubiera vacantes en dicha clase, se consideren por su orden las pulquerías 
que hayan sido calificadas como ínfimas. 
HACIENDA, PULQUERÍAS. Respecto a la solicitud hecha por los vecinos del 
pueblo de la Magdalena de las Salinas, de que se les redujera la pensión que 
pagan por el tlachique que expenden, se adoptará el informe de la sección 
recaudadora, contraído a que el pago de lo causado por dichos vecinos se les 
cobre desde primero de febrero último, recibiéndoseles meses dobles por lo 
atrasado y corriente, no accediéndose a la gracia que solicitaban, por estar en la 
ínfima clase. 
HACIENDA, PULQUERÍAS. Se rechaza la solicitud de Manuel Jarillo para que se 
le devolviera la cantidad de la pensión que paga, correspondiente a los días que 
tuvo cerrada su pulquería.  
MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. Se pedirá al Supremo Gobierno, 
que recabe de la autoridad que corresponda, la declaración de que queda libre del 
pago de todo derecho el herraje de superior clase que Enrique Griffon encargará a 
Europa para el mercado de San Juan de la Penitencia.  
AGUAS. Respecto a la determinación de que los compradores de mercedes de 
aguas hagan por su cuenta las simples composturas de cañerías, o que paguen 
$100 sobre el precio de la merced para que el Ayuntamiento las haga, Nicolás 
Icaza manifiesta que su contrato ya estaba perfeccionado y pide se gire la 
escritura bajo las condiciones acordadas, mientras que Francisco Iturbe dice que 
no está conforme y pide que se haga el contrato bajo las condiciones propuestas 
por la Comisión. 
AGUAS. Se declara que los expedientes ya despachados en los que conste el 
acuerdo del cabildo sobre la venta de mercedes, no están comprendidos en el 
acuerdo de 2 de junio que previene que los compradores den $100 adicionales 
para las composturas simples, o que las hagan por su cuenta. 
AGUAS. Se concede en arrendamiento a Francisco Emanuelli la merced de agua 
que solicitó. 
AGUAS. Se concede en arrendamiento a Lorenzo Hidalga una merced de 5 pajas 
de agua para la casa que tiene en la Calle Ancha. 
AGUAS. Se concede en arrendamiento a Miguel Mozo la merced de 5 pajas de 
agua que pidió para la casa número 13 de la calle de San Agustín.  
TERRENOS. Dolores Gallardo manifiesta que al pedir licencia para enajenar un 
terreno que le pertenece, ubicado por la plazuela de Tarasquillo, incurrió en la 
equivocación de decir que la plazuela le pertenecía, lo que no es exacto.  
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8 de junio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, GALLOS. El Gobierno del Distrito está enterado del 
permiso que se dio a Leandro Ortiz para dar funciones de gallos en el paseo de la 
Pradera. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS. El Gobierno del Distrito cita al Ayuntamiento para 
que en unión del presidente de la República concurra el día de Corpus a la función 
de Iglesia y procesión. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El juez de letras Cayetano Ibarra inserta el 
escrito presentado por José María Barrera, pidiendo que se retenga a Luis Bracho 
lo que le corresponde por los útiles de la Limpia, a lo cual accedió el Juzgado, con 
la calidad de que en tres días se entablará la demanda. 
ALCALDES DE MANZANA. Se nombran numerosos Alcaldes de manzana. 
CABILDOS, GOBERNADORES, ELECCIONES. El gobernador concurrió al 
cabildo para tratar sobre un asunto urgente relativo a elecciones. 
ELECCIONES. Se consultará al Supremo Gobierno si las elecciones que han de 
verificarse para la renovación del Ayuntamiento, deben tomar en cuenta lo previsto 
por la Ley Orgánica de la Guardia Nacional, de que nadie pueda votar ni ser 
votado sin estar inscrito en dicha Guardia, o si por el contrario deben observarse 
sólo las disposiciones de la ley electoral del 12 de julio de 1830; la consulta se 
hace para que de ningún modo las elecciones se consideren nulas, ni 
permanezcan por más tiempo los actuales Capitulares en el Ayuntamiento. 
CABILDOS, GOBERNADORES. Se retira el gobernador. 
ALUMBRADO. Enterados los señores Green y Arbeu de los términos en que 
aprobó el Supremo Gobierno el contrato relativo a la mejora del alumbrado, 
manifiestan que conferenciarán y darán su resolución. 
ALUMBRADO. Se notificará a los señores Green y Arbeu que dentro de tres días 
procedan a entregar la escritura del contrato relativo a mejorar la iluminación de 
500 faroles del Alumbrado, y que si se rehúsan a hacerlo se pasarán los 
antecedentes al Síndico primero para que actúe judicialmente. 
CASAS DE MATANZA. Se da primera lectura a un dictamen que propone que se 
permita a Regino Cárdenas reabrir su Rastro, que se le hizo que cerrar por un 
año, a reserva de resolver posteriormente si deberá pagar los $250 que tendría 
que haber satisfecho si hubiera tenido la patente en tiempo oportuno. 
HACIENDA (PROPIOS), MERCADOS. Se discute de nuevo la subsistencia o no 
de la última cláusula del contrato de arrendamiento de unos cajones a los señores 
Orbañanos, y se suspende la discusión. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se reprueba un dictamen relativo a que se conceda 
licencia a Guadalupe Dias para dar unas funciones de circo y toros en el número 6 
de la Calle Real de Santa Ana. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se concede a Matías Hernández la licencia que pidió 
para establecer un palenque de gallos en la calle del Bosque número 11, previo el 
pago de la pensión, haciéndole responsable de la conservación del orden. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se dará a Cosme Prado el título de Preceptor de 
primeras letras, previos los requisitos de costumbre, y se le pedirá que reciba 
gratuitamente a tres niños en la escuela que pretende abrir. 



INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Previos los requisitos de costumbre, se dará licencia a 
Paulina Sehmid y a Josefa Arrieta para que abran establecimientos de primeras 
letras para niñas, bajo el concepto de que sólo podrán enseñar en ellos 
preceptoras examinadas; se acepta la oferta de Josefa Arrieta de recibir dos 
alumnas gratuitas, y se pedirá a Paulina Sehmid que por su pare reciba tres. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El juez Pérez de Lebrija no admitió la apelación interpuesta 
por el Ayuntamiento, respecto al interdicto promovido sobre las presas que el 
señor Labastida mandó quitar, por lo que para tratar este negocio se cita para 
mañana a cabildo extraordinario. 
POLICÍA. Petronilo Fuentes pide permiso para poner un tejado en la parte exterior 
de la tienda que tiene en la esquina de la Lagunilla. 
 
50 
12 de junio 
 
ACTAS. Se aprueba el acata anterior. 
MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. El Gobierno del Distrito elevó al 
Ministerio de Relaciones la solicitud del Ayuntamiento, relativa a que se libre del 
pago de todo derecho a los herrajes que Enrique Griffon introduzca para la 
construcción del mercado de San Juan de la Penitencia.  
RÍOS Y ACEQUIAS, INUNDACIONES. El Arquitecto del Distrito, Manuel Zea 
Gómez, advierte de lo urgente que es hacer efectiva la limpia de los ríos, para 
evitar una inundación en las próximas lluvias. El gobernador determina que los 
que no han ejecutado la limpia respectiva paguen $50 de multa, y si en 3 días aún 
no verifican tal obra, la Comisión la hará a costa de los morosos, a quienes se les 
cobrará otro tanto de lo que importe. 
AGUAS. El Gobierno del Distrito, enterado de las causas que influyen para que a 
veces escasee el agua potable, recomienda que se hagan las composturas 
necesarias para solucionar esta situación. 
CASAS DE MATANZA. El Gobierno del Distrito remite la instancia de Manuel 
Arellano, dueño del rastro de la Garrapata, para que se informe de sobre los 
puntos que contiene. 
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito confirma los nombramientos de los Alcaldes 
auxiliares para los cuarteles números 20 y 23. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. La Comandancia General comunica el fallo definitivo 
dado contra Joaquín Corral por las quejas que contra él interpuso el alcalde de la 
manzana número 100, considerando a Corral compurgado con la prisión que ha 
sufrido, ya que no parece que haya faltado a dicho Alcalde. 
CASAS DE MATANZA. El Inspector de carnes se queja de los procedimientos de 
Manuel Arellano por las providencias que se han dictado respecto a su rastro de la 
calle de la Garrapata, y solicita que se pida al gobernador que antes de dar su fallo 
sobre la solicitud que Arellano le presentó, escuche al Ayuntamiento, y que la 
Corporación se encargue del negocio teniendo presente el informe que al respecto 
dará el Inspector.  
ELECCIONES. Se pedirá al gobernador que suplique al Supremo Gobierno la 
pronta resolución de la cuestión pendiente, para que puedan allanarse los trabajos 
de la Comisión de Elecciones, respecto a las que deben verificarse próximamente. 



Se publicará esta nota por los periódicos.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se dará a Joaquín Fuero un certificado del éxito que 
tuvieron los exámenes públicos de los alumnos de su establecimiento, celebrados 
en agosto de 1848. 
ALUMBRADO. Los señores Green y Arbeu dicen que si no se les permite el uso 
del callejón que denunciaron, contiguo al convento de Santa Brígida, no podrán 
llevar a cabo el contrato relativo a la mejora del alumbrado. Afirman que dichos 
trabajos no afectarán al convento, y que podrían seguir usando el terreno hasta 
que se les proporcione un local más a propósito. 
TERRENOS. Se reprueba la propuesta de que se diga al Mayordomo del convento 
de Santa Brígida que si en ocho días no presenta los títulos que prueben los 
derechos que sobre el callejón adjunto tiene dicho convento, surtirá efecto la 
demanda interpuesta por el señor Arbeu. 
CASAS DE MATANZA, POTREROS, LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Se 
designa el terreno contiguo a la casa de la Pólvora, en la garita antigua de San 
Antonio Abad, para el establecimiento del tiradero de las casas de matanza, pues 
aunque tal sitio no tiene la extensión necesaria, se puede pedir al arrendatario del 
potrero inmediato, propiedad del Ayuntamiento, que dé la extensión necesaria 
para esos efectos. 
LICORES, BENEFICENCIA. Se suspende la discusión respecto a un dictamen 
que establece un permiso especial por el cual, pagando la cuota mensual de un 
peso, los expendios de licores podrán permanecer abiertos hasta las nueve de la 
noche, y podrán vender licores también en los días festivos, de la una de la tarde a 
las nueve de la noche. De lo recaudado se destinarán $100 mensuales a la casa 
de niños expósitos.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Carolina Cape pide una copia certificada de la toma de 
razón de su título de Preceptora de primeras letras. 
TERRENOS. Cipriano Pérez, albacea de Feliciana Tejada, pide licencia para 
enajenar un terreno que tiene en enfiteusis, situado en la plazuela de Juan 
Carbonero. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Manuel Suárez pide licencia para dar unas 
diversiones públicas en el barrio de Santa Ana. 
MERCADOS. Se rechaza la renuncia de los señores Cortina y Álvarez a la 
Comisión de Mercados. 
 
51 
15 de junio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Gobierno del Distrito avisa de estar citados los Arquitectos 
Lorenzo Hidalga, Manuel Gargollo, Vicente Manero y Agustín Moncada, para que 
unidos a la Comisión de Ríos y Acequias, lleven a cabo la diligencia referida en el 
oficio del presidente de la Corporación. 
TOCINERÍAS. El Gobierno del Distrito pide informes sobre un ocurso presentado 
por los comerciantes en el ramo de tocinerías. 
CARNES. El Gobierno del Distrito pide informes sobre un ocurso presentado por 
Sebastián Balmaceda. 



HACIENDA, CARNES. El Gobierno del Distrito pide informes sobre otro ocurso 
presentado por Sebastián Balmaceda. 
MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. El Supremo Gobierno afirma que 
no depende de él el dispensar del pago de todo derecho a los herrajes que 
introduzca de Europa Enrique Griffon, para el mercado de San Juan de la 
Penitencia. Se recabará esta gracia del Congreso en sesión ordinaria. 
CASAS DE MATANZA. El Inspector de carnes informa sobre las diligencias 
llevadas a cabo por Manuel Arellano respecto al corral de matanza que se le cerró, 
que se le pida al mismo el libro original del registro, que debió llevar en su corral. 
Pide instrucciones sobre qué hacer respecto al auto judicial que se giró en su 
contra. 
TOCINERÍAS, RUINAS. El jefe del cuartel número 25 manifiesta el estado ruinoso 
en que se halla la tocinería del Banco. 
RÍOS Y ACEQUIAS, INUNDACIONES. Se informa de que la anegación del colegio 
de San Fernando procede de las presas que ha puesto Antonio Batres en el baño 
de Illescas, por lo que se manda que en tres días queden quitadas las mismas.  
AYUNTAMIENTO. Se inserta un certificado en que se detallan las diversas 
ocupaciones que Mariano Icaza y Mora ha tenido en el Ayuntamiento a través de 
los años.  
MERCADOS. Se rechaza que el aumento en el número de robos en el mercado 
del Volador proceda de la disminución del número de Guardas, por lo que no se 
restituyen los que había. Se rechaza así mismo la renuncia que hicieron Álvarez y 
Cortina de la Comisión de Mercados, pero ellos afirmaron que cesaba su 
intervención en la misma.  
JUSTICIA. Se aprueba la propuesta del señor Icaza de que se pase a uno de los 
Jueces de lo criminal copia certificada de la exposición que precede, para la 
instrucción de una sumaria relativa a los hechos que ahí se refieren, y para que en 
vista de la misma se proceda a lo que haya lugar.  
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se permite a Manuel Suárez el dar funciones de toros, 
circo y otras que no estén prohibidas, en la plaza formada en la calle Real de 
Santa Ana. Se informa al Gobierno del Distrito, para que cuide de que en ese 
punto no se altere la tranquilidad pública. 
CARNES, CASAS DE MATANZA. Relativamente a la denuncia presentada por 
Manuel Arellano, sobre la negativa que se le dio de darle una patente para matar 
en su corral, por considerarse que sólo el rastro de Ciudad cuenta con las 
condiciones adecuadas, se pide al juez de Letras que antes de decidir sobre el 
asunto oiga el informe de la Corporación. Se considera que el asunto no es del 
orden jurídico, sino que tiene que ver con las atribuciones de la autoridad de 
policía.  
AGUAS. Se vende en $100 una merced de 5 pajas de agua a Gregorio Mier y 
Terán, en la casa número 5 de la calle de Cordobanes.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se dará a Carolina Cappe el certificado que pide, con 
inserción de la toma de razón del título de Preceptora de primeras letras.  
LICORES. Se aprueba el dictamen que establece la expedición de permisos 
especiales a los expendios de licores para la venta hasta las nueve de la noche, y 
en las tardes de los días festivos.  
 



52 
19 de junio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
ELECCIONES. El Consejo de Gobierno afirma que no existe ningún impedimento 
para la realización de las elecciones para Ayuntamiento previstas en la ley de 19 
de mayo, pues en ella se deroga toda determinación anterior, al afirmarse que se 
seguirán los lineamientos previstos en la ley de 12 de julio de 1830. Sin embargo, 
sí existe el obstáculo de tener que estar hecho el registro de la Guardia Civil para 
las elecciones para Congreso General, por lo que pide dicho Consejo que se 
expedite la formación de esos padrones.  
PASEOS. Se recibe el plano del jardín de San Fernando, que estaba en el 
Ministerio de Relaciones. 
CARNES. El Gobierno del Distrito pide informes sobre la queja de Manuel 
Arellano, y que ha pedido numerosas veces desde septiembre del año pasado. 
CARNES. La Comisión de carnes deberá entregar el día siguiente el informe que 
pidió el Gobierno del Distrito, relativo a la queja presentada por Manuel Arellano, o 
se transcribirá este acuerdo a dicho Gobierno. 
CARNES. El Gobierno del Distrito pide informes sobre la queja presentada por 
Sebastián Balmaceda, de que el Inspector de carnes no ha querido recibir la 
relación jurada de los carneros que ha introducido a su casa.  
SALUBRIDAD. El Consejo Superior de Salubridad pide que los Alcaldes de 
manzana recaben una noticia exacta del profesor o profesores de medicina y 
cirugía que vivan en sus respectivas demarcaciones, especificando quién es 
médico y quién cirujano. 
SALUBRIDAD. La Secretaría informa que habiéndose acordado que los regidores 
presentaran la noticia de los médicos y sacerdotes que habitaban en cada cuartel, 
hay Capitulares que aún no la entregan.  
SALUBRIDAD. Se manda decir al Consejo Superior de Salubridad que él tiene la 
obligación de tener el registro que pide, relativo a los médicos de la Ciudad y su 
domicilio, y que el Ayuntamiento no está obligado a dar tales noticias, y sin 
embargo se mana que los regidores que no han formado tales informes, lo hagan, 
y cuando estén listos se remitan al Gobierno del Distrito. 
MERCADOS. Luis Velázquez de la Cadena pide que se despache cuanto antes el 
ocurso que tiene presentado relativo a la destrucción de los jacales del Tecpan de 
San Juan y las Vizcaínas, y que se le pague el canon del censo enfitéutico de la 
plazuela de San Juan de la Penitencia.  
ACTOS RELIGIOSOS, REMEDIOS. La Abadesa del convento de Santa Isabel 
pide que la imagen de la Virgen de los Remedios pase a su convento para la 
función titular desde la víspera, y que permanezca en él por toda la octava. Se 
aprueba esta solicitud, y se informa así a la Abadesa, al Cabildo eclesiástico y a 
Archicofradía; una vez terminada la octava volverá la imagen a la Catedral. 
AGUAS. Se aprueban las bases generales para la venta de mercedes de agua, de 
las cuales las dos primeras ya se habían aprobado y las demás estaban 
pendientes, haciendo ligeras variaciones, y suavizando los términos de las que ya 
se habían aprobado.  
AGUAS. Se venderán a Luis Robalo, Juan Fernández Madrid y Francisco Iturbe, 



las mercedes que pidieron, bajo las bases recién fijadas. 
CABILDOS, GOBERNADORES. El gobernador concurre al presente cabildo para 
tratar varios negocios.  
MERCADO DEL VOLADOR. El gobernador manifiesta lo escandaloso de los 
robos que se han verificado en el mercado del Volador, por haberse disminuido el 
número de sus Guardas, y porque las puertas no tienen las cerraduras 
convenientes. 
MERCADO DEL VOLADOR. El Capitular Jiménez afirma que los robos provienen 
de la nula vigilancia de los Guardas, y que las puertas no tienen las cerraduras a 
pesar de que hace muchos meses se aprobó el presupuesto para ese gasto. 
MERCADO DEL VOLADOR. Se manda que para el día siguiente queden puestas 
las cerraduras de la puerta del mercado del Volador, haciendo responsable de ello 
al Administrador del ramo.  
AYUNTAMIENTO, COMISIONES, MERCADOS. El Capitular Cortina vuelve a la 
Comisión de Mercados.  
AGUAS, CÁRCELES. El gobernador se queja de la escasez de agua que sufre el 
Presidio de Santiago, y no se ha verificado la obra que el Ayuntamiento iba a 
hacer para la toma de la misma. 
AGUAS, CÁRCELES. Se manda hacer la obra de la toma de agua para el Presidio 
de Santiago, que no pasará de $80, a cargo de los fondos municipales.  
TERRENOS, MULADARES. El gobernador advierte que a espaldas del convento 
de San Diego se está formando un muladar, en un terreno que está a cargo del 
señor Conde del Valle. El negocio, cuyo expediente se encuentra en la Comisión 
de Terrenos, se despachará cuanto antes. 
EMPEDRADOS. El gobernador pide informes sobre los recintos que se quitaron 
de las calles de Plateros, y que estaban en la Plaza de Armas. Se le girará el 
informe, en el concepto de que 300 de ellos se llevaron a la Cárcel Nacional, y 
otros tantos se trasladaron al matadero. Se manda también que el Sobrestante 
Mayor venga al presente cabildo para informar sobre el asunto. 
CARNES. Se informa al gobernador sobre el estado que guarda el negocio relativo 
a la queja de Arellano, y sobre el acuerdo que al respecto se dio hoy.  
EMPEDRADOS. El Sobrestante Mayor no está en el edificio. Se retira el 
gobernador. 
CALLES. Se da primera lectura de un dictamen que manifiesta que para la 
apertura de una nueva calle cerca de la plazuela de San Juan de la Penitencia, en 
el extremo norte del callejón de la Chiquihuitera, se debe hacer la demolición de 
una parte de las fincas que en el sitio tiene Cástulo Barreda, pagándosele al 
mismo por ello $4,2000.  
 
53 
20 de junio (cabildo extraordinario) 
 
CABILDOS. El motivo del presente es tratar los asuntos que quedaron pendientes 
ayer. 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
CALLES. Se aprueba en lo general el dictamen presentado en cabildo de ayer, 
relativo a la demolición de una parte de las fincas de Cástulo Barreda para la 



apertura de una nueva calle, en las inmediaciones de San Juan de la Penitencia. 
Puesto a discusión en lo particular, la Comisión retiró el dictamen.  
MERCADO DEL VOLADOR. El Administrador del mercado del Volador manifiesta 
que no es posible que las puertas del mismo queden listas para el presente día, 
sino hasta la semana entrante. 
TERRENOS. Se rechaza la adjudicación solicitada por Francisco Bonilla, de una 
parte de la plazuela de San Juan de Dios.  
HACIENDA, LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Se hará a José María Salas el 
pago que le corresponde como cesionario del crédito que perteneció a Luis Bracho 
por el valor de los útiles de la Limpia. Queda por tanto sin efecto la orden de 
retención que al respeto había girado el juez Cayetano Ibarra, y así se le informa. 
HACIENDA, MULTAS. Se pide al Gobierno del Distrito que todas las multas se 
enteren en la Tesorería municipal, menos las que impongan las autoridades 
judiciales que funcionen sólo con ese carácter. Una vez logrado este punto se 
decidirá lo conveniente sobre la solicitud hecha por Andrés Leguísamo, que quiere 
que para que se le paguen los $100 que se le deben por el fondo de multas en 
virtud de la asignación de $50 que se le hizo como encargado de la sección de 
vagos. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se pagarán a Gavina Arroyo $24, 7 reales. 
TERRENOS. Se permite a Francisco Mancebo enajenar a Dolores Salazar un 
terreno que tiene en enfiteusis por la Pila de la Habana.  
BENEFICENCIA. Se informa al gobernador que el proyecto que se presentó para 
el establecimiento de un banco de beneficencia en la Capital es grandioso, pero 
que no está desarrollado como era de esperarse, lo cual se podrá informar a los 
interesados por si desean hacer más explicaciones. 
AGUAS. Se concede en arrendamiento a Ignacio Sandoval una merced de 5 pajas 
de agua para su casa número 16 de la calle de Chiconautla. 
TERRENOS. Se adjudica a Vicente Gómez el terreno que denunció, ubicado por 
el Cacahuatal de San Pablo. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Se archiva el expediente relativo a que las canoas trajineras 
se coloquen en la acequia de un modo que no estorbe el tránsito de las demás 
canoas y chalupas.  
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. Cada comisión deberá presentar para el martes 
26 de junio un inventario con todos los enseres, muebles, útiles, etc., 
pertenecientes a su ramo. 
AGUAS. Alejandro Medina pide los derrames de la fuente pública del Factor para 
la casa número 3 de la segunda calle del Factor. 
AGUAS. Un individuo solicita una merced de agua para la casa número 1 de la 
calle de las Rejas de la Concepción. 
TERRENOS. Vicente Ortiz Téllez manifiesta que cede a Mariano Mayorga el 
derecho que tiene adquirido al callejón que denunció, ubicado por la plaza de la 
Lagunilla. 
ALUMBRADO. Francisco Pinto, contratista del aceite para el Alumbrado, pide que 
antes de establecerse la nueva iluminación de los 500 faroles, se le avise al 
menos con la anticipación de un mes. 
HOSPITALES. Francisco Navarro, practicante en el hospital de presos, dice que 
por haberse inoculado haciendo una operación, no pudo continuar en su plaza, y 



pide se le satisfaga el sueldo correspondiente al tiempo que estuvo impedido. 
 
54 
22 de junio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
ALCALDES DE MANZANA. E nombran varios Alcaldes de manzana. 
ARMAS. Se manifiesta la necesidad de trasladar el parque que existe en Palacio y 
en el convento de San Agustín a un lugar distante de la población, por el temor 
que tiene la misma de que se incendie por un rayo u otro accidente. Se pedirá al 
presidente que verifique ese traslado. 
EMPEDRADOS. Visto el informe del Sobrestante Mayor sobre los recintos que 
mandó quitar de la calle de Plateros, se le pide que detalle sobre los recintos que 
calificó de inservibles y que mandó rajar. 
CÁRCELES. La Comisión de Cárceles informará en próximo cabildo por qué el 
Juzgado de turno no se ha trasladado a la Cárcel Nacional. 
AGUAS. Se darán de los fondos municipales $2,000 para la construcción de las 
cañerías que conducen el agua al barrio de los Ángeles, al de Santiago y al 
Presidio. Se repartirá el agua de la manera conveniente. El pago se hará en 
abonos de $500 mensuales.  
AGUAS. Se aprueba el presupuesto de $2,500 presentado por Enrique Griffon 
para la compostura del acueducto en su parte que pasa por el Campo Florido, en 
el bosque de Chapultepec, y la Tlaspana. Dicho Griffon verificará el cumplimiento 
de todas las obras.  
ELECCIONES. La Comisión de Elecciones informará en el próximo cabildo sobre 
el estado que guardan sus trabajos. 
 
55 
26 de junio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
TOCINERÍAS. El Gobierno del Distrito pide la remisión, en dos días, de la 
representación hecha por los comerciantes en el ramo de tocinerías. Al respecto 
se pide al gobernador que cite a una Junta para tratar las representaciones, así 
como para acordar el arreglo general que ha propuesto el Inspector de carnes.  
EMPEDRADOS, ATARJEAS. El Comandante del Batallón de Guardia de Policía, 
Cayetano Basave, manifiesta que el cuartel de ese cuerpo está anegado, ya que 
la zanja lateral está azolvada, y por los defectos del desagüe general de la ciudad. 
Dice que para la limpia necesaria sólo se necesitan los útiles y 100 hombres. 
HACIENDA. El Gobierno del Estado de México pide el pago de $198, 5 reales 6 
granos, que tomó el Ayuntamiento cuando fue ocupada la Capital. Se pide informe 
sobre este asunto a diversas instancias, y se manifiesta que podría aprovecharse 
la ocasión para reclamar por los presos que remitió Toluca a México, y que fueron 
sostenidos por los fondos municipales. 
ACTOS RELIGIOSOS, REMEDIOS. La Abadesa del convento de Santa Isabel 
agradece el acuerdo dado para que la Virgen de los Remedios pase a su convento 
en la víspera de la función titular, y permanezca en él toda la octava. 



AGUAS. No estando de acuerdo Mariano Cosío con la primera condición impuesta 
para la venta de mercedes de agua, se le informa que él no está comprendido en 
dicha condición, según se acordó el 5 de junio. 
TERRENOS. Se manda que el Escribano de diligencias haga la anotación 
correspondiente al premiso que se dio a Francisco Mancebo para enajenar el 
terreno que tiene en enfiteusis. 
TERRENOS. Se adjudicará Jorge Madrigal un terreno situado al fin de la calle 
llamada de Luisa de Borbón, por la plazuela de Tarasquillo, ya que desistió de en 
su oposición Dolores Gallardo, y el mismo Madrigal no pudo comprobar los 
derechos que tiene sobre el terreno el convento de la Concepción.  
AGUAS. Se venden a José María Nava dos mercedes de agua en $1,100 cada 
una, incluidas las composturas de cañería. Una es para la casa número 2 de la 
calle del Puente de Santa Domingo, y la otra para la casa número 13 de la de San 
Hipólito.  
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. Gregorio Escamilla, como representante de 
Mariano Rivera, pide que se cumpla con la orden del Tribunal mercantil, para que 
se retenga a José María Barrera la parte que le corresponde en el valor de los 
útiles de la Limpia. 
AGUAS. Francisco Gutiérrez, hijo político de José María Martínez, pide se declare 
que le pertenecen en propiedad dos mercedes de agua, a las cuales dice tener 
derecho por el documento que adjunta. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Francisco Villanueva pide se le dé el título de Preceptor 
de primeras letras, previo el examen correspondiente. 
TERRENOS, POTREROS. Joaquín Velázquez pide que se le arrenden los 
potreros contiguos al peñol de los Baños. 
EMPEDRADOS. El Escribano de diligencias ratifica y detalla el informe del 
Sobrestante Mayor, sobre los destinos que se dio a los recintos que existían en la 
calle de Plateros. 
ELECCIONES. La Comisión de Elecciones informa que sus trabajos van muy 
avanzados, pues ya se han expedido los nombramientos para empadronadores, 
cuya lista se leyó. Se aprobaron los procedimientos de la comisión.  
HOSPITALES. Se pagará a Francisco Navarro, practicante del hospital de presos, 
el sueldo que le corresponde por el tiempo que estuvo impedido, por habérsele 
inutilizado una mano al hacer una operación en un cadáver. 
SALUBRIDAD. Los Capitulares Icaza, Álvarez y García Icazbalceta, presentan las 
listas de los facultativos de medicina y eclesiásticos que hay en sus respectivos 
cuarteles.  
 
56 
30 de junio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
HOSPITALES. El Vicario Capitular informa que el Brigadier Mariano Picazo ha 
cesado en la administración del hospital de San Andrés, entrando en su reemplazo 
José María Medina, a quien la municipalidad debe hacer el abono mensual de 
$2,000. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El gobernador del Distrito pide que a la mayor brevedad se 



quiten unas presas que por olvido se dejaron puestas en las atarjeas que se 
limpiaron el año anterior, y que causan anegaciones. 
CALLES. Se vuelve a discutir, se reforma y se aprueba el dictamen sobre la calle 
que se abrirá por el callejón de la Chiquihuitera y el nuevo mercado de San Juan 
de la Penitencia, detallándose la forma en que se pagarán a Cástulo Barreda los 
$4,200 por la parte de sus fincas que tendrá que destruirse. $2,040 de dicha suma 
serán compensados del crédito que adeuda al fondo municipal, dándosele $500 
en recibos que designe la Comisión de Hacienda, de rentas vencidas de mercedes 
de agua, y pagándosele el resto en abonos de $250 mensuales. Si el negocio 
causa alcabala, la pagará Barreda. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 

JULIO 
 
57 
3 de julio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior.  
PLAZAS DE TOROS, HOSPITALES. No hay inconveniente por parte del Fiscal de 
la Secretaría para que a Ignacio de la Barrera y a Francisco Barrera y Prieto, el 
certificado que pidieron, de que en 1847 el General en Jefe del Ejército de Oriente 
dio una orden para que se ocupara parte de la madera de la plaza de toros de San 
Pablo, y de la orden que se dio para que se facilitaran unas puertas de las 
lumbreras para acamas de los heridos en el hospital de San Pablo. 
AGUAS. La toma de la merced de agua que se ha concedido a Mariano García 
Icazbalceta, para la casa número 4 de la estampa de Balvanera, se pondrá en el 
ramo de la Merced. 
AGUAS. Se venderá a Francisco Iturbe la merced de agua que pidió para una 
casa en Tacubaya, bajo las condiciones fijadas por punto general para estos 
casos. 
HACIENDA, CRÉDITOS. José María López pide que como albacea testamentario 
de Ceferina Retana Calderón, y como apoderado de Cleofás y Juliana, se le 
satisfagan los réditos correspondientes al capital que se les reconoce por la 
municipalidad y los abonos estipulados para amortizarlos. Se aprueba su solicitud.  
DIVERSIONES PÚBLICAS, PALENQUES. Cristóbal Terán pide licencia para dar 
unos galos en los días de fiesta en el palenque que se halla a espaldas de San 
Lorenzo. 
CASAS DE MATANZA. Manuel Arellano pide se evacúe el informe que ha 
solicitado el Gobierno del Distrito sobre la clausura que se hizo del rastro de la 
Garrapata. 
RUINAS. Rafael Navarro denuncia la casa ruinosa marcada con el número 5 de la 
segunda calle de Mesones.  
CARNES. La Superiora de las Hermanas de la Caridad pide que se exima del 
pago de derechos, a los carneros que consumen dichas hermanas. 
AGUAS. Manuel Ormanchea solicita media merced de agua para la casa número 
29 de la calle del Puente de Alvarado. Se le informa que no pueden concederse 
mercedes de menos de 5 pajas. 



TERRENOS. Marcelo Álvarez pide que se le otorgue la escritura del terreno que 
denunció, ubicado por el callejón de la Polilla, desde el año de 1838. 
TERRENOS. Teófila Silva pide que se le eviten los perjuicios que se le 
ocasionarán, si se ocupa parte de su terreno, en la formación de un nuevo 
tiradero. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Gavina Arroyo, María Torija y Tomasa Flores, piden 
que se les paguen los sueldos que se les deben como Preceptoras de las Amigas 
municipales. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
58 
6 de julio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
RÍOS Y ACEQUIAS, INUNDACIONES. El Gobierno del Distrito remite el informe 
dado por los Arquitectos Silerio Izaguirre, Vicente E. Manero, Manuel Gargollo y 
Parra, Francisco Garay y Lorenzo Hidalga, sobre las presas que se colocaron en 
el año de 1848 por la comisión respectiva en el gran canal de Chalco, con el 
objeto de asegurar las medidas que sobre el mismo negocio deba tomar el 
Gobierno.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. El alcalde de la manzana número 19, Rafael Vargas, 
vuelve a señalar los robos que se cometen en el callejón del Estanco Viejo de 
Mujeres, pidiendo se remedie esta situación. 
MERCADO DEL VOLADOR. Respecto a los robos que han ocurrido en el 
mercado del volador, el Juzgado segundo de letras de lo criminal informa que en 
las diligencias practicadas tomaron conocimiento los Jueces Muñoz de Cote, 
Gómez de la Peña y el mismo Juzgado, apareciendo como cómplices en los robos 
Feliciano Barrera y Pedro Cervantes, habiéndoseles recogido 19 rebozos. 
ALCALDES DE MANZANA. Germán Corona dice que se ha vuelto a mudar a la 
casa número 5 de la calle del Águila, por lo que reasume el cargo de alcalde de 
manzana. 
CARNES. Se convocará a los tratantes en el giro de carnes para que dentro de 9 
días contados desde el lunes siguiente, presenten sus propuestas para proveer de 
carnes a la cárcel. Se rematará en almoneda al mejor postor. Se sugiere que uno 
que debe más de $800 pague su deuda con las carnes para la cárcel. 
CALLES. Se indicará al gobernador del Distrito que si no está de acuerdo en la 
colocación de las piedras de mármol para los letreros de las calles, indique su 
resolución, pero que en todo caso se pague a Tangassi por las que a tiene 
concluidas.  
ACTAS. Se pide al gobernador que remita copia de un acta. 
AGUAS, ARQUERÍAS. Se exigirá a Jorge Ainslie que cumpla con el contrato por 
el cual se obligó a derribar los arcos que se hallan desde el puente de la Mariscala 
hasta la primera puerta de la Alameda, o de lo contrario se procederá en su contra 
con arreglo al referido contrato. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Previos los requisitos acostumbrados, se expedirá a 
Francisco de P. Villanueva el título de Profesor de primeras letras. Se le pedirá 
que reciba dos o tres alumnos gratuitos en la escuela que abra.  



AGUAS. Se destinarán $72, 3 reales del fondo destinado a la reposición de 
arquerías, para la compra de las canoas necesarias para suplir la falta del 
acueducto. 
CARNES, CASAS DE MATANZA. Se reparará la pared del corral interior que está 
a la espalda del corral del rastro, costando la obra $262. 
CÁRCELES. Se pagará a José María Alva $33, 7 reales, 8 granos, por las 
composturas que hizo en la Cárcel de Ciudad. 
ALUMBRADO. Francisco Prieto pide un certificado que acredite que ha cumplido 
religiosamente con la contrata del aceite para el Alumbrado, hecha desde 1847. 
TERRENOS. Vecinos de la calle de Tarasquillo se oponen a la denuncia de un 
terreno que se halla en la plazuela homónima. 
TERRENOS. José Francisco Bonilla pide que se despache la solicitud que tiene 
pendiente sobre la denuncia de un terreno situado en la plazuela de Madrid. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Se pasa al Fiscal de la 
Secretaría la solicitud que hace Luis Camargo para que se le dé un certificado de 
que desde que se le nombró Oficial Segundo, ha desempeñado esas labores, y 
las de Oficial Tercero. 
CÁRCELES. La Comisión de Cárceles presentó para el conocimiento del 
Ayuntamiento una colección de planas formadas por los presos. Se darán las 
gracias a la comisión y a los preceptores que instruyen a los reos.  
HACIENDA, ADUANA. Previo informe de las oficinas de Contabilidad, se pedirá un 
informe al jefe de la Sección liquidataria de la Aduana, de las cantidades que se 
hayan cobrado pertenecientes a los derechos municipales, desde que se extinguió 
dicha renta de la Aduana en enero de 1848. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 
59 
10 de julio  
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior.  
AYUNTAMIENTO. Se hace una protesta en la que se indica que los actuales 
Capitulares no están buscando la reelección, y que en caso de obtenerla, no 
aceptarán los cargos que se les den. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. La obra que se hace en el hospital de dementes 
ha tropezado con que el propietario del baño del Prior se rehúsa a que el hospital 
disfrute de unas servidumbres que le pertenecen, por lo que para remover el 
inconveniente, se interpuso un recurso momentáneo, mismo que el Ayuntamiento 
aprueba. Se faculta a los Síndicos para actuar judicial o extrajudicialmente para 
resolver este asunto, pidiéndole al gobernador la respectiva licencia.  
CARNES, CASAS DE MATANZA. Manuel Arellano pide que se despache el 
informe que tiene pedido el Gobierno del Distrito respecto a su queja, por 
habérsele cerrado el rastro de la calle de la Garrapata. Se deberá remitir el 
informe dentro de tres días, por recomendación del gobernador. 
HACIENDA. Los Ministros Tesoreros piden una noticia de los capitales que se 
reconocen a los exclaustrados de San Juan de Dios y San Hipólito, y de las fincas 
rústicas y urbanas que les pertenecieron. 
AGUAS, ARQUERÍAS. Jorge Ainslié dice que contestará por escrito al oficio que 



se le envió instándole a que cumpliera con el contrato celebrado para la 
demolición de los arcos de la Mariscala, y también que presentará la cuenta 
relativa a la obra de Santiago. Se le pide que haga tal contestación en un término 
de tres días, o de lo contrario surtirá efecto el acuerdo de 6 de julio. 
CARNES. Se adoptará la sugerencia del Inspector de carnes respecto a la queja 
presentada por Sebastián Balmaceda, por la multa que se le impuso. La multa fue 
del 25% con arreglo al artículo número 34 del bando de 15 de mayo último, por no 
haber entregado Balmaceda en tiempo oportuno los documentos relativos.  
CARNES, CASAS DE MATANZA. La Comisión de Carnes pregunta a la 
superioridad si se debe cobrar a Pascuala Salazar y a Regino Cárdenas, los $250 
con arreglo al bando relativo, luego de habérseles cerrado por un año sus casas 
de matanza en razón de que no contaban con la patente respectiva. 
HACIENDA. Se pagará a Pío Bermegillo, albacea de la testamentaria de Josefa 
Domínguez de Huarte, el rédito del capital que se le reconoce a dicha señora por 
los fondos municipales. 
TERRENOS. Se declara sin lugar la adjudicación del terreno denunciado por 
Manuel Díaz Vera, situado en la plazuela de Tarasquillo. 
AGUAS. Se concede a Alejandro Medina la merced de 5 pajas de agua que pidió 
para la casa número 1 de la calle de las Rejas de la Concepción. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, PALENQUES. Se da licencia a Cristóbal Terán para 
dar algunas funciones de gallos en el palenque situado en la casa número 1 de la 
espalda de San Lorenzo. 
AGUAS. Se deniegan a Alejandro Medina los derrames de la fuente pública del 
Factor, para su casa número 3 de la segunda calle del Factor, por no poder haber 
tales derrames, debido a la llave económica que tiene dicha fuente. 
CARNES. Se procederá a levantar la pared que se ha caído en el corral interior 
del matadero, tomándose para los gastos de la obra, que costará $262, la cantidad 
necesaria de los productos del piso del mismo rastro.  
HACIENDA (PROPIOS), MERCADOS. Se revoca la cláusula del contrato 
celebrado con los señores Orbañanos para la renta de un cajón, mediante la cual 
se desconocía expresamente que dichos señores tuvieran derecho alguno para 
traspasar ese cajón. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se dan 15 días de vacaciones a las Preceptoras de las 
cuatro Amigas municipales.  
CÁRCELES. Víctor Quevedo solicita la Alcaidía de la Cárcel de Ciudad, que va a 
vacar. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Varios profesores de primeras letras han resuelto 
formar un cuerpo, y piden la aprobación del Ayuntamiento para el reglamento 
respectivo.  
AGUAS. Estanislao Flores y hermanos piden que se les venda una merced de 
agua en $1,500, de los que darán $500 al contado, y $1,000 a cuenta de lo que les 
debe la municipalidad. 
AGUAS. Fernando Benítez pide comprar una merced de agua para las cinco 
casas comprendidas entre el número 7 de la calle de la Joya, y número 1 de la 
primera de Mesones. 
MERCADOS. El Cura de la parroquia de Santa María pide que se le cedan, a 
beneficio de dicha iglesia, la mitad de los productos del mercado que se forma 



cerca de ella, con motivo de la solemnidad de 15 de agosto próximo. Se concede 
dicha gracia en atención a la pobreza de esa parroquia. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
60 
13 de julio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Se nombra un auxiliar para el Peñón de los Baños. 
CABILDOS, GOBERNADORES. El gobernador quería concurrir al cabildo, pero no 
puede por estar urgentemente ocupado. 
PASEOS, EMPEDRADOS. El Gobierno del Distrito pide que quede terminada 
cuanto antes la banqueta del paseo de la Plaza Mayor. 
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares del bando de 10 de julio. 
AGUAS. Se ve y se retira un dictamen que determina la venta a Estanislao Flores 
y hermanos merced y media de agua delgada, en $1,500.  
PASEOS, EMPEDRADOS. Se aprueba el gasto de $70 hecho por la Tesorería 
para el completo de los $1,000 que ofreció dar el Ayuntamiento para la obra de la 
banqueta que circunda el atrio de Catedral. La misma oficina pagará lo que falte. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA, HACIENDA. Se pagará a las Preceptoras de las 
Amigas municipales lo que se les debe, dándoseles $25 mensuales, que se 
tomarán de los descuentos que se harán a los empleados que deben algo a los 
fondos municipales. 
CARNES. Se solicitará de la superioridad la autorización para que se exima del 
pago de los derechos municipales a las cabezas de ganado que consumen las 
Hermanas de la Caridad. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. Se rechaza la solicitud de Leandro Estrada, de 
que se le eximiera de la contribución de canales por lo que respecta a una casa 
que le pertenece. 
TERRENOS. Se permite a Cipriano Pérez, albacea testamentario de Feliciana 
Pérez Tejada, enajenar el terreno adjudicado a ella, situado por la plazuela de 
Juan Carbonero.  
TERRENOS. Se permite a Ángel López enajenar un terreno que tiene en 
enfiteusis en la calle del Niño Perdido. 
TERRENOS. Se procederá a la demolición de una casa ruinosa que está por la 
calle de Santa Bárbara, cuyos materiales serán aprovechados por la Obrería 
Mayor, y se adjudicará el terreno a Amado Aguilar, habiendo desistido en su 
denuncia Donaciano Villafuerte.  
TERRENOS. Se rechaza la solicitud de Miguel Tentori de que se le permitiera 
pagar en anualidades, y no quinquenios, el canon de un terreno que tiene en 
enfiteusis por la plazuela de Pacheco.  
MERCADOS, POLICÍA DE SEGURIDAD. No se cree necesario que se 
restablezcan los guardas suprimidos en el mercado del Volador, porque los que 
hay son bastantes para atender su custodia, y los robos ocurridos últimamente se 
deben al abandono de los mismos Guardas. 
SALUBRIDAD. Respecto a la consulta que hizo el Inspector de carnes, sobre si es 
peligroso que se venda la carne de los toros que se matan en las corridas, se 



manda al Inspector que vigile que dichos toros sean enterrados en el lugar 
conveniente. 
HOSPITALES. Se pide al Gobierno del Distrito que mande a los Jefes de los 
cuerpos Bravos y Mina a que satisfagan las estancias que adeudan los soldados 
de dichos cuerpos en los hospitales de la municipalidad. 
PULQUERÍAS. El alcalde de la manzana número 119 manifiesta los abusos 
cometidos en la pulquería situada en la segunda calle de Santo Domingo, 
conocida con el nombre de “la Tarasquita”, por lo que la mandó cerrar. 
AGUAS, ARQUERÍAS. Jorge Ainslié pide 3 meses para llevar a cabo la demolición 
de los arcos de la Mariscala. Se rechaza la solicitud, exigiéndole que cumpla con 
el acuerdo último sobre que principie la obra referida.  
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. José María Barrera pide continuar con la Limpia 
de la Ciudad por tres años, ofreciendo condiciones ventajosas.  
ELECCIONES. Se mandó esperar el oficio en que el Colegio Electoral pedirá la 
demarcación especial de algunos cuarteles menores. 
PASEOS, EMPEDRADOS. El presidente de la República ha manifestado su 
interés en que se termine cuanto antes la banqueta de la Plaza Mayor, y todo el 
paseo que se debe formar sobre ella.  
CABILDOS. La semana entrante habrá cabildos diarios para despachar asuntos 
urgentes. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
61 
17 de mayo 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
ELECCIONES. Recibido un oficio del Colegio Electoral, en el que se pedía la 
especificación respecto a la demarcación de los cuarteles menores, se mandó al 
Oficial Mayor hacer esa rectificación. Cumplido ese trabajo, se acordó que por 
ahora se observe dicha demarcación en los actos oficiales. 
TERRENOS. El Comisario General del Distrito Federal y del Estado de México 
pide informes sobre los derechos que cree tener el Ayuntamiento respecto a un 
terreno contiguo al bosque de Chapultepec, y que según él pertenece a la 
hacienda pública, debido a que Estanislao Flores, dueño de la hacienda de la 
Condesa, has estado haciendo uso de ese terreno, declarando que desde hace 
mucho tiempo lo tenían los Flores a censo, y últimamente lo habían comprado al 
Ayuntamiento. 
HOSPITALES. El Comisario General del Distrito y del Estado de México pide que 
la Tesorería dé un certificado de las cantidades que ha entregado al hospital del 
Divino Salvador, desde la ocupación de la Capital por los estadounidenses hasta 
la fecha. No debe dicha Tesorería entregar nada al hospital. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, PALENQUES. El Gobierno del Distrito está enterado 
de la licencia dada a Cristóbal Terán para unas funciones de gallos en el palenque 
situado a espaldas de San Lorenzo, número 1. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. El Gobierno del Distrito da licencia para que los 
Síndicos promuevan el recurso judicial relativo a que el hospital de San Hipólito 
tenga expedito el uso de las servidumbres que le debe la finca denominada Baño 



del Prior. 
AGUAS. Se vuelve a discutir, y se rechaza el dictamen que pretendía que se 
vendiera a los señores Flores merced y media de aguas, que pagarían en abonos. 
PLAZAS DE TOROS, GUERRA CON ESTADOS UNIDOS. Se dará a José María y 
a Francisco Barrera el certificado que piden, relativo a las maderas que tomaron 
de la plaza de toros de San Pablo, para las fortificaciones durante la guerra de la 
invasión.  
PULQUERÍAS, HACIENDA. Respecto a la cotización que debe hacerse de los 
tratantes de pulques para el cobro de los derechos municipales, se determina que 
si después de hecha la calificación general de los mismos, ocurrieren otros a pedir 
sus patentes, se verá si son suficientes para formar la cuarta clase, y de lo 
contrario se les incluirá en la tercera.  
PULQUERÍAS, HACIENDA. Se fijará a las casillas que sólo venden tlachique una 
cotización análoga a las pulquerías. 
TERRENOS, CALLES. Se manifiesta que Juan Estanislao ha tomado un terreno 
que no le pertenece, de 4,231 varas cuadradas, por lo que se llegó al acuerdo con 
él de que abra en dicho terreno una calle, derecho del callejón de San Juan 
Nepomuceno en la latitud de 14 varas, sin exigir indemnización ninguna; se 
abrirán las zanjas cegadas; se legalizará la adquisición del terreno, que hizo en 
1837.  
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. Se aprueba la donación de $15,000 hecha por 
Francisco Fagoaga al hospital de dementes de San Hipólito, mismos que serán 
percibidos por Enrique Griffon para llevar a cabo el proyecto de reforma de dicho 
hospital. Griffon percibirá por honorarios el 15% del total que importe dicha obra, 
cuyo presupuesto no podrá exceder los $35,533. La cantidad que falta respecto a 
ese presupuesto correrá por cuenta del Ayuntamiento. Se dan las gracias a 
Fagoaga. 
TERRENOS. Se aprueba el contrato celebrado con Mr. Pedro Brugiard, mediante 
el cual, habiendo el Ayuntamiento comprado a la testamentaria de José María 
Guridi el Jardín que se halla entre el lado norte del edificio de San Hipólito, y el 
lado este de la tapia de la huerta del colegio de San Fernando, se continúa a 
Brugiard el arrendamiento de dicho lugar, en el cual tendrá la obligación de plantar 
los árboles que le proporcione el Ayuntamiento. Pasados dos años terminará el 
arrendamiento, mismo que además se prohíbe traspasar.  
REMEDIOS. La Madre Priora del convento antiguo de la Enseñanza pide licencia 
para que la imagen de la Virgen de los Remedios pase a su convento. No se 
concede esta gracia. 
AGUAS. Ignacio Sandoval pide los derrames de la fuente pública de la calle de la 
Cervatana, para su casa, número 16 de la calle de Chiconautla.  
HACIENDA. Se manda a las oficinas de contabilidad que para el viernes siguiente 
remitan las cuentas generales de los años 1847 a 1848. 
JUECES DE CUARTEL. La elección de Jueces de cuartel hecha ayer ha 
escandalizado al público, porque es viciosa e ilegal, habiéndose hecho por 
aclamación y no por cédulas. Se pide al Gobierno del Distrito que dicte las 
providencias oportunas para subsanar estos defectos.  
 
62 



19 de julio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
HOSPITALES. El Comandante del Batallón de Mina manifiesta que nunca se ha 
negado a pagar las estancias de los soldados que se han curado en los 
hospitales, y que la actual demora ha dependido de los empleados de esos 
establecimientos, que no han pasado los cargos a la mayoría. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Cayetano Basave pide la entrega de las “escaramanas” que 
ha pedido para la limpia de la acequia contigua al cuartel del cuerpo de policía.  
EMPEDRADOS. El Gobierno del Distrito pide que componga la zanja que se ha 
abierto en la calzada de Belén, junto al convento de Mercedarios. Ya se dio la 
orden correspondiente para que se ejecute la obra. 
CARNES. El Gobierno del Distrito pide que para el 18 de julio se remita el informe 
relativo a la queja de Manuel Arellano. Se pide al Inspector de carnes que 
entregue el correspondiente para mañana, y se informará al gobernador 
circunstanciadamente de la actuación del Ayuntamiento en este negocio. 
AUXILIARES. El Gobierno del Distrito aprueba el nombramiento de un alcalde 
auxiliar para el Peñón de los Baños. 
PLAZAS DE TOROS. Se aprueba el certificado que se extendió a José María y a 
Manuel Barrera respecto a la madera que por orden de las autoridades militares 
se tomó de la plaza de toros de San Pablo, para las fortificaciones de la Ciudad, 
durante la invasión estadounidense. 
AGUAS. Macario del Río, comprador de la casa número 13 del callejón del 
Espíritu Santo, pidió tener un arreglo sobre la merced de agua de esa finca, y 
sobre el pago de lo que por ella se debe. El negocio es complicado por lo que se 
añadirá el señor Elguero a la Comisión de Aguas. 
ACTOS RELIGIOSOS. Se pagarán $18 al Padre Capellán de San Hipólito, por los 
gastos hechos en el triduo que el Vicario Capitular mandó celebrar para implorar la 
gracia divina para el acierto en la resolución que iba a tomarse acerca de la puerta 
de la Concepción de la Virgen. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. El Fiscal de la Secretaría 
presenta las ternas para provisión de las plazas pendientes y los ascensos, 
producto de la muerte del Oficial segundo, Manuel Carballeda, y el consiguiente 
ascenso de Luis Camargo. Se nombra como Oficial tercero a Luis Morali, cuarto 
José María Nájera, Escribiente primero Mariano Morali, segundo Juan Chousal, 
tercero Juan Rojas y cuarto Manuel Trujillo. Se aprobaron las propuestas del 
dictamen, menos las que hacen referencia los sueldos de los Oficiales tercero y 
cuarto, que serán revisadas con el reglamento.  
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. Se añade una nueva cláusula al contrato para el 
mejoramiento del hospital de dementes de San Hipólito, en la que se previene que 
si el terreno especificado en él se destina a otro uso que no sea para los 
dementes, se revocará la donación hecha por el señor Fagoaga, así como la suma 
de $10,000 cuyo objeto ha sido a reforma y mejoramiento de ese hospital.  
ALUMBRADO. Se da a Francisco Prieto el certificado que pide, de haber cumplido 
religiosamente con la contrata del aceite para el Alumbrado. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Antonio Daza, individuo de una Junta encargada de 
fomentar la instrucción primaria, solicita algunos auxilios de los fondos creados por 



decreto de 6 de octubre de 1847. 
PULQUERÍAS. Martín de Noriega pide se le devuelva la parte de las 
contribuciones que anticipó, correspondiente a los días que su pulquería ha estado 
cerrada, y que ha sido desde el 9 de octubre.  
TERRENOS, POTREROS. Los vecinos del Peñón piden que no se arrienden los 
potreros cercanos a ese lugar. Se autoriza a la Comisión de Hacienda para 
arrendar dichos potreros, y para remover al encargado actual de la recaudación de 
los productos que rinden, exigiéndole las cuentas correspondientes, si lo juzga 
conveniente. 
 
63 
20 de julio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Se manda destruir la presa llamada “de don Juan Luna”, que 
fue indebidamente repuesta según los peritos. 
HACIENDA. El jefe de la Sección recaudadora manifiesta el resultado de sus 
trabajos en el trimestre de abril a junio de 1849: lo debido cobrar son $75,503, 4 
reales ½ grano; lo cobrado ha sido $74,491, 4 reales 4 ½ granos; lo pendiente 
hasta fin de junio son $1,112, 6 granos; lo cobrado en julio por cuenta de lo de 
junio son $674, 7 reales 10 ½ granos; el líquido por cobrar hasta fin de junio son 
$337, 7 ½ granos.  
AGUAS. La Comisión de Aguas llegó a un arreglo con Macario del Ríos sobre el 
agua que disfruta la casa número 13 del callejón del Espíritu Santo, mediante el 
cual dicho señor se hará cargo de los arrendamientos que se adeudan desde que 
perteneció la merced a Pedro Roselló, hasta el 31 de diciembre del año pasado. 
Pasa ahora el arrendamiento de la merced al citado del Río.  
TERRENOS. Se envía al Comisario del Distrito y del Estado de México una nota 
relativa a la propiedad que el Ayuntamiento ha tenido siempre de un terreno 
próximo al bosque de Chapultepec, que últimamente se vendió a los señores 
Flores, y cuyo dominio está ampliamente acreditado. 
CÁRCELES. Se aprueba el nombramiento de los dependientes de las cárceles y 
el presidio, con el carácter de amovibles a juicio del Ayuntamiento, y con expresión 
de sus distintos destinos y sueldos. 
CÁRCELES. Se advierte a Atanasio Guzmán que si dentro de tres meses no está 
vindicado y repuesto en su empleo, no recibirá ningún dinero, y entre tanto se le 
pagarán $20 mensuales que se rebajarán del sueldo designado al Inspector. 
AGUAS. Se venderá a Estanislao Flores y hermano merced y media de agua en 
$1,500, supuesta la oferta que hicieron de pagarlo al contado.  
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Se descontará a Leandro 
Estrada la mitad del tanto % que se ha mandado o mande descontar a los demás 
empleados deudores del Ayuntamiento, como pago de lo que adeuda a los fondos 
municipales. 
CÁRCELES, ESCRIBANOS. Se informa al Gobierno del Distrito de que los 
escribanos que actuaban con los antiguos Alcaldes, han dejado de hacerlo hace 
mucho tiempo, y se informa el destino que han tenido los demás.  
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Se da a Luis Camargo el 



certificado de que ha desempeñado la plaza de Oficial segundo y las labores de 
Oficial tercero, desde que murió el Oficial segundo.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. La suma de $250 que donó el presidente de la 
República para una de las escuelas situada en el cuartel mayor número 8, se 
aplicará al establecimiento de Concepción Alcántara. 
ARQUITECTOS DE CIUDAD. No se puede dar a Manuel María Delgado la plaza 
de Arquitecto de Ciudad, a pesar del amparo en la posesión de dicho cargo que le 
ha concedido el juez de letras Agustín Pérez de Lebrija.  
HACIENDA, CUENTAS GENERALES. Se ven las cuentas generales 
correspondientes a los años económicos de 1847 y 1848. Se remitirán éstas junto 
con las de 1846. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Juran y quedan en posesión de 
sus cargos los Oficiales segundo, tercero y cuarto de la Secretaría. 
HACIENDA, ARQUITECTOS, CASAS DE MATANZA. Se pagará al Manuel 
Delgado en razón del 15% de honorario como Arquitecto encargado de la obra del 
matadero, justificándose la parte de la obra que se hizo bajo su dirección. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. El Oficial Mayor de la Secretaría 
pide un certificado de que desde el 13 de abril de 1848 hasta la fecha, ha 
desempeñado la Secretaría, expeditando el despacho del cabildo y extendiendo 
las actas del mismo, además de cumplir con sus labores de Oficial Mayor. 
ALUMBRADO. Manuel Rojo, Guarda Mayor del Alumbrado, pide un certificado del 
modo en que ha servido su plaza. 
AGUAS. Manuel Legorreta pide en arrendamiento una merced de agua para la 
casa número 11 de la calle de San Hipólito.  
HACIENDA (PROPIOS). Arcadio Segura pide se le contrate en arrendamiento la 
casa de la Pólvora. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 
64 
21 de julio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
HOSPITALES. La Comandancia General contesta al que se le dirigió para que los 
Jefes de artillería de a pie y a caballo, hicieran el pago de lo que adeudan por las 
estancias de los militares que se asisten en los hospitales de la municipalidad, 
afirmando que el cuerpo de artillería no corresponde a la Comandancia General, 
por lo que debe dirigirse un oficio al director general. Ha dado ya la orden al jefe 
de inválidos para que se haga el pago que sí le corresponde.  
AYUNTAMIENTO, ELECCIONES. El Gobierno del Distrito remite la lista de los 
Capitulares nuevamente elegidos, para que tome posesión el día siguiente; éstos 
son los regidores primero Lucas Alamán; segundo Antonio Icaza, tercero Gregorio 
Mier y Terán, cuarto Manuel Ruiz de Tejada; quinto Clemente Sanz; sexto Manuel 
Luzuriaga; séptimo Luis Muñoz; octavo Agustín Sánchez de Tagle; noveno Juan 
N. Vertiz; décimo Manuel Diez de Bonilla; onceavo Francisco Paez de Mendoza; 
doceavo Francisco Rodríguez de Puebla; treceavo Juan N. Huijosa; catorceavo 
Ignacio Erazo; quinceavo Agustín Moncada; dieciseisavo Antonio Morán. Síndicos 
primero José María de la Piedra y segundo Mariano Esteva y Ulivarri. 



CÁRCELES. Manuel Tocia Ferrer, encargado de arreglar el archivo de la Cárcel 
Nacional, informa haber concluido sus trabajos y presenta los inventarios 
respectivos. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El juez de lo civil Ignacio Flores Alatorre transcribe el auto 
que ha dado, declarándose competente para conocer del interdicto que ha 
interpuesto contra la Corporación el Administrador de las Parcialidades, por unas 
presas que se quitaron en la hacienda de Aragón. 
ACTAS. Se lee el acta levantada respecto a las presas que se demolieron ayer en 
el pueblo de Santa Anita e Iztacalco, cumpliendo el acuerdo del Ayuntamiento con 
fecha de ayer. 
MERADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA, HACIENDA. Se lee la cuenta de los 
gastos hechos para solemnizar el acto en que el presidente de la República colocó 
la primera piedra del nuevo merado en la plazuela de San Juan de la Penitencia, y 
que asciende a $1,397, 5 reales 9 granos. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Se propone que se distribuyan 
entre los empleados de la Secretaría los sueldos que no ha percibido el Oficial 
segundo de la misma desde el fallecimiento de Manuel Carballeda, repartiéndolos 
proporcionalmente según los trabajos de cada uno. 
AYUNTAMIENTO. Se expedirá al regidor Mariano Icaza un certificado de que ha 
cumplido cabalmente con sus obligaciones con el Ayuntamiento. 
HACIENDA, HOSPITALES. Se pagará a José Crespo la cantidad que se le debe 
por las medicinas que dio a los hospitales, rebajándole 20% que condona 
graciosamente. 
HACIENDA, HOSPITALES. Se reprobó la propuesta d que no se pague a Rafael 
Caso lo que pide por el pan que dio al hospital militar de San Hipólito, ya que el 
Ayuntamiento no contrató dicho servicio, pudiendo él ir con este reclamo al 
Gobierno Supremo. 
HACIENDA, HOSPITALES. Se pagará a Rafael Caso lo que se le debe, 
haciéndosele abonos mensuales para compensarle su deuda de lo que debe 
pagar por su panadería. 
AGUAS. Se concede a Manuel Legarreta la merced de agua que solicita en 
arrendamiento para la casa número 11 de la calle de San Hipólito. 
HACIENDA, POTREROS. Se propone que se apruebe el contrato hecho con 
Mariano Flores, sobre el arrendamiento del potero de San Lázaro. Se ve también 
un ocurso de Joaquín Velázquez, que ofrece mejorar la postura de Flores. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Se dará al Oficial Mayor de la 
Secretaría el certificado que pidió. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Los empleados de la Secretaría 
que han ascendido debido a la muerte de Manuel Carballeda, disfrutarán del 
sueldo previsto en el reglamento, y no el de las propuestas reformadas. El Oficial 
cuarto tendrá un sueldo de $550.  
RÍOS Y ACEQUIAS. Se manifestará al gobernador del Distrito el derecho que 
tiene el Ayuntamiento a demoler las presas que se encuentran en los canales 
desaguadores; se pedirá al mismo que libre orden al Ayuntamiento de Iztacalco 
para que se abstenga de ingerir en esas las disposiciones de la Comisión de Ríos 
y Acequias, mandándole que demuela las presas que ayer demolió el 
Ayuntamiento de México. 



EMPEDRADOS. En atención a los buenos servicios que en 23 años a prestado 
Luciano Larrosa, Sobrestante de empedrados encargado de la cuadrilla de 
reposición de tapas, se declara que no puede ser removido de su destino, sino por 
acuerdo del Ayuntamiento.  
ACADEMIA DE SAN CARLOS, MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. Se 
enviará al presidente de la Junta Directiva de la Academia de San Carlos el troquel 
que se abrió para acuñar la medalla destinada a la inauguración del mercado de 
San Juan de la Penitencia. 
POTREROS. Juan Luna pide se le haga saber de las propuestas de Joaquín 
Flores para tomar en arrendamiento el potrero de San Antonio Abad, y que en 
caso contrario protesta. Se declaró sin lugar su solicitud, en atención a las leyes 
vigentes.  
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta.  
 
65 
22 de julio (cabildo extraordinario) 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior.  
HACIENDA. El Gobierno del Distrito recibió las cuentas remitidas ayer, 
correspondientes a los años de 1846, 1847 y 1848, relativas a la recaudación e 
inversión de los propios y arbitrios de la Ciudad.  
RÍOS Y ACEQUIAS. Se recibe un oficio del Ayuntamiento de Iztacalco, relativo al 
acuerdo dado por el de México para la demolición de las presas llamadas “de los 
Reyes”, situadas en los potreros de Tlacotal y Bramadero, y los de la Cruz 
Matlapalco.  
AYUNTAMIENTO, ELECCIONES. Juan N. Vertiz manifiesta la renuncia que hizo 
al caro de regidor, que cree que le será admitida por el Gobierno del Distrito. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Se hace al secretario un 
certificado de las comisiones y los trabajos que ha desempeñado por acuerdo del 
Ayuntamiento. Se lee y aprueba la minuta, que se inserta.  
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Se revoca el acuerdo de ayer 
por el que se asignó al Oficial tercero de la Secretaría un sueldo de $600 anuales, 
fijando para ese puesto la cantidad de $700, de acuerdo a la reforma del 
reglamento, aprobada por la superioridad. 
AYUNTAMIENTO, ELECCIONES. Juran y toman posesión algunos de los nuevos 
Capitulares: Lucas Alamán, presidente de la Corporación; regidores cuarto Manuel 
Ruiz de Tejada; octavo Agustín Sánchez de Tagle; décimo Manuel Diez de Bonilla; 
Francisco Paez de Mendoza; doceavo Francisco Rodríguez Puebla; quinceavo 
Agustín Moncada; dieciseisavo Antonio Morán; y Síndicos primero José María de 
la Piedra y segundo Mariano Esteva y Ulibarri.  
AYUNTAMIENTO. El señor Cosío hace una exposición relativamente detallada de 
todo cuanto ha hecho el Ayuntamiento saliente, desde su instalación hasta la 
fecha, y del estado de los ramos municipales. Insinúa las causas por las que el 
Congreso mandó la renovación del Ayuntamiento.  
AYUNTAMIENTO. Lucas Alamán presenta su interesante discurso inaugural, 
donde habla del Ayuntamiento de México y sus importantes antecedentes, así 
como de sus obligaciones.  



AYUNTAMIENTO. Se retiran los Capitulares salientes. Los nuevos visitarán al 
presidente de la República cuando sea propicio.  
AYUNTAMIENTO. Una comisión especial participará al gobernador de la 
instalación del Ayuntamiento, y otra hará lo mismo con el Vicario Capitular.  
TEATRO NACIONAL. El Capitular Morán presidirá la función que en la tarde se 
verificará en el Teatro Nacional, y el señor Tejada presidirá la presente semana las 
funciones de las noches en el mismo teatro. 
CABILDOS. Se cita a cabildo para el día siguiente para la distribución de 
comisiones, y se acuerda que todos comiencen a las 11 de la mañana. 
 
66 
23 de julio 
 
AYUNTAMIENTO, ACTAS. El Ayuntamiento se presentó ante el presidente de la 
República y habiendo vuelto aprobó el acta del cabildo de ayer. 
POLICÍA, COMISIONES. Se nombra a los Síndicos en una comisión que deberá 
ver sobre las atribuciones que el presidente de la Corporación puede o no ejercer 
respecto a destinar a los ebrios a las penas correccionales, y sobre las facultades 
que los regidores pueden ejercer para reprimir los abusos e infracciones de 
policía.  
AYUNTAMIENTO, ELECCIONES. Se pedirá al gobernador del Distrito que 
estreche a los Capitulares nombrados, que no han tomado posesión de sus cargos 
para que lo haga, o que vistas las renuncias pendientes se llenen las vacantes por 
el Colegio Electoral.  
ORDENANZAS. El secretario informa sobre las ordenanzas en las partes que 
deben ser observadas según las reformas que se han hecho desde 1846. 
CABILDOS. El presidente del Ayuntamiento pide a la Secretaria que informe sobre 
las disposiciones que rigen el orden de las sesiones. Por tanto se leyó el Capítulo 
segundo de las ordenanzas publicadas en 2 de mayo de 1840, añadiéndose que 
por un acuerdo esta prevenido que se observe le reglamento de la cámara en lo 
que no se oponga a las ordenanzas, creyendo el secretario que en los puntos que 
quedan en suspenso se debe observar la antigua ordenanza de 1728. Se manda 
que los Síndicos y el secretario consulten lo conveniente para que se establezcan 
las reglas que al respecto deban observarse. 
COMISIONES. El señor Alamán distribuye las comisiones y cuarteles, y esta 
distribución deberá tenerse por interina, pues se fijará definitivamente cuando 
tomen posesión los demás señores. 
 
67 
24 de julio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AUXILIARES. Se lee la cuartilla de auxiliares.  
AUXILIARES. El señor Alamán señala que las atribuciones de los Alcaldes 
auxiliares no se alteraron por el establecimiento de los Alcaldes de manzana y los 
de cuartel. Si no hay resolución que exima a los Alcaldes auxiliares del servicio de 
la Guardia Nacional, se deberán nombrar personas más a propósito para estos 



cargos; así mismo, se llenarán las vacantes que haya, y quedarán los auxiliares 
existentes si convinieren.  
POLICÍA. El señor Alamán cree indispensable que se perfeccione el bando de 
policía de febrero de 1844, por faltar en él varias disposiciones y reglas. Pone 
varios ejemplos a propósito. 
AGUAS. Se propone que los Arquitectos de Ciudad presenten dentro de dos 
meses un plano general de las cañerías repartidoras de aguas de la Capital. 
POLICÍA. Se ve el dictamen relativo a las atribuciones que tienen los Capitulares 
para imponer penas correccionales por faltas de policía. Se manifiesta, y luego se 
retira la aseveración de que el presidente del Ayuntamiento está facultado para 
imponer penas correccionales a los ebrios, y los regidores lo mismo respecto a las 
demás penas de policía. Entretanto se resuelve el asunto, el presidente del cabildo 
verá lo relativo a los ebrios. 
HACIENDA (PROPIOS), TERRENOS. Interrogada la Secretaría sobre si existía un 
inventario de los muebles, utensilios y demás objetos similares pertenecientes a la 
municipalidad, y una relación de sus fincas, la Secretaría informa que hay varios 
inventarios de esta clase, pero que deben buscarse los documentos relativos, y 
respecto a las fincas, es necesario practicar varias operaciones para recobrar 
varias fincas rústicas, que son reclamadas por las parcialidades, mismas que 
sostienen su dominio. Es urgente dicho asunto ahora que en la Cámaras se 
ocupan de una grave cuestión relativa a los bienes de las parcialidades. Estos 
asuntos se tomarán en cuenta mañana. 
 
68 
27 de julio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El director del Desagüe de Huehuetoca manifiesta que no se 
ha dado cumplimiento a las órdenes de la Comisión de Ríos y Acequias, para que 
se verifique la limpia de los ríos. 
AYUNTAMIENTO, ELECCIONES. El gobernador del Distrito ha citado al Colegio 
Electoral para que el domingo próximo haga el nombramiento de los regidores que 
faltan. 
EMPEDRADOS, ATARJEAS. El Gobierno del Distrito pide que se limpie la zanja 
que está frente al Hospicio de Pobres, para evitar la inundación del mismo. 
HOSPITALES. La Comandancia General informa que según el Coronel del cuerpo 
de inválidos, no debe dicho cuerpo ninguna cantidad a los hospitales de San 
Hipólito y San Pablo, por las estancias de los individuos de dicho cuerpo. 
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. El Gobierno recibió una copia de la lista de 
comisiones. 
HACIENDA. El contador de Propios ha recibido la cuenta y documentos relativos, 
correspondientes al año económico de 1846. 
HACIENDA. La Contaduría de Propios ha recibido las cuentas y documentos 
correspondientes a los años de 1847 y 1848.  
REMEDIOS. El Gobierno del Distrito pasa, con recomendación, la solicitud de la 
Priora del convento de la Nueva Enseñanza, que pide que pase a él la Virgen de 
los Remedios por el tiempo que el Ayuntamiento lo permita. Se aprobó en 



consecuencia ese traslado, por tres días, al cabo de los cuales volverá a la 
Catedral y de ahí a su santuario. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El Consejo Superior de Salubridad 
recomienda que para evitar una invasión del cólera morbus, o para atenuar sus 
efectos, se observar el aseo más prolijo tanto en la población como en sus casas. 
Pide al Ayuntamiento que adopte este arbitrio.  
HACIENDA. Una comisión se acercará con el Vicario Capitular para tratar de 
modificar el convenio por el que se paga lo que se debe al hospital de San Andrés, 
en la parte relativa a los pagos mensuales que se hacen de $1,000. Otra verá con 
el señor Griffon la modificación análoga de sus contratos. El lunes las comisiones 
presentarán sus presupuestos, con expresión de lo estrictamente necesario y lo 
relativo a las mejoras que se pueden hacer en el ramo. Se buscará un arreglo 
especial para el empedrado y la reparación de las arquerías. 
CALLES, NIVELACIÓN DE LA CIUDAD. En el mejor plano de la Ciudad se 
marcarán las calles que deben abrirse. Se fijarán señales o postes que indiquen la 
dirección de las calles. No se admitirán denuncias de baldíos en los terrenos que 
deban ser plazas. Los fondos pagarán por los edificios que deban derribarse para 
abrir las dichas calles. Se señalará en el mismo plano los conductos de agua de 
las cañerías y mercedes particulares. Si no puede ser en el mismo plano, se 
demarcarán en otro desagües de la Ciudad con su nivelación. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. La Secretaría informó al señor Rodríguez sobre la 
obra del hospital de San Hipólito. 
CÁRCELES. Se difiere la entrega a Francisco Escobedo de la Alcaidía, a la que 
fue nombrado por la anterior comisión de cárceles, porque no se le considera 
facultado para ejercer ese cargo. 
TERRENOS. Francisco Arbeu pide que se despache el negocio relativo a que 
tenga efecto la adjudicación que ha pedido del callejón situado entre el convento 
de Santa Brígida y el callejón de San Juan de Letrán.  
 
69 
31 de julio 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AYUNTAMIENTO. El Capitular Moncada no asistió al cabildo por estar enfermo. 
CÁRCELES. El gobernador del Distrito manifiesta que podría adoptarse una 
providencia para que los presos se dediquen a un trabajo útil. También 
recomienda que el aseo se atienda como exige la población, además de otras 
sugerencias para la atención de los ramos del gobierno de la Ciudad. 
AYUNTAMIENTO, ELECCIONES. El Gobierno del Distrito manda que los 
regidores nuevamente electos presten el juramento correspondiente, pero no se 
recibió la lista de los mismos.  
ALCALDES DE CUARTEL. El gobernador citó para el martes 13 de julio ante el 
Ayuntamiento a los Alcaldes propietarios de cuartel, y para el día 3 del mismo a 
los Alcaldes suplentes. 
ALCALDES DE CUARTEL. El gobernador remite la lista de los Alcaldes 
propietario de cuartel y de los suplentes. 
ALCALDES DE CUARTEL. El Gobierno del Distrito admitió la renuncia del alcalde 



de cuartel número 1, Pedro Elguero, quien será reemplazado por el suplente 
Faustino Goribar. 
AYUNTAMIENTO, ELECCIONES. El Gobierno del Distrito remite la lista de los 
Capitulares nuevamente nombrados para sustituir a los regidores que renunciaron: 
regidores segundo Benigno Bustamante; tercero Joaquín Velázquez de León; 
quinto Clemente Sauz; sexto Luis Hidalgo; séptimo Ramón Alfaro; noveno Manuel 
Gil Urquiaga; treceavo Miguel Hidalgo y Terán; catorceavo Basilio Candaz. 
HACIENDA. La Contaduría Mayor de Propios comunica la resolución suprema 
sobre que los responsables de las cuentas, presentadas por el Ayuntamiento y 
correspondientes a los años de 1846, 1847 y 1848, no están incluidos en los 
artículos de la ley de 30 de septiembre de 1831, que impone multas a los que no 
han presentado dichas cuentas en el tiempo establecido para ello. 
SALUBRIDAD. El Gobierno del Distrito pide que se remita la noticia pedida por el 
Consejo de Salubridad, de los profesores de medicina y cirugía existentes en la 
Capital, con sus domicilios. Como los nuevos Capitulares no tienen conocimiento 
de sus cuarteles, se remitirán las noticias recabadas, aunque incompletas. 
SALUBRIDAD. El Capitular Alamán recuerda al Gobierno del Distrito que el 
Consejo de Salubridad debería tener la noticia que solicitó, pero que no obstante 
se mandó a los Capitulares recabar la información solicitada, que se remitía 
incompleta. 
SECRETARÍA DE HACIENDA. El Gobierno del Distrito informa de estar nombrado 
Bonifacio Gutiérrez para el despacho de la Secretaría de Hacienda.  
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares del bando publicado el 26 de julio. 
SECRETARÍA DE HACIENDA. El Ministro Tesorero Miguel de Jesús Irrizarri 
informa de estar nombrado como Ministro de Hacienda Bonifacio Gutiérrez.  
REMEDIOS. Vicente Carbajal, Secretario de la Archicofradía de los Remedios, 
contesta de enterado el que se le dirigió respecto al traslado de la Virgen de los 
Remedios al convento de la Nueva Enseñanza, y su posterior devolución a su 
santuario. Informó que la Archicofradía no tiene Rector, porque debe ser un 
Capitular, que no se ha nombrado. Se nombró como Rector de la misma al señor 
Tejada. 
AYUNTAMIENTO, ELECCIONES. Juran los Capitulares Joaquín Velázquez de 
León, Faustino Galicia, Ramón Alfaro y Miguel Hidalgo y Terán. 
ALCALDES DE CUARTEL. Juran los Alcaldes propietarios de cuartel: de los 
cuarteles segundo José María Velázquez, cuarto Francisco Ficher, quinto Manuel 
Fernández de Córdova, sexto Carlos Lara, séptimo José María Icaza, octavo 
Antonio Blasio, noveno Manuel Carrillo, décimo Mariano Malda, doceavo Manuel 
Martínez Guerra, treceavo Mariano Gallegos, catorceavo Juan Fernández Madrid, 
quinceavo Luis G. Orozco, dieciseisavo José Francisco Carbajal, diecisieteavo 
José María Baez, dieciochoavo Felipe Martínez, veintiunavo Luis G. Penichet, 
veintidosavo Francisco Berroeta, veintitresavo Mariano Burgoa, veinticuatroavo 
Francisco Ruz, veinticincoavo Francisco Villalón, veintiseisavo Lino Saavedra, 
diecisieteavo José Pendaz, treintaiunavo Ramón Olarte, y treintaidosavo José 
María Jirón. 
CASAS DE MATANZA. El Inspector de carnes informa del auto del juez de letras 
Ignacio Flores Alatorre, por el cual se ampara a Manuel Arellano en la posesión de 
matar reses en su corral de la calle de la Garrapata. El Inspector contestó diciendo 



no ser parte en dicho asunto, y que es el Ayuntamiento a quien toca dictar las 
providencias relativas. El Síndico primero verá este asunto. 
CARNES. El Inspector de carnes remite dos cuentas y sus respectivos 
comprobantes, de lo cobrado por el piso de las reses que se mataron en junio 
pasado, y del costo de sus instrumentos y herramientas. También remite copia del 
oficio por el cual se han abonado los gastos erogados en la habilitación y las 
composturas ligeras del rastro. Dice que se deben glosar las cuentas de abril y 
mayo. 
CALLES. Se aprobaron las propuestas del señor Alamán, relativas a que se 
marque un plano de la Ciudad con las calles que deban abrirse, entre otras cosas.  
POLICÍA. Se insiste en el dictamen que determina que el presidente del cabildo 
está facultado para imponer penas correccionales a los ebrios, y los regidores 
para lo mismo respecto a las demás infracciones de policía.  
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. Se presenta la nueva distribución de 
comisiones, en virtud de haber tomado posesión los regidores faltantes.  
PRESUPUESTOS. Se presenta, desglosa y aprueba el presupuesto para el mes 
de agosto, con un deficiente de $1,800. Una vez nivelado el ingreso con el egreso, 
se deberán saldar las cuentas pendientes. 
PRESUPUESTOS, MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. Se reduce la 
suma que se dará al señor Griffon de lo que se le paga por la construcción del 
mercado de San Juan de la Penitencia, sin modificarse el contrato, y bajo la 
condición de que la suma completa se pague para diciembre. En agosto se le 
pagará por este concepto $1,000. 
HACIENDA, HOSPITAL DE SAN ANDRÉS. Se une el señor Alfaro al señor Bonilla 
para que en comisión, vean que el señor Marañón convenga en hacer alguna 
rebaja en los abonos mensuales que deben pagarse al hospital de San Andrés. 
AGUAS. Manuel Arteaga pide que se le venda una merced de 5 pajas de agua, 
para la casa número 5 de la plazuela de la Alamedita. 
AGUAS. Rafael y Pedro Rodríguez piden se les arriende una merced para la casa 
número 4 del Puente Blanco. 
TEATROS. José Ortega pide licencia para formar un teatro en un corral que hay 
en la calle de Arsinas, junto al número 2. 
CÁRCELES. Atanasio Guzmán, Inspector de Cárceles, pide se derogue el 
acuerdo por el que se previno que durante su suspensión, y sólo por tres meses, 
se le den $20 en cada uno de ellos, cesando el pago de dicha suma si en ese 
tiempo no es repuesto en su empleo. 
CELADORES. El Celador Manuel Espinoza pide que se le reponga en su destino. 
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70 
3 de agosto 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
ALCALDES DE CUARTEL. Juran los Alcaldes suplentes para los cuarteles 
números 2, 5, 10, 11, 12, 14, 15, 21, 22, 24, 27, 28, 29 y 31, así como el alcalde 
propietario Manuel Valle, para el número 1. 



AYUNTAMIENTO. Se pide al gobernador que llene las vacantes que hay en el 
Ayuntamiento, y se asienta una lista con todos los Capitulares en orden. 
AYUNTAMIENTO, CONTADURÍA. Se nombra como Fiscal de la Contaduría al 
señor Bonilla. 
AYUNTAMIENTO, TESORERÍA. Se nombra al señor Velázquez de León como 
Fiscal de la Tesorería.  
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. Se modifica la distribución de comisiones. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. En caso de que el cólera morbus invada la 
Capital, el Gobierno Supremo dará fondos para establecer lazaretos, proveer 
remedios, abrigo y demás objetos indispensables para la asistencia de los 
enfermos.  
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Se nombra a los señores Bonilla, Hidalgo y 
Terán, Rodríguez Puebla, Morán y Alfaro, como los encargados de las medidas 
preventivas de la epidemia de cólera. 
AYUNTAMIENTO, COMISIONES, POLICÍA. Se varía la Comisión de Policía, y los 
Capitulares que deben ver lo relativo al bando de la misma. 
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. Se rectifica la distribución de cuarteles entre los 
Capitulares. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. Hecha la rectificación de cuarteles, se pide a los 
regidores que hagan los nombramientos de auxiliares y Jefes de manzana que 
faltan. 
ARQUITECTOS. El Arquitecto Joaquín Heredia se pone a disposición del 
Ayuntamiento.  
PRESUPUESTOS. Se cuenta con el presupuesto del presente mes, que cuenta 
con un ingreso de $31,719, 3 reales 8 ½ granos; y un egreso de $31,590, 1 real 9 
granos, quedando un sobrante de $129, 1 real 11 ½ granos. Se harán 
modificaciones a algunas partidas.  
ELECCIONES. El siguiente cabildo se tratará sobre las elecciones de Diputados. 
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. El Gobierno del Distrito está enterado de la 
nueva distribución de comisiones. 
POLICÍA DE SEGURIDAD, GUARDIA NACIONAL. El Ministerio de Relaciones 
determina que quedan exentos del servicio de las armas los que estando inscritos 
en la Guardia Nacional, ejerzan los cargos de Alcaldes auxiliares, pero la 
excepción no comprende a sus ayudantes.  
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Francisco Estrada, Senador por el Estado 
de San Luis, manifiesta que aunque reside temporalmente en la Capital, ofrece 
sus servicios para el caso de que llegue a la Ciudad el cólera morbus. Expresa 
también que vive en la calle de San Ildefonso, número 4.  
REMEDIOS. Vicente Carbajal informa haber circulado entre los demás Diputados 
de la Archicofradía de los Remedios el oficio en que se comunicó el nombramiento 
interino de Rector hecho en Manuel Ruiz de Tejada. 
ACTOS RELIGIOSOS. El Prior del convento de Santo Domingo pide que, como es 
costumbre, asista el Ayuntamiento a la función titular que se verificará mañana. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. El alcalde del cuartel número 4, Francisco Ficher, 
pregunta sobre los recursos con que puede contar para la práctica de las 
diligencias del Juzgado segundo, y pide que se nombren Jefes de manzana para 
tener un auxilio, o que se le permita que ocupen ese cargo los que lo fueron 



anteriormente. 
AGUAS. Se declara llano el pedido que hizo Manuel Arteaga a nombre de su 
esposa, para que se le vendiera una merced de agua para su casa número 5 en la 
plazuela de la Alamedita. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Pablo Ramírez pide licencia para una función de circo 
el domingo en la casa número 1 de la plazuela del Árbol. 
TERRENOS, POTREROS. José Aparicio Tenorio reclama una parte del potero de 
San Lázaro, a la cual dice tiene derecho, en compensación de otros terrenos de su 
propiedad que han sido ocupados en la cloaca de la Ciudad. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Antonio Cosmes, a nombre de Mr. Henrique Herz, 
pide licencia para dar cuatro conciertos en el edificio de la Lonja. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se concede el permiso solicitado por Antonio 
Cosmes, a nombre de Mr. Henrique Herz, para dar cuatro conciertos en el edificio 
de la Lonja, conforme a las condiciones legales.  
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ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
CARNES. El Supremo Gobierno autoriza eximir del pago de los derechos 
municipales, al ganado que consumen las hermanas de la caridad, permitiéndoles 
que lo maten en la casa del noviciado. 
ALCALDES DE MANZANA. El Gobierno del Distrito pide informes sobre si Juan de 
Dios Bausa sirvió hasta el 22 de julio el cargo de alcalde de las manzanas 
números 232 y 233. 
CARNES, CASAS DE MATANZA. La Inspección de carnes remite el informe 
relativo a la instancia de Rafael Vargas, que solicita la patente para volver a abrir 
la casa de matanza que tenía en la calle del Estanco viejo, número 3. 
CARNES. La Inspección de carnes informa que en virtud de sus gestiones se 
construyó un corral detrás del rastro destinado al matadero de reses, por lo que 
quedó libre el primer patio, con gran beneficio al público. Respecto al bando de 15 
de mayo de 1848, sólo falta el noveno requisito, relativo a los carros, y está 
suspenso, y también falta la puerta de golpe en el toril, que no se considera 
necesaria por estar dividido el local en dos patios. Se adjunta un proyecto de 
bando conducente a sistematizar la policía y la recaudación del ramo. 
CARNES. La Inspección de carnes remite el informe que se le pidió, relativo a la 
instancia de Teófila Silva, que pretende tener derecho a un terreno contiguo al 
rastro y necesario para el mismo.  
CARNES. La Inspección de carnes remite la solicitud de Guadalupe Díaz, dueño 
de la plaza de toros situad en la plazuela de Santa Ana, solicitando se revoque el 
acuerdo contraído a que se entierren los toros que se lidian y matan en esa plaza. 
POLICÍA. El alcalde el cuartel número 21 llama la atención sobre varias faltas de 
policía que se notan en el mismo, particularmente en el callejón de la Santa 
Veracruz, en la plazuela de Juan Carbonero y en la parte norte de la Alameda. 
REMEDIOS. La Prelada del convento de San Bernardo suplica que el 18 de 
agosto pase a su convento la imagen de la Virgen de los Remedios, y se rechaza 
esta solicitud en virtud de un acuerdo anterior. 



AGUAS. Se da segunda lectura y se discute el acuerdo relativo a que se venda a 
Manuel Arteaga, en representación de su esposa Ana Mendivil, una merced de 5 
pajas de agua par la casa número 5 de la plazuela de la Alamedita. Se aprobó el 
dictamen con la adición de que dese ahora se dirá a todos los que compren 
mercedes de agua, que deberán sujetarse a las medidas que tome el 
Ayuntamiento para economizar el agua. 
ELECCIONES. Se nombra una comisión para ver todo lo relativo a las elecciones 
para Diputados, que se verificarán próximamente.  
RUINAS. José María Zambonino informa que cuando fue alcalde de la manzana 
número 57, mandó a José María Hernández que reparara una casa ruinosa que 
tiene en la plazuela de San Salvador el Verde, y que expirado el plazo que se le 
dio para ello, no lo ha hecho, por lo que pide se aplique la pena correspondiente. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Se solicita informe a la Secretaría sobre la construcción que 
debía hacerse de un desembarcadero en la plazuela de San Pablo, según 
recomendación del señor Pérez Fernández, que fue Capitular en 1845. 
CÁRCELES. Se aguardará la resolución judicial relativa al Alcaide de la Cárcel 
Nacional, Atanasio Guzmán, para determinar sobre la provisión de ese empleo, ni 
se puede colocar como interino a Francisco Escobedo. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. Visto el proyecto de bando sobre Jefes de manzana y 
de cuartel, se considera que en virtud de él el Ayuntamiento quedaría privado de 
los medios de acción que necesita, y de la cooperación de los agentes de policía, 
por lo que una comisión especial se acercará al gobernador para hacerle algunas 
observaciones pertinentes. 
MERCADOS. El Capitular Moncada considera necesario que se repongan los 
Guardas suprimidos en el mercado, y que se gasten doscientos y pico pesos en el 
de Villamil, sobre lo cual deberá hablar con la Junta de Hacienda. 
CASAS CONSISTORIALES. Una comisión se encargará de cuidar del palacio 
municipal, estableciendo un Conserje. La misma comisión consultará los medios 
mejores para concluir el decorado de la Sala Capitular. El Arquitecto de Ciudad 
Joaquín Heredia hará un plano de las Casas Consistoriales.  
OBRAS PÚBLICAS. Una comisión pedirá al gobernador que se facilite el número 
de tropas apropiado para custodiar a los presidiarios, y que los mismos no se 
distraigan de sus destinos. 
JUZGADOS. El gobernador pidió que se otorgaran libros y lugar en el edificio para 
los Jueces de cuartel. 
CARROS, EMPEDRADO. El gobernador considera que debe examinarse el hecho 
de que los carros, que son los que destruyen el empedrado, no pagan contribución 
alguna. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. Se informa el problema de que algunos 
contribuyentes pagan en moneda lisa, que se repugna por las personas a quienes 
las oficinas tienen que hacer algún pago. De ahora en adelante las oficinas de 
Tesorería y recaudación no recibirán a los causantes la moneda lisa, porque no 
puede ser admitida en el comercio. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, TEATRO NACIONAL. El señor Esteva manifiesta que 
el sábado pasado se pusieron sillas en el patio del Teatro Nacional durante una 
función, en infracción del reglamento. Como no fueron oídas sus razones por el 
señor Bosha, que representaba esa noche a la empresaria de la función, la señora 



Bishop, impuso una multa de $50 que no fue satisfecha. Hoy requerirá dicho pago, 
y hará uso de sus atribuciones como Juez de teatro. 
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ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
ACTOS RELIGIOSOS. El Oficial segundo informa que no hay disposición fija 
sobre que el Ayuntamiento asista a la función de San Hipólito, y que a los 
dementes se les da un obsequio en la comida, cuyo gasto ya está contemplado en 
el presupuesto. La Comisión de Hospitales asistirá a la función. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. El señor Fagoaga ha informado sobre la obra del 
hospital de dementes en San Hipólito, y aceptó que se haga una variación en el 
contrato, debiendo informarse mañana sobre cuáles serán ahora los gastos 
semanales.  
AYUNTAMIENTO, ELECCIONES. Luis Hidalgo Carpio, que fue nombrado regidor, 
dice que está listo para jurar. Por tanto toma posesión de su cargo. 
ALCALDES DE CUARTEL. Jura el alcalde propietario del cuartel número 29, 
Pablo Córdova. Éste y el pasado juramentos fueron notificados al Gobierno del 
Distrito. 
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. El Gobierno del Distrito está enterado de la 
variación hecha a la asignación de comisiones. 
CALLES. El Gobierno del Distrito manifiesta las razones por las que no es 
conveniente la consumación del contrato hecho con los señores Tangasi y 
hermanos, relativo a la colocación de unas lápidas en algunas manzanas de la 
Ciudad. Autoriza que se pague al citado Tangasi sólo por los trabajos que ya ha 
realizado. Se manda decir al gobernador que el extrañamiento que en ese oficio 
se hace corresponde a los antiguos Capitulares, y que el pago mencionado se irá 
haciendo conforme lo permitan los fondos municipales. 
RÍOS Y ACEQUIAS. La Secretaría informa sobre el estado que guarda el negocio 
relativo a la reclamación judicial que interpusieron los pueblos de Santa Anita e 
Iztacalco, por el derribo que se hizo de unas presas.  
CASAS CONSISTORIALES. Se informa del estado que guarda la compostura de 
la Sala Capitular; la comisión presentará el presupuesto definitivo comprendiendo 
todas las obras que aún faltan, y que son las del pavimento, los muebles y la 
tapicería. Los señores Bonilla y Velázquez manifestaron que los muebles de la 
Academia de San Carlos fueron adquiridos a precios muy módicos, lo que puede 
servir como referencia a esa comisión. 
OBRAS PÚBLICAS. Se suspenderán las obras del hospital de San Hipólito, la 
compostura de la Sala Capitular, y cualquier otra que se esté ejecutando, mientras 
no se obtenga la autorización superior para las mismas. Una comisión se acercará 
al gobernador para instruirlo de la importancia de esas obras, para que 
provisionalmente dé su aprobación en tanto se le presentan los presupuestos 
correspondientes. 
HACIENDA. Se innova en la forma en que se pagará al Arquitecto Manuel 
Delgado, a Cástulo Barreda y a José Crespo, las sumas que a cada uno de ellos 
se deben.  



AGUAS, ARQUERÍAS. José Ainslié pide tres meses para comenzar la obra de la 
demolición de los arcos de la Mariscala. Se manda pasar este ocurso, junto con 
los planos para la ampliación de la Alameda, a las Comisiones de Aguas y 
Paseos. 
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ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
CALLES. Se pide que en las lápidas que está colocando Tangasi se incluyan los 
números de cuartel correspondientes. Dicha inclusión está prevista en el contrato, 
pero quedó pendiente hasta que se hiciera la reforma de la distribución de 
cuarteles. Se considera que por ser tan imperfectas las inscripciones nuevas, eran 
mejores los azulejos que antes había, por lo que se recabarán de Tangasi los 
mismos.  
HACIENDA, TESORERÍA. Lucas Alamán informa de la inspección que hizo a la 
Tesorería, detallando los gastos e ingresos que se han registrado, y manda que no 
se haga ningún gasto sin su conocimiento, para lograr el arreglo de la hacienda 
municipal. 
AGUAS. El Capitular Velázquez habló confidencialmente con el Ministro de 
Relaciones acerca del proyecto de introducir a la Ciudad el agua de la alberca de 
Sancopinca, para el cual se han reunido $30,000. El señor Velázquez le manifestó 
al Ministro los inconvenientes de la obra, y deberá ahora pedirle que para tratar el 
asunto dirija una nota al Ayuntamiento.  
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares del bando de 9 de agosto. 
MERCADOS. El Administrador del mercado pide que se repongan los Guardas 
suprimidos. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. El secretario de la Compañía Lancasteriana manifiesta 
la necesidad que tiene esa institución, de que no se le disminuya la dotación de 
$300 que le corresponde, porque de ser así tendría que cerrar algunas escuelas. 
Se manda que se paguen los $100 que se habían rebajado, y que la comisión en 
vista de los decretos relativos, proponga lo conveniente. 
CARNES. El Inspector de carnes, informado del permiso que dio el Supremo 
Gobierno a las hermanas de la caridad para que quedaran exentas de los 
derechos municipales las reses que consumen, afirma que se tomó tal 
determinación sin que a él se le haya consultado, y cree que dicho gobierno no 
tiene las facultades legislativas que el caso demanda. 
ELECCIONES. Se pedirá a las autoridades correspondientes que declaren no 
estar vigente el artículo 65 de la ley de 15 de julio de 1848, por el cual se mandaba 
que no pudieran votar ni ser votados quienes no estuvieran registrados en la 
Guardia Nacional; la Comisión de Elecciones a su vez procederá al nombramiento 
de Comisionados de padrón para las próximas primarias de Diputados, porque de 
lo contrario infringiría la ley electoral. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se concede licencia a José Ortega para construir un 
teatro en la calle de Arcinas número 2, sujetándose a las disposiciones de policía 
vigentes. 
EMPEDRADOS. Se presentan dos presupuestos para la compostura de la primera 



calle de San Francisco y plazuela de Guardiola, el primero formado por Joaquín 
Heredia y que asciende a $240, y el otro hecho por Jacobo Barroso, con un costo 
de $316, 4 reales. Se hará la obra con arreglo al primero. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. Las oficinas de contabilidad manifiestan los 
inconvenientes que de hecho y de derecho hay para que no se admita moneda 
lisa en el pago de las contribuciones municipales. 
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. Se varían las comisiones, con motivo de haber 
tomado posesión el señor Hidalgo Carpio. 
AYUNTAMIENTO, CEREMONIAS. Se contestará un artículo en el que varios 
Jueces de cuartel se quejan del trato que se les dio en el acto mediante el cual 
juraron sus cargos, manifestando los motivos por los que la ceremonia se hizo 
como se hizo.  
DIVERSIONES PÚBLICAS. Carlos Bosha, a nombre de madame Ana Bishop, pide 
que se le redima de la multa que le impuso el Síndico segundo, y que ha 
entregado en calidad de depósito. 
CELADORES. El Cabo de Celadores, Juan Ayala, pide que para el día 16 de 
septiembre se les hagan los vestidos que se les dan anualmente. Se presenta un 
presupuesto de $29 para unos vestidos mejores que los del año pasado, y se 
autoriza al capitular Mendoza para que vea todo lo relativo a que se haga ese 
contrato.  
TERRENOS. José Palacios pide se recojan los antecedentes relativos a la parte 
que reclaman de un terreno que está en la plazuela de Buenavista para que con 
presencia de ellos se resuelva lo conveniente. 
POTREROS. Juan N. Luna manifiesta que habiendo pedido se le hiciera saber las 
propuestas hechas por Joaquín Flores para el arrendamiento del potero del 
Cuartelito, no se accedió a su pedido por el anterior Ayuntamiento, e insiste en él. 
TERRENOS. José María Baez pide se le adjudique un callejón que se halla por la 
plazuela de Pacheco, que cerró a sus expensas, o que se le indemnice por los 
gastos que hizo para tal efecto, por orden del presidente de la Corporación, 
cuando lo fue José Miguel González de Cosío. 
AGUAS. José María González de la Vega, en representación del presidente de la 
República, pide que se declare que no queda sujeta a restricción alguna que 
comprometa su derecho de propiedad, la merced de agua que se le dio en 
Tacubaya, expidiéndosele el título con inserción de un extracto de los 
antecedentes relativos.  
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. La Cámara de Diputados ha pedido 
informes sobre las providencias que se hayan tomando en la Capital para prevenir 
los efectos del cólera morbus, y el Ministro de Relaciones pide que se dé este 
informe inmediatamente.  
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ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
HACIENDA. Se manifiestan varias cuentas que quedan aún por revisarse. Se 
manda que se pasen a la Contaduría esa clase de cuentas, para que sean 
examinadas y liquidadas, quedando libres las responsabilidades de la Contaduría 



y de las comisiones, para que de esa manera desaparezca la buena cuenta. 
AGUAS. El Ministro de Relaciones aún no ha dirigido oficio alguno al 
Ayuntamiento, relativo a la introducción del agua de Sancapinca. El señor 
Velázquez hablará con él de este asunto. 
INCENDIOS. Las bombas para extinguir incendios que tiene la municipalidad 
resultan inútiles si no se organiza una Compañía de Bomberos, por lo que se pide 
a la Comisión de Obrería Mayor que determine algo al respecto. 
CASAS CONSISTORIALES. Se manda que se resuelva sobre la renta que 
deberían pagar los escribanos que ocupan los bajos de las casas consistoriales. 
HACIENDA, MULTAS. Sabiéndose que el gobernador cobra algunas multas, 
cuyos productos deberían enterarse en la Tesorería municipal, se hablará con él 
del asunto cuando concurra a algún cabildo. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El gobernador pide que se remita el 
informe solicitado por el Ministro de Relaciones, respecto a las acciones que ha 
tomado la municipalidad sobre la posible epidemia de cólera. Para prevenir los 
efectos del cólera morbus, la Comisión de Salubridad encargada especialmente de 
precaver sus efectos, compondrá la Comisión de Socorros, que deberá asociarse 
a la del Consejo, con arreglo al bando sobre epidemias. Además se informa al 
gobernador que en virtud de dicho bando, a la municipalidad sólo corresponde 
cuidar el aseo y la buena policía de la Capital.  
SALUBRIDAD. La Comisión municipal de Salubridad se reunió con el Consejo 
presidido por el gobernador para convenir las reformas que se deben hacer al 
bando de epidemias, y ya está instalada la Junta de Socorros, que mañana se 
reunirá para tomar otras providencias. 
ELECCIONES. El gobernador señala que por los bandos remitidos, se ve que el 
Congreso resolvió que para las próximas elecciones de Diputados no se exija el 
cumplimiento del artículo 65 de la ley de 15 de julio de 1848. 
PRESUPUESTOS. El gobernador del Distrito manifiesta estar aprobada la adición 
hecha al presupuesto general, de $100 más para la Compañía Lancasteriana. 
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. El Gobierno del Distrito está enterado de la 
variación hecha en las comisiones. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. El señor Griffon contesta a la determinación de 
que no haga ninguna obra en el hospital de San Hipólito hasta que lo pida el 
presidente de la comisión de Hospitales, diciendo que acatará dicha orden pero 
sin responsabilidad suya.  
CARNES. El Inspector de carnes informa sobre la circular que ha dirigido para 
variar el destino que se da a la gordura de los cerdos, en casas y tablas de 
carnicería, y la respuesta que dieron los tratantes del ramo. 
FESTIVIDADES CÍVICAS. La Junta Patriótica pide que se pinte la Alameda y se 
ponga la Vela para las festividades de 16 y 27 de septiembre. El presupuesto para 
la pintura asciende a $300, y $200 el de la postura de la Vela. El Oficial Mayor 
consideró exagerado el presupuesto para la vela, por lo que se reharán. 
CARNES. Se da segunda lectura a las propuestas del señor Velázquez de León, 
sobre varias medidas e salubridad en la matanza de ganado, enfermedades del 
mismo, y los tiraderos relacionados. 
POLICÍA. En relación a la pregunta que hizo el alcalde del cuartel número 4, sobre 
de qué agentes debía valerse para cumplir sus providencias, se consultará al 



Supremo Gobierno sobre la dependencia que en lo municipal tengan del 
Ayuntamiento los Alcaldes de cuartel, los Jefes de manzana y sus ayudantes, para 
que marque de manera distinta las atribuciones de esos funcionaros, y lo que la 
Corporación pueda exigirles. Esto porque pro el bando publicado últimamente, que 
entre otras cosas suprime a los Alcaldes auxiliares, parece que el Ayuntamiento se 
ha quedado sin agentes que ejecuten sus órdenes.  
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se informará a Carlos Bochsa que el Ayuntamiento no 
está facultado para revisar las determinaciones de los Jueces de Teatros, en 
relación a la multa impuesta a la señora Bishop.  
AGUAS, ARQUERÍAS. Se propone que se concedan a Jorge Ainslié sólo 6 días 
para que comience la demolición de los arcos de la Mariscala. Sin embargo se 
citará al albacea de la testamentaria de José María Fagoaga para que conferencie 
con la Junta de Hacienda, para ver si puede rescindirse la venta del terreno 
ubicado por la Mariscala, evitándose así la demolición de los arcos.  
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se pedirá a la empresa del Teatro Nacional que 
cumpla con las disposiciones vigentes expuestas en el bando de 2 de mayo de 
1846. La Comisión de Diversiones Públicas inspeccionará este día el número de 
asientos del Teatro, para que no se coloque ni uno más de los que habitualmente 
existen. Se pedirá también a la empresa que se evite la venta de cojines mientras 
esté levantado el telón. 
TERRENOS. Juan Garan pide licencia para enajenar un terreno que tiene en 
enfiteusis por el callejón de Cobacho. Se da el permiso solicitado, con los 
requisitos de costumbre. 
 
75 
24 de agosto 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
EMPEDRADOS, ATARJEAS. El gobernador pide que se resuelva la anegación del 
cuartel que está junto a la Acordada, que sirve para el cuerpo de policía. Al mismo 
Gobernador se le pide la fuerza necesaria para custodiar a los presidiarios que 
deberán desazolvar las zanjas laterales del edificio. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Habrá un cabildo extraordinario el 
siguiente lunes se vea lo relativo a la instalación de las Juntas de Socorros, 
previstas en el reglamento de epidemias.  
HOSPITALES. Se autoriza plenamente al señor Rodríguez Puebla para que vea 
todo lo relativo a que se allanen las dificultades que hay en el contrato sobre el 
pago, que se debe recibir por las estancias de los individuos del ejército en los 
hospitales municipales, y sobre lo que deban o no pagar los individuos inscritos en 
la Guardia Nacional por el mismo servicio. 
REMEDIOS. Se deroga el acuerdo que prohíbe el traslado de la Virgen de los 
Remedios a los conventos de religiosas, para que esto pueda hacerse, con el 
acuerdo del Cabildo eclesiástico. 
PRESUPUESTOS. Las comisiones formarán sus presupuestos divididos en dos 
partes: la de gastos esenciales y la de gastos eventuales, para que sea esta última 
la que se innove cada mes. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Se toman varias resoluciones relativas al 



cólera morbus: se acordará con Junta Superior de Socorros el tiempo en que 
deban publicarse el método preservativo y curativo, y la circular a los profesores 
de medicina; se desazolvarán los ríos y canales desaguadores; se vigilará el aseo 
de la Ciudad; se establecerán enfermerías en las cárceles; se publicará una 
excitativa a los vecinos de la Capital para que cuiden el aseo de sus habitaciones. 
Se informará al gobernador de estas determinaciones.  
HACIENDA, CRÉDITOS. Se reconoce a Margarita Severina Sosa y a sus 
hermanas, María de Jesús, Ignacia y Mariana, en representación todas de su 
madre Quirina Ignacia Gerturdis Calderón, como dueñas del capital de $360, mitad 
del que perteneció a Joaquín Calderón. Narciso Calderón sólo tiene derecho a la 
otra mitad de ese capital, procedente del fideicomiso de Baltasar Rodríguez de los 
Ríos. Cesa por tanto el pago que se hacía a Narciso Calderón, y a Margarita 
Severina sosa y a sus hermanas se darán los réditos que les corresponden.  
CÁRCELES. La Suprema Corte de Justicia pide que se resuelva la anegación del 
patio de la Cárcel de la Acordada. 
FESTIVIDADES CÍVICAS. Se pintará la Alameda y se pondrá la Vela, con motivo 
de las festividades de 16 y 27 de septiembre, con previa autorización del Gobierno 
del Distrito, y procurándose el menor gasto posible, que no exceda los $300. 
TEATRO NACIONAL. Miguel Mosso, empresario del Teatro Nacional, protesta 
contra el acuerdo de 21 de agosto, por considerarlo un ataque a su propiedad, 
considerando que el Ayuntamiento no estaba facultado para darlo. Se opone por 
tanto a la vista de ojos que pretende hacer la Corporación. 
TEATRO NACIONAL. Miguel Mosso da algunas explicaciones sobre la respuesta 
antedicha, y pide se suspendan los efectos del acuerdo de 21 de agosto, para que 
pueda tener una conferencia con la Comisión de Diversiones Públicas, con el 
objeto de hacer un arreglo racional y justo.  
TERRENOS. El señor Fagoaga, quien habló con la Junta de hacienda sobre la 
posible rescisión de la venta del terreno de la Mariscala, dijo que ese terreno 
pertenecía ahora al hospital de San Juan de Dios. El mismo señor se ofreció para 
hablar este asunto con la Junta respectiva.  
 
76 
27 de agosto (cabildo extraordinario) 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Los regidores nombran para cada cuartel a 
los individuos que formarán la Junta Menor de Socorros; para cada cuartel se 
expresan el jefe, dos integrantes y un eclesiástico.  
PRESUPUESTOS, AGUAS. Se adiciona el presupuesto de Aguas para cubrir el 
deficiente de $12 que faltaba para el completo de los $957, 1 real 1 grano, del cual 
además deben deducirse $51 del fondo especial para la reposición de las 
arquerías. El presupuesto original era de $940.  
FESTIVIDADES CÍVICAS, PASEOS. La pintura de la Alameda costará $280. 
EMPEDRADOS. La compostura de las banquetas y lunetas de la Alameda 
costaría $80, y las del paseo de Bucareli $66. Se aprobaron estos presupuestos 
para que las obras queden listas antes del 16 de septiembre. 
 



77 
28 de agosto 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Vidal Alcocer pide que se indique al jefe de la 
manzana que corresponde al callejón de los Titiriteros, que no se permita diversión 
pública en la pradera, mientras la licencia correspondiente no esté expedida. 
CÁRCELES. La Suprema Corte de Justicia, y el juez Bernardino Olmedo, informan 
que en el caso seguido contra Atanasio Guzmán, por falta de pruebas se ordenó 
que se sobreseyesen en los procedimientos al mismo, con lo cual debe 
reponérsele en su empleo, pagándosele medio sueldo por el tiempo en que estuvo 
separado del mismo. 
AGUAS. El Ministro de Relaciones pide para el traslado de agua de Zoncapinca 
hasta la plaza de Santiago, el Ayuntamiento y el Gobierno del Distrito se 
encarguen de que se reponga el acueducto antiguo de manera que el agua se 
transporte sola; los fondos se obtendrán por suscripción particular entre los 
individuos de una lista adjunta, a quienes se dará parte de los productos del agua, 
o se les reconocerá su dinero como convenga. El presupuesto no está incluido en 
esta solicitud, por lo que se le pide al Gobierno de manera confidencial. 
CARNES. El Inspector de carnes, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 
26 del bando de 15 de mayo de 1848, y del reglamento particular de la Inspección, 
ha formado una memoria de todos los objetos de su instituto. Se designa el 
cabildo del próximo martes para que la lea. 
CABILDOS, GOBERNADORES. El gobernador se presenta al cabildo. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El gobernador recomienda algunas 
acciones, en previsión del posible brote de cólera morbus. Entre dichas acciones 
pide que el Ayuntamiento cuide el aseo de la Ciudad, que procure que los 
depósitos y matanza del ganado de cerdos se hagan fuera de la población, que se 
mejoren en lo posible las casas pobres, que se establezca aunque sea de modo 
provisional el panteón general, y que se establezcan Lazaretos en distintos puntos 
(casi todos en conventos). 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Se Informa al gobernador de varias 
resoluciones, tomadas también en relación al cólera morbus: se asignará a los 
facultativos destinados a la asistencia de los epidemiados, una indemnización 
mensual; se pagará una indemnización diferente a aquellos que hagan su trabajo 
en las manzanas centrales.  
TEATROS. El gobernador aprueba que se haga cumplir con lo determinado por el 
bando de 2 de mayo de 1846, relativo al sentido que deben llevar los coches que 
trasladan personas hasta las funciones del teatro.  
ELECCIONES. El Comisionado para instalar la Junta primaria en la sección 
electoral número 157, José María Vergara, informa de varias irregularidades, y de 
la posible nulidad de la elección, producto de haberse nombrado como presidente 
a José Guadalupe Perdigón, que parece ni siquiera ser vecino de esa manzana, l 
mismo que el secretario y los escrutadores, que son N. Martínez, N. García y Juan 
Quintana.  
PLANOS. Se examinará el plano de la Ciudad formado por el Arquitecto Manuel 
Zea, para verificar su exactitud, y comprarlo de ser posible. 



AGUAS, NIVELACIÓN DE LA CIUDAD. Para formar los planos de nivelación, de 
acueductos y de los terrenos que se pueden denunciar, se arreglará una comisión 
de peritos. 
POLICÍA. Habiéndose promovido una suscripción entre los vecinos del rumbo de 
San Cosme para la mejora de la policía del rumbo, con lo cual se obtuvieron varias 
ofertas, así como la habilitación de 16 faroles, los cuales serán habilitados con un 
Guarda el aceite necesario.  
MERCADOS. Se informa que en la plaza del mercado de Villamil requiere 
reparaciones urgentes, que costarán cerca de $200. Se contemplarán estos 
gastos en el presupuesto del mes entrante, y entre tanto se autoriza a la comisión 
para que haga las erogaciones indispensables. 
AGUAS. El Procurador de Ciudad se encargará de agitar el asunto relativo al agua 
que disfruta el baño de las Delicias, de modo que se cobre lo que debe la 
testamentaria de Juan N. Zalaeta. 
HACIENDA. Se manda al Procurador de Ciudad que agite el cobro de todas las 
deudas que puedan importar la necesidad de hacer gestiones judiciales.  
JEFES DE MANZANA. Se pide al gobernador que faculte al Ayuntamiento para 
nombrar provisionalmente a Jefes de manzana, porque su servicio es sumamente 
importante, sobre todo en el caso de que ocurra la invasión del cólera. 
MERCADOS. El Administrador del Mercado informa que habiéndose ordenado el 
traslado a la plazuela de Santa Clarita los vendedores de frutas, verduras, y otros 
efectos, que antes se situaban en los arcos y calles de San Hipólito, y la Santa 
Veracruz, el alcalde del cuartel número 23, Mariano Burgoa, frustró el traslado 
porque dio permiso a esos comerciantes de seguir situándose en los puntos 
prohibidos.  
ALCALDES DE CUARTEL. Se pide al gobernador del Distrito que advierta a los 
Alcaldes de cuartel que no se mezclen en las atribuciones del Ayuntamiento, 
especialmente al alcalde Burgoa, a quien se debe indicar que no es de su resorte 
el dar licencias para que los vendedores se sitúen en puntos determinados. Se 
manda también que los vendedores a que hace referencia el anterior oficio, pasen 
a la plazuela de Santa Clarita.  
EMPEDRADO. Tomás Loaiza afirma que entregará los $200 ofrecidos por los 
vecinos del callejón de Tabaqueros, para el arreglo del empedrado del mismo, tan 
pronto como a Cándido Guerra, que está pronto a hacer el suplemento, se le 
aseguren los abonos para el reintegro de la cantidad que ha de dar. Pide también 
copia del acuerdo de 17 de agosto. 
 
78 
31 de agosto 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
AGUAS. Por orden suprema se permite a Jorge Ainslié tomar 30 pajas de agua de 
la reposadera de San José, para conducirla a Chapultepec.  
FESTIVIDADES CÍVICAS. El Gobierno del Distrito aprueba el gasto para la pintura 
de la Alameda, y la colocación de la vela, para las festividades nacionales del mes 
de septiembre. 
CÁRCELES. El Gobierno del Distrito pide que se atienda la solicitud de Ángel 



Ponce de León, que pretende se le pague la cantidad que se le debe por el tiempo 
en que sirvió la plaza de Primer ayudante en la cárcel de la Acordada. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El Gobierno del Distrito recibió las listas de 
las personas que deberán formar las Juntas de Socorros. Se piden noticias al 
mismo gobierno respecto a los Jefes de manzana nombrados en virtud de la 
última disposición relativa. 
ELECCIONES. El Gobierno del Distrito pasó a la Junta electoral la exposición que 
remitió José María Vergara, comisionado para abrir la casilla en la sección número 
157, reclamando la nulidad del nombramiento de elector, hecho en Guadalupe 
Perdigón Garay. 
REMEDIOS. El Cabildo Eclesiástico está enterado del acuerdo por el cual se dio 
permiso para que la imagen de la Virgen de los Remedios pase a varios conventos 
de religiosas, que la han pedido.  
HOSPITALES. Ignacio Cuéllar renuncia a la plaza de Administrador del hospital de 
presos de San Hipólito, por haber sido nombrado Recaudador de contribuciones 
directas del cuartel mayor número 7. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. Se mande que se pague el gasto extra de $170 
que se ha hecho por el ingreso de más dementes al hospital de San Hipólito, que 
antes eran 58 y ahora son 65. 
CEMENTERIOS. Se da primera lectura a una consulta sobre las bases para el 
establecimiento de un panteón general propio de la municipalidad. 
AGUAS. Se informa que Andrés García tiene pagada hasta enero de 1850 la 
pensión por la merced de agua que disfruta la tocinería de la calle de la Pila, y que 
las oficinas no tienen razón de la que disfruta por no hallarse en estado el 
expediente. 
TERRENOS. Juan Garan pide un certificado del acuerdo relativo a la adjudicación 
que se le hizo de un terreno en el callejón de Cobacho, y de la licencia que se le 
dio para enajenar tanto ese terreno como la casa construida en él.  
DIVERSIONES PÚBLICAS. El Escribano de Diligencias informa haber notificado a 
Carlos Bochsa el acuerdo por el que se rechazó su solicitud de que se le 
dispensara de una multa que se le impuso.  
RÍOS Y ACEQUIAS. El Padre Procurador General de la provincia de Carmelitas 
de San Alberto pide que se limpie el canal que comienza desde el puente del 
Carmen, y corre hasta el desembarcadero, con el fin de facilitar la conducción del 
tezontle necesario para seguir edificando su templo.  
EMPEDRADOS. Carlos P. Chavot pide que se compongan las calles de Belén, y 
la calle en que se halla la fábrica de mantas, en las casas conocidas con el 
nombre de Iglesias. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Vidal Alcocer pide licencia para establecer en la 
plazuela de San Sebastián, las diversiones que antes tenía en la pradera. 
CÁRCELES. Ramón Bustos pide que no se le remueva en el destino que tiene en 
la cárcel, debido a la causa que se le ha instruido por las gestiones de Francisco 
Zamora.  
TERRENOS. Gregorio Ramírez agita el despacho de la denuncia que hizo de un 
terreno situado a la derecha del puente de Tezontlale. Se reserva para cuando se 
fije el plano que debe servir de regla para las adjudicaciones de terrenos.  
CALLES. Antonio Montes de Oca Netzahualcóyotl se queja de los perjuicios que 



sufre su casa por haberse cerrado el callejón de San Juan Nepomuceno, y 
haberse edificado en la plazuela del Ventorrillo. Dice que el Ayuntamiento cuenta 
con 18 varas de sur a norte para abrir un callejón. Pide permiso para atravesar ese 
terreno y abrir una puerta que salga frente al callejón de San Juan Nepomuceno. 
AGUAS. Antonio Diez de Bonilla pide que se le rebaje la pensión de la merced de 
agua que disfruta el mesón de San Antonio, porque nueve meses no tuvo la finca 
por haber estado ocupada por los estadounidenses. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Felipe Barral y Juan Jacobo, piden se les permita tomar 
algunos materiales del río de la Magdalena, ofreciendo hacer en la calzada de 
Nonoalco varias obras en beneficio público. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. El Síndico primero se encargará de redactar los 
nuevos avisos que se fijarán en cada manzana, con expresión del jefe de las 
mismas, el de cuartel y el juez de paz respectivos. 
PLANOS. Se procurará la adquisición del plano formado por el Arquitecto Manuel 
Zea, siempre que sea correcto.  
TERRENOS. Se pasan al Síndico segundo las reclamaciones hechas por Agustín 
Suárez de Peredo, sobre pertenecer al convento de San Diego los terrenos 
adjudicados al señor Velázquez de la Cadena, y a Pedro Jenton enfrente de la 
Acordada. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS, HACIENDA. Se aprueba que se 
pague a los hijos menores del difunto Oficial segundo de la Secretaría, Manuel 
Carballeda, y que son María Manuela, Juan Nepomuceno y Manuel, abonos por el 
montepío que les corresponde, y que es la ¼ parte del sueldo que disfrutaba dicho 
empleado. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Se suspende la discusión relativa a dividir 
en tres clases los médicos que serán asignados en caso de que la Ciudad sea 
invadida por el cólera: los del centro con un sueldo de $50, los de la circunferencia 
con uno de $80, y los de los pueblos aledaños con $125; los médicos de los 
lazaretos dispondrán de un sueldo de $50. No se les asignarían manzanas. 
 

SEPTIEMBRE 
 
79 
4 de septiembre 
 
CABILDOS. El Capitular Esteva no asistirá a esta sesión, por estar enfermo.  
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
JEFES DE MANZANA. El Gobierno del Distrito no cree prudente autorizar al 
Ayuntamiento para que provisionalmente nombre Jefes de manzana, sino hasta 
saberse el resultado de las últimas medidas. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El Consejo Superior de Salubridad da 
cuenta con las comisiones nombradas para la Junta Superior de Socorros, con 
expresión de los nombramientos hechos. 
CARNES. Se enviará al Ayuntamiento de Querétaro la noticia que pidió sobre la 
casa del matadero, su reglamento y demás disposiciones. 
HACIENDA, AGUAS. La cantidad que adeuda Ainslié, la pagará con el plomo que 
se necesite, o haciendo los caños de plomo, que son indispensables para 



establecer la cañería que ha de conducir el agua desde los arcos de Belén hasta 
la plaza de San Juan, para surtir el nuevo mercado. 
HACIENDA (PROPIOS). La Junta de Hacienda fijará el jueves próximo para el 
remate en arrendamiento de la casa llamada de la Pólvora.  
CARNES. El Inspector del ramo de Carnes leyó la parte de la memoria del ramo, 
correspondiente al primer semestre de 1849. Se continuará la lectura el próximo 
cabildo. 
HACIENDA, CAPELLANÍAS. Gregorio Escamilla, como curador ad litem de 
Agustín Ibar, pide se paguen a éste los réditos vencidos de una capellanía, que a 
su favor reconocen los fondos municipales. 
BANCOS DE HERRADOR. Vicente Silva pide licencia para establecer el banco de 
herrador que tenía en la plazuela de San Juan, en la contigua del Tecpan. 
BANCOS DE HERRADOR. Julián Espinoza pide licencia para establecer un banco 
de herrador en la rinconada de la plazuela de Solana.  
HACIENDA. Pedro Rodríguez solicita el pago de una cuenta procedente de varios 
efectos de ferretería, entregados a la oficina de Fiel Contraste.  
ELECCIONES. Se archivan dos ejemplares de la “Manifestación que la Junta 
popular de Guadalajara hace a sus conciudadanos con ocasión de los últimos 
sucesos sobre elecciones”.  
AGUAS, ARQUERÍAS. Se rechaza otorgar a Jorge Ainslié la prórroga que pidió 
para la demolición de los arcos de la Mariscala, advirtiéndole que deberá empezar 
dicha obra en un plazo de un mes. 
HACIENDA. Marina y Tomasa Cuesta vuelven a presentar la información que 
acredita que tienen derecho a una parte del fideicomiso de Baltasar Rodríguez de 
los Ríos, ahora con la calificación judicial que le faltaba, y que fue provista por el 
juez Agustín Pérez de Lebrija. 
MERCADOS, POLICÍA DE SEGURIDAD. En una tentativa de robo que hubo 
anoche en el mercado principal, los ladrones dejaron una ganzúa, que fue 
presentada ante el cabildo, de modo que el señor Moncada presenta la propuesta 
de que se restablezcan las tres plazas de Guardas. 
MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. Se aprueba que una 
representación inste al Supremo Gobierno, que solicite a las Cámaras, que 
declaren libres del pago de derechos los efectos que el señor Griffon mandó traer 
de Francia, para la construcción del nuevo mercado de San Juan de la Penitencia; 
dichos efectos ya se hallan en Veracruz.  
AYUNTAMIENTO. Al principio de este cabildo juró su cargo Francisco Arrangoiz.  
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7 de septiembre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. El tesorero del Hospicio de Pobres pide que se 
declaren exentas de la contribución de canales, las fincas pertenecientes al ese 
establecimiento. 
AYUNTAMIENTO. El Gobierno del Distrito informa de que en las elecciones 
municipales celebradas el dos de septiembre, fueron electos Francisco Arrangoiz, 
Francisco María Iturbe y Antonio Malo.  



AYUNTAMIENTO. Jura el Capitular Antonio Malo.  
FESTIVIDADES CÍVICAS. Se pedirá al Gobierno del Distrito la autorización 
necesaria para que se presten a la Junta patriótica, los retratos de Iturbide, 
Victoria, Guerrero y Barragán, para las próximas festividades cívicas. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. La Secretaría de la Compañía Lancasteriana informa 
que José María Cervantes Ozta fue nombrado Tesorero interino, durante la 
ausencia del propietario José María Rosas, que pidió licencia por dos meses.  
CARNES. El Inspector de carnes dice que para probar la falsedad de lo que se 
asienta en un libelo infamatorio publicado por suplemento al Monitor, tiene en su 
poder la mayor parte de unos documentos, que no remite por ser necesarios en el 
juicio que ha promovido contra el responsable de dicho escrito. 
HACIENDA. La Comisión de Presupuestos de la Hacienda Pública ha pedido un 
informe sobre el estado de los fondos municipales, y de cómo pueden ser 
mejorados. El señor Alamán extenderá dicho informe cuando la Comisión de 
Presupuestos precise más los puntos que debe incluir. 
PLANOS, NIVELACIÓN DE LA CIUDAD. La Comisión encargada del plano de la 
Ciudad manifiesta que ya está muy adelantado el trabajo que el Arquitecto Manuel 
Zea realiza relativo al plano. También dice que es muy necesario que se proceda 
a la nivelación general de la Ciudad, para lo cual necesita de la cooperación de 
comisiones nombradas por cuerpos facultativos adecuados, por lo que se pedirá al 
Supremo Gobierno que transcriba la invitación relativa a los Directores del Colegio 
de Minería, Cuerpo de Ingenieros y Colegio Militar, para que cada uno nombre una 
comisión que ayude a la nivelación indicada.  
PASEOS. Se autoriza a la Comisión de Paseos el gasto necesario para la mejora 
del arbolado y tránsitos entre el mismo, particularmente en los cuatro bosquecitos 
correspondientes a las cuatro puertas principales. Se establece otro Guarda para 
la Alameda, para que la recorra todo el día y esté disponible a las órdenes de los 
Capitulares.  
COCHES. Se informará al Gobierno del Distrito de la licencia que concedió el 
alcalde del cuartel menor número 4, Francisco Ficher, a Faustino López, para 
bañar en medio de la calle sus coches de la carrocería de la plazuela de la 
Concepción; el informe tiene por objeto que el gobernador procure que los 
Alcaldes no invadan las atribuciones del Ayuntamiento.  
PRESUPUESTOS. Se presenta el presupuesto bajo la nueva clasificación, que lo 
divide en dos clases: la de gastos fijos y la de gastos accidentales, dentro de las 
cuales caben otras distinciones. Bajo esta nueva clasificación se presenta el 
presupuesto general para el mes de septiembre, y aunque en él consta un 
deficiente de $271, 2 reales 6 granos, éste pude desaparecer si los ramos gastan 
un poco menos de lo que se les ha asignado, y si ingresan más cantidades de las 
esperadas.  
CABILDOS. A moción del señor Alamán, y para el mejor despacho de los asuntos, 
se designará con anticipación los que han de tratarse en los cabildos. 
MERCADOS. Se pasan los expedientes relativos a las alacenas y puestos de los 
portales.  
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS, HACIENDA. Habiendo dejado el 
fallecido Oficial segundo de la Secretaría, Manuel Carballeda, una deuda de 
$1,733, 2 reales 2 granos a los fondos municipales, las oficinas dudan de si debe 



cobrarse esa cantidad al montepío que corresponde a la viuda e hijos del mismo 
Carballeda. Es del concepto del secretario no sería legal cobrar esa cantidad del 
montepío. Se pasa el asunto a una comisión especial. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se mandan repartir las contraseñas por medio de los 
regidores encargados de cuartel, a los Jefes de cuartel y demás agentes de 
policía.  
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11 de septiembre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
FESTIVIDADES CÍVICAS. Se informará a la Junta Patriótica de estar en estado 
inservible la vela que se tiene, y que no alcanza para la carrera que se necesita. 
Los padres de la Profesa no quieren prestar la suya por miedo a que se les arruine 
con las aguas. Se verá la forma de hacer una nueva vela para el año siguiente, y 
para éste se pregunta a la Junta si se deberá poner en la luneta principal de la 
Alameda, donde se pondrá el templete, o hasta donde alcance en la carrera del 
paseo cívico. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta, y se sale de ella a la una y media 
de la tarde. 
ALBAÑALES, INUNDACIONES. Resuelta por ahora la anegación del Hospicio de 
Pobres, se comunicará al gobernador la necesidad que hay de que se eleven los 
pisos del patio del mismo, por ser muy corta la diferencia entre su nivel y el de su 
albañal. 
RÍOS Y ACEQUIAS, CÁRCELES. Ya se ha comunicado al gobernador que la 
solución radical para la anegación en uno de los patios de la Acordada, es el 
levantar el piso del mismo. Ya se ha practicado el desazolve de la acequia en que 
desagua la atarjea; se pide al gobernador una cuadrilla para hacer la limpia de las 
acequias que están al costado del poniente y espalda de la Acorada. Se pedirá al 
gobernador que los trabajos de la limpia de ríos y acequias se sistematicen, 
siguiendo un plan y orden determinados.  
RÍOS Y ACEQUIAS. Se ha mandado ejecutar la limpia solicitada por el padre 
Procurador del convento del Carmen, del canal que está entre el puente del 
Carmen y el desembarcadero. Se hará cuando la única cuadrilla disponible 
concluya lo que hace en el barrio d Manzanares. No se puede hacer esa limpia 
como la solicita el padre, por el azolve del canal principal, que provocaría que el 
agua se regresara inundando partes de la Ciudad; así, es preciso limpiar ese 
canal, pero no en la estación e aguas. Se buscará desterrar el sistema de presos 
que sirve para esta clase de limpias. 
AGUAS. La Comisión de Ríos y Acequias se está encargando del proyecto de la 
introducción a la Ciudad del agua de Zancapinca, lo mismo que de las 30 pajas 
que se pidieron para Chapultepec, sobre lo cual se ha pedido el acuerdo por el 
que se mandó que a las casas de comunidad se les mercedara con 18 pajas.  
AGUAS. El Guarda de los Leones ha manifestado que debido a las últimas lluvias, 
se rompieron las canoas que conducen el agua; sería bueno tomar la madera del 
Desierto para reemplazarlas; se pedirá al señor Ramón Gamboa, encargado de 
ese monte, el permiso correspondiente. Se buscarán los datos relativos a esta 



clase de situaciones. 
POLICÍA. El señor Bonilla leyó algunos artículos que ha formado sobre el bando 
de policía, para que la comisión encargada de formarlo los tenga presentes.  
POLICÍA. Comienza la lectura del proyecto de bando de policía.  
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. Se varían algunas comisiones, por la llegada de 
nuevos Capitulares. 
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ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
HACIENDA (PROPIOS). Se remató el arrendamiento de la casa de la Pólvora, 
resultando ganador Arcadio Segura, que ofreció $50 mensuales. Durará 5 años el 
contrato resultante, que se expone completo. 
POLICÍA. Continúa la lectura del proyecto del bando de policía. A moción del 
señor Alamán, se aprueba que la comisión encargada de dicho ramo, incluya en él 
otros ramos de ese género, bajo del aspecto de orden, comodidad y salubridad, en 
la parte que corresponde al Ayuntamiento. Se remitirá una copia de estos trabajos 
al gobernador. 
FESTIVIDADES CÍVICAS. Teniendo datos de la extensión que debe tener la 
nueva vela, el señor Alamán va a adquirir los datos para que la misma se mande 
construir a Europa por alguna casa alemana o inglesa, conciliando la mejor 
economía con que la obra sea de buena calidad.  
PASEOS. El Gobierno del Distrito autoriza que se coloque un Guarda en el paseo 
de la Alameda. 
FESTIVIDADES CÍVICAS. El gobernador autoriza que se presten a la Junta 
Patriótica varios retratos para las próximas festividades cívicas. 
AGUAS. Se informa al gobernador que la comisión municipal respectiva se está 
encargando de reunir datos, para abrir dictamen sobre la orden suprema de que 
se permita a Jorge Ainslié tomar 30 pajas de agua de la reposadera d San José, 
para llevarla a Chapultepec.  
CÁRCELES. Se nombran a los Capitulares que asistirán a la visita general de 
cárceles, que anunció la Suprema Corte que tendría lugar los días 14 y 15 de 
septiembre. 
CÁRCELES. Se nombran a los Capitulares que asistirán a la visita de reos y 
cuarteles militares, que anunció el Supremo Tribunal de la Guerra que tendrá lugar 
los días 13 y 14 de septiembre. 
FESTIVIDADES CÍVICAS. La Junta Patriótica ha desistido de la idea de que se 
ponga la vela en la luneta principal de la Alameda, por lo que la misma se colocará 
hasta donde alcance en la carrera del paseo cívico.  
FESTIVIDADES CÍVICAS. Dado que sería perjudicial para los árboles de la Plaza 
Mayor que se quemaran en ella los fuegos artificiales de la noche del 16 de 
septiembre, se sugiere que esa operación se lleve a cabo en la calle del 
Empedradillo, lo cual se transcribe a la Junta Patriótica, encargada del asunto. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Pedro Bona pide licencia para dar una diversión 
pública, que tendrá lugar todas las noches, para exhibir de las 6 de la tarde a las 
10 de la noche, una colección de figuras de cera de movimiento, que manifiestan 



la traslación de los restos de Napoleón desde la isla de Santa Elena hasta la 
Iglesia de Inválidos en París; el espectáculo tendría lugar en la calle del Coliseo 
Viejo número 13. Se otorga la licencia con los requisitos acostumbrados.  
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. Se discutirá el próximo cabildo un 
dictamen del Síndico segundo relativo a las providencias dictadas por el Consejo 
de Salubridad, para que se levanten los pisos de las habitaciones que lo 
requieren, con el fin de prevenir los efectos del cólera.  
 
83 
18 de septiembre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares del bando de 13 de septiembre. 
FESTIVIDADES CÍVICAS. El Capitular Moncada fue nombrado para que el 15 de 
septiembre presidiera una Junta de artesanos, que se reunió para repartir varios 
premios con motivo del aniversario de la Independencia.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. Varios agentes de policía han advertido que la pared 
que se halla en la rinconada del callejón de Tlascuaque, perteneciente a la casa 
de Pedro Flores, está próxima a desplomarse, por lo que el Gobierno del Distrito 
manda que se tomen las medidas correspondientes. 
FESTIVIDADES CÍVICAS. El Gobierno del Distrito recomienda la asistencia del 
Ayuntamiento a la misa de acción de gracias y al paseo cívico, para celebrar el 
aniversario de la Independencia, a los cuales asistió el presidente de la República. 
HACIENDA. La Sección de Temporalidades pide que el encargado del Oficio de 
hipotecas diga si está vivo el gravamen por el capital de $7,600 que Teresa de 
Medina impuso a sus fincas, situadas en la Rivera de San Cosme, por escritura 
otorgada ante el escribano Francisco Benítez en 1774. 
AGUAS. Respecto al proyecto de la introducción del agua de Zoncapinca a la 
Capital, la comisión encargada dictamina que se dará a los suscriptores que han 
de financiar la obra, como hipoteca de su capital, el valor y producto que debe 
disfrutar el Ayuntamiento al enajenar y arrendar el agua de que se trata. La 
imposición de ese capital será por el tiempo de 10 años, y en cuanto lo entreguen 
iniciará la obra en cuestión. Si no se reúnen los $17,000 que importará la obra, se 
completará el importe de la misma de los fondos de la Corporación. Este dictamen 
fue devuelto a la comisión.  
TEATRO NACIONAL. Se leyó la minuta de la multa impuesta por el señor Tejada 
a los empresarios del Teatro Nacional. 
CASAS CONSISTORIALES. Se dio primera lectura a un dictamen de la comisión 
especial encargada de reglamentar el cuidado, sobrevigilancia del edificio de la 
Diputación, y las alhajas y muebles que hay en él.  
CASAS CONSISTORIALES, SALA CAPITULAR. Se presenta un presupuesto 
para la compostura de los muebles y demás efectos de la Sala Capitular. Se 
propone que se remate en almoneda pública las obras de los muebles, pero se 
suspendió la discusión porque entró el gobernador. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
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21 de septiembre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, CÓLERA. El Gobierno del Distrito remite el 
reglamento de epidemias formado por el Consejo de Salubridad, de acuerdo con 
la comisión municipal. Pide que el Ayuntamiento informe sobre el mismo.  
AYUNTAMIENTO, EMPELADOS. El Gobierno del Distrito recomienda que se dé a 
Antonio Guerra un destino en la municipalidad, en atención a su miseria, y a los 
servicios que ha prestado al país. 
ALCALDES DE CUARTEL. El alcalde del cuartel número 29 dice que a pesar de 
contar con licencia suya, del gobernador del Distrito y de la autoridad eclesiástica, 
el Celador Ramón Rodríguez impidió que el Padre Capellán de Corpus colectara 
limosna para la misa de doce, por lo que pide se castigue este abuso. 
AGUAS, ARQUERÍAS. Se ha notificado a Jorge Ainslié de habérsele prorrogado el 
plazo para que haga la demolición de los arcos de la Mariscala. 
HACIENDA. Se manda a la Comisión de Hacienda una solicitud de Jorge Ainslié, 
para que se le libre oficio al Ministro de Hacienda a fin de averiguar si en aquella 
Secretaría se extravió el libramiento que a virtud de un contrato se dirigió a favor 
de Arbeu, por la suma de $44,000, sobre el crédito procedente del fondo 
establecido por la ley de primero de mayo de 1831. 
HACIENDA. La Contaduría informa de las varias responsabilidades que tiene 
contraídas Jorge Ainslié, como resultado de varios contratos que celebró con la 
municipalidad.  
CASAS CONSISTORIALES, SALA DE CABILDOS. Se convocarán postores para 
la elaboración de los muebles de la Sala Capitular.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se hará una exposición sobre los perjuicios que 
resultan de que se haya privado al Ayuntamiento de agentes subalternos.  
TEATRO NACIONAL. Dado que el Gobierno del Distrito no ha resuelto lo relativo a 
la multa impuesta por el señor Tejada a los empresarios del Teatro Nacional, se 
dirigirá al mismo un recuerdo del asunto. 
TERRENOS, HACIENDA. El señor Alamán presenta un informe en el que se 
manifiesta que las Parcialidades han pretendido tener derechos sobre todos los 
terrenos ubicados fuera de la traza primitiva de la Ciudad; también se hace 
referencia a los asuntos pendientes de las plazas de Santiago y de San Juan de la 
Penitencia, y se informa de que se han hallado numerosos documentos que 
prueban deudas que tienen las Parcialidades con el Ayuntamiento. Todo lo 
anterior se deberá tomar en cuenta ahora que el Ministerio de Relaciones ha 
prevenido que se nombren varios apoderados; se nombra una comisión especial 
que se encargará de todos los puntos indicados en el informe, y otros que tengan 
relación con los bienes de las extinguidas parcialidades.  
VELA. El señor Alamán informa respecto a la vela que se debe reponer: que la 
misma costaría de cuatro a cinco mil pesos si se manda hace a una casa 
alemana; se requerirán 8 mil varas de lona; el fleco podría hacerse en los talleres 
de la cárcel. Se abrirá dictamen sobre este asunto en el próximo cabildo. 
TERRENOS. Se procederá a la instrucción del expediente promovido por la 
denuncia que hizo José María Baez, de un callejón situado en la plazuela de 
Pacheco. 



EMPEDRADOS. Se procederá a empedrar las calles de los Arcos de Belén, 
mandándose así mismo la compostura de los arcos. 
AGUAS. Se concede a Rafael y a Pedro Rodríguez en arrendamiento la merced 
de agua que solicitan para la casa número 4 del Puente Blanco. 
CÁRCELES. Se pagarán a Ángel Ponce los sueldos que se le adeudan por el 
tiempo que sirvió en el ramo de cárceles, y conforme lo permitan las 
circunstancias de la Tesorería. 
CÁRCELES. Se repondrá a Atanasio Guzmán en el empleo de Inspector de 
Cárceles. 
CELADORES. Se rechaza la solicitud de Manuel Espinoza, de que se le repusiera 
en el destino de Celador de policía. 
BANCOS DE HERRADOR. Se concede licencia a Julián Espinoza para establecer 
un banco de herrador en la rinconada del puente de Solano. 
HACIENDA. Se pedirá al Gobierno Supremo que amortice la moneda lisa, 
recibiéndola en la Casa de Moneda conforme a las disposiciones vigentes, 
perdiendo el introductor la diferencia de peso. 
SALUBRIDAD. Se manda que la Comisión de Salubridad consulte respecto de los 
ganados que sirven para el consumo público, lo que sea conveniente, y respecto a 
la policía del ramo de tocinerías, que las comisiones respectivas y la de los 
profesores de medicina miembros de la misma, abran dictamen. 
AGUAS. Se propone que se concedan 18 pajas de agua al Colegio Militar en el 
edificio de Chapultepec, cesando la concesión cuando el colegio deje ese 
establecimiento público. Se retiró el dictamen, en el concepto de que la comisión 
deberá tomar en cuenta lo irrefutable que es el derecho que tiene la municipalidad 
sobre el bosque de Chapultepec, para abrir otro dictamen. 
CARNES. Visto un informe del Inspector de carnes respecto a la exención del 
pago de derechos que se ha hecho a las Hermanas de la Caridad, por las reses 
que matan para su consumo, se determina que subsista dicha gracia.  
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se permite a Vidal Alcocer trasladar las diversiones 
públicas que tenía en la casa llamada “de la Pradera”, a la plazuela de Sebastián, 
en la casa conocida como “fábrica de mantas”. 
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. José María Alvarado y José María Escobedo 
piden que se les devuelvan unas cuentas relativas a lo que les quedó debiendo 
José María Barrera en el tiempo que tuvo la contrata de la Limpia. 
PULQUERÍAS. Martín Noriega pide licencia para reabrir la casilla de pulquería que 
tenía, situada en la calle de Santo Domingo, nombrada “la Tarasquita”, afirmando 
que está pagando la pensión respectiva. 
CARROS. José Rodríguez pide que no se le cobre por un carruaje que fleta para 
Tacubaya, porque allí se le cobra lo que corresponde. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. María del Pilar Suárez de Patiño pide licencia para abrir 
un establecimiento de primeras letras para niñas. 
TERRENOS. Juana Rivero pide que se le devuelva un escrito que presentó 
denunciando un terreno. 
AGUAS. Manuel García y Marcelino Labrada piden se les devuelvan las plazas se 
Sobrestantes del ramo de aguas. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. José María Guerra solicita la plaza de 
Administrador en el hospital de presos de San Hipólito. 



HOSPITAL DE SAN ANDRÉS. El Administrador del hospital de San Andrés, José 
María de Medina, pide se exceptúe a dicho hospital de la contribución de canales. 
CÁRCELES. Atanasio Guzmán, Alcaide de la Cárcel Nacional, deja al arbitrio del 
Ayuntamiento que resuelva sobre este punto lo que crea conveniente, dado que 
hay dificultad legal para que se le dé la mitad de su sueldo por el tiempo que 
estuvo suspenso; pide un certificado para que esa resolución en ningún tiempo 
pueda servir de ejemplar.  
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25 de septiembre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior.  
CÁRCELES. El Supremo Gobierno pide que se remitan las escrituras o noticias de 
los escribanos, y año en que se hayan otorgado, los capitales que se reconocen a 
favor del Fondo de Cárceles. 
CÁRCELES. El secretario informa de las escrituras relativas al Fondo de Cárceles, 
y manifiesta los motivos por los que no es posible hacer al Supremo Gobierno la 
remisión íntegra de esos documentos. Las escrituras cuyos capitales y réditos 
reconocen algunos particulares, podrán entregarse a la Junta Directiva de 
cárceles.  
CÁRCELES. La Suprema Corte de Justicia llama la atención sobre la necesidad 
de que se ministren auxilios para atender a la subsistencia de los reos que se 
remiten de fuera de la Ciudad a la cárcel de la misma, siendo esa remisión 
gravosa por la erogación indebida y los retrasos que implican.  
CARNES. El Inspector de carnes propone un reglamento provisional para la 
fabricación y expendio del chito, recomendando una pronta resolución sobre este 
punto porque se acerca la época de la matanza del ganado cabrío, y deben 
cobrarse los consiguientes derechos. 
TERRENOS. Respecto a la denuncia hecha por José María Baez del callejón 
situado en la plazuela de Pacheco, se medirá dicho terreno, se publicará la 
denuncia y pasará luego el expediente a la Comisión de Hacienda para que 
dictamine lo procedente.  
EMPEDRADOS. Se da segunda lectura al dictamen que manda la reparación del 
empedrado y los arcos de la calle de Arcos de Belén. Se pasa a la Comisión de 
Empedrados. 
ABOGADOS DE CIUDAD, PROCURADOR DE CIUDAD. Se piden informes a la 
Secretaría sobre el carácter y derechos de las plazas de Abogado y Procurador de 
ciudad.  
HACIENDA, MULTAS. Juan José Baz explica los términos en que se hizo un 
escrito que dirigió, firmado por Miguel Mozo, en el que se expresan los motivos por 
los que no quiere pagar una multa que se le impuso, y en el cual había una frase 
supuestamente injuriosa. Se tomará en cuenta esta comunicación cuando se vea 
lo que procede sobre el escrito original.  
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ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
JUSTICIA. El juez primero de lo criminal ha dejado en libertad a Francisco Robles, 
a quien se le había instruido una sumaria por habérsele encontrado un cohete, 
suponiéndosele miras contra la tranquilidad pública, y a pesar de que se le 
absuelve, se pide que no continúe en el empleo que tenía en la cárcel, ni que 
permanezca en ella, ni que tenga comunicación con los que ahí se hallan. 
AGUAS. El director general de Artillería pide noticias sobre los Capitulares que 
compusieron la Comisión de Aguas en junio último, y las razones en que se 
fundaron para afirmar que se cometían robos de agua en la maestranza de 
artillería; estos datos son necesarios para la causa que se instruirá sobre este 
asunto. 
CÁRCELES. La Junta de Minería no reconoce capital alguno a favor de la Junta 
encargada de la Penitenciaría. Se debe tomar en cuenta al evacuar el informe 
sobre los capitales del ramo de cárceles. 
GUARDIA NACIONAL. El Batallón de Bravos de la Guardia Nacional pide que se 
remita a su cuartel al soldado Manuel Gallegos, pero ni la Secretaría ni los 
Capitulares tienen ningún antecedente sobre este asunto, por lo que se pide el 
informe de la Alcaidía.  
CÁRCELES. Se repone a Atanasio Guzmán en el empleo de Inspector de 
Cárceles, pero no se ha resuelto nada sobre el medio sueldo que pedía se le 
pagara, si bien se propuso que en lugar de ello se le dé lo que faltaba por pagarse 
al que lo sustituyó. 
CÁRCELES. Se pagará a Ángel Ponce de León el sueldo por el tiempo en que 
sirvió en la cárcel, pudiendo la Corporación reclamar a quien corresponda, por las 
cantidades que no le corresponde pagar. 
AGUAS. Se da en arrendamiento a Rafael y a Pedro Rodríguez una merced de 5 
pajas de agua para la casa número 5 del Puente Blanco.  
HOSPITALES. Se admite la renuncia del Administrador del hospital de San 
Hipólito, Ignacio Cuéllar; se hará un nombramiento provisional en ese puesto sin 
intervención de los gobiernos Supremo o del Distrito; se vieron las solicitudes a 
ese puesto de José Ramón Moreno, Manuel Villegas, Matías Estanillo, José 
Germán Conde, Eduardo Villegas, José María Guerrero y Diego Aburto, Guarda 
del ramo de coches de providencia. Fue nombrado en escrutinio José Ramón 
Moreno. 
TERRENOS. Andrés Rodríguez, en representación de Ignacia Caballero, se ha 
opuesto a la denuncia del terreno hecha por Gregorio Ramírez, y declarada sin 
lugar la oposición se le devolvieron los documentos que presentó. 
ALUMBRADO. Francisco Prieto, contratista del aceite para el alumbrado, pide se 
le prorrogue la contrata por cinco años. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Luis Fort pide licencia para establecer un juego de 
lotería con cartones.  
LICORES, CERVEZA. Varios fabricantes de cerveza piden que se les rebajen las 
cuotas que respectivamente les designa la ley de 6 de octubre de 1848. 
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. José María Landa, que es Procurador, pide que 
se le nombre Ministro ejecutor de la municipalidad. 
TERRENOS. Miguel Tentori pide que se le permita pagar por anualidades el 
canon que debería pagar por quinquenios, correspondiente al terreno que tiene en 



enfiteusis. 
 

OCTUBRE 
 
87 
2 de octubre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
FESTIVIDADES CÍVICAS. La Junta Patriótica da las gracias por que se 
correspondió a la petición que hizo al Ayuntamiento para la pintura de la Alameda 
y Paseo, y la colocación de la Vela. 
CARNES. El Inspector de carnes dice que pueden remitirse al Ayuntamiento de 
Querétaro como datos para formar el rastro de esa ciudad, los bandos de 15 de 
mayo y 15 de octubre de 1848, y el reglamento del rastro. 
TERRENOS, POTREROS. Juan Luna pide que se despache el ocurso que hizo 
sobre el arrendamiento del potrero d San Antonio Abad. 
AGUAS. Francisco Carbajal manifiesta que en la casa que ha comprado a 
Modesto Dayo, situada en la calle Real de Santa Ana, escasea el agua. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Luis Camargo, Oficial segundo 
de la Secretaría, pide que se declare que conforme a la resolución suprema, se le 
abone el sueldo anual de $1,000 en lugar de los $800 que disfruta. 
TOCINERÍAS. Jacinto Pérez, Síndico del ramo de Tocinerías, pide se le dé el 
reglamento respectivo o se le admita su renuncia. 
AYUNTAMIENTO. Luis G. Mena, Joaquín de la Pesa, José María Vergara, José 
María Martínez y Gaspar Balverde solicitan la plaza de Ministro ejecutor de la 
municipalidad.  
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. Se lee y aprueba la distribución definitiva de 
comisiones y cuarteles. 
CÁRCELES. El secretario informa de lo que habló con el Ministro de Relaciones, 
relativo a las escrituras de los créditos de cárceles, y cómo este asunto está ligado 
al a compensación en que se incluye una partida de réditos procedentes de esos 
capitales en la parte que los reconoce la hacienda pública. La noticia de las 
escrituras que reconocen a favor del mismo ramo las cárceles se está formando 
bajo la instrucción del señor Oses, y se remitió al ministro una copia. Concederá el 
mismo la subrogación del crédito en cuestión, presentando el Ayuntamiento la 
nota correspondiente.  
ACADEMIA DE SAN CARLOS. Las Oficinas pasarán a la Junta de Hacienda la 
liquidación de lo que se debe a la Academia de San Carlos.  
HOSPITAL DE SAN ANDRÉS. Se autoriza a la comisión encargada de procurar 
una reforma en la transacción celebrada sobre el pago del crédito de San Andrés, 
para que la haga bajo la base de que completo el pago de los $24,000 que dicho 
hospital consignó al señor Marañón, el resto se capitalice bajo las garantías 
estipuladas, pudiéndose hacer redenciones parciales.  
DIVERSIONES PÚBLICAS. Respecto a la solicitud presentada por Luis Jaure para 
que se le permitiera establecer una lotería de cartones en la sociedad de la Bella 
Unión, se dirá al interesado que acuda a la Junta Directiva de la Academia de San 
Carlos.  



HACIENDA. Se hará al Supremo Gobierno una representación para que mande se 
amortice la moneda lisa, recibiéndose en la Casa de Moneda, perdiendo el 
introductor o dueño la diferencia de peso que resulte entre la moneda lisa y la 
buena. 
SALUBRIDAD, CARNES. Respecto a la propuesta del señor Velázquez de León, 
conducente a mejorar la salubridad, y que atañe a los ganados que sirven para el 
consumo público y al mejoramiento de la policía de aseo y la de salubridad, 
inspeccionando las tocinerías y procurando que ellas cumplan con los bandos 
relativos; se pasaron las propuestas a las comisiones relativas, y sobre ordeña de 
vacas nada puede hacerse porque depende el ramo del Consejo de Salubridad. 
BANCOS DE HERRADOR. Se concede permiso a Julián Espinoza para 
establecer un banco de herrador. 
CELADORES. Se rechaza la solicitud de Manuel Espinoza para que se le reponga 
en el destino de Celador de policía. 
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. Se darán $50 a la familia del difunto Primer 
Almotacén del Ayuntamiento, José León, para los gastos de su entierro. 
 
88 
5 de octubre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
CÁRCELES. La Suprema Corte de Justicia afirma que el reo Ángel Buendía 
pertenece al juez de Teotihuacán, y sobre esto ha hecho la manifestación 
oportuna al Supremo Gobierno, para que se remedien los abusos resultantes de 
que se envíen reos de otros estados al Distrito.  
ACTOS RELIGIOSOS. Se cita a la Corporación para que el día 4 de octubre fuera 
a un te deum en la Catedral, en el aniversario de la Constitución Federal. 
CÁRCELES. La Suprema Corte de Justicia informa que Francisco Robles, Alcaide 
de la Cárcel Nacional, está completamente exonerado de las inculpaciones que se 
le hacían, y puede continuar en su cargo. 
EMPEDRADOS. La Junta de Fomento y Administración de Minería manifiesta que 
el piso de la calle que está frente a ese colegio, y el de los callejones laterales de 
la Condesa y Betlemitas, están muy descompuestos, influyendo en la anegación 
de la calle de San Francisco y formando receptáculos de agua inmunda que 
perjudican a la salubridad pública. Ofrece contribuir para el remedio de este mal 
con $331. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. Ramón Moreno propone de fiador a Luis García, 
para que caucione sus manejos como Administrador del hospital de presos de San 
Hipólito. 
FISCAL DE IMPRENTA. Mariano Duarte renuncia al cargo de Fiscal de Imprenta, 
en virtud d las facultades que le dio el Gobierno Supremo, pero el Ayuntamiento ya 
nada tiene que ver en este asunto porque han cesado las circunstancias 
extraordinarias en que se hizo ese nombramiento.  
EMPEDRADOS. Tomás Loaiza avisa haber entregado al a Tesorería Municipal los 
$200 con que los vecinos del callejón de Tabaqueros contribuyeron a la 
compostura del mismo, acompañando la lista de los contribuyentes, y pidiendo 
que se publique por los periódicos. Pide además que se hagan los comunes del 



mercado del Volador, para evitar que el callejón de Tabaqueros se convierta en 
muladar.  
EMPEDRADOS. Ya se hizo la obra del callejón de Tabaqueros, habiendo costado 
$13, 5 reales, menos de lo presupuestado. 
BANCOS DE HERRADOR. Julián Espinoza, que tuvo licencia para poner un 
banco de herrador, dice que no cree tener que pagar la pensión que se le exige, 
porque el terreno en cuestión es de su propiedad. 
AYUNTAMIENTO. Juan Molina e Ignacio Esquivel piden respectivamente la plaza 
de Ministro Ejecutor de la municipalidad. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. Manuel Prieto pide que se le exima de pagar la 
contribución de canales, correspondiente a una casa situada a espaldas de Santa 
Teresa la Nueva.  
TERRENOS, CALLEJONES. El Presbítero José María Reyes pide que se cierre el 
callejón que sale al puente del Clérigo, y que se dicten otras providencias para que 
pueda fabricar en el rumbo de Santa María. 
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. El Portero Supernumerario, Francisco Peralta, 
pide que se le coloque en la plaza de Portero segundo, con el goce de $50 
mensuales y casa.  
CÁRCELES. Pedro y Benito Maldonado piden que se les satisfaga lo que se debe 
a su padre por el tiempo en que fue cirujano de la cárcel.  
HACIENDA. Francisco Tabera pide que se le emplace para una conferencia con la 
Junta de Hacienda, para arreglar el pago de $1,500 de un libramiento que se dio a 
José María Pérez, contra la Aduana sobre el fondo de ley, el cual fue respaldado. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Tomás Pissa pide licencia para trasladar la diversión 
de maroma que está en la plazuela del árbol, número 1, a la calle de Corchero, 
frente al número 15. Se aprobó la solicitud. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Francisco Nava pide licencia para dar una función de 
maroma en la espalda de la calle de San Lorenzo, en la antigua pulquería de la 
Bola. Se concede la licencia. 
HACIENDA. Habiéndose extraviado en el Ministerio de Hacienda el libramiento 
que se dio a Jorge Ainslié, por el valor de $44,000, para el pago de varias obras 
que se le contrataron, se le dará un certificado de habérsele dado tales 
documentos, sin que esto signifique innovación alguna en los contratos.  
PRESUPUESTOS. Se aprueba el presupuesto general del mes de octubre, con un 
ingreso de $33,153, 2 reales 3 granos, y un egreso de $34,297, 4 reales ½ grano, 
resultando un deficiente de $1,144 1 real 9 ½ granos, que podrá disminuirse 
contando con algunas entradas eventuales, y haciendo la mayor economía en los 
gastos de las comisiones.  
ALUMBRADO. Se recuerda que hay celebrado un contrato para establecer 500 
luces en los actuales faroles, alimentados con el líquido de trementina, para que 
se dé impulso a este asunto. 
MERCADOS, EMPEDRADOS. Se manda que se haga ya el empedrado y atarjeas 
de la plazuela de San Juan de la Penitencia, así como el establecimiento de las 
cañerías correspondientes. Se harán las obras una vez terminado el nuevo 
mercado. 
AGUAS. La Comisión de Aguas reclamará lo relativo al pago de lo que debe 
Manuel Rosales por la merced de agua de su casa de San Cosme, desde que se 



le dio la posesión de la misma, previniéndosele que si quiere continuar con la 
merced, debe otorgar la correspondiente escritura. 
CELADORES. El Síndico primero pide que el expediente sobre la falta que 
cometió el Celador Ramón Rodríguez, cuando recogió una licencia para pedir 
limosna, destinada a la misa de Corpus Cristi, pase a la Comisión de Policía. 
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se presenta el aviso que se publicará, de los puntos 
en que viven los Jefes de Manzana, Alcaldes de Cuartel, y sus respectivas 
obligaciones. 
TEATRO NACIONAL. Se pedirá al Gobierno del Distrito que remita el testimonio 
que se le pidió, del escrito de Miguel Mosso, sobre la multa de $50 que le impuso 
el señor Tejada. 
HACIENDA, CÁRCELES. Se informa sobre el pago que se ha hecho a Atanasio 
Guzmán, Alcaide de la cárcel, por el tiempo de su suspensión, siendo éste la 
mitad de su sueldo; la otra mitad se dio al que lo sustituyó. 
HACIENDA, CÁRCELES. No corresponde a la municipalidad pagar lo que reclama 
Ángel Ponce por el tiempo que sirvió en la cárcel, y dicha suma además no está 
justificada. 
 
89 
9 de octubre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
VACUNA. El Gobierno del Distrito recibió las dos cajas de pus que se le remitieron 
para el estado de Coahuila. 
PRESUPUESTOS, EMPEDRADOS. El Gobierno del Distrito aprueba las adiciones 
de $240 hechas al presupuesto del mes de agosto, para componer la calle del 
puente de San Francisco. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. Trinidad Uribe, ha ofrecido entregar al 
Administrador del hospital de San Hipólito $6 mensuales para la manutención de 
su pariente, el demente Mucio Pérez, y dicha cantidad debe enterarse en la 
Tesorería Municipal. 
PRESUPUESTOS. El Gobierno del Distrito avisa estar aprobadas las adiciones 
hechas al presupuesto de agosto. 
CÁRCELES, JUSTICIA. El Gobierno del Distrito pide que se dé el informe 
solicitado por el juez segundo de lo criminal, quien preguntó si existía la Junta 
Inspectora de Cárceles, si formó el reglamento de que habla el artículo cuarto del 
decreto de 28 de noviembre de 1846, y cómo se ha aplicado el indulto en los 
primeros casos que se ha ofrecido.  
SALUBRIDAD. El Consejo Superior de Salubridad hace notar varios defectos que 
hay en las cárceles de Ciudad y Nacional, en el Presidio y en el hospital de 
Presos, los que comprometen a la salubridad pública. 
CÁRCELES. El secretario de la Suprema Corte de Justicia informa del oficio del 
Ministro del ramo de cárceles, relativo a avisar que se ha transmitido al 
gobernador del Estado de México, la comunicación relativa a hallarse preso en la 
Acordada Ángel Buendía, a disposición del juez de Teotihuacán. 
CELADORES. Se ha corregido la falta cometida por Ramón Rodríguez, Celador 
que recogió indebidamente una licencia para pedir limosna.  



AGUAS. Se devuelve al Ministro de Relaciones el proyecto que presentó para 
introducir el agua de Zoncapinca al barrio de Santiago, por considerar que no es 
suficiente el agua para abastecer el barrio, lo cual vuelve al proyecto irrealizable.  
AGUAS. Sobre el derecho que los señores Pérez y Manero creen tener sobre un 
agua, y que trasladaron a Joaquín Herrera, se acuerda que no tiene lugar la 
reserva que se acordó en cabildo de 16 de agosto de 1793, cosa que se notificará 
a los interesados para que procedan como corresponde. 
AGUAS. La Comisión de Aguas insiste en su dictamen visto en 21 de septiembre, 
sobre la cantidad de agua que debe darse al Colegio Militar en el edificio de 
Chapultepec, cesando en el uso de esas tres mercedes y tres pajas, tan luego 
como deje de ser establecimiento público. Se notificará de esto a dicho Colegio, 
por vía del Escribano de Diligencias.  
EMPEDRADOS. Respecto a la solicitud presentada por la Junta de Fomento y 
Administrativa de Minería, sobre la compostura de varias calles, la Comisión de 
Empedrados cree necesario proceder primero a la reparación de la calle de San 
Francisco, obra cuyo presupuesto es elevado y debe considerarse en el 
presupuesto general; cuando esto sea así, podrá procederse a la obra. 
MERCADOS. Dado que la construcción de los lugares comunes en la plaza del 
Volador, no está contemplada en el presupuesto general, la Comisión de Obrería 
Mayor y Mercados consulta que se haga con las cantidades que se cobren de 
arrendamientos atrasados que no figuren en el presupuesto de ingresos. 
FESTIVIDADES CÍVICAS, VELA. Se construirá una nueva vela con la extensión 
apropiada para la carrera del Corpus; se hará de lona, para su mayor duración, 
misma que se mandará traer de Alemania, de la Casa de Juchein, a menos que 
otra mejore su propuesta. El jueves habrá un cabildo extraordinario para la 
discusión de este asunto. La actual vela se reutilizará para la plaza de Todos 
Santos y otras concurrencias. Se suspende la discusión del dictamen, en el 
concepto de que el señor Rodríguez Puebla considera que este gasto no debe 
hacerse sino hasta que se atiendan a otros más importantes, que agobian a la 
municipalidad. 
CARNES. Se aprueba el reglamento provisional para la elaboración del chito, en 
tanto que se proporciona un local adecuado para este objeto. Se retiró el dictamen 
en el concepto de que el señor Rodríguez Puebla consideró que no podía 
aprobarse, porque los introductores de ganado cabrío no lo conocerían, y sufrirían 
el decomiso de sus efectos.  
MERCADOS. El Administrador del Mercado no deberá permitir que se sitúen 
vendedores de comestibles en las calles, concentrándolos todos en la plaza de 
San Juan, sin importar las órdenes de cualquier alcalde de cuartel. Se dirigirá una 
nota al alcalde del cuartel número 30, advirtiéndole que es de atribución del 
Ayuntamiento la providencia antes mencionada. Se recordará al Gobierno del 
Distrito que los Alcaldes deben mantenerse en sus respectivas obligaciones.  
MERCADOS. La Comisión de Mercados queda facultada para designar los puntos 
en que provisionalmente puedan establecerse los vendedores en aquellos parajes 
distantes de los mercados. 
AGUAS. La Comisión de Aguas hará que los edificios que en un tiempo fueron 
colegios o establecimientos públicos, que por ese carácter disfrutaban de 
mercedes gratuitas, y que ahora no sirven esas funciones, paguen de la manera 



adecuada por el agua que disfrutan. 
 
90 
12 de octubre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
PRESUPUESTOS. El Gobierno del Distrito aprueba los presupuestos generales 
correspondientes a los meses de julio y agosto últimos.  
POLICÍA DE ASEO. El jefe de manzana José María Vázquez informa, a través del 
alcalde del cuartel número 30, Miguel Mata, que en ese cuartel hay faltas de 
policía y desaseo, y que en algunas partes ni se recoge la basura ni se limpian los 
caños abiertos.  
HACIENDA, GUERRA CON ESTADOS UNIDOS. Juan N. Luna pide que se le 
pague la cantidad de $327, 2 reales, que se le adeudan por la carne que 
suministró a los prisioneros mexicanos que estaban en Chapultepec y la 
Ciudadela, del 22 de septiembre al 2 de octubre de 1847. 
POLICÍA, MERCADOS ORDEÑAS DE VACAS, EMPEDRADOS. El alcalde del 
cuartel número 30, Manuel [sic] Mata y Reyes, dice que no es verdad que él trate 
de impedir el traslado de los vendedores de alimentos a la plazuela de San Juan; 
expone además que indebidamente se están ordeñando vacas en la Calle Ancha; 
por último pide que se componga el crucero de la calle de Nuevo México utilizando 
las tapas que donó el señor Salceda, que están abandonadas en medio de la 
calle.  
ORDEÑAS DE VACAS. El regidor del cuartel respectivo ya tomó medidas para 
impedir que se ordeñen vacas en la Calle Ancha.  
EMPEDRADOS. Es por falta de recursos que no se ha compuesto el crucero de la 
calle de Nuevo México. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Gregorio Palacios, a nombre de Luis Fort, pide se le 
dé copia autorizada del acuerdo que recayó a su solicitud, relativa a que se le 
diera licencia para poner un juego de lotería con cartones. 
AGUAS. Diego de la peña pide que se le reciban abonos por lo que debe por la 
merced de agua que disfruta la casa de su propiedad, número 7 de la calle del 
Zapo.  
ALUMBRADO. Manuel María Villada pide que se aumente el alumbrado en la calle 
cerrada de Tepechichilco.  
TERRENOS. Guadalupe Luna pide se le adjudique un terreno que se halla por la 
plazuela de las papas. 
AGUAS. Amado Morales pide se declare que le pertenecen en propiedad dos 
mercedes de agua, que ha pedido Francisco Gutiérrez sin derecho alguno. 
AYUNTAMIENTO. Camilo Sandoval pide la plaza de Ministro Ejecutor. 
AYUNTAMIENTO. Juan Ignacio Mutio pide la plaza de Ministro Ejecutor.  
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. José María Pruneda pide la plaza de Conserje, 
o la que resulte por las promociones que se hagan en virtud del fallecimiento del 
macero José León. 
TERRENOS. José Domínguez pide se subsanen los vicios que hay en la 
adjudicación de un terreno que compró a Asencio Mesia, creyéndolo su legítimo 
dueño. 



HACIENDA (PROPIOS). Antonio Montero pide se le deje una pieza que Santiago 
Moreno le cedió, siendo comisionado de paseos, y que está contigua a la garita de 
Belén. 
TERRENOS. Eugenio Vélez pide que se le adjudique un terreno contiguo a su 
casa, situada en la plazuela de Regina.  
TERRENOS. Isidoro Zamoza denuncia un terreno que se halla por Santa María, 
conocido con el nombre de “la Chinampa”. 
ALUMBRADO. Respecto a la solicitud de Francisco Prieto para que se le 
prorrogue por cinco años la contrata celebrada para el abastecimiento del aceite 
del Alumbrado, se niega tal solicitud, y se convocará a nuevos postores para que 
abastecer el aceite (mitad de nabo y mitad de ajonjolí) para todo el año de 1850; 
se discute si se debe o no preferir a Prieto en dicha convocatoria, pero de 
cualquier forma se manda hacer la convocatoria.  
CARNES. Se aprueba el primer artículo del reglamento provisional para la fritura y 
venta del chito, quedando los demás pendientes para el próximo cabildo. 
MERCADOS. Se informa de varias mejoras que se creen convenientes en la obra 
del mercado de San Juan de la Penitencia, y también sobre la necesidad de que 
se levante el piso del convento de San Juan. La comisión compuesta por los 
señores Velázquez de León, Arrangoiz y Tejada, unida a la de Hacienda, se 
encargarán de toda preferencia de este asunto, para que se lleven a cabo esas 
obras. 
AGUAS. El señor Alamán pide que se consulten los antecedentes relativos a la 
merced de agua que disfrutaba la casa del señor Arechederreta, ubicada en la 
plazuela de Buenavista. Se manda que se depositen en la Tesorería Municipal los 
$1,000 que se depositaron en el asa del señor Rul al tiempo de venderse esa 
finca.  
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. Se manda a los que habitan en la casa que fue 
del finado macero José León, que la desocupen inmediatamente.  
 
91 
16 de octubre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
BANDOS. Se reciben y reparen 30 ejemplares del bando de 10 de octubre. 
CÁRCELES. El Gobierno del Distrito manda que se construyan en el Presidio unas 
nuevas trabas, para evitar las fugas que se han verificado últimamente. 
FISCAL DE IMPRENTA. El Ministerio de Relaciones pide informes sobre la 
renuncia que José Mariano Duarte hizo del cargo de Fiscal de Imprenta. Se 
contesta con lo que dijo el Ayuntamiento al citado Duarte, respecto a que habiendo 
cesado sus facultades extraordinarias, ya no tenía injerencia en el punto en 
cuestión. 
LIBERTAD DE IMPRENTA. Habiendo pedido el juez de letras de lo criminal, 
Mariano Contreras, que se pagara por los Fondos municipales, lo que corresponde 
por haber sido absuelto el responsable de un artículo inserto en el Siglo XIX que 
fue denunciado, se le contesta que dicha solicitud se funda en la falsa idea de que 
hay algunos fondos de las multas impuestas en virtud del artículo 59 del decreto 
de 14 de noviembre de 1846, ya que no existe ninguna cantidad en tal fondo. 



AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. José María León, hijo del finado Almotacén, 
pide que se le coloque en la plaza de Conserje que va a crearse. 
CÁRCELES. Francisco Zamora, empleado de la Cárcel Nacional, pide se le 
reponga en su empleo. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, CIRCOS, GALLOS. José de la Sierra pide permiso 
para dar unas funciones de circo y gallos en la casa número 13 de la Calle Ancha, 
llamada “de la Mariposa”. Se le concede licencia para dar las diversiones de gallos 
y de circo, y ninguna otra. 
AGUAS. Se vende a Fernando Benítez y a Ignacio Nájera una merced de agua 
para la casa número 7 de la calle de la Joya, en la cantidad de $1,000. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS, TODOS SANTOS. Se procederá a poner la vela y 
demás efectos necesarios para el paseo que se hace en la Plaza Mayor para la 
festividad de Todos Santos.  
ALUMBRADO. Se aprobó la tercera proposición del último dictamen sobre la 
contrata del aceite para el alumbrado, relativo a que se prefiera al actual 
contratista sobre los demás postores. 
CARNES. Continúa la discusión del reglamento provisional sobre la fritura y el 
expendio de la carne hecha chito. Se aprueban sus artículos, reformándose 
ligeramente otros. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS. El próximo cabildo se nombrará al orador para la 
festividad del 12 de diciembre, que conforme al concordato debe nombrarse de 
entre los Capitulares de la Colegiata de Santa María de Guadalupe. 
 
92 
19 de octubre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
PRESUPUESTOS. El Gobierno del Distrito comunica que está aprobado el 
presupuesto general formado para el mes de octubre, recomendando que se 
tenga en cuenta el deficiente al formarse el presupuesto del mes entrante. 
HACIENDA, CORTES DE CAJA. El Gobierno del Distrito acusa recibo de los 
cortes de caja mensuales, comprensivos desde diciembre de 1846 hasta 
septiembre pasado, y pide que se remitan con puntualidad. 
BANDOS. Se reciben y reparen 30 ejemplares del bando de 13 de octubre. 
CÁRCELES. El Supremo Gobierno pide una noticia de lo que cuesta la 
manutención de los 21 reos de la cárcel de la ex-Acordada, que remitió el juez de 
letras a Coyoacán. Se informa que importan $93, 6 reales, las raciones de dichos 
reos. 
VACUNA. El Gobierno del Distrito pide unas cajas de pus vacuno para la Baja 
California, y acusa recibo de los tres que se le remitieron. 
MERCADOS. El Gobierno del Distrito aprueba el gasto de $150, necesario para la 
construcción de las oficinas tributarias en el mercado del Volador. 
CASAS DE MATANZA. El Inspector de carnes manifiesta que tiene noticia de que 
el juez de letras de lo civil, Ignacio Flores Alatorre, va a amparar en la posesión del 
rastro de la Garrapata a Manuel Arellano. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. El presidente del Ayuntamiento de Real del Monte ha 
convocado por los periódicos a las personas que quieran obtener la plaza de 



Preceptor de primeras letras de aquel lugar, y pide que la comisión municipal 
respectiva examine al profesor que crea más apto para obtener ese título. Así lo 
verificará el Ayuntamiento de México. 
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. Manuel Antonio de Ilzarbe solicita la plaza de 
Conserje del edificio de la Diputación. 
TERRENOS. Teresa Camargo pide que se le adjudique el terreno que tiene 
denunciado y cercado, en el pradito de Santa María. 
TERRENOS. Todos los expedientes relativos a denuncias de terrenos que están 
pendientes, pasarán a la comisión especial encargada de levantar el plano de la 
Ciudad. 
AGUAS. Ignacio Nájera pide pagar $500 que debe por la merced de agua que se 
les vendió a él y a Fernando Benítez, para la casa número 7 de la calle de la Joya, 
abonándosele dicha suma a cuenta de $2,000 de un capital que le reconocen los 
fondos municipales. 
ORDEÑAS DE VACAS. Wenceslao Zuleta, en representación de Guadalupe Peza, 
dice que ha traído a la Capital 30 cabezas de ganado mayor de Puruandiro, con la 
guía respectiva, para ordeñarlas, y pide que se le dé una constancia de que han 
llegado a su destino, que podrá servir de tornaguía. 
ALUMBRADO. El contratista del aceite pide una copia certificada del acuerdo en 
que se le dio el derecho del tanto. 
BANCOS DE HERRADOR. La Contaduría informa que por ser de propiedad suya 
el terreno donde Julián Espinoza pretende poner un banco de herrador, no le 
corresponde pagar pensión alguna. También manifiesta que se han dejado de 
cobrar las pensiones por los sucesos de la invasión extranjera; se manda que se 
haga el cobro que se haya suspendido. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Por considerar la Comisión de 
Hacienda que el aumento de sueldo correspondiente al Oficial segundo de la 
Secretaría no es personal, sino a favor de dicha plaza, se aumentará en $200 el 
sueldo de Luis Camargo, desde el 20 de julio último. 
BILLARES. Se rechaza la solicitud de Antonio Monterde, de que se le redimiera o 
disminuyera la pensión que debe pagar por las mesas de billar y bolas que tiene 
en el baño del Jordán, ya que el Ayuntamiento no puede alterar el decreto de 6 de 
octubre anterior. 
CARNES. La Comisión de Hacienda consulta en modo en que deben darse las 
licencias para matar ganado mayor y menor en los puntos que están más allá de 
los que antes fueron garitas. Se retiró el dictamen.  
CASAS CONSISTORIALES. La comisión especial encargada de consultar la 
decoración que haya de tener la Sala Capitular, y la sala contigua de comisiones, 
presenta el presupuesto para los muebles y obras de esas habitaciones.  
HACIENDA. Se pasa a la Comisión de Hacienda un certificado firmado por Luis 
Huici, Oficial primero segundo [sic] del Ministerio de Hacienda, en que consta que 
en aquella oficina se traspapeló el libramiento que se expidió a Jorge Ainslié por 
$44,000, sobre el crédito del Ayuntamiento, y cuyo documento presentó allí y se le 
dio en virtud del contrato relativo a la sustitución de los primeros arcos del 
acueducto, con cañerías subterráneas.  
HACIENDA. Se nombra la comisión que verá lo relativo al montepío de los hijos 
del finado Oficial segundo de la Secretaría, Manuel Carballeda.  



FESTIVIDADES RELIGIOSAS. Se nombra al señor Fernández Escobedo como 
orador para la función titular de la Virgen de Guadalupe. 
COMISIONES, MEMORIAS. A fin de mes cada comisión deberá presentar una 
memoria de sus trabajos, con cuenta documentada de la inversión dada a sus 
caudales. A fin de año se reunirán las mismas para formar la memoria general, 
que será hecha por la comisión respectiva y se publicará por periódicos.  
FESTIVIDADES RELIGIOSAS, TODOS SANTOS, EXPOSICIONES. El 
presupuesto para la colocación de la vela, y demás efectos necesarios para que 
se verifique el paseo de Todos Santos en la Plaza Mayor, asciende a $690, 7 
reales, por haber necesidad de comprar 134 vigas. Podría reducirse el 
presupuesto si se arriendan las vigas. Se propone que exista un programa para 
una exposición de flores y frutas, que podría verificarse en la ocasión de este 
paseo; se discutirá este punto en el cabildo extraordinario de mañana. 
CARNES. Se da lectura al proyecto de reglamento del ramo de matanza de 
cerdos. Se manda que para la segunda lectura se presente el reglamento con 
todas las mejoras que pueda merecer, y que se discuta con un mayor 
conocimiento de los pormenores del asunto. 
CARNES. Se da primera lectura y se rechaza una propuesta de que se autorice a 
la comisión relativa para que vea el mejoramiento de las carnicerías del mercado 
que se está construyendo en la plaza de San Juan de la Penitencia, poniendo 
mesas de mármol para el despacho de la carne, y todo el herraje necesario para 
que las reses y carneros puedan colgarse con toda seguridad. Estas mejoras 
ascenderían a $1,910 según el señor Griffon, aunque la comisión en cuestión cree 
que podría ser menos si la comisión misma hace las obras.  
ALUMBRADO. Se aprueba la modificación del contrato para la implementación de 
un nuevo sistema de alumbrado, que se había celebrado con los señores Arbeu y 
Green, conservando en general las mismas condiciones, pero sustituyendo a los 
contratistas por los señores Baggali y Manuel Sabalza. 
 
93 
20 de octubre (cabildo extraordinario) 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS, TODOS SANTOS, EXPOSICIONES. Se ve y 
aprueba el proyecto sobre la exposición de frutas, verduras, flores y dulces, que 
tendrá lugar en los tres primeros días del próximo noviembre en el paseo que se 
forma en la Plaza Mayor, con motivo de la festividad de Todos Santos. Se 
establecerán premios para estimular la mejora de dichos productos.  
FESTIVIDADES RELIGIOSAS, TODOS SANTOS, EXPOSICIONES. El 
gobernador aprueba el proyecto sobre la exposición de frutas, verduras, flores y 
dulces en el paseo de Todos Santos, y costearía los premios de no aprobarse 
dicho gasto.  
FESTIVIDADES RELIGIOSAS, TODOS SANTOS. Se nombró a la comisión 
encargada de pedirle al presidente o al gobernador del Distrito, que entreguen los 
premios de la exposición de Todos Santos.  
LIBERTAD DE IMPRENTA. Se pagarán del fondo de multas (cuando lo haya) los 
costos causados por la denuncia de un artículo inserto en el Siglo XIX DEL 



primero de enero pasado, como pide el juez de letras de lo criminal, Mariano 
Contreras.  
DIVERSIONES PÚBLICAS. Guadalupe Nava pide licencia para dar unas 
funciones de maroma en la casa número 10 del puente de la Misericordia. Se 
concede esa licencia, pagando la cuota respectiva. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS. Se manda que la comisión encargada de arreglar 
todo lo relativo a la formación de la plaza de Todos Santos, haga los gastos y 
disponga lo conveniente. 
COMISIONES, MEMORIAS. Se nombran los Capitulares que redactarán la 
memoria. 
 
94 
23 de octubre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS, TODOS SANTOS, EXPOSICIONES. El presidente 
aceptó repartir los premios que se darán en la exposición de flores y frutos que se 
verificará en el paseo de Todos Santos. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS. Sebastián Fernández Escobedo aceptó predicar el 
sermón en la función titular que se celebra el 12 de diciembre en la Colegiata de 
Santa María de Guadalupe. 
PAPEL SELLADO. El Supremo Gobierno manda que no se tomen por legales los 
nombramientos que no estén en papel sellado, por lo que a todos los que les falte 
ese requisito deberán ser presentados en la oficina de papel sellado para que se 
les ponga el sello respectivo, satisfaciéndose los derechos respectivos. Esto 
aplicará para todos los establecimientos cuyas cuentas deban glosarse por la 
Contaduría de Propios.  
FESTIVIDADES RELIGIOSAS, TODOS SANTOS. El Gobierno del Distrito 
aprueba el gasto relativo a la exposición y premios que tendrá lugar en los tres 
primeros días de noviembre próximo. 
AGUAS. El Gobierno del Distrito informa que está pendiente de aprobación 
suprema, el convenio celebrado con el Presbítero Guadalupe Rivas y con el 
Administrador de las parcialidades de Santiago, sobre llevar agua a aquel barrio. 
HISTORIA. El Ministerio de Relaciones remite 25 ejemplares del cuaderno sobre 
la traslación a la Capital de las cenizas de Agustín Iturbide. 
CÁRCELES. El Gobierno del Distrito pide que se aseguren bien las trabas y la 
vigilancia del Presidio, para evitar las fugas de los presidiarios. 
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. El Comandante del Batallón de Policía manifiesta 
que el hospital de presos de San Hipólito, no tiene las cerraduras convenientes. 
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares del bando de 20 y 26 de octubre. 
ORDEÑAS DE VACAS. El Inspector de carnes informa sobre la solicitud de 
Wenceslao Zuleta, para que se le dé un certificado de que las vacas que condujo 
de Puruandiro a México para ser ordeñadas, han llegado a su destino, a fin de que 
él haga veces de tornaguía. Se expedirá dicho certificado. 
CARNES. Varios tratantes en el ramo de carnes se quejan de los procedimientos 
del Inspector, y piden que se dé un remedio oportuno. 
TERRENOS. Ramón Gómez Cano pide licencia para vender un terreno que tiene 



en enfiteusis, junto a la pulquería de los Pelos, por el barrio de San Pablo. 
ORDEÑAS DE VACAS. Manuel Moreno pide licencia para ordeñar unas vacas en 
la plazuela del Colegio de Niñas. 
HACIENDA, AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. Ignacia Valdéz de Pintos, viuda del 
Escribano de Diligencias Antonio Pintos, pide se le declare el montepío que le 
corresponde. 
TERRENOS. Teresa Camargo se queja de que el alcalde del cuartel número 22, 
Francisco Barrueta, ha paralizado la obra que comenzó a formar en un terreno que 
dice pertenecerle. 
TEATRO NACIONAL. Los Síndicos consultarán para el cabildo siguiente lo 
conveniente respecto a que los empresarios del Teatro Nacional, en el anuncio 
que publicaron para el abono de la ópera, conculcan los derechos de propiedad de 
los locatarios del mismo teatro. 
TERRENOS. Se pide a la Secretaría que informe sobre si el sitio de los Portales 
pertenece a la Ciudad, o si pertenece a los dueños de las fincas que se hallan 
inmediatas. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se fondos para la habilitación de las cuatro escuelas 
sostenidas por el Ayuntamiento. Se reimprimirán también un catecismo en 
“mexicano” y un libro para oír misa en ese mismo idioma, para “rectificar más el 
corazón de los indígenas”, y se repartirán en los pueblos que juzgue el 
Ayuntamiento. Se imprimirán estas resoluciones por periódicos.  
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. Se ha alcanzado un acuerdo sobre el negocio 
judicial promovido por el señor Eguia contra el Ayuntamiento, por la apertura de 
unas ventanas en el hospital de San Hipólito; el acuerdo ya sólo requiere la 
aprobación del Ayuntamiento. El negocio tiene que ver con la adquisición del 
jardín que pertenece a la testamentaria del señor Alcocer, negocio que ha sido 
difícil de resolver, por lo que para verlo se nombra a una comisión especial.  
AGUAS, HOSPICIO DE SAN JACINTO. Dado que no se puede traer el agua de 
Zoncapinca a la Ciudad, el Ministro de Relaciones ha propuesto que se usen los 
$17,000 que se han reunido de suscripciones para la adquisición del hospicio de 
San Jacinto. Una comisión especial verá este asunto. 
POLICÍA. Se ve el proyecto de ando de policía, en la parte relativa al arreglo y 
distribución de la fuerza de seguridad pública, en que se prevé el establecimiento 
de casillas de policía, e incluye un presupuesto con los sueldos de la fuerza de 
policía, entre otras disposiciones. La discusión del proyecto continuará el próximo 
cabildo. 
 
95 
26 de octubre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
CALZADAS. El presidente de Guadalupe Hidalgo manifiesta que en la calzada de 
tierra que va de la Ciudad a esa localidad, existe junto a la garita de Peralvillo un 
cuarto ruinoso y sin puertas, que sirve de guarida a los malhechores. 
GUARDIA NACIONAL. El Ministerio de Relaciones informa de la orden suprema 
para que todos los exentos del servicio de la Guardia Nacional paguen la 
contribución respectiva, a cuyo efecto se manda que los Jefes de las oficinas 



hagan los descuentos relativos a los sueldos de sus empleados, haciéndolos 
dobles hasta que quede puesta en corriente la cuenta correspondiente. 
HOSPITALES. El Supremo Gobierno ha aprobado el contrato hecho para que los 
militares se asistan en los hospitales. 
EMPEDRADOS, ORDEÑAS DE VACAS. El Gobierno del Distrito pide que se 
arregle el piso del crucero de la calle de Nuevo México, y que se evite la ordeña 
de vacas en la Calle Ancha, como resultado de las quejas que ha presentado el 
alcalde del cuartel número 30. Las obras del empedrado mencionadas no se han 
hecho por escasez de fondos. 
PRESUPUESTOS. El Gobierno del Distrito aprueba el presupuesto general de 
septiembre. 
CASAS DE MATANZA. El Ayuntamiento de Querétaro acusa recibo, y da las 
gracias por los documentos que se le remitieron, relativos al rastro municipal.  
AGUAS. Manuel Valle de Liceras pide que se le continúe el uso de la merced de 
agua, concedida a Plácido Vidaurrasaga para la panadería situada en la calle de 
Olmedo.  
TERRENOS. Varios vecinos del Peñón piden que se haga un deslinde de las 
tierras pertenecientes a dicho sitio. 
ALUMBRADO. Se aprueba la contrata para el aceite del alumbrado, para el año 
de 1850, cuyos términos se adjuntan, con un costo de 26 reales la arroba de 
aceite, mitad de ajonjolí y mitad de nabo. 
HACIENDA. Se deberán hacer abonos mensuales a Mariana y Tomasa Cuesta, 
pues han sido reconocidas como herederas de Dominga Ruiz.  
HACIENDA, CONTRIBUCIONES, HOSPITAL DE SAN ANDRÉS. Se declara sin 
lugar la solicitud del Administrador del hospital de San Andrés, sobre que se 
eximiera a dicho establecimiento del pago de la contribución de canales, ya que el 
Ayuntamiento no tiene facultades para conceder tal gracia. 
HACIENDA, CONTRIBUCIONES. Se declara sin lugar la solicitud de Manuel 
Prieto, para que se eximiera a una casa de su propiedad, ubicada a espaldas del 
convento de Santa Teresa la Nueva, de pagar la pensión de canales. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se rechaza, por falta de fondos, la solicitud de Antonio 
Daza, para que el Ayuntamiento auxilie en el sostenimiento de una de las escuelas 
gratuitas que él tiene a su cargo. 
POLICÍA. Continúa la discusión del proyecto del ando de policía, quedando 
aprobados varios artículos de la parte que hace referencia a la policía de aseo, 
donde se establece y ordena el aseo diario de todas las calles, plazas y sitios 
públicos de la Ciudad.  
HACIENDA, MULTAS. Se pedirá al Gobierno del Distrito que se enteren las multas 
en la Tesorería municipal, por son útiles para los establecimientos de 
beneficencia, a los cuales están destinadas por decreto supremo. Se publicará 
esta exposición por periódicos. 
AYUNTAMIENTO. Los empleados de la Oficina recaudadora piden que se les 
extiendan los títulos que les corresponden, para acreditar sus nombramientos en 
la Contaduría de Propios, como está ordenado en la última orden suprema. Se 
extenderán los referidos títulos a los empleados de las oficinas de Secretaría, 
Tesorería, Contaduría y Recaudación. Los demás empleados que tengan 
nombramientos deberán ocurrir a pagar los derechos del papel sellado, y los que 



no tengan ninguna constancia, deberán recibirla de la Secretaría. 
 
96 
30 de octubre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
NIVELACIÓN DE LA CIUDAD. El Gobierno del Distrito ha hecho la invitación a los 
Directores del Colegio de Minería, Cuerpo de Ingenieros y Colegio Milita, para que 
nombren a las comisiones que asociadas a la del Ayuntamiento han de practicar la 
nivelación de la Ciudad.  
CÁRCELES. El Gobierno del Distrito insiste sobre la noticia que tiene pedida por 
orden suprema, de los capitales que se reconocen a favor de las cárceles. Esta 
comunicación fue presentada porque el gobernador ignora las conferencias que se 
han tenido con el Ministro de Relaciones, sobre las cuales se le informará por la 
Secretaría. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El gobernador pide informes sobre la solicitud de varios 
vecinos del pueblo de los Reyes, de que se quiten las presas puestas en los 
potreros que tiene arrendados Juan Luna. Es necesario efectuar esa demolición, 
pero también es importante recordar que esas presas fueron repuestas por orden 
judicial. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, TEATROS. El Capitular Arrangoiz, que presidió la 
noche del 26 de octubre una función del teatro, no cree conveniente que se repita 
la pieza titulada “Bufón del Rey”, por considerarla inmoral. El Gobierno del Distrito 
en respuesta a una publicación hecha al respecto, mandó revisar la obra al Censor 
de teatros, quien consideró que no tenía defectos y podía representarse, por lo 
que se levantó la suspensión. Se publicará por periódicos lo relativo a este asunto. 
MERCADOS. Los señores Domersy y Compa. avisan que desde el lunes 29 de 
octubre abrirán su establecimiento de loza y cristal fino, llamado “la Jalapeña”, en 
el Portal de Agustinos.  
VACUNA. José del Pilar Mercado y Peñaloza, corredor de vacuna, está 
gravemente enfermo, y pide alguna cantidad a cuenta de los sueldos que se le 
deben. Se le pagará, sin perjuicio del sueldo corriente, lo que corresponde a un 
mes de lo atrasado. 
PARCIALIDADES. Luis Velázquez de la Cadena informa que ha entregado los 
bienes de las parcialidades de San Juan, al nuevo Administrador, Cruz Cano y 
Moctezuma. 
ALUMBRADO. Francisco Prieto, contratista del aceite para el Alumbrado, está de 
acuerdo con las condiciones y reformas que se hicieron a la contrata, y ofrece 
como fiador a Ricardo Villanueva. 
ALUMBRADO. Se ve una propuesta de Juan Bausa, que mejora la hecha por 
Francisco Prieto respecto a la contrata, bajo las mismas condiciones y ofreciendo 
reducir un real por arroba. 
BENEFICENCIA. Se pedirán al director general de Colonización e Industria, los 
documentos y proyecto que ha hecho para el establecimiento de una Caja de 
Socorros Mutuos en la Capital. El Ayuntamiento promoverá dicho proyecto. 
RUINAS. Amado Aguilar pide que se lleve adelante la adjudicación que se le 
mandó hacer de la ruina situada en el callejón de Santa Bárbara, y pide que se le 



deje la piedra de la misma, estando dispuesto a pagar por ella.  
DIVERSIONES PÚBLICAS. Pedro Bona pide se le rebaje la pensión de 6 reales 
que se le asignó por cada una de las funciones que da para la exposición de 
figuras de cera.  
TERRENOS. Se admite la cesión que hace Leandro María Estrada a Manuel 
Arteaga, de los derechos que tiene adquiridos a un terreno que se le adjudicó en 
el barrio de Manzanares, bajo determinadas condiciones relativas al valúo del 
terreno.  
AGUAS. Se continuará a Manuel Valle de Liceras el uso de la merced de agua 
concedida a Plácido Vidaurrasaga, para la panadería de la calle de Olmedo. 
POLICÍA. Continuó la discusión del proyecto de bando de policía, en su parte 
relativa al aseo de la Ciudad, aprobándose sus artículos y quedando suspensos 
los números noveno, décimo y onceavo.  
FESTIVIDADES RELIGIOSAS, TODOS SANTOS, EXPOSICIONES. Se da lectura 
al programa de la Exposición de flores, arbustos, frutas, verduras, dulces y figuras 
de cera, barro o trapo, que se verificará los primeros días de noviembre, en el 
paseo de Todos Santos. Se asignan las comisiones calificadoras, que decidirán 
los premios. Se nombraron varias comisiones para varios asuntos relativos a esta 
Exposición. Se autoriza a la comisión encargada de este evento, para que le dé al 
mismo el lustre debido, y para que haga un obsequio a las señoras de las Juntas 
calificadoras.  
 

NOVIEMBRE 
 
97 
7 de noviembre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
HACIENDA. El presidente de la Junta de Fomento y Administrativa de Minería, 
dice que el Fondo Dotal no reconoce ningún capital a la Penitenciaría. El 
gobernador pide informes al respecto. 
AGUAS. El gobernador vuelve a pedir informes sobre la acusación que se ha 
hecho, de que la Maestranza de Artillería, en el local del Molino viejo de la pólvora, 
se roba el agua. 
MERCADOS. El Gobierno del Distrito pide informes sobre la queja de varios 
vecinos del pueblo del Divino Salvador, sobre las extorsiones que se les infringen 
por los Celadores y dependientes del mercado, cuando vienen a expender ahí sus 
efectos. 
NIVELACIÓN DE LA CIUDAD. El Ministerio de Relaciones informa sobre el 
nombramiento que han hecho los Directores del Cuerpo de Ingenieros, y el 
Colegio Militar, de las comisiones de facultativos que asociados a una de la 
municipalidad, deberán hacer la nivelación de la Ciudad. Se deberán presentar 
con el Capitular Velásquez de León.  
CASAS CONSISTORIALES. El Gobierno del Distrito aprueba el gasto de $4,851, 
4 reales, para los muebles de la Sala Capitular y la de Comisiones.  
EXPOSICIONES. El presidente de la República felicita al Ayuntamiento por su 
idea de realizar la exposición de objetos de jardinería, agricultura y artes, que se 



verificó los primeros días de noviembre, y que podría servir como modelo para 
otras. El Ayuntamiento contesta que ya tenía pensada de antemano la realización 
de esta clase de eventos. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS. El Abad del Cabildo de Guadalupe está enterado 
del nombramiento que se hizo del predicador para la misa del 12 de diciembre. 
EXPOSICIONES. El presidente del Ayuntamiento de Puebla contesta en términos 
satisfactorios la remisión que se le hizo de varios ejemplares de la convocatoria 
para la exposición. 
TERRENOS. Leandro Estrada y Manuel Arteaga dicen que enterados del acuerdo 
en que se aprobó la cesión que hizo el primero al segundo de un terreno situado 
en el puente de Zavala, quieren que la escritura se otorgue a favor de la esposa 
de Arteaga, Ana Mendivil. 
AGUAS. Juan Rodríguez Cantoya pide que se le concedan $25 cada mes del 
valor de los pajares, que asciende a $340, que ha depositado para cubrir los $328, 
5 reales 3 granos, que debe por el arrendamiento de una merced de agua. Se 
acuerda que del valor de los pajares se le den mensualmente $25, y que el resto 
se aplique al pago de lo que debe. 
AYUNTAMIENTO, SECRETARÍA, EMPLEADOS. Juan N. Carballeda, hijo del 
finado Oficial segundo Manuel Carballeda, pide al Ayuntamiento que acepte la 
dedicatoria del acto máximo de derecho civil y canónico que le hace en memoria 
de las consideraciones que la Corporación dispensó a su padre. Se acordó de 
conformidad, y se verá con el interesado lo relativo a la ejecución de este acto 
literario. 
EMPEDRADOS. Se pasa a la Comisión de Empedrados la propuesta de que se 
asigne una cantidad oportuna para que desde este mes se ponga atarjea o 
atarjeas cubiertas, empedrado, y embanquetado, en la carrera que conduce al 
paseo, desde la calle de Ortega hasta la fábrica de Aldasoro. 
HACIENDA. Se redimirán a Ignacio Nájera $550, de los $2,000 que le reconocen 
los fondos municipales, en abonos de $150 mensuales, a cuenta de la mitad de lo 
que costó la venta que se le hizo a él y a Fernando Benítez de una merced de 
agua de $1,000. 
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. Se da primera lectura a la propuesta de que 
cada comisión tenga la responsabilidad de llevar un inventario pormenorizado por 
ramos, de todos los enseres, útiles y demás existencias que le sean relativas. Así 
mismo, el Ayuntamiento saliente deberá dejar una instrucción al entrante de todos 
los asuntos en curso, y de las cuentas de su tiempo.  
EXPOSICIONES. Se publicará un cuaderno con los resultados de la pasada 
exposición, y se propondrán las bases para otras futuras. Se agradecerá a la 
señorita Isabel Franco por el regalo que hizo a la Corporación, mismo que se 
colocará en la Sala Capitular. Se gratificará a los empleados que tuvieron trabajos 
extraordinarios en la exposición.  
CÁRCELES. El Gobierno del Distrito insiste en la petición que ha hecho, de las 
noticias de las escrituras del ramo de Cárceles; se remitirá un informe de las 
contestaciones que han mediado extrajudicialmente.  
HOSPITAL DE SAN HIPÓLITO. La comisión encargada de la reedificación del 
hospital de San Hipólito, tiene casi arreglado lo relativo al litigio promovido por el 
dueño del baño del Prior, sobre las ventanas que se iban a abrir en el hospital. La 



reedificación costará finalmente $23,000, de los cuales tendrá que pagar $13,000 
el Ayuntamiento. Se aprueba que la comisión esté libre para celebrar los contratos 
necesarios para la conclusión de este proyecto, y para la adquisición del jardín de 
San Fernando. 
EMPEDRADOS, ATARJEAS. Se han visto los planos hechos por el señor Griffon 
para establecer el derrame de la plaza de San Juan de la Penitencia, y hecho un 
reconocimiento del terreno para ver el medio de establecer un embarcadero en un 
sitio cercano al nuevo mercado, se vio que son necesarias numerosas obras, 
como la limpieza de la zanja cuadrada en el lado sur de la ciudad, y su unión con 
otras, así como el establecimiento de fuentes y puentes, etcétera. Se autoriza 
ampliamente a la comisión para celebrar los contratos conducentes a la 
realización de estas obras.  
AGUAS. Se propone que el dinero de la suscripción de la obra irrealizable que iba 
a hacerse para la conducción del agua de Zoncapinca al rumbo de Santiago, se 
use para el establecimiento de una cañería principal que lleve el agua desde la 
Mariscala a Santiago.  
HACIENDA (PROPIOS). Se recomienda la adquisición el edificio de San Jacinto, 
aunque no se le ha encontrado un uso práctico.  
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ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. El gobernador pide por orden suprema una noticia del 
la impresión que quiere hacerse de un catecismo y unos libros de oír misa, en 
“mexicano”, ya que el presidente quiere cooperar con este gasto.  
ASUNTOS RELIGIOSOS. El Cura de la parroquia de Santa Ana informa de la 
demolición que el señor Marmolejo, apoderado de las extintas Parcialidades, 
pretende hacer de varias capillas y oratorios, empezando por la capilla del 
Calvario. También se manifiestan los términos en que dicho señor maneja los 
asuntos religiosos: ha prohibido misas y afirma en sus Juntas que los santos son 
muñecos, entre otras cosas. Se manda que se impida la demolición de las 
capillas, y se informa al gobernador del Distrito y al Vicario Capitular, de estos 
asuntos, para que determinen lo conveniente.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se transcribe al gobernador del Distrito la queja 
presentada por Félix Monroy, que refiere cómo se cobraron 12 reales a dos 
ayudantes de manzana del cuartel número 27, que fueron llevados presos a la 
Diputación, recogiendo los reales Albino Maldonado, para entregarlos en el 
Juzgado del cuartel número 20. Se pide se remedien estos abusos, que provocan 
que nadie honrado quiera servir en los cuerpos de seguridad. También se 
transcribe el oficio al señor Pablo Vergara, Tesorero del Fondo del Poder Judicial. 
AGUAS. Andrés Pizarro pide en arrendamiento una merced de agua delgada, para 
su casa número 6 del Puente de Alvarado. 
PLANOS. El Arquitecto Manuel Cea Gómez manifiesta los términos y precios en 
que está dispuesto a ceder al Ayuntamiento los planos que ha levantado de la 
Ciudad. Se rechaza esta propuesta, porque costaría $10,140, que no se tienen. 
AGUAS. Francisco Pérez y Francisco Envies Manero, piden se les declare el 



derecho que tienen a las 18 pajas de agua, concedidas a la casa del señor Osorio, 
en Tacubaya, de cuya finca son propietarios los que representan. 
TERRENOS. Cristóbal Martínez de Castro pide que el terreno que Vidal Alcocer 
denunció por la Sociedad de beneficencia, para las escuelas que están a cargo de 
la misma, se le adjudiquen con el mismo objeto.  
CÁRCELES. Ángel Castañeda, empleado de la Cárcel, pide que se le aumente la 
dotación que disfruta. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, CIRCOS. Tomás Pizaidaria informa que ha trasladado 
su diversión de circo y maroma, de la calle de Cochero a la de Tenespa, junto al 
número 7, y pide la licencia respetiva, misma que quedó aprobada. 
CARNES. Jacinto Pérez, Síndico del ramo de Tocinerías, se queja de los 
procedimientos del Inspector de Carnes, especialmente de que habiéndole dado 
varias noticas de las infracciones que se comenten en el ramo de tocinerías, y la 
lista de los infractores, evaporó dichas noticias, por lo que ahora las personas que 
estaban en esa lista ven a Pérez con encono, y él ahora teme por su seguridad. 
CELADORES. El Celador de policía, Joaquín Ortega, pide se le devuelvan $36 
que se le deben del descuento que ha sufrido para el vestuario en años anteriores. 
CASAS CONSISTORIALES. Se aprueba que se pongan en la Sala de Comisiones 
tres chambranas por la parte interior y maqueas en el piso, con un gasto de $80, 
en que ha convenido Amado Candil. 
TERRENOS. Para arreglar la falta que hay en la adjudicación que Asencio Mesia 
hizo a José Domínguez, del callejón llamado de los Perros, se reconoce a 
Domínguez como enfiteuta de dicho terreno, y deberá pagar lo que se deba. 
Hecho esto, se le expedirá la escritura correspondiente. Se obrará contra los 
usurpadores de las porciones sur y norte del terreno. 
TERRENOS. Se adjudica a José María Corona y al dueño de la casa que fue del 
señor Ruiz, el callejón de la Vaca, siguiendo la partición que haga uno de los 
Arquitectos de Ciudad. Al que quede con la casa del señor Ruiz, se pagarán $150 
por la banqueta, y se quitará el farol que existe.  
POLICÍA. Continuó la discusión y aprobación del proyecto del bando de policía, en 
sus artículos dieciochoavo, diecinueveavo y veinteavo. Se manifestarán al 
gobernador del Distrito las ventajas que resultan de que se realice el nuevo arreglo 
de la fuerza de la seguridad pública. 
HACIENDA. Existe una iniciativa del Ministerio de Hacienda para que se 
restablezcan las Alcabalas, con lo cual quedaría insubsistente el decreto de 6 de 
octubre de 1848, y por tanto nulificados los fondos municipales. Se dirigirá una 
exposición a la Cámara de Diputados para impedir estos males. 
PRESUPUESTOS. Se presenta el presupuesto general para el mes de noviembre, 
con un ingreso de $32,142, 3 granos, y un egreso de $36,049, 4 reales 9 granos, 
resultando un déficit de $3,907, 4 reales 6 granos. Se tratará de reducir el abono 
que debe hacerse al señor Griffon hasta $2,000, y si hubiera que hacerse un 
ingreso mayor del calculado, se aplicará a dicho abono. Al contratista del aceite 
para el Alumbrado se le dará sólo la mitad del importe de la mesada. Si aún así 
hay deficiente, se cubrirá tomando del fondo de reposición de arquerías la 
cantidad más indispensable. 
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ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
ASUNTOS RELIGIOSOS. El Vicario Capitular da las gracias por las providencias 
tomadas por el Ayuntamiento, sobre la queja presentada por el Cura de la 
parroquia de Santa Ana, respecto al Administrador de los bienes de la Parcialidad 
de Santiago, Manuel Marmolejo. Informa haber pedido al Gobierno del Distrito que 
impida la demolición de las capillas, por ser caso en que debe intervenir la 
autoridad eclesiástica. 
ASUNTOS RELIGIOSOS, RUINAS. Manuel Marmolejo comunica la licencia que le 
dio el Gobierno del Distrito para la demolición de varias capillas. Se informará de 
esto al Vicario Capitular, y se hará un reconocimiento de las capillas por un perito, 
pues la calificación de ruinas sólo corresponde a la municipalidad. 
EXPOSICIÓN. El Gobierno del Distrito contesta de enterado el que se le dirigió 
sobre la manifestación satisfactoria que hizo el Gobierno Supremo sobre el 
resultado de la exposición pasada. 
EMPEDRADOS, ATARJEAS. El Coronel del Cuerpo de Inválidos manifiesta que el 
albañal de su cuartel está azolvado, y también lo está la atarjea de la calle del 
Correo Mayor, en que el primero debe desfogar.  
RUINAS. Genovevo Galán y Juan Ortiz denuncian cuatro casas sin dueño y 
ruinosas, ubicadas en el callejón de los Pajaritos. 
ESTADÍSTICA. El Supremo Gobierno manda que todos los Ayuntamientos del 
Distrito formen sus noticias estadísticas, y las remitan al Gobierno del Distrito. 
NIVELACIÓN DE LA CIUDAD. El gobernador está enterado de que las comisiones 
nombradas para la nivelación de la Ciudad, pueden presentarse al señor 
Velázquez de León. 
AYUNTAMIENTO, ASISTENCIAS. El Gobierno del Distrito manda que el 
Ayuntamiento concurra a la publicación del bando sobre la erección del estado de 
Guerrero. 
CÁRCELES, TABACO. El Gobierno del Distrito afirma que los presidiarios 
consignados a la renta del tabaco han sido puestos a disposición del 
Ayuntamiento, para la formación de la plaza en el paseo de Todos Santos.  
LIMPIA DE CALLES Y BARRIOS. El alcalde suplente del cuartel número 16 
informa que el jefe de la manzana número 147, se queja de que los carros de la 
limpia no transitan por aquel rumbo. Ya se mandó poner el remedio oportuno. 
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares del bando de 31 de octubre. 
EXPOSICIONES. El Ayuntamiento de Texcoco avisa haber recibido y dado 
publicidad a los ejemplares de la convocatoria sobre la pasada exposición. 
CORREOS. El presidente del Ayuntamiento de Cuernavaca avisa que un pliego 
que se le dirigió por el de México, y que llevaba el sello de franqueatura, no lo 
recibió porque se le exigía el precio del porte, lo que hizo constar por medio de 
una nota; se mandó que se exija el pliego en el correo manifestándose que por 
tener sello de franqueatura, no debe cobrarse por el porte. 
HISTORIA. Se recibieron por correo un ejemplar de la memoria sobre la 
evacuación militar del puerto de Tampico de Tamaulipas, y otro del alcance al 
Zacatecano número 128 y 123. 
PULQUERÍAS. Ignacio Sandoval pide que se le reduzca la pensión que tiene 



asignada por unas pulquerías suyas de la calle de Santa Inés. 
TERRENOS. Tomás Corona se opone a la denuncia del callejón “de las Cabezas”, 
hecha por Leopoldo Río de la Loza. 
ELECCIONES. La Secretaría ignora si para las elecciones del Ayuntamiento del 
año entrante, debe formarse un nuevo Colegio Electoral, o debe funcionar el que 
existe. Se elevará la exposición al Ministro de Relaciones para que si encuentra 
fundada la duda, la resuelva. 
AYUNTAMIENTO. Habiendo cesado las facultades extraordinarias del 
Ayuntamiento, cesa el contrato que se había hecho con el Monitor Republicano, 
en el que a cambio de haber tomado 25 suscripciones el Ayuntamiento, dicho 
periódico se comprometía a insertar en su publicación las actas, avisos de la 
municipalidad, y demás documentos oficiales. 
PRESUPUESTO. Se continúa la discusión sobre las determinaciones para el 
presupuesto general del mes de noviembre. El señor Griffon dio las condiciones 
bajo las que acepta la suspensión del pago que se pretende hacerle. Quedaron 
aprobadas las proposiciones.  
AYUNTAMIENTO, ARQUITECTOS. Se concede la jubilación de los Maestros de 
Ciudad Joaquín Heredia y José Mazo, con todo su sueldo. Se nombrará un 
Director facultativo para la dirección científica de todos los ramos municipales, con 
un sueldo de $3,000 anuales.  
POLICÍA. Si no alcanzare el tiempo para la lectura y aprobación del proyecto de 
bando de policía, se discutirá de preferencia la parte relativa al orden en que 
habrán de circular los carros en las calles, y los artículos relativos a la entrada de 
ganados, publicándose éstos de inmediato luego de su aprobación, insertándolos 
luego en el reglamento general. Los carros grandes no podrán entrar a lo que se 
conocía como “el cuadro”.  
ELECCIONES. El gobernador aceptó elevar al Ministerio de Relaciones la duda 
que se tiene respecto a las próximas elecciones de Ayuntamiento.  
TERRENOS. La Secretaría informa sobre si el sitio de los Portales es de 
propiedad particular. 
TERRENOS. Se da segunda lectura, y se aprueba el dictamen relativo a que se 
reconozca a José Domínguez como enfiteuta de un terreno ubicado en la plazuela 
de San Sebastián, que le adjudicó Asencio Mesia. 
TERRENOS. Se da segunda lectura, y se aprueba el dictamen adjudica a José 
María Corona y al representante de la testamentaria del señor Ruiz, el callejón de 
la Vaca. 
HACIENDA. Se declara sin lugar la solicitud de Francisco Tavera, cesionario de un 
libramiento de $1,500 que se dio por la Tesorería Municipal a José María Pérez 
contra la Aduana, ya que el libramiento se expidió con la calidad de que no tendría 
retroceso contra la municipalidad en que está perjudicado por que en el transcurso 
de once años, no se hizo interpelación alguna, ni se protestó entiempo hábil por 
falta de pago.  
MERCADOS. Se informará al gobernador sobre la queja de los vecinos del pueblo 
de San Salvador, relativa al maltrato que dicen que les dan los dependientes del 
mercado, diciéndole que tal reclamación carece de fundamento, transcribiéndole el 
informe del Administrador del mercado. 
CARNES. Se desecha la queja de varios tratantes en el ramo de carnes, contra el 



Inspector, por ser infundada. 
CARNES. Se contesta al Síndico de Tocinerías su queja contra el Inspector de 
carnes, que no siendo de la competencia del Ayuntamiento juzgar de la misma, 
tiene a salvo sus derechos para hacerlos valer ante quien corresponda, y se le 
pide que explique en otro escrito su queja. 
BANCOS DE HERRADOR. Se comunica a Vicente Silva, que tiene un banco de 
herrador en la plazuela de San Juan de la Penitencia, que debe quitarlo, por estar 
así mandado por las disposiciones relativas. Se colocará interinamente en la 
plazuela del Tecpan de San Juan. 
RÍOS Y ACEQUIAS. Varios vecinos del cuartel número 8 están prontos a formar 
una suscripción, para auxiliar al gasto que importará el expeditar el curso de las 
canoas por la acequia inmediata, para conducir verduras a la plazuela de San 
Juan. Se nombra a Joaquín Flores como Tesorero de dicha suscripción. 
TEATRO NACIONAL. Una comisión pedirá al gobernador que resuelva sobre la 
multa que se impuso hace mucho tiempo a los empresarios del Teatro Nacional.  
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. Existe una dificultad para la expedición de los 
títulos de Administradores del mercado y de coches, ya que la ley de 17 de 
diciembre de 1840 nombra a los primeros como fijos, asignándoles un porcentaje 
de los productos, y requiriendo de ellos fianzas, cosa que nunca se puso en 
práctica. Se mandó que se pida a esos empleados dicha fianza para la expedición 
de los títulos. 
CÁRCELES. Se dirige al gobernador del Distrito un oficio relativo al informe que 
pidió sobre los capitales que se reconocen a las cárceles, en que se le informa de 
las conferencias que ha habido entre el Ayuntamiento y el Ministro de Relaciones 
al respecto, explicando los destinos que han tenido los créditos del ramo, y la 
necesidad de que el Gobierno Supremo inspeccione los trabajos relativos. En lo 
sucesivo se enviarán las notas sobre el asunto a través del Gobierno del Distrito. 
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ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
ASUNTOS RELIGIOSOS. El Gobierno del Distrito afirma que ha hecho a 
Marmolejo, Administrador de los bienes de las Parcialidades de Santiago, una 
reconvención sobre los supuestamente malos consejos que da a los individuos de 
esa parcialidad. Respecto a la demolición de las capillas que pretende hacer el 
mismo Marmolejo, el gobernador dice que se trata sólo de una que está ruinosa, 
por lo que autorizó dicha acción. 
ASUNTOS RELIGIOSOS, RUINAS. Visto el anterior oficio, el Oficial Mayor de la 
Secretaría del Ayuntamiento se acercó al secretario del Gobierno del Distrito, para 
notificarle que sólo a la municipalidad correspondía la intervención sobre los 
edificios ruinosos, por lo que se ha mandado inspeccionar la capilla que se 
pretende derribar. El Gobierno del Distrito afirma que sólo dio esa licencia porque 
la capilla estaba totalmente inservible. 
ASUNTOS RELIGIOSOS, RUINAS. El Cura de la parroquia de Santa Ana dice 
estar dispuesto a reponer la capilla a que hacen referencia los últimos oficios, a 
sus expensas. 



AGUAS. José María Baez pide que se le dé posesión de dos pajas y media de 
agua, que se le concedieron para la casa número 5 del puente de la Leña. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Juan Andeaga pide licencia para dar unas funciones 
de maroma y paseo, en la casa número 7 de la calle de la Misericordia y la Bola. 
Se concede tal permiso. 
BANCOS DE HERRADOR. Se conceden a Vicente Silva 22 días para trasladar su 
banco de herrador, de la plazuela de San Juan de la Penitencia, a otro punto. 
AYUNTAMIENTO, COMISIONES. Se da segunda lectura, y se aprueba la 
propuesta de que cada comisión tenga la responsabilidad de llevar un inventario 
pormenorizado por ramos, de todos los enseres, útiles y demás existencias que le 
sean relativas. Así mismo, el Ayuntamiento saliente deberá dejar una instrucción al 
entrante de todos los asuntos en curso, y de las cuentas de su tiempo.  
VACUNA. A todos los empleados de la Comisión Permanente de la Vacuna, se 
abonará desde diciembre un mes de sueldo, de los seis que se les debe 
atrasados, hasta ponerlos en corriente. 
TERRENOS. Se permite a Ramón Gómez Cano vender al Presbítero Carlos 
Carpio el terreno que tiene en enfiteusis, y que está ubicado frente a la plaza de 
toros de San Pablo, pagando el laudemio correspondiente. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se rechaza la solicitud de Pedro Bona, de que se le 
rebajara la pensión que tiene asignada por la diversión que da presentando unos 
muñecos de cera, ya que no se tienen facultades para hacer esa clase de 
reducciones. 
MERCADOS. Se autoriza al a Comisión de Mercados para hacer la reparación de 
los cajones de la plaza de Villamil, satisfaciéndose el gasto con un abono mensual 
de $400. 
HACIENDA, INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se pagarán a Pedro Pablo Iturria $149, 4 
reales, que se le deben como Tesorero que fue de la Compañía Lancasteriana, en 
el tiempo en que las escuelas municipales estuvieron a cargo de la misma. 
HACIENDA. Se pagarán a Agustín Ibaz los réditos de las capellanías que le 
reconocen los fondos municipales, dándole meses o tercios dobles, para que la 
mitad se aplique a lo corriente, y la otra a lo pasado. 
HOSPICIO DE POBRES. Se declara sin lugar la solicitud del Administrador del 
Hospicio de Pobres, par que se le eximiera del pago de la pensión de canales, que 
corresponde a dicho edificio, porque el Ayuntamiento no está facultado para ello. 
HOSPITALES. Se pagará a Rafael Caso lo que se le debe por el pan que 
suministró al hospital de presos de San Hipólito, con sujeción a lo que previene el 
acuerdo de 21 de julio pasado, mandando que se devuelva tan pago si se 
descubre que él ya había recibido algo por ese concepto. 
HACIENDA, AYUNTAMIENTO. Se propone para Ministro ejecutor de la 
municipalidad a José María Martínez, José María Vergara, Gaspar Balverde, Luis 
G. Mena, Juan N. Molina, e Ignacio Esquivel, por ser los únicos que tienen título.  
AYUNTAMIENTO, CONSERJE. La comisión encargada de consultar sobre la 
creación de un conserje, propone que el portero segundo disfrute de sólo $300 
anuales, y se le concede para su habitación una de las viviendas pequeñas de la 
azotea.  
CASAS CONSISTORIALES, COMISIONES, CONSERJE. Se establece un 
Conserje para el edificio de la Diputación, así como una comisión permanente del 



Ayuntamiento, denominada “de Gobernación”. Dicho Conserje gozará de $500 
anuales, y de casa dentro del edificio mismo. Los reos ya no entrarán por la puerta 
principal, que se cerrará en la noche. Se toman además otras determinaciones 
respecto al edificio de la Diputación, y sobre los que en él deben habitar.  
CASAS CONSISTORIALES, COMISIONES, CONSERJE. Se inserta el 
Reglamento par la Comisión de Gobernación y Conserje de las Casas 
Consistoriales, con expresión de sus obligaciones. Se aprueban la mayoría de las 
proposiciones del dictamen que crea el puesto del Conserje, con ligeras 
variaciones. La primera y la segunda se reservaron para cuando se elija al 
Conserje. En cuanto al reglamento, se aprobó lo relativo a la Comisión de 
Gobernación, y se reservó el reglamento del Conserje.  
HACIENDA (PROPIOS). Se pedirá a Juan Guridi, la casa que tiene como 
representante de la testamentaria de su padre, José María Guridi y Alcocer, por 
necesitarla la municipalidad para las oficinas, y para dar a la cárcel de detenidos la 
extensión que exige la seguridad de los reos. 
CARNES. El Síndico del ramo de Tocinerías pide que se mande al Inspector de 
carnes que le devuelva los documentos que le prestó confidencialmente, y de los 
que ha abusado. 
TERRENOS. José Palacio y Medina, como albacea de Mateo Palacio, pide que se 
despache la solicitud que hizo de que se le reconozca el derecho que tiene dicha 
testamentaria a un terreno situado en la calzada de Buenavista. Se repetirá al 
señor Icaza el oficio que se le ha dirigido, pidiéndole que entregue los 
antecedentes de este negocio. 
TOCINERÍAS. José Mariano Cosío pide que tenga efecto la determinación que 
mandó cerrar la tocinería de la esquina de la calle de la Pila Seca y San Lorenzo. 
El expediente relativo a este punto se envió al Gobierno del Distrito, y se extravió. 
Se pasa la solicitud al Inspector. 
CELADORES. Los Celadores de policía quedarán a disposición de la Comisión de 
Policía, a las horas que no estén ocupados por los regidores. 
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20 de noviembre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
ELECCIONES. El Ministerio de Relaciones manda que se renueve el Colegio 
Electoral para las próximas elecciones de Ayuntamiento. 
ELECCIONES. Se ratifica el nombramiento hecho últimamente, de la comisión 
encargada de ver los trabajos de las siguientes elecciones, con amplias 
facultades. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA, COMPAÑÍA LANCASTERIANA. Se recibe informes de 
haber sustituido José María Arreaga al señor Iturria en el cargo de Contador de la 
Compañía Lancasteriana, y Manuel Arellano al señor Cervantes Ozta en el de 
Tesorero de la misma. 
ASUNTOS RELIGIOSOS. El Administrador de los bienes de las Parcialidades de 
Santiago, Manuel Marmolejo, dice que son calumniosas las imputaciones que le 
hizo el Cura de la parroquia de Santa Ana, y manifiesta que acudirá con un ocurso 
a la autoridad competente. 



EXPOSICIÓN. El presidente de la Nueva Sociedad, Jesús Martínez, da las gracias 
al Ayuntamiento por la realización que hizo de la exposición de flores, frutas, 
etcétera, a principios de noviembre, manifestando los beneficios que de esta clase 
de eventos proporcionan. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS. Se remite al Gobierno del Distrito la solicitud que 
hizo el Presbítero José Ciriaco García, de que se le permita solemnizar la 
aparición de la Virgen de Guadalupe, el 9 de diciembre a las 5 de la mañana, con 
un repique general y salvas. 
TEATRO NACIONAL, PALCOS. Manuel Escandón, arrendatario de los palcos 
números 13 y 14 del Teatro Nacional, que pertenecen a la municipalidad, pide que 
en su ausencia se reforme el contrato relativo. 
TERRENOS. Vidal Alcocer pide que para seguir el juicio que tiene pendiente 
contra José María Silva, sobre un terreno que le adjudicó la municipalidad, se le 
dé un certificado de las cantidades que éste haya pagado por el canon del mismo. 
TERRENOS. Enrique Griffon pide que se le dé un nuevo título, respecto al terreno 
que se le adjudicó en la Calle Ancha, insertando que el Ayuntamiento cumplió con 
el contrato celebrado sobre la adquisición de la casa demolida, y que se pida la 
aclaración oportuna sobre si el contrato de Griffon para adquirir el terreno debe 
causar alcabala, para que la pague. 
CARNES. El Síndico del ramo de tocinerías, y varios tratantes y dueños de casas, 
piden que se prohíba a los capoteros la matanza. Protestan contra la junta 
verificada el 17 de noviembre, y acudirán a las autoridades correspondientes para 
que se cumpla lo que dice el reglamento sobre los capoteros. 
RETRATOS, SALA DE CABILDOS. Se rechaza la propuesta de que se mande 
sacar una copia fiel del retrato que existe en el archivo del Ayuntamiento, que 
representa al Conde de Revillagigedo, para colocarla en un lugar preferente en la 
Sala de Cabildos. 
SALUBRIDAD, EPIDEMIAS, VIRUELA, HACIENDA. Se aprueban las cuentas 
presentadas por Antonio Echeverría, por el tiempo en que fue comisionado por el 
Ayuntamiento para atender a los epidemiados de las viruelas. El libramiento de 
$3,000 devuelto se incluirá en la liquidación general de lo que el Gobierno 
Supremo debe a la municipalidad. 
TERRENOS. Se rechaza la denuncia que hecha por Eugenio Vélez, de un terreno 
que se halla en la calle de la Estampa de Regina, y deberá construir la pared del 
frente de su accesoria en el mismo alineamiento que tenía antes de tirarla. 
POLICÍA. Se discuten y aprueban numerosos artículos del bando de Policía, 
retirándose el 42. Se retiraron los posteriores al 61, mandándose volver a la 
comisión para que los reforme. 
CASAS CONSISTORIALES, PORTEROS. Se aprueba el Reglamento de porteros, 
presentado por la Comisión Inspectora del edificio de la Diputación, con expresión 
de las obligaciones de los mismos y sus sueldos.  
CONSERJE. Se reforma el Reglamento de Conserje, con expresión de sus 
obligaciones; se aprueba y se manda poner en el expediente de porteros. 
PORTEROS. Se propone, a consecuencia de la muerte de José León, como 
Primer Portero a José María Caballero; como Segundo a Francisco Peralta; como 
Tercero a José López; y como Cuarto a José María Oropeza. 
PORTEROS, CONSERJE. Se informa al Gobierno del Distrito de los Reglamentos 



de Porteros y Conserje, y de las razones que se tuvieron para ejecutar este 
arreglo. 
NIVELACIÓN DE LA CIUDAD, LIMPIA DE ATARJEAS. Se están organizando las 
secciones encargadas de la nivelación, hecha la distribución de labores de que 
deben ocuparse. Se cree conveniente que la limpia de atarjeas se haga por un 
sistema menos costoso y perjudicial para la salubridad, con la utilización de la 
máquina llamada “Rosca de Archimedes”; se autoriza el gasto de $300 para la 
realización de un ensaye con dicha máquina.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. Se advierten los perjuicios que resultan de que se 
enfrenten constantemente la Policía Secreta y algunos cuerpos de la Guardia 
Nacional, por lo que se pedirá al gobernador que castigue a los que han estado 
involucrados en esa clase de riñas. 
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23 de noviembre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
EMPEDRADO, LIMPIA DE ATARJEAS. El Gobierno del Distrito aprueba el gasto 
de $300 para la construcción de la máquina llamada “Rosca de Arquímedes”, que 
se aplicará a la limpia de las atarjeas. Se le manifestará que dicho presupuesto es 
para un ensayo, cuyos resultados son imprevisibles.  
ALUMBRADO. Está aprobado el contrato hecho con los señores Baggali y 
Zavalza, para iluminar, por medio de un nuevo método, 500 faroles de la Ciudad, 
menos el valor de las lámparas, por no expresarse la causa por la que se ha 
aumentado el precio de ellas hasta 14 reales. 
ALUMBRADO. El Gobierno del Distrito pide informes sobre la solicitud de Baggali 
y Zavalza, de que se apruebe sin restricciones el contrato relativo al mejoramiento 
del Alumbrado. 
ALUMBRADO. Se notificará al Gobierno del Distrito, que se aumentó el precio de 
las lámparas en el contrato con Baggali y Zavalza, porque éstas van 
engargoladas, se desarman en 3 piezas y son más fuertes, fáciles de limpiar, y 
menos expuestas a una explosión. 
ASUNTOS RELIGIOSOS. El Gobierno del Distrito remite una comunicación de 
Manuel Marmolejo, en que se queja de las imputaciones que le hizo el Cura de la 
parroquia de Santa Ana, y afirma que la demolición de la capilla se iba a hacer con 
autorización superior. 
MERCADO DE SAN JUAN DE LA PENITENCIA. Joaquín Flores dice no poder 
encargarse de la suscripción con que contribuirán los vecinos de la plazuela de 
San Juan de la Penitencia, a las obras de mejoramiento de ese rumbo. Se nombra 
en su lugar a José Salazar.  
CÁRCELES, JUSTICIA. El Oficial Mayor de la Suprema Corte de Justicia solicita 
que se pida al gobernador del Estado de México, que se ponga a los reos 
pertenecientes a dicho Estado, y que están en la Capital, a disposición de sus 
Jueces respectivos. Se pedirá al gobernador del Distrito que comunique eso al del 
Estado, pidiéndole también que reintegre a los fondos municipales del gasto que 
han hecho en la manutención de esos reos. 
 HACIENDA. José Antonio Nava pide por sí, y por sus sobrinos, copia de los 



documentos por los que acreditaron en 1844 su entroncamiento en el árbol 
genealógico de Baltasar Rodríguez de los Ríos. 
AGUAS. José Penichet pide en arrendamiento una merced de 5 pajas de agua, 
para la casa número 5 de la calle de Vergara. 
HACIENDA. Hipólito Rodríguez se queja de los abusos que comenten varios 
fabricantes de fideo, en contra de lo dispuesto por el decreto de 6 de octubre de 
1848. 
CELADORES. Ramón Rodríguez, Celador de policía, pide que se le devuelvan 
$12 que se le descontaron, por un vestido que no se le dio. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Juan Andeaga pide licencia para dar una función de 
maroma y paseo en el patio de la Antigua Pradera.  
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. El Administrador segundo del Mercado, y el de 
Coches, contestan respecto a la determinación que los mandó entregar fianzas 
para recibir sus títulos, que a pesar de no manejar nada, se le fije lo que deben 
caucionar. El Administrador primero dice que tiene dado por fiador a Juan Rodero. 
CASAS CONSISTORIALES. La Comisión Inspectora del edificio presenta un 
presupuesto, que se aprobó, para la reposición de los vidrios de los balcones, y la 
compra de seis cortinas blancas bordadas, ascendiendo el gasto a $230, 1 real. 
Se incluirá también un gasto para que se dé un vestido a los maceros, sin 
inclusión de un frac, porque el que tienen está bueno.  
HACIENDA, VACUNA. Se abonará desde el mes entrante lo que se les debe por 
sueldos atrasados a los empleados de Vacuna. 
AYUNTAMIENTO, ARQUITECTOS. Se discute y se retira un dictamen en que se 
consulta sobre la jubilación de los Arquitectos de Ciudad, y en que se propone la 
iguala con un Perito Facultativo, el reglamento del mismo y la jubilación de dichos 
Arquitectos.  
CARNES, CONTRIBUCIONES. El jefe de la recaudación avisa que los $98, 6 
reales 6 granos, procedentes de carnes, y depositados por Sebastián Balmaceda, 
los ha entregado hoy Juan Daza. 
MERCADO DE SAN JUAN DE LA PENITENCIA. Se informa que la postura de la 
cañería para el nuevo mercado de San Juan de la Penitencia, cuesta $2,000 
haciéndola el plomero Emanuelli. Que la obra del desembarcadero se podría 
facilitar tomando un terreno de los padres del colegio de Belén, y poniendo unos 
carriles para el transporte de los efectos al mercado. Se pedirá autorización para 
hacer esta obra. 
MERCADOS, SAN JUAN DE LA PENITENCIA. Los $400 destinados a la 
reparación de la plaza de Villamil, se destinarán a la conclusión de la obra del 
mercado de San Juan de la Penitencia.  
AYUNTAMIENTO, EMPLEADOS. Se pasa a la Comisión de Hacienda la 
indicación hecha para que a Cosme Sirat, Escribiente del ramo de Empedrados, 
se le dé un despacho con el carácter de interino, para que pueda cobrar su sueldo. 
 
103 
27 de noviembre 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
EMPEDRADOS, LIMPIA DE ATARJEAS. El Gobierno del Distrito aprueba sin 
condiciones el gasto de $300 para la construcción de la máquina que se probará 



para la limpia de atarjeas. 
CÁRCELES, LICENCIAS. El Gobierno del Distrito pide informes sobe la solicitud 
de Pedro Ortiz, que pide licencia por 2 meses para separarse del servicio de la 
Cárcel, y mudar temporalmente a tierra caliente para atender su salud 
quebrantada.  
POLICÍA DE SEGURIDAD. El gobernador del Distrito dice que ha tomado medidas 
para evitar las riñas que hay entre los individuos de la Guardia Nacional. 
HACIENDA. El gobernador del Estado de México pide el reintegro de $198, 5 
reales 6 granos, que tomó de la Aduana el Ayuntamiento, en septiembre de 1848, 
y que pertenecen a ese Estado. 
PORTEROS, CONSERJE. El Gobierno del Distrito aprueba el Reglamento de 
Porteros. 
HACIENDA. Cleto Aceituno dice que los fondos municipales le deben mil y tantos 
pesos, por el valor de la casa del Alamedero, cuya suma se debe satisfacer en 
abonos de $300 mensuales. 
ALUMBRADO. El Guardafaroles Félix Merino pide se le jubile, por enfermedad e 
invalidez.  
TERRENOS. Teresa Camargo dice que habiendo denunciado un terreno, 
comenzó a edificar en él, y el alcalde del cuartel le suspendió la obra, por lo que 
pide permiso para continuarla.  
CÁRCELES. Se pagará a Ángel Ponce de León lo que se le debe por el tiempo en 
que fue empleado de la Cárcel Nacional. 
AYUNTAMIENTO, ARQUITECTOS. Se discute y se retira un dictamen de la 
comisión encargada de la jubilación de los dos Arquitectos de Ciudad, y sobre la 
creación de una plaza interina de Ingeniero Civil. 
TERRENOS. Se ve un dictamen en que se declara el derecho que tiene la 
municipalidad para disponer del sitio de los Portales, como público.  
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
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30 de noviembre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior. 
BANDOS. Se reciben y reparten 30 ejemplares del bando de 28 de noviembre. 
ALUMBRADO. El Gobierno del Distrito aprueba el nuevo contrato para la mejora 
del Alumbrado, con inclusión de lo que corresponde al precio de las lámparas. 
CÁRCELES. Se manda atender la queja del Comandante del Batallón de Policía, 
sobre que el alumbrado de la cárcel se halla en pésimo estado, al igual que las 
piezas que sirven para la guardia. Se informa que la deficiencia del alumbrado 
procede de que los soldados de la policía que estaban de guardia, se robaron dos 
veces las velas que se pusieron, lo que se comunicará al gobernador si insiste en 
este punto. 
CÁRCELES, JUSTICIA. El Gobierno del Distrito está enterado de la solicitud de la 
Suprema Corte de Justicia, para que pasen a sus respectivos Jueces Teófilo 
Orihuela y otros 18 reos, que están en la Capital y pertenecen al Estado de 
México. 
REGALOS. El Ayuntamiento de Mérida envió al de México, como regalo, un 



cuadro de la Virgen de Guadalupe bordado en seda, hecho por las niñas del Liceo 
de esa ciudad, que dirige Martina Marín. El cuadro no ha llegado, pero cuando 
llegue se contestará esta comunicación como corresponda. 
MERCADO DE SAN JUAN DE LA PENITENCIA. José Salazar rechaza la 
comisión que se le dio para formar una suscripción entre los vecinos de la plazuela 
de San Juan de la Penitencia, para el mejoramiento de ese rumbo con varias 
obras, por lo que se manda al señor Esteva, encargado del cuartel mayor número 
8, que arregle el modo de que se reciba esa contribución. 
TERRENOS. Felipe Castillo pide licencia para enajenar un terreno que tiene en 
enfiteusis, situado en la plazuela del Jardín. 
TOCINERÍAS. José Mariano Cosío pide que se resuelva la queja que presentó, 
sobre varios abusos que se comente en la tocinería situada en la esquina de la 
Pila Seca y San Lorenzo. Ya se ha pedido informes al Inspector. 
EMPEDRADOS. Se ha hecho la limpia del albañal del cuartel de la calle del 
puente del Correo Mayor, lo cual se informará al Gobierno del Distrito. 
CÁRCELES. Se dará licencia por dos meses a Pedro Ortiz, guarda-herramientas 
del Presidio, para que restablezca su salud, quedando en su lugar su hermano 
político Sebastián Vieyra. 
CARNES. El Inspector de carnes informa sobre los defectos de la tocinería situada 
en la esquina de las calles de la Pila Seca y San Lorenzo, y sobre el remedio que 
debe aplicarse. 
TABACO. Se pedirá al Supremo Gobierno que declare que el Ayuntamiento puede 
compeler a los contratantes del Tabaco, a cumplir con la cláusula respetiva de su 
contrata, por la que contrajeron la obligación de formar una alameda en las 
inmediaciones de la fábrica, conforme al plano adoptado. 
SESIÓN SECRETA. Se pasa a sesión secreta. 
 

DICIEMBRE 
 
105 
2 de diciembre (cabildo secreto extraordinario) 
 
ACTAS. Se aprueban las actas de los cabildos secretos de primero de diciembre y 
30 de noviembre. 
AYUNTAMIENTO, RENUNCIAS. Se expresa la necesidad que tienen los actuales 
Capitulares de renunciar a sus puestos, por los ultrajes que ha sufrido la 
Corporación con motivo de las próximas elecciones, respecto a las cuales se han 
suscitado ciertos desórdenes, en particular el hecho de que fue apedreada la casa 
del señor Bonilla. Además, los Capitulares sufrieron ultrajes en las Cámaras, y por 
parte tanto del Supremo como del Superior Gobierno, y se violaron las facultades 
del Ayuntamiento en materia electoral. Por tanto una comisión redactará el oficio 
de renuncia. 
REGALOS. Se darán las gracias al Ayuntamiento de Mérida, por el regalo que 
hizo al de México, de un cuadro de la Virgen de Guadalupe, hecho por una niña 
del Liceo. Se les remitirá un objeto análogo. 
PRESUPUESTOS. Se aprueba el presupuesto general para el mes de diciembre. 
HACIENDA, MERCADOS, NIVELACIÓN DE LA CIUDAD, HOSPITAL DE SAN 



HIPÓLITO, AYUNTAMIENTO, RENUNCIAS, CÁRCELES. Se determinan 
numerosos pagos y resoluciones: a Ignacio Rayón por la traducción paleográfica 
del libro primero de Cabildo, $200. Se facultó a la Tesorería para hacer las 
reformas que el presupuesto necesite. A Enrique Griffon, se pagará lo que se le 
debe por la construcción del nuevo mercado. A las secciones que están 
trabajando en la nivelación de la Ciudad, $6,000. A la imprenta, por las 
impresiones del manifiesto que se acordó redactar. Se ratifica el contrato 
celebrado con Manuel Arellano respecto al rastro que él tenía en la calle de la 
Garrapata, así como el celebrado con Enrique Griffon sobre la reedificación de 
San Hipólito. Se nombra una comisión que formará el manifiesto que se dará al 
público y al Cabildo entrante. Se pagarán los gastos hechos por el señor Bonilla 
para los enseres de cocina de las cárceles. 
HACIENDA, EXPOSICIONES. Se pagarán a Andrés Pizarro $115 por el amburgo 
que se le compró para cubrir en la exposición las gradas en que se colocaron los 
objetos presentados, cuyo lienzo se invirtió después para ropa interior de los 
presos de la cárcel. 
TEATRO NACIONAL, PALCOS. Se continúa a Manuel Escandón el arrendamiento 
de los dos palcos, números 12 y 14, que la Ciudad tiene en el Teatro Nacional, por 
el tiempo que falta para terminar los tres años cómicos acordados. Pagará 
mensualmente por cada uno $60 fuertes. 
AYUNTAMIENTO, RENUNCIAS. Se lee, aprueba y manda a imprimir el oficio de 
renuncia del actual Ayuntamiento, en que se manifiestan los ultrajes que han 
motivado a tal resolución, notablemente en lo que respecta a elecciones, pues las 
Cámaras violaron sus derechos y facultades electorales, a sólo un día de que se 
celebraran comicios para el nuevo Ayuntamiento. También se citan los actos 
sediciosos y vandálicos que se suscitaron en la Ciudad contra la Corporación, 
sobre los cuales ninguna acción tomaron los gobiernos supremo o superior. 
 
106 
4 de diciembre 
 
ACTAS. Se aprueba el acta anterior, agregándola al libro de actas públicas. 
AYUNTAMIENTO, RENUNCIAS. Se ve el oficio mediante el cual el Gobierno del 
Distrito acepta la renuncia del Ayuntamiento, indicando que se entreguen los 
intereses de la Corporación, al nuevo presidente de la misma, que oportunamente 
se designará. Se manda publicar este oficio por periódicos. Se declara en 
consecuencia que cesa el actual Ayuntamiento en sus funciones, y sin saber quién 
ocupará el nuevo Cabildo, se dejan a cargo de las oficinas todos los ramos 
municipales. 
 
 

Fin del año de 1849 
 


